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ФОРУМ
Директор института стран СНГ Константин Затулин в эфире радио 
«Говорит Москва» 30.11.01.
Ильмира  Маликова:  Сегодня  завершилась  официальная  часть  юбилейного  саммита  стран  СНГ.  Юбилейная, 

потому что прошло 10 лет. Основная часть, потому что основные итоги подведены на пресс-конференции. Тем не менее, 
еще  будут  продолжаться  неформальные  встречи  Президента  с  его  коллегами  из  стран  СНГ.  Но  можно  уже  подвести 
предварительные итоги. Итак, многие говорят, что итоги содружества независимых государств за прошедшие 10 лет весьма 
скромны. Разделяете ли вы эту точку зрения?

Константин Затулин: Во-первых, нам нужно договориться, какие итоги мы подводим. Потому что, на мой взгляд, 
есть два итога. Один итог – это итог 10-ти лет СНГ, другой – это итог юбилейного саммита. И здесь не все абсолютно 
идентично. Что касается 10 лет СНГ, то, безусловно, итоги не позволяют считать это праздничным юбилеем. Потому что за 
10 лет мы недалеко продвинулись на избранных направлениях, в делах, связанных с интеграцией. Гораздо глубже мы 
продвинулись по пути обособления и расхождения во всех сферах жизни, хотя с самого начала в декларациях о создании 
СНГ  провозглашался  принцип  интеграции,  как  главный  смысл  Содружества.  Мне  кажется,  СНГ  состоялось  как 
постсоветское пространство, где действуют некоторые особые обстоятельства. Прежде всего, инерция времен Советского 
Союза  -  люди  живут  прежними  представлениями.  Где  они  хотят  в  большинстве  своем  продолжать  жить  в  едином 
пространстве. 

С  другой  стороны,  СНГ  как  организация,  наверное,  не  может  сегодня  претендовать  на  большее,  чем  быть 
региональным объединением. Механизмом интеграции, вроде Европейского союза, СНГ не стало и вряд ли могло стать, 
потому что было создано в 1991 году, и страдает всеми родовыми травмами периода распада. Главное, что удалось СНГ, 
как организации, - погасить в своих недрах всякие разрушительные импульсы, кроме нескольких конфликтов, в общем-то не 
слишком  масштабных  с  учетом  всего  населения  бывшего  Советского  союза.  Никаких  особенных  потрясений, 
сверхпотрясений,  войн  при  дележе  советского  наследства  на  пространстве  бывшего  Советского  Союза  не  случилось. 
Наверное, СНГ может записать это себе в актив. 

И.М.:В таком случае, если мы это записываем в актив, то какой же характер должны носить эти разрушения или 
войны, если до сих пор тлеет конфликт в Приднестровье, если существует конфликт между Абхазией и Грузией. Что нужна 
тогда Третья мировая война для того, чтобы этот конфликт, действительно, был масштабным?

К.З.: Нет. Но я хочу обратить внимание на то, что на наших глазах происходил распад Югославии. Наверное, все 
заметили,  что  распад  СФРЮ  сопровождался  куда  большими  потрясениями.  В  делах  Югославии  постепенно  стали 
соучастниками и все европейские державы, и США, и Россия. В эту воронку было втянуто все мировое сообщество. 

Что касается СССР, то, несмотря на то, что конфликты были, все же они не переросли в крупномасштабную войну. 
Я для объективности просто хочу сказать, что это, наверное, позитивный результат. Но, есть и другой итог, особенно для 
России - это,  наверное, важно подчеркнуть сегодня. Этот итог в том, что нам не удавалось все это время добиваться 
серьезных  результатов  в  интеграционных  усилиях,  полной  ясности  во  взаимоотношениях  с  бывшими  союзными 
республиками. Нам не удавалось проводить эффективную внешнюю политику в СНГ. 

Почему?  Прежде  всего  потому,  что  Россия  переживала  глубокий  внутренний  кризис,  в  том  числе  и  кризис 
самоидентификации, не понимала и продолжает не до конца понимать, что она такое.  В то же самое время соседние 
государства -  гораздо более слабые экономически и политически, по сути, еще не в полной мере состоявшиеся по целому 
ряду направлений (например, нельзя же считать энергетически или даже экономически состоявшейся Грузию или даже 
Украину на сегодняшний день). Но несмотря на то, что они не в полной мере состоялись как экономические сообщества, 
переживали тоже целый ряд внутренних проблем,  они гораздо эффективнее использовали Россию,  чем она их.  И для 
России это, конечно, серьезный урок. 

По  сути,  политика  России  в  СНГ  только  начинается,  начинается  с  создания  важной  предпосылки.  В  России 
консолидирована политическая власть, она принадлежит одному игроку на политическом поле – Президенту. Существуют 
партии,  парламент и так  далее,  но все они на сегодняшний день не весят  столько же,  сколько Президент в  вопросах 
внешней  политики.  До  сих  пор  удавалось  нашим  добрым  соседям  разыгрывать  «российскую  карту»  как  им 
заблагорассудится,  сталкивая  между  собой  разные  интересы  в  Москве,  разных  людей,  разные  структуры,  партии, 
законодательную и исполнительную власть и так далее. Сейчас это вряд ли возможно. 

Теперь возникает другой вопрос: а на что направлена эта обретенная державная воля? То есть является ли эта 
державная  воля  достаточно  просвещенной,  добиваемся  ли  мы  чего-нибудь,  кроме  поверхностных  результатов?  Ну, 
например, кроме того, чтобы собрать всех лидеров стран СНГ в Москве, еще и каких-то глубоких изменений внутри СНГ в 
свою пользу? 

Мы пока только начинаем это делать и нам мешает, очень мешает то обстоятельство, что на самом деле Россия 
экономически тоже не может похвалиться устойчивым развитием. Самое главное, она не преодолела ту колею сырьевого 
развития, в которую она оказалась загнана после распада Советского Союза. Если у вас сырьевая ориентация экономики, 
то в этом случае вам не очень нужна, например, Белоруссия, которая была «сборочным цехом» всего бывшего Советского 
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Союза (это расхожее ее определение). Если вы не собираетесь ничего собирать, развивать промышленное производство, 
промышленную кооперацию, зачем вам «сборочный цех»? Не в этом ли определенные причины того топтания на месте, 
которое демонстрируется в крайне важном для России проекте по созданию Союзного государства с Белоруссией? 

Я бы хотел еще раз, подводя итог сказать, что 10 лет СНГ не являются праздником для России, это основание для 
того, чтобы очень серьезно задуматься о том, понимаем ли мы свои национальные интересы, понимаем ли мы, что для нас 
означает все  это пространство.  Я считаю,  что  СНГ для нашей национальной безопасности  -  как  пространство,  не как 
организация (организация может быть, может не быть, но СНГ как пространство существует), и в его рамках отношения с 
Украиной, Казахстаном и так далее - для нашей территориальной целостности значат не меньше, чем исход борьбы в 
Чечне. 

И.М.: Говоря об итогах юбилейного саммита стран СНГ в двух смыслах и юбилейного десятилетия и об итогах 
саммита, как такового, десятилетия самого существования. На сегодняшний момент, на ваш взгляд, главные стратегические 
задачи, которые должны перед собой поставить страны СНГ, это, в первую очередь, координация экономической политики 
или внешнеполитическая. 

К.З.:  Во-первых, я не верю в возможность координации политики, серьезной координации, а не поверхностно-
декларативной со всеми государствами СНГ. Слишком разнородны тенденции их развития и их интересы. Внутри СНГ 
происходит размежевание. Оно стало свершившимся фактом несколько лет назад, когда часть государств объединилась в 
Евроазиатское сообщество и подписала Договор о коллективной безопасности. В одном случае это 5 государств (Россия, 
Белоруссия,  Киргизия,  Казахстан,  Таджикистан  –  Евразийское  экономическое  сообщество),  в  договоре  о  коллективной 
безопасности кроме этих государств участвует еще и Армения. Это государства, которые хотят в опоре на Россию, на ее 
ресурсы, на отношения с ней, строить дальнейшее свое развитие. Это не значит,  что они закадычные и безусловные, 
верные друзья  России,  чтобы с  Россией  не  случилось.  Это  значит  просто,  что  они  таким образом выстраивают  свою 
дальнейшую  политику.  Они  не  могут  уйти  от  союза  с  Россией,  близкого  союза.  Как  может  от  союза  с  Россией  уйти 
Казахстан, имеющий такую огромную открытую границу с Россией, да еще и внутри самой республики Казахстан огромная 
часть русского населения? Для него отношения с Россией это вопрос выживания. 

Есть другие государства, которые объединились в ГУУАМ. Этот блок еще во многом на бумаге, не устойчивый, он, 
может быть, не состоятся в полном заявленном формате (Грузия, Узбекистан, Украина, Азербайджан и Молдова), но важно, 
что России в этом списке нет, и важно, почему ее нет. Потому что они хотят разыграть «российскую карту» на Западе и 
привлечь Запад к своей поддержке, в надежде на то, что Запад всегда будет заинтересован в том, чтобы у России на 
постсоветском пространстве был противовес. 

Вот это – сегодняшние реальности. И исходя из этих реальностей необходимо выстраивать нашу стратегию – и 
геополитическую, и экономическую.
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УКРАИНА
Хроника
26  ноября  состоялась  в  Киеве  прошла  презентация  «Российского  медиа-центра»,  созданного  «Фондом 

Эффективной Политики»
27 ноября начальником Генштаба Украины стал бывший командующий сухопутными войсками Петр Шуляка
28-30 ноября президент Украины Леонид Кучма находился с визитом в России, в ходе которого приял в саммите 

глав СНГ.
29 ноября состоялась встреча президентов России и Украины с Патриархом Московским Алексием Вторым
29 ноября в Москве состоялась презентация «года Украины в России», в которой приняли участие президенты 

Путин и Кучма
1 декабря в Киеве прошли массовые акции верующих УПЦ Московского Патриархата против захватов храмов на 

Западной Украине

Кучма в Москве
Кирилл Фролов

Российско-украинские отношения- кризис материализма
Визит  президента  Украины  Леонида  Кучмы  в  Москву,  прошедший  28-30  ноября,  проходил  более  чем 

торжественно. В Кремлевском Дворце Съездов был провозглашен «год Украины». Речи сводились, в основном, к одному 
-между  Россией  и  Украиной  нет  проблем.  Президент  Путин  заявил,  что  «Россия  видит  в  Украине  надежного  друга  и 
делового партнера». Президент России сказал тонкую фразу-то, что Россия «видит» Украину своим надежным другом и 
партнером, отнюдь не означает, что она таковым является. В свою очередь, президент Кучма перед вылетом в Москву 
отправил в отставку одного из наиболее одиозных русофобов - главу Госкоминформации Ивана Драча. Стоит ли придавать 
этой  отставке  принципиальное  значение?  Нет,  не  стоит.  Это-кость,  брошенная  инфантильному  в  украинском  вопросе 
российскому общественному мнению. Начнем с того, что все остальные ему подобные остались на своих местах. Мало 
того, Леонид Кучма продемонстрировал в Москве, что идеологический вектор в государственном строительстве Украины 
остался прежним. Россия, к сожалению, сводит свою украинскую политику исключительно в «марксистском» ключе, сводя 
все к экономике. Пустили на украинский рынок - вот и отлично, значит мы друзья.

Наивная точка зрения! Можно сколько угодно инвестировать,  например, ваххабитов,  но они останутся такими, 
какими как они есть. Равно как и «бандеровцы». И Кучма это продемонстрировал. На встрече с Патриархом Московским и 
всея  Руси  Алексием Вторым президент  Украины заявил «о  своем видении путей  преодоления  церковного  раскола  на 
Украине». Кучма видит этот путь в предоставлении УПЦ Московского Патриархата статуса автономной, о чем он заявил 
Патриарху и президенту России. Эта идея связывается с именем главы администрации Кучмы Владимира Литвина, который 
активно  лоббировал  ее  еще  во  время  Архиерейского  Собора  Русской  Православной  Церкви  в  августе  2000  года, 
организовывая звонки Кучмы и свои собственные Патриарху и митрополиту Владимиру (Сабодану) прямо во время Собора. 
Естественно, это грубое вмешательство некомпетентных в церковных канонах лиц было отвергнуто. И вот снова…. Уже не 
первый раз в присутствии президента Путина Кучма устраивает антироссийские демарши - вспомним его выпады в адрес 
Москвы в речи на десятилетии «незалежности» в августе 2001 года.  Тогда реакции не было. Значит можно дальше и 
больше. Год Украины ведь…

В действительности, это беспрецедентное заявление.
Украинская Православная Церковь итак имеет более чем достаточную степень самоуправления. Для обеспечения 

эффективной  деятельности  Русской  Православной  Церкви  перед  лицом  новых  вызовов  необходима  консолидация, 
установление «вертикали власти», а не дальнейшая сепарация ее частей, которая приведет только к ослаблению их и всего 
церковного организма в целом. К советам своих могильщиков нужно прислушиваться только для того,  чтобы поступить 
наоборот. Для того, чтобы ликвидировать церковный раскол на Украине, необходимо одно: прекращение вмешательства 
государства в дела Церкви. Раскол за пределами Галиции держится только на государственной поддержке. Все остальные 
заявления  -  демагогия,  распространяемая  с  одной  целью:  не  мытьем,  так  катанием,  оторвать  УПЦ  от  Московского 
Патриархата. Есть еще одна важнейшая проблема, на существование которой упорно закрывают глаза те, кто пытается 
уверить нас в голубиных намерениях властей Украины. Речь идет о том факте, что структура раскольничьего «Киевского 
Патриархата» много лет являлась крышей для экстремистских структур, осуществлявших прямо здании административного 
управления «КП» вербовку украинцев в «горячие точки» СНГ на стороне антироссийских сил. «Киевский Патриархат», как 
отмечено выше, пользуется поддержкой государства и оно, таким образом, несет ответственность за это сотрудничество с 
международным  терроризмом.  Это  -  важная  проблема  в  российско-украинских  отношениях,  предмет  для  серьезного 
разговора с Кучмой и обсуждения в международных структурах, работа для российских делегаций в них. До сих пор эта 
работа  не  была сделана.  Этот  факт  тоже  нельзя не  заметить.  Данный демарш Кучмы тем более  настораживает,  что 
Владимир Литвин считается его «преемником».

Другие дела «украинской старшины».
5 декабря на Украине начинается перепись населения. Вроде, ничего крамольного в этом нет. Но все дело в тех 

вопросах, которые будут заданы. Например, «к какому этносу вы причисляете себя?». Понятие «нация» намного шире, чем 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

6



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

этнос.  «Нация»  -  это  культурно-цивилизационный тип».  Таким образом,  миллионы русскокультурных,  русскомыслящих, 
русскоязычных выбрасываются из категории «русские». Цель ясна -  максимально снизить количество тех,  кто напишет 
«русский», чтобы затем заявить - «нет русских, нет проблемы».

Или  другой  вопрос  «К  какому  Патриархату  вы  относите  себя».  Людям,  некомпетентным  в  церковных  делах, 
объяснят, что «Киевский Патриархат» - это «главный, хороший». А затем также будут манипулировать цифрами.

28.11.2001, GazetaSNG.ru

Виктор Черномырдин открыл в Киеве российский медиа-центр
Афанасий Кучеренко

В Киеве открылся российский медиа-центр, который, по словам посла РФ на Украине Виктора Черномырдина, 
будет  способствовать  обмену  объективной  информацией  между  двумя  странами.  Презентация  медиа-центра  была 
торжественной  и  многолюдной.  В  ней  приняли  участие  не  только  украинские  журналисты,  но  и  многие  политики, 
готовящиеся к парламентским выборам весны 2002 г. Однако организаторы особо подчеркнули, что задачи медиа-центра 
выходят  далеко  за  рамки  тех  или  иных  политических  кампаний.  Планируется,  что  медиа-центр  будет  беспристрастно 
освещать как экономические, так и политические события на Украине и в России. Для этого сотрудники нового центра будут 
проводить  «разные  мероприятия  при  участии  известных  экспертов  и  политиков»,  предоставлять  информационную 
поддержку  украинско-российским  визитам  и  фестивалям,  а  также  создавать  информационную  базу  по  двусторонним 
отношениям между Украиной и Россией. По мнению организаторов медиа-центра, сегодня как украинские, так и российские 
СМИ чаще всего подают искаженную,  тенденциозную или неполную информацию о сотрудничестве между Украиной и 
Россией, а также о внутренней ситуации в обоих государствах. Виктор Черномырдин так охарактеризовал обстановку: «Нам 
очень не хватает, я не побоюсь этого слова, правды друг о друге. Я вот здесь недавно, в Украине — всего полгода. И вот 
убеждаюсь, что в Украине очень мало знают Россию. Но не менее важно, что в России Украину знают еще меньше".

По мнению украинских журналистов, российский медиа-центр должен будет выполнить еще одну сверхзадачу: 
организовать информационную поддержку деятельности российского бизнеса на Украине. Не так давно эту идею озвучил в 
интервью газете «Аргументы и Факты» сам посол Черномырдин. Он, в частности, сказал, что доля российского капитала в 
так  называемых  стратегических  отраслях  украинской  экономики  достаточно  велика.  «Возьмем,  например,  нефтяные 
предприятия.  Нефтеперерабатывающий  завод  в  Лисичанске,  по  сути  дела,  принадлежит  сейчас  ТНК  —  «Тюменской 
нефтяной  компании».  На  Кременчугском  НПЗ  активно  работает  российско-белорусская  «Славнефть».  Одесский 
нефтеперерабатывающий  завод  уже  полностью  принадлежит  «ЛУКОЙЛу»…  Возьмем  цветную  металлургию.  Наш 
«АвтоВАЗ» держит контрольный пакет Запорожского алюминиевого завода, а это — основной поставщик алюминиевых 
конструкций для легкового транспорта.

В Донецкой области три четверти предприятий работает на Россию. Например, "Азовсталь",  металлургический 
завод  имени  Ленина…  Очень  тесно  связана  с  российскими  компаниями  авиационно-космическая  промышленность. 
Двигатели фирмы «Мотор-Сич» для наших самолетов и вертолетов почти полностью поставляют нам украинцы. Мы тесно 
связаны с антоновским КБ… Сейчас объединились наши энергосистемы. Это была сложная проблема, но мы ее решили».

Виктор Черномырдин считает, что украинская и российская экономика очень тесно «переплетены», а бизнес и в 
дальнейшем будет укреплять эту связь. Он, в частности, заметил, что сейчас российские компании заинтересованы в том, 
чтобы принять  участие в  приватизации украинской энергетики,  а  также  ряда  крупных промышленных предприятий.  По 
словам  Черномырдина,  этот  вопрос  будет  рассмотрен  во  время  совещания  украинских  и  российских  бизнесменов  и 
президентов в Харькове.

Комментарий
Кирилл Фролов

Не взирая на политические и идеологические предпочтения, факт открытия в Киеве российского медиа-центра 
является положительным. Есть площадка, а честный, думающий и въедливый журналист - разберется. О других незачем 
говорить. Конечно, масштаб мероприятия несопоставим ни с открытием «года Украины» в Кремлевском Дворце Съездов, ни 
с масштабами деятельности украинского культурного центра в Москве (в Киеве аналогичного российского центра нет до сих 
пор).  Так  что  говорить,  о  том,  что  факт  открытия  этого  центра  является  символом  изменения  позиции  Украины  по 
отношению к России более чем преждевременно. Обращает на себя внимание другое. Судя из сообщений СМИ, никто из 
российских деятелей, присутствовавший на презентации, ни слова не сказал о реальных проблемах российско-украинских 
отношений.

И это позиция. Позиция, с которой невозможно согласиться. Руководитель «Фонда Эффективной Политики» Глеб 
Павловский использовал презентацию для политических деклараций, произносимых,  как у него водится, от имени всей 
России и ее руководства. Он сказал:

«-  Я не  вижу никаких  признаков  возрождения России  как  империи.  Путин  много  раз  подчеркивал,  что  его  не 
интересует  империя.  Империя -  это  неэффективно,  затратно  и,  в  конечном счете,  невыгодно.  Россия  строит  себя как 
государство россиян в смысле гражданской нации. Именно поэтому нам невыгодны имперские проекты, они нас просто не 
интересуют.
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Как раз последнее десятилетие Советского Союза продемонстрировали, что СССР был для России неудачной 
геополитической инвестицией. Все, договор расторгнут, и больше мы не ищем повторения. Конечно, имперский образ мог 
застрять у кого-нибудь в голове - это проходит не сразу, но со временем пройдет.

- То есть когда говорят о возрождении великой российской империи, мы имеем дело с советскими мифологемами?
- Ну, да. Они кому-то нужны для того, чтобы решать свои внутриполитические проблемы. Это другое дело - на всяк 

роток не накинешь платок.
Политические  наблюдатели  еще  помнят,  как  нынешний  премьер  начал  показывать  признаки  собственного 

политического лица. Именно он выторговал у России выгодные условия погашения газовых долгов. Именно ему пришлось 
взять  на  себя  нелегкую  миссию  поправить  пошатнувшийся  публичный  имидж  Украины  в  глазах  американской 
администрации после истории с Ту-154. И эту миссию в ходе своего визита в Америку он, в общем-то, выполнил.

Анатолий Кинах был чуть ли не единственным из высокопоставленных украинских чиновников, который допускал 
попадание украинской ракеты в российский самолет, в то время как все остальные, в том числе президент, были уверены, 
что "этого не может быть, потому что не может быть никогда". Потом в интервью газете "Зеркало недели" премьер, конечно, 
вспомнил, что и президент тоже выразил заинтересованность в объективном расследовании инцидента. Но выглядело это 
всего лишь формальной данью уважения к старшему по званию, не больше».

Начнем с того, что «российский империализм» является ярлыком, применяемым тогда, когда Москва пытается 
заявить о своих естественных интересах на постсоветском пространстве, о попираемых правах ее соотечественников и 
единоверцев.  Действительно,  грубо  попираемых.  Даже  если  для  Павловского  термин  «российская  империя»  является 
нехорошим,  то  он,  как  деятель,  взявший  на  себя  смелость  говорить  от  имени  Путина,  должен  был  упомянуть  о 
национальных интересах Российской Федерации.

Дальше - больше. Почему-то американская сторона не считает, что «имперские проекты» являются затратными, 
объявляет зоной своих интересов весь мир, создает свои военные базы теперь уже на постсоветском пространстве. Чем 
Россия хуже? Таким образом,  сама политическая философия Павловского представляется более чем вредной.  Россия 
исторически  развивалась  как  империя,  без  этого  она  не  создала  бы  свою  великую  государственность  и  культуру. 
Руководствуясь логикой Павловского, можно очень далеко зайти. Например, договориться до того, что содержать Сибирь и 
Дальний Восток «невыгодно и затратно». Что «это неудачная геополитическая инвестиция». Одно хорошо - теперь этот 
деятель должен всем стать ясен.  Перефразируя фразу великого государственного деятеля России,  убитого в  древнем 
Киеве  и  похороненного  у  стен Святой  Киево-Печерской  лавры,  Петра  Аркадьевича  Столыпина:  «Им нужны заказы на 
украинских выборах, нам нужна Великая Россия».

29 ноября 2001, Интернет-издание «Форум», г. Киев

Сезон предвыборных перестановок
Скрябин Дмитрий

В Украине  в  самом разгаре  сезон предвыборных отставок  и  перемещений.  Уже успели поменять  президента 
Национальной телекомпании Украины Вадима Долганова на Игоря Сторожука, министра топлива и энергетики Станислава 
Сташевского  на  Виталия  Гайдука,  председателя  Госкомграницы  и  командующего  Пограничными  войсками  Бориса 
Алексеенко сменил Николай Литвин, а кресло председателя Государственной таможенной службы после Юрия Соловкова 
занял Николай Каленский. В парламенте лежит представление на увольнение с должности председателя Государственного 
комитета информационной политики, телевидения и радиовещания Ивана Драча.Все отставники были сняты по разным 
причинам. Кто-то стал слишком одиозен, кто-то был замечен в излишних симпатиях к политическим конкурентам блока 
власти на предстоящих парламентских выборах, а кто-то расстался с должностью просто из-за непрофессионализма.Тем не 
менее новые назначения продемонстрировали неизменность подхода Киева к кадровым назначениям, в основе которого 
лежит  все  тот  же  метод  сдержек  и  противовесов.  Если  один  пост  достается  симпатику  СДПУ(о),  то  рядом  ставят 
представителя "трудовиков",  правительственный кабинет выдвиженца Партии Регионов соседствует  с  кабинетом члена 
НДП и т.д.В итоге все сдерживают друг друга изо всех сил, а Администрация Президента превратилась в Палату мер и 
весов. Хотя в последнее время аналитики ожидают существенного "недовеса" для всех участников предстоящих выборов в 
пользу избирательного блока "За единую Украину".Система формирования органов государственной власти по принципу 
карточного пасьянса  заложена  в  Конституции страны и заключается в  том замечательном факте,  что за деятельность 
правительства никто не отвечает.

Из двух работающих моделей государственной власти - парламентская республика (правительство формируется 
парламентским  большинством)  и  президентская  республика  (глава  государства  является  также  и  главой  Кабинета 
министров) - в Украине выбрали нечто среднее, что позволяет формировать Кабмин в ручном режиме.

Попытки изменить Конституцию сторонниками той или иной системы во время полномочий нынешнего состава ВР 
не привели к успеху. Очевидно, решение этого вопроса будет основной политической интригой в работе нового парламента, 
избираемого весной 2002 года. Премьерский "пятый элемент" в "За единую Украину"

Войдя в блок "За единую Украину", партия Кинаха рискует окончательно утратить самостоятельность.

Комментарий
Кирилл Фролов

В создаваемой «Партии власти» складывается следующая ситуация.
Список блока «За Единую Украину» возглавляет глава администрации президента Украины Владимир Литвин. Он 

же,  как  утверждают,  «преемник»  Кучмы.  Во  всяком случае,  пока  он  лидер  этого  блока.  На  второе  место  планируется 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

8



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Анатолий Кинах, ставший премьером благодаря СДПУ (о).  Таким образом, эта партия интегрируется и нейтрализуется. 
Основная  борьба  идет  за  третье  место  в  списке.  Ведется  между  Николаем Азаровым,  Валерием Пустовойтенко  и  М. 
Гладием.  Исход этой  борьбы небезразличен.  Вместе  с  Пустовойтенко  идут  такие  личности,  как  бывший председатель 
крымского  Кабмина  Куницын,  известный  лоббист  крымско-татарского  меджлиса.  Лидер  Аграрной  Партии  Гладий  - 
галичанин,  и  этим все  сказано.  Азаров  является лидером «донецкого  клана».  Право,  «шахтер»  выглядит  симпатичнее 
«потурчившегося» Куницына и выходца из «далекой и близкой» Галиции.

В Киеве прошли массовые акции в защиту православного 
священника, полтора месяца продолжающего голодовку протеста

Кирилл Фролов
29,  30  ноября  и  1  декабря  2001  года  по  благословению  блаженнейшего  митрополита  Владимира  в  Киеве 

состоялись крестные ходы мирян и духовенства в защиту
приходов УПЦ Московского Патриархата на Западной Украине, захваченных униатами и раскольниками. Особенно 

драматическая ситуация сложилась в г.Червонограде Львовской
области, где священник УПЦ Стефан Деркач объявил с 18 октября бессрочную
голодовку против бесчинств раскольников-филаретовцев, захвативших как деревянный, так и новый строящийся 

храмы, в которых он является настоятелем. Местные власти не только отказываются вернуть захваченное, но и выделить 
землеотвод под строительство нового храма. В настоящее время отец Стефан находится в крайне тяжелом состоянии.

В крестном ходе 1 декабря приняли участие около 4 тыс. верующих, помимо
киевлян и верующих киевской области участвовали представители Черниговщины,
Днепропетровска, Сумской области и других городов. Крестные ходы были организованы Союзом православных 

братств, движение «Путь Православных», в них принимали участие все, кто стоит за каноническое Православие.Шествие 
началось от Успенского собора Киево-Печерской лавры и прошло через центр города с остановками у Верховной Рады, 
администрации президента и закончилось у стен Софийского собора.

Приложение
Кирилл Фролов

Важнейшим направлением защиты национальных интересов России является «битва за историю», ибо ничто так 
не постарались исказить и переврать украинские «самостийники», как ее. Одним из поводом к написанию данной работы, 
автором которой является профессор МГУ Владимир Воропаев, стали спекуляции украинских националистов вокруг имени 
Николая Гоголя.  Его пытались представить сторонником украинского сепаратизма на основании его письма к  Михаилу 
Максимовичу, в котором он говорит о Киеве, что «он не их, он наш…», утверждая, что «не наши» - это великороссы. В 
действительности Гоголь имел в виду немцев и протестовал против их засилья в русской науке. И на таких примитивных 
подлогах строится вся идеология «независимой Украины»

Православие.Ру.

Гоголь и русско-украинский вопрос.
Среди  украинских  националистов  бытует  два  разных  мнения  о  Гоголе,  оба  неправомерные.  В  одном Гоголь 

трактуется как предатель интересов Украины, где он родился. В другом - как тайный украинофил в русской культуре. Как 
известно, Гоголь писал только по-русски. Переводя его повесть "Тарас Бульба" на украинский язык, нынешний переводчик 
позволяет  себе  украинизировать  текст,  существенно  искажая  при  этом  смысл.  Например,  такие  основополагающие, 
значимые слова, как "Русская земля", заменены словами "Украинская земля". Тем самым огромное сужается до малого. 
Национальное сознание казаков мельчает, и это уже не Гоголь. Вместе с тем великий русский писатель всегда с любовью 
относился к украинскому народу и ко всему, что связано с его малой родиной.

Гоголю не нужно было выяснять, малороссиянин он или русский - в споры об этом его втянули друзья. В 1844 году 
он  так  отвечал на запрос Александры Осиповны Смирновой:  "Скажу вам одно слово  насчет того,  какая у  меня душа, 
хохлацкая или русская, потому что это, как я вижу из письма вашего, служило одно время предметом ваших рассуждений и 
споров с другими. На это вам скажу, что сам не знаю, какая у меня душа, хохлацкая или русская. Знаю только то, что никак 
бы не дал преимущества ни малороссиянину перед русским, ни русскому пред малороссиянином. Обе природы слишком 
щедро одарены Богом, и как нарочно каждая из них порознь заключает в себе то, чего нет в другой, - явный знак, что они 
должны пополнить одна другую. Для этого самые истории их прошедшего быта даны им непохожие одна на другую, дабы 
порознь  воспитались  различные  силы  их  характера,  чтобы  потом,  слившись  воедино,  составить  собою  нечто 
совершеннейшее  в  человечестве".  В  записной  книжке  Гоголя  1846  –  1851  годов  находим  следующее  его  замечание: 
"Обнять  обе  половины  русского  народа,  северную  и  южную,  сокровище  их  духа  и  характера".  Эта  мысль,  возможно, 
является программой какого-то неизвестного сочинения, где писатель намеревался обрисовать, охватить в целом жизнь 
русского народа.

Было время, когда Гоголь желал поселиться в Киеве, древнейшей русской столице. В декабре 1833 года он писал 
своему приятелю Михаилу Максимовичу из Петербурга: "Благодарю тебя за все: за письмо, за мысли в нем, за новости и 
проч. Представь, я тоже думал. Туда, туда! В Киев! В древний, в прекрасный Киев! Он наш, он не их, не правда? Там или 
вокруг него деялись дела старины нашей". Максимович, по-видимому, предлагал Гоголю добиваться кафедры всеобщей 
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истории во вновь открываемом тогда Киевском университете Св. Владимира (был открыт после закрытия университета в 
Вильно в целях противостояния польскому и украинскому сепаратизму). В словах "он наш" и "не их" Гоголь имел в виду не 
украинцев  и  русских,  а  славян  и  "немцев",  "западников".  Последние  усиленно  стремились  занять  места  в  Киевском 
университете. "Говорят,  -  замечал Гоголь в том же письме к  Максимовичу,  -  уже очень много назначено туда каких-то 
немцев, это тоже не так приятно. Хотя бы для святого Владимира побольше славян. Нужно будет стараться кого-нибудь из 
известных людей туда впихнуть, истинно просвещенных и так же чистых и добрых душою, как мы с тобою".

Период увлечения Гоголем планами переезда в Киев был кратковременным. Министр народного просвещения 
граф Сергий  Семенович  Уваров  предложил ему место  профессора  по  кафедре  всеобщей истории при  Петербургском 
университете, и Гоголь остался в Петербурге, а не уехал в Киев. Как и Максимович, который одним из первых публично 
выступил  с  поддержкой  программы  Государя  Николая  Павловича  в  области  народного  образования,  Гоголь  был 
приверженцем  правительственного  курса  "Православия,  Самодержавия,  Народности"  и  стал  деятельным  сотрудником 
"Журнала  министерства  народного  просвещения".  Позднее,  в  разговоре  со  своим  земляком  Осипом  Максимовичем 
Бодянским, известным славистом, профессором Московского университета, Гоголь говорил: "Я знаю и люблю Шевченко как 
земляка  и  даровитого  художника… Но  его  погубили наши умники,  натолкнув  его  на  произведения,  чуждые  истинному 
таланту.  Они  все  еще дожевывают  европейские,  давно  выкинутые  жваки.  Русский  и  малоросс  -  это  души  близнецов, 
пополняющие одна другую, родные и одинаково сильные. Отдавать предпочтение одной в ущерб другой невозможно". При 
этом Гоголь говорил: "Нам, Осип Максимович, надо писать по-русски… надо стремиться к поддержке и упрочению одного, 
владычного языка для всех родных нам племен. Доминантой для русских, чехов, украинцев и сербов должна быть единая 
святыня - язык Пушкина, какою является Евангелие для всех христиан" (Исторический вестник. 1881. № 12. С. 479).

Известно, что Гоголь очень любил Москву. "Москва - моя родина", - писал он Сергею Тимофеевичу Аксакову в 1841 
году. Будучи в Киеве, Гоголь говорил Федору Чижову: "Кто сильно вжился в жизнь римскую, тому после Рима только Москва 
и может нравиться". По убеждению, вынесенному Иваном Золотаревым из совместной жизни с Гоголем в Риме, "Гоголь был 
чисто русский  человек,  а  не малоросс,  каким его  желают представить… писатель горячо  любил именно Россию,  а  не 
Малороссию только. Любимою литературою его была литература русская… наиболее излюбленными… писателями были 
Жуковский и Пушкин" (Исторический вестник. 1893. № 1. С. 38). Работа над "Мертвыми душами" как бы открыла Гоголю не 
только  пространства,  но  и  духовность  России.  Осенью  1850  года  он  писал  Александру  Скарлатовичу  Стурдзе  из 
Васильевки: "Скажу вам откровенно, что мне не хочется и на три месяца оставлять России. Ни за что бы я не выехал из 
Москвы, которую так люблю. Да и вообще Россия все мне становится ближе и ближе. Кроме свойства родины, есть в ней 
что-то еще выше родины, точно как бы это та земля, откуда ближе к родине небесной".

Что касается исторической повести Гоголя "Тарас Бульба", то она есть подтверждение представлений писателя о 
цельности Российской империи, скрепленной православной верой. В статье "Взгляд на составление Малороссии" (1835) 
Гоголь  следующим  образом  характеризует  казачество:  "Большая  часть  этого  общества  состояла…  из  первобытных, 
коренных обитателей южной России. Доказательство - в языке, который, несмотря на принятие множества татарских и 
польских слов, имел всегда чисто славянскую южную физиономию, приближавшую его к тогдашнему русскому, и в вере, 
которая всегда была греческая".

Героям Запорожской Сечи свойственна одна общая черта - их самоотверженная преданность Родине. Сраженные 
в битве казаки, умирая, славят Русскую землю. Сбываются слова Тараса: "Пусть же знают они все, что такое значит в 
Русской земле товарищество. Уж если на то пошло, чтобы умирать, так никому ж из них не доведется так умирать!.." Вот 
пошатнулся смертельно раненый удалой атаман Мосий Шило,  наложил руку на свою рану и сказал: "Прощайте, паны-
братья, товарищи! Пусть же стоит на вечные времена православная Русская земля и будет ей вечная честь!" Добрый казак 
Степан Гуска, поднятый на четырех копьях, только и успел воскликнуть: "Пусть же пропадут все враги и ликует вечные веки 
Русская земля!" Упал старый Касьян Бовдюг, сраженный пулей в самое сердце, но, собрав последние силы, сказал: "Не 
жаль расстаться с светом! дай Бог и всякому такой кончины! пусть же славится до конца века Русская земля!"

Гоголю важно показать, что запорожцы сражаются и умирают за православную веру. "И понеслась к вышинам 
Бовдюгова душа рассказать давно отшедшим старцам, как умеют биться на Русской земле и, еще лучше того, как умеют 
умирать в ней за святую веру". Вот пал, пронзенный копьем, куренной атаман Кукубенко, лучший цвет казацкого войска. 
Повел он вокруг себя очами и проговорил: "Благодарю Бога, что довелось мне умереть при глазах ваших, товарищи! пусть 
же  после  нас  живут  лучшие,  чем мы,  и  красуется вечно любимая Христом Русская земля!"  Автор  восхищается своим 
героем: "И вылетела молодая душа. Подняли ее ангелы под руки и понесли к небесам; хорошо будет ему там. "Садись, 
Кукубенко, одесную Меня! - скажет ему Христос. - Ты не изменил товариществу, бесчестного дела не сделал, не выдал в 
беде человека, хранил и сберегал Мою Церковь".

Читая "Тараса Бульбу",  понимаешь, что нет на свете преступления более страшного и позорного, чем измена 
Родине. Младший сын Тараса, презрев священный долг, увлекся красивой полячкой и перешел на сторону врагов Сечи. Как 
грозное возмездие воспринимает Андрий свою последнюю встречу с отцом. На вопрос Тараса: "Что, сынку! Помогли тебе 
твои  ляхи?"  -  Андрий  "был  безответен".  "Так  продать?  продать  веру?  продать  своих?"  Не  чувствует  жалости  к  сыну-
изменнику Тарас. Без колебания вершит он свой суд: "Я тебя породил, я тебя и убью!" Покорно принимает Андрий приговор 
отца, понимая, что нет у него и не может быть оправдания. Он не только предатель, но и богоборец, так как, отрекаясь от 
родины ("Кто сказал, что моя отчизна Украйна? кто дал мне ее в отчизны?"), он отрекается от Божьего установления: только 
Он указывает каждому место его рождения, и человек должен любить данную ему Богом Родину.

А вслед за этим попадает в плен старший сын Тараса Остап. С риском для жизни пробирается в стан врагов отец, 
чтобы поддержать его в минуту мучительной казни. Вскоре и сам Тарас мужественно погибает в огне, распятый на дереве. 
В последние минуты жизни он думает не о себе, а о товарищах, о Родине. "…Уже казаки были на челнах и гребли веслами; 
пули сыпались на них сверху, но не доставали. И вспыхнули радостные очи у старого атамана. "Прощайте, товарищи! - 
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кричал он им сверху. - Вспоминайте меня и будущей весной прибывайте сюда вновь да хорошенько погуляйте! Что, взяли, 
чертовы ляхи? думаете, есть что-нибудь на свете, чего бы побоялся казак? Постойте же, придет время,  будет время, 
узнаете вы, что такое православная русская вера!"

Гоголь был твердо  убежден,  что пока жива  вера в  народе,  будет жив  и сам народ.  Сегодняшние украинские 
государственные и политические деятели, желающие отделения Украины от России, - всего лишь сепаратисты-предатели, 
те же гоголевские Андрии. Как писал русский историк Николай Тальберг, "малороссийский народ был в огромной массе 
своей с Гоголем, а не с теми отщепенцами, которые, подобно сыну Тарасову - Андрию, отреклись от тысячелетней России".

Документ

Заявления «Русского блока», Славянской Партии и др. русских 
организаций по поводу переписи населения и отключения 
российских телеканалов
БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! РУССКИЕ ЛЮДИ!
Судьбой уготовано нам ещё одно тяжкое испытание
Сегодня, когда чиновничий украинский официоз, ориентируясь на Запад, пытается представить Россию в качестве 

вечного врага Украины, особо возрастает роль русского населения, каждого русского человека, живущего на Украине. Мы 
стоим на пороге первой государственной переписи населения на Украине и многое в нашем будущем зависит от того, как 
поведут себя русские в ходе этой кампании. Перепись населения состоится с 5 по 14 декабря и некоторые украинские 
националистические  СМИ  открытым  текстом  уже  призывают  "партию  власти"  к  необходимости  фальсификации  сего 
мероприятия во имя украинской самостийнической псевдоидеи.

Кому-то нужно, чтобы нас, русских, на Украине было как можно меньше, а лучше, чтобы не было вовсе. Нет, нас не 
будут вырезать, как в некоторых восточных постсоветских государствах, нас просто попробуют "не заметить". В крайнем 
случае – "перекрасить" в другую национальность убеждая, что русский язык на Украине не перспективен, что быть русским 
не выгодно.

Хватит русским обманывать себя, терпеть и ожидать перемен к лучшему – этих перемен за нас никто не сделает. 
Пора вспомнить о гордости, о национальном достоинстве и чести, о том, что мы принадлежим к великой нации. Предать 
свою нацию также гнусно, как предать свою мать! От того, что некоторые из нас откажутся из-за малодушия, трусости, и 
сомнительной сиюминутной выгоды от самих себя – мы все только проиграем. Именно из-за этого мы проиграли в 1991 
году,  когда некоторые из  нас  поддержали в  УССР референдум по «самостийности»,  т.е.  практически  отрыв от  нашей 
Родины – России.

Жителей Крыма постепенно отлучают от российских телеканалов
В Крыму, по решению суда, прекращается вещание программ российских телеканалов на территории курортного 

города  Евпатория.  Национальный  совет  Украины  по  телевидению  и  радиовещанию  обвинил  компанию,  которая 
транслировала российские каналы, в нарушении авторских прав. Сотрудники компании убеждены, что это политическое 
решение.

Все  последние  годы  от  российских  телеканалов  крымчан  отлучали  постепенно:  вначале  сокращали  объем 
вещания, а потом и вовсе отключили. Жители многих крымских городов, не желая мириться с информационной блокадой, с 
проблемой справились быстро и просто: фирма «Райбыттехника», установив спутниковую антенну, подключила к ней по 
кабелям целые кварталы. И евпаторийцы могли ежедневно смотреть 10 российских незакодированных телеканалов за 1 
доллар  в  месяц.  Теперь,  по  решению  суда,  «Райбыттехника»  может  прекратить  ретрансляцию,  так  как  сотрудники 
Национального совета Украины по телевидению и радиовещанию обвинили фирму в отсутствии лицензии на телевещание 
и нарушении авторских прав.

«Странно: идет нефтепровод - к нему подключаются - это уголовное дело. Идет поток информации - к нему тоже 
незаконно подключаются»,  -  заявил Анатолий Сиваченко, представитель Национального совета Украины по ТВ и РВ в 
Крыму.

«По закону Украины об авторских и смежных правах субъектами авторского и смежного права являются только 
сами теле- и радиокомпании. Ни одна телерадиокомпания к нам с претензиями не обратилась», - отвечает директор фирмы 
«Райбыттехника» Владимир Заяц.

Мало кто сомневается в республике, что накануне старта предвыборной кампании на Украине так называемое 
депо о ретрансляции имеет больше политическую, чем экономическую подоплеку.

Господа украинские чиновники заявляют о том, что если бы это были украинские каналы, никаких претензий они 
бы нашим землякам, работающим в студии коллективного приемного телевидения, не чинили.

В случае отключения ретрансляции российских телеканалов 95% крымчан будут лишены возможности получать 
альтернативную информацию. Лишь 5% жителей полуострова в состоянии купить спутниковую антенну.

Конгресс Русских общин Крыма

РИА НОВОСТИ
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Министерство РФ по делам печати, телерадиовещания и средств 
массовых коммуникаций выразило озабоченность массовыми 
отключениями на Украине местных кабельных сетей, 
транслирующих российские телеканалы.
«Исходя  из  принципа  невмешательства  во  внутренние  дела  друг  друга  и  с  уважением  относясь  к  желанию 

украинской стороны строить свои отношения с субъектами медиа-рынка на правовой основе, тем не менее МПТР хотело бы 
высказать свою озабоченность происходящим процессом, который уже непосредственно затронул интересы миллионов 
русскоязычных жителей Украины и закрывает им доступ к российским телеканалам», -  отмечается в сообщении пресс-
службы Минпечати РФ.

В министерстве надеются, что «этот процесс не примет долговременный, а главное, необратимый характер и 
население  Украины будет  иметь  возможность  свободного  выбора  российских  телеканалов  и  программ»,  отмечается  в 
сообщении пресс-службы МПТР.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

12



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
В ноябре Московская межбанковская валютная биржа возобновила торги белорусскими рублями за российские.
14  ноября  стало  известно  о  назначении  Ивана  Корендо  начальником  главного  идеологического  управления 

администрации  президента  РБ,  по  квалификации  учителя  белорусского  языка  и  литературы,  известного  своими 
поэтическими произведениями на белорусском языке. Одновременно лишился своего поста помощника президента РБ по 
политическим вопросам Сергей Посохов. Многие эксперты связывают недавние отставки премьер-министра Владимира 
Ермошина,  первого заместителя главы президентской администрации Владимира Заметалина и помощника президента 
Сергея Посохова, которые имели традиционные дружеские связи с частью российской политической элиты, с изменением 
внешнеполитической ориентации руководства республики.

14  ноября  президент  РБ  Александр  Лукашенко  принял  исполнительного  секретаря  МФПГ  «Оборонительные 
системы» Сергея Батехина и генерального директора «Рособоронэкспорта» Андрея Бельянинова. На встрече, как стало 
известно,  обсуждался  и  весьма  болезненный  вопрос  о  координации  торговли  вооружениями  на  внешних  рынках,  где 
интересы сторон пересекаются. В последнее время политика и практика продажи вооружений РБ, как известно, нередко 
наносили серьезный ущерб российской «оборонке».

16 ноября,  вопреки  обещаниям главы государства,  в  проект  бюджета  на следующий год,  принятый в  первом 
чтении парламентариями, с подачи правительства республики попали положения, направленные на сокращение субсидий 
на жилищно-коммунальное хозяйство и транспорт, уменьшение льгот и отказ от практики перекрестного субсидирования.

16  ноября,  принимая  министра  иностранных  дел  Индии  Омара  Фарука  Абдуллу,  президент  РБ  Александр 
Лукашенко назвал отношения Белоруссии с этой страной приоритетными.

В середине ноября ситуация с продажей белорусского долга правительством Литвы усложнилась – российская 
компания  «Вангвард»  отказалась  без  объяснения  причин  от  достигнутых  ранее  с  «Летувос  энергией»  соглашений  по 
переуступке долговых обязательств.

18  ноября  президент  РБ  Александр  Лукашенко  поздравил  работников  агропромышленного  комплекса  с  их 
профессиональным праздником.

18 ноября в Минске завершилась выставка «Перспективные технологии и системы – 2001», в рамках которой, в 
частности, демонстрировался опытный образец суперкомпьютера российско-белорусского производства «СКИФ».

19 ноября глава Национального банка Беларуси (НББ) Петр Прокопович пригрозил, что если в отношениях России 
к  Белоруссии будет нарушен принцип равенства,  когда партнеры имеют «одинаковый статус»,  то  «будет отнесен срок 
введения единой валюты».

19 ноября в комментариях президента РБ А.Лукашенко к заседанию ПАСЕ было, в частности, отмечено, что Совет 
Европы и его Парламентская ассамблея не должны и далее игнорировать реальные изменения в Беларуси, а также шаги по 
дальнейшей демократизации страны, которые предпринимает власть республики.

21 ноября Департаментом финансовых расследований и Комитетом госконтроля РБ возбуждено уголовное дело в 
отношении директора минского ЗАО «Атлант» Леонида Калугина. Бывший кандидат в президенты РБ Калугин, который был 
арестован и заочно снят  со  своей должности,  обвиняется в  «нанесении крупного урона государственным интересам и 
существенного  урона  правам  и  законным  интересам  граждан».  В  этот  же  день  генпрокурор  РБ  В.Шейман  возбудил 
уголовное дело в отношении начальника Белорусской железной дороги Виктора Рахманько, который на другой день был 
снят с должности президентом Белоруссии, еще недавно лично благодарившего Рахманько за успешную деятельность. По 
подозрению  в  финансовых  нарушениях  и  получении  взятки  арестован  также  директор  минского  стадиона  «Трактор» 
Владимир Олейников. На этом удары по «директорскому корпусу» не прекратятся: «в очереди - по словам Лукашенко - еще 
человек 15».

28  ноября  президент  России  Владимир  Путин  принял  прибывшего  в  Москву  с  государственным  визитом 
президента РБ Александра Лукашенко. В ходе беседы, длившейся более трех часов, были затронуты различные вопросы 
взаимоотношений двух стран.

В  ноябре  руководство  Объединенной  гражданской  партии  (ОГП)  продолжило  работу  над  «экспортным 
вариантом»(!) программы белорусской радикальной оппозиции «Пошаговая стратегия для Беларуси».

С 1 декабря министерство связи РБ намерено осуществить ряд шагов по увеличению отдельных тарифов на 
услуги связи.

1 декабря запланировано собрание акционеров ОАО «Крыніца», на котором должно быть одобрено приобретение 
компанией «Балтика» контрольного пакета акций этого белорусского пивоваренного завода.

Экономическая либерализация по-белорусски
А.Фадеев

20  ноября  в  Национальном  собрании  РБ  прошли  парламентские  слушания  по  проблеме  развития 
предпринимательства  в  республике.  В  них  приняли  участие,  помимо  представителей  администрации  президента  и 
правительства, отдельные бизнесмены. Последние высказывались в довольно резкой форме в адрес правительства, не 
потрудившегося  до  сих  пор  принять  программу  поддержки  негосударственного  сектора  экономики,  в  котором  сегодня 
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трудится  1,5  млн.  человек.  Пока  правительственные  чиновники  отделались  обещанием  парламентариям  и 
предпринимателям, что проект такой программы будет разработан к концу нынешнего года.

Чуть ранее при посещении реконструированного Комаровского рынка столицы президент Александр Лукашенко 
подтвердил, в частности, стремление руководства республики следовать намеченному курсу либерализации экономики, 
прекратить вмешательство государства в  работу предпринимателей и регламентировать цены «сверху».  Все это было 
сказано  на  фоне  неуклонного  развития  кризисных  явлений  в  экономике  республики,  когда  почти  треть  белорусских 
предприятий всех форм собственности стоит на грани банкротства,  а  хозяйственные суды РБ приняли к производству 
очередные  заявления  об  экономической  несостоятельности  от  374  предприятий  и  организаций,  среди  которых  325  – 
предприятия негосударственные.

Подобные  заявления  на  правительственном  уровне  звучали 
неоднократно  и  ранее.  Пока  же  продолжает  сохраняться  практика 
неоправданного  и  повсеместного  вмешательства  государственных 
структур  различного  уровня  в  деятельность  негосударственных 
предприятий  и  организаций.  Причем,  зачастую,  такие  факты  являются 
последствием  чисто  субъективного  подхода  отдельных  чиновников  к 
регламентации  деятельности  частных  фирм  и  предпринимателей  на 
территории РБ, обусловленного особыми правами, предоставленными им 
республиканским законодательством. Нормативные акты ориентированы 
на  сохранение  неравенства  разных  форм  и  способов  производства  и 
отдают  приоритет  государственному  сектору  в  экономике.  Специально 
подчеркнем, что целый ряд государственных органов РБ может по своему 
усмотрению  и  без  всякого  судебного  разбирательства  не  только 
наложить арест на любое имущество негосударственных предприятий и 
«частников», но и реквизировать его в пользу государства.

В стране действует целая система государственного контроля негосударственных субъектов хозяйствования и 
формализована  масштабная  матрица  жестких  наказаний  по  отношению  к  ним.  Количество  проверок  и  инспекций 
предприятий негосударственного сектора превосходит все мыслимые и немыслимые пределы. Кроме того,  государство 
прибегает к мелочной регламентации их повседневной деятельности, что, кстати, объективно свидетельствует вовсе не о 
силе, а, наоборот, о слабости самого аппарата управления. Так, например, ограничиваются такие параметры как нормы 
рентабельности,  темпы  роста  цен  и  величина  торговых  надбавок.  Установлены  всевозможные  ограничения  на 
необходимые,  с  точки  зрения  нормального  производства  товаров,  затратные  операции  –  расходы на  рекламу,  аудит, 
информационное сопровождение, консалтинг и маркетинг, обучение персонала и пр.

Самым  серьезным  фактором,  затрудняющим  работу  негосударственных  предприятий,  выступает  комплекс 
налогов,  предусмотренных  для  этой  хозяйствующей  категории.  Налоговая  нагрузка  огромна,  она  содержит  элементы 
двойного налогообложения прибыли и не позволяет наращивать фонд оборотных средств, обрекая тем самым частные 
фирмы  на  разорение.  В  целом,  по  оценке  белорусских  экспертов,  налоговая  нагрузка  на  хозяйственный  комплекс 
республики  составляет  более  40%  ВВП.  Причем  такая  ничем  неоправданная  фискальная  политика  правительства 
провоцирует предпринимателей на поиск путей ухода от налогообложения в «тень», на вывоз капитала, а то и вывод дела 
за пределы республики.

Поэтому далеко не случайным представляется то, что темпы роста частного сектора 
экономики  пока  крайне  низкие.  Частным  лицам  принадлежит  только  чуть  более  12  тыс. 
мелких предприятий, в основном в сфере торговли и общественного питания, а предприятий 
иностранной  собственности  итого  меньше  -  2133.  Именно  в  торговле  и  общепите  нашла 
приложение частная инициатива  –  32% от  общего числа  негосударственных предприятий 
заняты  в  этой  сфере,  а  в  промышленности,  например,  только  16%.  Развитие  частного 
предпринимательства  сдерживается  не  только  прямым  вмешательством  государственных 
органов  в  их  деятельность,  но  многочисленными  бюрократическими  рогатками.  Помимо 
регистрации, процедура которой является самой сложной на постсоветском пространстве из-
за отсутствия единого порядка таковой  и избыточного  числа  госструктур,  имеющих право 
регистрации,  в  республике  пышным  цветом  расцвела  практика  необоснованной 
перерегистрации  негосударственных  хозяйствующих  субъектов.  На  деле  перерегистрация 
(наряду  с  процедурами  лицензирования,  квотирования,  декларирования  источников 
инвестиций и ликвидации юридического лица) уже давно превратилась в  дополнительный 
канал изъятия доходов негосударственных предприятий.

Еще одним путем выколачивания средств из частных предпринимателей стал метод 
взимания  арендной  платы.  Отсутствие  у  абсолютного  большинства  новиков  белорусского 
бизнеса  достаточного  начального  капитала,  вынуждает  их  арендовать  площади 
государственных  предприятий  по  грабительским  ставкам  оплаты.  Расходы  на  аренду  достигают  25%  себестоимости 
товаров и услуг, что заметно снижает конкурентоспособность негосударственных предприятий и организаций, препятствует 
созданию  фондов  развития  производства.  Кроме  того,  со  стороны  исполнительной  власти  продолжается  практика 
принуждения руководства негосударственных предприятий «в добровольно-принудительном порядке» к выделению средств 
на различные местные нужды и мероприятия.
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В целом отсутствие у правительства внятной стратегии развития частного предпринимательства привело к тому, 
что  в  республике  так  и  не  сложился  корпус  бизнесменов,  ориентированных  на  взаимовыгодное,  эффективное  и 
долгосрочное сотрудничество с государством. Тот небольшой сегмент экономики, который, хотя и с большой натяжкой, 
можно считать частным, за прошедшие девять месяцев текущего года смог довести объем розничной продажи товаров до 
75% от общего по республике, а производство потребительских товаров – до 67%. Вместе с тем, только по официальным 
данным, более 30% оборота финансовых средств частников находится в «тени», а они сами предпочитают увеличивать 
свои доходы за счет реализации всевозможных сомнительных валютных схем и перепродаж товара.

Принятый на фоне разговоров о либерализации экономики в середине ноября парламентариями проект бюджета 
РБ  на  2002  год  (в  первом  чтении)  в  целом  не  предусматривает  выделение  финансовых  средств  на  масштабное 
реформирование  хозяйственного  комплекса  и  снижение  налоговой  нагрузки  для  белорусских  негосударственных 
предприятий.  Исключен  лишь  весьма  одиозный  «единый  сельскохозяйственный  налог».  Длительное  время  Палата 
представителей не может рассмотреть и принять уже подготовленный законопроект, направленный на изменение принципа 
регистрации субъектов хозяйствования (на заявительный). Правда, совсем недавно президент РБ Александр Лукашенко 
все-таки пошел на отмену зловещего декрета № 40, действовавшего два года и предусматривавшего изъятие до решения 
суда собственности физических и юридических лиц, если на них падало подозрение в причинении ущерба государству. 
Такой шаг может быть оценен только позитивно, но он не должен стать последним…

Анализ  правовых  актов  РБ,  направленных  на  создание  условий  и  регулирующих  формы  частного 
предпринимательства,  -  Гражданского  и  Инвестиционного  кодексов,  закона  «О  государственной  поддержке  малого 
предпринимательства в Республике Беларусь», декретов президента от 16 марта 1999 г. № 11 и 16 октября 2000 г. № 22 и 
др., со всей очевидностью свидетельствует, что они имеют существенные расхождения с аналогичной нормативной базой 
союзной  России.  Еще  более  глубокое  расхождение  между  законодательствами  двух  стран  наблюдается  в  области 
налогообложения  (которое  самым  непосредственным  образом  влияет  на  развитие  частного  бизнеса).  В  Белоруссии, 
например, верхняя ставка подоходного налога продолжает удерживаться на отметке 30%, в то время как Россия ввела 
единую  ставку  подоходного  налога  -  13%.  Непонятно  поэтому,  каким  образом  и  как  скоро  правительства  России  и 
Белоруссии намереваются осуществить унификацию соответствующих разделов национальных законодательств в рамках 
построения Союзного государства, запланированную еще несколько лет назад.

Сельское хозяйство РБ: грустный праздник
А.Фадеев

18 ноября в Белоруссии отмечался День работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности 
АПК.  Пожалуй,  впервые за  последние годы никаких помпезных торжеств  и масштабных мероприятий  в  республике  не 
проводилось. Все это очень необычно для страны, в которой на самом высшем государственном уровне утверждается 
приоритет  сельского  труда  и  колхозной  формы  производства.  Возможно,  это  обстоятельство  объясняется  достаточно 
скромными достижениями АПК в уходящем году, несмотря на довольно благоприятные погодные условия, сопровождавшие 
сезон полевых работ.

Президент  РБ  Александр  Лукашенко  в  своем  поздравлении  крестьянам 
подчеркнул,  что  «продовольственная  безопасность  государства  обеспечена».  В  то  же 
время и в его послании сквозит определенная неудовлетворенность положением дел в 
колхозно-совхозном  сегменте  экономики  республики.  Характеристика  реального 
состояния  здесь  дается  в  туманных  выражениях:  выращенный  урожай  –  «весомее 
прошлогоднего»,  работники  ферм  –  «увеличивают  производство  животноводческой 
продукции»,  перерабатывающая  промышленность  –  «наращивает  объемы  выпуска 
продовольствия»…  В  очередной  раз  глава  государства  обратил  внимание  на 
недопустимость  повышения  цен  на  продукцию  сельского  хозяйства,  необходимость 
снижения себестоимости, затрат на ее производство и переработку.

Пока же сегодня цены на сельхозтовары в Белоруссии (стране, где пригодные 
для сельского хозяйства земли составляют более 93,5 тыс. кв. км, а пашенные – 62,3 тыс. кв. км) продолжают расти, – 
свинина в торговле в среднем стоит 5800 белорусских руб. за 1 кг (примерно 3,80 долл. США), телятина – 8000(5,24 долл.), 
баранина – 6000(3,93 долл.),  куры – 2650(1,74 долл.),  сметана – 1800(1,18 долл.),  масло сливочное – 3220(2,11 долл.). 
Картофель, главный продукт питания на столе белорусов, из-за его небывалого для Белоруссии неурожая в этом году 
(собрано менее 7 млн. тонн) продается по такой же цене как в соседней России – 7 руб. (российских) за 1 кг. Надежды 
отдельных руководителей республики,  которые они высказывали весной, на то,  что граждане РБ на своих огородах (а 
именно там в основном выращивается «второй хлеб») соберут высокий урожай картофеля не оправдались.

По уточненным данным министерства сельского хозяйства оказалось, что зерна в стране собрали не 6 млн. тонн, 
как объявлялось ранее республиканским руководством,  а только 5,3 млн. тонн. Таким образом, намеченный на 2001 г. 
рубеж  в  7  млн.  т  преодолеть  так  и  не  удалось,  а  в  Витебской  области  урожай  оказался  самым низким за  все  годы 
независимости. Только по официальным данным в масштабах республики в ходе уборки урожая было потеряно 15% от 
общего количества выращенного зерна, а одновременное созревание хлебов вызвало вообще панику среди руководителей 
хозяйств, привыкших к практике переброски техники и механизаторов для «латания дыр» в ходе страды. Белоруссия не 
сможет  в  ближайшей  перспективе  обойтись  без  импорта  продовольственного  и  фуражного  зерна,  других 
продовольственных товаров (прежде всего растительного масла, рыбы и рыбопродуктов),  поставки которых в основном 
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осуществляются  из  стран  СНГ  (из  России  более  20%),  а  также  из  Германии,  Польши,  Нидерландов  и  других  стран. 
Правительство, скорее всего, вынуждено будет закупить за границей только зерна порядка 700 тыс. тонн.

В  этом  году  собран  хороший  урожай  сахарной  свеклы,  наблюдался  определенный  рост  продукции 
животноводческой  отрасли  РБ,  но  она  по-прежнему  остается  убыточной,  поскольку  затраты  на  производство  мяса  и 
молочных  продуктов  превышают  поступления  от  продажи  этой  продукции  по  ценам,  регулируемым  государством. 
Закупочные цены на сельхозпродукцию росли в текущем году гораздо медленнее, чем цены на горючее и электроэнергию. 
Большинство  колхозов  и  совхозов  годами  не  могут  расплатиться  за  потребленную  электроэнергию  и  ГСМ,  а  общая 
кредиторская  задолженность  хозяйств  превысила  1  триллион  белорусских  руб.  Число  убыточных  хозяйств  на  селе  в 
течение года увеличилось на 10% и составило 1440 предприятий (более 58% от общего числа). Нерегулярно, с задержками 
получают колхозники и рабочие совхозов плату (кстати, крайне низкую – примерно 55 долл. США в месяц) за свой труд –  
задолженность государства перед ними этой осенью достигла 23 млрд. руб.

К реформированию аграрного сектора экономики правительство так и не приступило, что и неудивительно, так как 
необходимость перестройки сельскохозяйственного производства, колхозно-совхозной модели, доставшейся Белоруссии от 
советских времен, на протяжении всех последних лет руководством страны отрицалась. В конце этого года министерство 
сельского  хозяйства  РБ,  скорее  всего,  внесет  свои  предложения  по  совершенствованию  управления  отраслью  в 
правительство и главе государства, но они, что совершенно очевидно, никаких радикальных мер по переустройству села 
содержать  не  будут.  В  перспективе,  как  представляется,  без  принятия  срочных  мер  по  глубокой  реформе  аграрного 
комплекса республики, он окончательно перестанет нести даже черты экспортной ориентированности (сегодня его доля в 
экспорте РБ менее 9%), прежде всего по причине резкого снижения поставок продукции АПК в союзную Россию (ранее 80% 
от  всего  экспорта  сельхозтоваров)  и  соседнюю  Польшу,  поскольку  ее  конкурентоспособность  неуклонно  падает. 
Одновременно  будет  расти  зависимость  АПК  от  импорта  сельхозпродукции,  средств  химизации  и  защиты культурных 
растений, ветеринарных препаратов и необходимых компонентов для переработки и хранения собранного урожая.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
26 ноября состоялась пресс-конференция президента Молдавии Воронина, на которой он выступил с резкими 

заявлениями против ПМР
27-28 ноября в Тирасполе состоялась международная конференция «Приднестровье в системе геополитических 

координат 21 века»
29 –30 ноября президент Молдавии Воронин посетил с визитом Москву

О ситуации вокруг Приднестровской Молдавской Республики 
(ПМР)

Кирилл Фролов
Вокруг  Приднестровской  Молдавской  Республики  сложилась  крайне  неблагоприятная  для  национально-

государственных интересов России ситуация. Основным фактором возможной дестабилизации обстановки с перспективой 
полной потери Россией своего влияния в регионе является непродуманный вывод российских войск,  который, согласно 
подписанным президентом РФ Ельциным «Стамбульским соглашениям», должен быть завершен к 2002 году. В случае их 
вывода наиболее вероятными являются следующие варианты. Первый. Попытка Молдовы силовым путем вернуть себе 
территорию ПМР. Об этом свидетельствуют последние заявления президента Молдовы Владимира Воронина о том, что он 
не намерен вести диалог с президентом ПМР Игорем Смирновым, что противоречит всем документам, подписанным в том 
числе и молдавской стороной за весь период переговорного процесса в 1993-2001 годах. Второй вариант - переориентация 
Приднестровья на Украину. Об этом свидетельствуют заявления Смирнова о том, что после вывода российских в регион 
будут введены украинские «миротворческие силы». Киев оказывает Тирасполю ощутимую политическую, экономическую и 
гуманитарную поддержку. В частности, президент Кучма публично заявил, что установка молдавских таможенных постов на 
приднестровско-украинской  границе  не  приемлема  с  точки  зрения  национальных  интересов  Украины.  Очевидно,  что 
Кишинев не сможет силовым путем захватить Приднестровскую республику, имеющую собственные вооруженные силы. 
Очевидно, что оба варианта абсолютно неприемлемы для России. Невозможно не обратить внимание на тот факт, что 
пророссийская риторика президента Молдовы Воронина по сути является декларативной. В действительности, Молдова не 
только не вошла ни в Российско-Белорусский Союз, что было одним из основных пунктов его предвыборной программы, 
она  даже  не  вышла  из  объединения  ГУУАМ.  О  подлинной  позиции  Молдовы  свидетельствуют  слова  ее  министра 
иностранных дел Николай Дудэу, сказанные в Москве 28 ноября. Он заявил, что Молдова не намерена присоединяться к 
Российско-Белорусскому Союз, что ее членство в ЕвроЗаЭС и ГУУАМ продиктовано экономическими причинами, Кишинев 
выйдет из ГУУАМ только в том случае, если этот блок «приобретет милитаристскую направленность». Представляется, что 
основной  целью  деклараций  Воронина  является  содействие  скорейшему  выводу  российских  войск  и  ратификация 
российско-молдавского  договора,  которая  развяжет  Кишиневу  руки  для  ликвидации  ПМР  так  как  в  этом  подписанном 
недавно  президентами  России  и  Молдовы  документе  содержится  двусмысленная  формулировка  об  «осуждении 
сепаратизма».  Очевидно,  что  ратификация  договора  позволит  Кишиневу  говорить  о  поддержке  Россией  акций  по 
ликвидации  ПМР.  Об  этом  свидетельствует  и  заявления  кишиневских  лидеров  о  том,  что  Приднестровье  может 
рассчитывать  только  на  автономию.  Односторонняя  ориентация  России  на  Воронина  и  поддержка  антипрезидентской 
оппозиции  в  Приднестровье  являются  весомым  фактором  усиления  киевского  влияния  в  регионе.  Власти  Тирасполя, 
которые не могут идти на уступки Кишиневу, вынуждены заигрывать с Украиной, которая активно этим пользуется.

Опасной,  непредсказуемой  и  противоречащей  интересам  России  является  политика  президента  Молдовы 
Владимира Воронина по отношению к ПМР.

Воронин  полностью  перечеркнул  свои  первоначальные  заявления  о  мирном  и  правовом  разрешении 
приднестровского  конфликта,  которые  должны  базироваться  на  основе  достигнутых  с  начала  переговорного  процесса 
договоренностей. Молдова объявляет ПМР «таможенную войну». Воронин выступил также с личными выпадами против 
Игоря Смирнова, в октябре 2001 года сделал заявление, что Смирнов не победит на президентских выборах 9 декабря 2001 
года. В ответ приднестровская сторона заявила о приостановке переговорного процесса.

26 ноября в Кишиневе состоялась пресс-конференция Владимира Воронина, на которой он заявил следующее: 
«Самый лучший вариант- чтобы этих выборов (речь идет о президентских выборах 9 декабря), которые ведутся по  
правилам  преступной  группировки,  вообще  не  было.  К  ним  не  приложимы  ни  слово  «демократические»,  ни  слово  
«свободные».  Иными выборы в  Приднестровье  не  будут,  пока  в  регионе  правит Игорь Смирнов…О каких  выборах  
думает, например, председатель приднестровского ЦИКа Петр Денисенко, если он по совместительству командует  
приднестровским военно-промышленным комплексом и  ему нужно  ломать голову,  куда  продать очередную  партию 
минометов «Василек» без номеров, которые производятся сегодня на приднестровских заводах?…Мы будем всемерно  
продолжать переговоры со странами–гарантами - Россией и Украиной. А нынешней тираспольской администрации -  
слишком много чести:  в  Приднестровье они творят настоящий беспредел. Смирнов и  его окружение не являются  
субъектами переговоров, и мы не с кем из них не собираемся кокетничать, в том числе и с их сторонниками в Украине».

Воронин не предъявил никаких доказательств вины Петра Денисенко. Данное заявление попросту перечеркивает 
весь переговорный процесс. Все подписанные в ходе его документы однозначно определяют ПМР как самостоятельную 
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сторону  переговоров.  Данное  заявление  означает  неприятие  этого  пункта.  Официальные  органы  России  никак  не 
отреагировали на этот демарш, несмотря на то, что Воронин находился в Москве 28-30 ноября. Одновременно Украина не 
стесняется отстаивать свои интересы в ПМР, несмотря на ее непризнанный статус. Реагируя на демарши Воронина, 29 
ноября  МИД  Украины  вручил  молдавскому  послу  в  Киеве  ноту  протеста,  в  которой  указывается,  что  «такие 
недружественные действия ставят под сомнение переговорный процесс по вопросам организации общего пограничного и 
таможенного контроля на украинско-молдавской государственной границе". Тирасполь для Киева важнее, чем Кишинев.

9 декабря в Приднестровской республике состоятся президентские выборы. Большинство наблюдателей сходится 
во мнении, что на них победит нынешний президент Игорь Смирнов. Его победа существенно укрепит государственность 
ПМР, докажет ее жизнеспособность, закрепит консолидацию ее элиты.

Очевидно, что Россия не может и не должна допустить переориентации ПМР на Украину.
Следует отметить, что руководство ПМР в наибольшей степени заинтересовано в лавировании между Москвой, 

Киевом и Кишиневым, что перспектива оказаться в полном подчинении Киева для лидеров Приднестровья ничуть не более 
привлекательна, чем под Кишиневом. Очевидно, что Киев, в случае реализации идеи «аншлюса» ПМР, вынашиваемой 
националистическими  кругами,  совсем  не  собирается  сохранять  государственность  Приднестровья,  что  его  стратегией 
является превращение ПМР в обычную область Украины с соответствующими перспективами для ее властей. Необходимо 
учесть опыт Украины, которая ставит вопросы признанности ПМР на второй план по сравнению со своими национальными 
интересами. Предпринять меры по приостановке вывода войск, добиться сохранения российского военного присутствия.

Правовой  основой  для  взаимодействия  с  Приднестровской  республикой  являются  Московский  и  Киевский 
Меморандумы,  подписанные  в  ходе  четырехсторонних  переговоров,  согласно  которым  Приднестровская  республика 
является полноценным субъектом переговорного процесса. Этот пункт является фактическим признанием ПМР. Поводом к 
политической  поддержке  Приднестровской  Республики  являются  приведенные  выше  заявления  В.  Воронина,  которые 
фактически  перечеркивают  закрепленные в  указанных  Меморандумах договоренности.  В  свою очередь  парламентским 
путем  необходимо  обусловить  ратификацию  российско-молдавского  договора,  добиться  внесения  туда  существенных 
поправок, гарантирующих российское военное присутствие в регионе, государственный статус русского языка в Молдове, 
реализации положения о полноправном статусе ПМР в переговорном процессе. Кроме того, существует парламентский путь 
преодоления невыгодных России Стамбульских соглашений, ибо, согласно Конституции, решение о вводе и выводе войск 
принимает Федеральное Собрание. В свою очередь диалог России с ПМР должен стать стимулом для президента Молдовы 
Воронина в вопросе о выходе Молдовы из блока ГУУАМ, без чего все пророссийские заявления можно считать фикцией.

Необходимо обратить внимание и на гуманитарный фактор. Как молдавские, так и украинские националистические 
силы  предпринимают  активные  шаги  по  дискредитации  и  удалению  из  Приднестровья  епископа  Тираспольского  и 
Дубоссарского Юстиниана (РПЦ ), который проводит последовательную пророссийскую линию. На руководство Московского 
Патриархата оказывается давление с целью добиться смещения епископа Юстиниана.

Интеллектуальный потенциал Приднестровья
Кирилл Фролов

Состоявшаяся  27-28  ноября  в  Тирасполе  международная  конференция  «Приднестровье  в  геополитической 
системе координат двадцать первого века»

стала  демонстрацией  интеллектуального  потенциала  республики.  Сначала  выступили  ее  руководители  - 
президент  Игорь  Смирнов,  спикер  ВС  Григорий  Маракуца,  министр  иностранных  дел  Валерий  Лицкай,  ректор 
Тираспольского  государственного  университета  С.И.  Берил.  Выступавшие  подчеркнули  свои  основные  политические 
позиции- государственность ПМР и ее стремление в Российско-Белорусский Союз незыблемы. Национально-культурная 
политика равенства наций и языков- аналогично. Приднестровье готово строить свои отношения с Молдовой на принципах 
общего  государства,  в  котором  стороны  делегируют  ряд  полномочий  надгосударственным  структурам  по  образцу 
Европейского  Союза.  Представитель  Гагаузской  республики  в  Приднестровье  И.Г.Бургуджи  рассказал  о  печальных 
последствиях компромиссов с Кишиневым, на которое пошло руководство Гагаузии - республика фактически лишена своей 
субъектности.

Затем  был  целый  ряд  насыщенных  выступлений  по  гуманитарным  и  геополитическим  проблемам. 
Приверженность  русской  культуре  и  принадлежность  к  «Большой  России»,  недоумение  по  поводу  того,  что  все  это 
невостребовано на «материке» - вот квинэссенция этих выступлений.

Конференция проходила в Тираспольском Государственном Университете- уникальном учебном комплексе. Эта 
уникальность состоит в том, что Университет развивается в рамках российских стандартов образования. Вокруг (на Украине 
и в Молдове) такие учебные заведения отсутствуют. В ПГУ обучается более 10 тыс. студентов.

Участие  делегации  Института  стран  СНГ  было  принято  с  огромным  вниманием  -  выступление  Директора 
Института  Константина  Затулина  продолжалось  около  двух  часов  и  вызвало  самый  живой  отклик.  Приднестровская 
интеллигенция живет проблемами России и от этого невозможно отмахиваться. Директор Института стран СНГ провел 
также переговоры с Президентом ПМР И.Н. Смирновым, Председателем ВС Г.С. Маракуцей, Министром Госбезопасности 
В. Ю. Антюфеевым, Министром Иностранных Дел В.А. Лицкаем, Ректором ПГУ С.И. Берилом, Епископом Тираспольским и 
Дубоссарским Юстинианом.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15 ноября. Рахат Алиев, муж старшей дочери президента Казахстана Нурсултана Назарбаева подал прошение об 

отставке с должности первого заместителя председателя КНБ. Отставка президентом принята.
16  –  17  ноября.  Коллективы  редакций  крупнейших  в  Казахстане  независимых  СМИ  -  газеты  "Караван  "  и 

телеканала "КТК", деятельность которых была блокирована в результате фактического введения цензуры и вмешательства 
в  редакционную  и  эфирную  политику,  создали  независимый  союз  "Солидарность".  Задачи  Союза  –  «защищать 
конституционные права журналистов на свободу поиска и распространения информации, объективное информирование 
общественности».

По  утверждению  руководства  менеджеров  «Алма-медиа»  (Андрей  Шухов),  они  имеют  неопровержимые 
доказательства того,  что за руководителями КТК и «Каравана» велась слежка. Кроме того,  сегодня журналистам была 
предъявлена аудиозапись разговора двух мужчин, которые называли фамилии руководителей холдинга «Алма-медиа» и 
обсуждали  возможность  ареста  молодого  человека,  за  которым  (судя  по  разговору)  полиция  вела  слежку.  А.Шухов 
утверждает,  что  речь  идет  о  Данияре  Ашимбаеве  -  известном  журналисте  и  авторе  справочника  «Кто  есть  кто  в 
Казахстане».  Он  был арестован якобы за  хранение  героина.  Но,  как  было заявлено  сегодня  на  пресс-конференции,  к 
холдингу и его изданиям Ашимбаев отношения не имеет.

17  ноября.  Президент  Казахстана  Н.Назарбаев  назначил Р.Алиева  заместителем начальника  Службы охраны 
президента  РК,  заявив,  что  претензий  по  службе  к  генералу  Алиеву  не  имеет.  Канал  КТК  возобновил  вещание.  Все 
программы сопровождались бегущей строкой: "После вмешательства президента Нурсултана Назарбаева ситуация вокруг 
канала КТК и газеты «Караван» стабилизировалась". Правоохранительные органы принялись расследовать деятельность 
фирм, близких к участникам "Демвыбора".

17 ноября состоялся телефонный разговор Президента Узбекистана Ислама Каримова с Президентом России 
Владимиром Путиным.

Как сообщили в пресс-службе российского президента, Путин проинформировал Каримова об итогах переговоров 
с Президентом США Джорджем Бушем, особо выделив ход обсуждения антитеррористической тематики. Лидеры двух стран 
продолжили обмен мнениями в  связи с  последним развитием событий в  Афганистане.  Были «обсуждены перспективы 
политического урегулирования в этой стране и вопросы взаимодействия на афганском направлении».

18 ноября. С заявлением выступили Мухтар Аблязов (экс-министр экономики Казахстана, председатель правления 
“Темир-банка”,  президент  авиакомпании  Kazakhstan  Airlines),  Галымжан  Жакиянов  (аким  (губернатор)  Павлодарской 
области), Толен Токтасынов (депутат мажилиса (парламента) РК) и Ураз Джандосов (вице-премьер правительства РК). Они 
сообщили,  что  с  16-го  на  17-е  ими  было  создано  общественно-политическое  объединение  “Демократический  выбор 
Казахстана”. В Декларации объединения, предложено «запретить монополизацию СМИ». В оргкомитет объединения вошли 
также депутат мажилиса Булат Абилов, замминистра обороны РК Жаннат Ертлесова, режиссер и актер Асанали Ашимов, 
председатель правления “Казкомерцбанка” Нуржан Субханбердин.

По  мнению  учредителей,  «сложился  резкий  дисбаланс  между  развитием  экономики  и  обществом:  уровень 
демократизации не отвечает экономическим потребностям страны».

На  пресс-конференции,  посвященной  созданию  объединения,  Г.Жакиянов  заявил:  "Демократические 
преобразования в Казахстане остановились, и в этом главная угроза для будущего государства. Сосредоточение в одних 
руках контроля над силовыми структурами и информационными ресурсами крайне опасно".

20 ноября. Известный полевой командир Джума Намангани, по непроверенным данным, погиб при бомбардировке 
Кабула  несколько  дней  назад  и  тайно  похоронен  в  провинции  Логар,  сообщает  пакистанская  газета  "Фронтиер  пост". 
Генерал Дустум сообщил, что Намангани убит под Кундузом.

По некоторым данным,  лидер  Исламского  движения Узбекистана  (ИДУ)  мог  погибнуть  под  Кабулом.  Полевой 
командир был вызван в столицу на военное совещание, где и попал под удар ВВС США.

Наманагани возглавлял последние месяцы вооруженные отряды Талибана на севере Афганистана. В его отрядах, 
общей численностью в 8-10 тыс. бойцов, было немало этнических «неафганцев».

Талибы официально не подтвердили факт гибели Намангани.
20 ноября. В телевизионном обращении премьер-министр Казахстана Касымжомарт Токаев обратился к  главе 

государства  с  просьбой  отстранить  от  занимаемых  должностей  членов  правительства,  которые  вошли  в  движение 
"Демократический выбор Казахстана".  Он утверждал,  что "эти силы под видом заботы о демократии не жалеют сил и 
средств для шельмования нашего народа. В том числе они хотят сделать Казахстан податливым перед теми, кто рвется на 
наш нефтяной рынок". Некоторые граждане республики, представляющие бизнес-элиту, и даже государственные служащие, 
став за десять лет независимости богатыми людьми, решили "объявить собственному государству парламент", говорится в 
заявлении.

Одновременно он заявил о своей готовности уйти в отставку с поста премьера, если президент Казахстана не 
согласится  с  его  предложением.  Отметим,  что  все  названные  премьером лица  являются  учредителями  политического 
движения "Демократический выбор Казахстана". "Я обращаюсь к главе государства с настоятельной просьбой сместить со 
своих должностей непрофессионалов и интриганов, работающих в его окружении. Пришло время служить стране, а не 
прислуживать  сторонним  хозяевам.  Пришло  время  заниматься  реальным  делом,  а  не  политиканством",-  подчеркнул 
премьер-министр. Обращаясь к народу, президенту и парламенту Казахстана, Касымжомарт Токаев заявил, что появилась 
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"серьезная угроза нашим завоеваниям со стороны лиц, действующих внутри и вне страны". По его словам, "эти силы под 
видом заботы о демократии не жалеют сил и средств для шельмования нашего народа. В том числе они хотят сделать 
Казахстан  податливым  перед  теми,  кто  рвется  на  наш  нефтяной  рынок".  "Эти  люди  стремятся  к  новому  переделу 
собственности. Они хотят бесконтрольно увеличивать собственные состояния",- сказал Токаев.

21  ноября.  Президент  Казахстана  Н.Назарбаев  освободил  от  занимаемых  должностей  вице-премьера  Ураза 
Джандосова,  заместителя  министра  обороны  Жаннат  Ертлесову  и  акима  (главу)  Павлодарской  области  Галымжана 
Жакиянова, -  об этом сообщил на брифинге пресс-секретарь главы государства Асылбек Бисенбаев.  Глава государства 
сделал это исходя из Конституции РК, но «с большим сожалением», потому что вышеозначенные лица были приведены на 
высшие должностные посты самим Президентом. Они в течение длительного времени осуществляли реформы Президента 
в  различных  сферах,  -  сообщил  Асылбек  Бисенбаев,  пресс-секретарь  Президента  РК.  Глава  государства  считает,  что 
создание нового общественного объединения ДВК является нормальным конституционным процессом.

К сожалению, Президент отмечает, что многие СМИ начинают говорить о давлении на них. Это не соответствует 
действительности. СМИ продолжают работать.

21 ноября. На президента РК Н.Назарбаева готовились два покушения. Эту информацию подтверждает служба 
охраны президента.  Покушения  готовились  в  течение  трех  месяцев,  однако  охране  удалось  обеспечить  безопасность 
Назарбаева.  По  словам начальника  департамента  службы охраны президента  Азимхана  Джусипова,  покушения  "были 
связаны с общей ситуацией, складывающейся в последнее время в Центральноазиатском регионе и в мире”.

21  ноября  Нурсултан  Назарбаев,  на  встрече  с  руководящим  составом  Комитета  национальной  безопасности 
Республики Казахстан, отметил, что полностью доверяет руководству КНБ. Он заявил, что необходимо укреплять жесткий 
принцип единоначалия. В настоящее время идет естественный процесс замены кадров. Глава РК обратил внимание на 
необходимость  привлечения  в  ряды КНБ  опытных  и  преданных  стране  профессионалов.  КНБ,  как  заявил  Президент, 
освобожден от несвойственных ему функций и должен сосредоточить основные усилия на защите интересов государства.

21  ноября.  Узбекистан  впервые  за  время  проведение  военной  кампании  в  Афганистане  дал  разрешение  на 
использование  своих  аэродромов  боевой  авиацией  США.  По  сведениям  Си-Би-Эс,  речь,  идет  о  самолетах  огневой 
поддержки  спецназа  AC-130.  Кроме  того,  по  данным  газеты  The  New  York  Times,  в  регионе  будут  дополнительно 
размещены  десятки  самолетов  F-15  и  F-16,  штурмовиков  А-10,  французских  "Миражей".  Помимо  авиации  в  район 
предполагается перебросить еще около полутора тысяч американских морских пехотинцев.

22  ноября.  Парламент  Киргизии  секвестировал  социальную сферу.  В  бюджете  на  2002  г.  медики,  например, 
получили  средств  только  30  %  от  потребности.  Ущемленным  оказалось  социальное  обеспечение  граждан,  культура. 
Силовым структурам на оборону, безопасность, охрану правопорядка выделено в три раза больше, чем на социальные 
статьи. Впервые за время независимости бюджет перестал быть социально ориентирован. Что касается внешнего долга, то 
правительство попытается «скостить» их за счет реструктуризации.

23  ноября.  За  придание  русскому  языку  статуса  официального  и  внесения  соответствующей  поправки  в 
Конституцию Киргизии проголосовали депутаты киргизского парламента этой страны. Как сообщили РИА "Новости" в пресс-
службе  парламента  Киргизии,  депутаты  во  втором  чтении  одобрили  этот  законопроект  большинством  голосов.  Для 
внесения изменения в Основной закон КР необходимо чтобы за поправку парламент проголосовал дважды.

По словам председателя комитета по информационной политике Кабая Карабекова, решение по данному вопросу 
в парламенте "будет принято в ближайшее время и, скорее всего, будет положительным". "Вероятно, что до нового года 
русский язык в Киргизии обретет официальный статус и станет, по сути, вторым государственным, - подчеркнул Карабеков.

В ночь с 25-го на 26-е началась высадке под Кандагаром 1,2 – 1,4 тыс. американских морских пехотинцев, которые 
создадут на местном аэродроме базу для действий в течение длительного времени на юге Афганистана. По некоторым 
данным, число десантированных американских морских пехотинцев может со временем увеличиться до 2 тыс. человек.

По данным "Вашингтон пост",  объединенная бригада из  двух экспедиционных подразделения морской пехоты 
США,  насчитывает  2,2  тыс.  десантников,  которые  имеют  в  своем  распоряжении  тяжелое  вооружение  (легкие  БТРы, 
минометные и противотанковые подразделения, 6 самоходных орудий и пр.).  Морской пехоте приданы транспортные и 
боевые вертолеты и самолеты "Харриер".

26 ноября. Войска Северного альянса установили полный контроль над городом Кундуз на севере Афганистана. 
Операцией по взятию последнего крупного опорного пункта талибов на афганском Севере руководил министр обороны 
Исламского  государства  Афганистан  Мухаммад  Фаахим.  Проводили  операцию  по  освобождению  города  генералы 
Северного альянса Рашид Дустум, Давудхан Хусайни и Ата Мухаммад.

26 ноября. Власти Киргизии рассматривают предложение, поступившее в адрес киргизского МИД от руководства 
Франции, с просьбой о размещении на одном из военных аэродромов республики нескольких боевых самолетов, которые 
будут  задействованы в проведении антитеррористической  операции в  Афганистане.  В настоящее время "предложение 
изучается", и решение по этому вопросу будет принято в ближайшее время. Речь идет о размещении на территории КР 
около 8 боевых самолетов "Мираж -2000".

28 ноября. Президент Туркменистана Сапармурат Ниязов порекомендовал министру обороны страны отправиться 
на двухмесячную стажировку в воинские части. По словам Ниязова, министр обороны Гурбандурды Бегенджов "молод, не 
имеет  достаточного  опыта работы в  вооруженных силах.  Поэтому ему будет полезно отправиться в  воинские части в 
городах Сердар и Серхетабат и поработать там два месяца".

Этот же метод, по мнению Ниязова, следует распространить и на другие силовые ведомства. В первую очередь на 
Государственную пограничную службу.
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29  ноября.  Правительства  России  и  Казахстана  подписали  Соглашение  о  сотрудничестве  в  газовой  отрасли 
сроком  на  10  лет.  С  российской  стороны  уполномоченной  организацией  по  реализации  Соглашения  выступает  ОАО 
"Газпром", с казахстанской – ЗАО Национальная Компания "Транспорт Нефти и Газа".

Особое внимание в Соглашении уделяется следующим областям сотрудничества:
- разработка совместного баланса поставок и транзита российского и казахстанского газа;
-  строительство,  реконструкция  и  эксплуатация  газопроводов,  подземных  хранилищ  газа  и  других  объектов 

инфраструктуры газового комплекса и предоставление сервисных услуг;
- разработка совместных проектов транспортировки газа через территории России и Казахстана на рынки третьих 

стран.
Соглашение  предусматривает  создание  уполномоченными  организациями  на  паритетной  основе  совместного 

предприятия. Его основными задачами станет:
-  закупка  и  маркетинг  природного  газа  на  взаимовыгодных  условиях,  в  том  числе  с  Карачаганакского 

месторождения;
-  выполнение  функций  оператора  при  осуществлении  совместных  проектов  транспортировки  газа  через 

территорию России и Казахстана на рынки третьих стран;
- создание новых газотранспортных мощностей и необходимой инфраструктуры.
30 ноября на встрече Председателя Правления ОАО "Газпром" Алексея Миллера и Президента РК Нурсултана 

Назарбаева  обсуждались  вопросы  совместных  проектов  в  газовой  сфере.  Отмечая  важность  подписанного  вчера 
Соглашения, глава Газпрома Алексей Миллер заявил: "Этот документ значительно сблизит Казахстан и Россию в области 
добычи,  транспортировки  и  маркетинга  газа,  а  также  позволит  нашим  двум  компаниям  сотрудничать  напрямую,  без 
посредников".

КАЗАХСТАН
www.khabar.kz

Рахат Алиев назначен заместителем начальника Службы охраны 
Президента.
Об этом сообщил Глава государства в своем интервью.
Чуть  раньше  Нурсултан  Назарбаев  принял  Рахата  Алиева  в  своей 

резиденции.
-  Я хочу дать разъяснение по вопросу, который возник в нашем обществе. 

Тем более,  это касается моего родственника.  Произошло рядовое событие: оценив 
обстановку,  Рахат  Алиев  подал  прошение  об  отставке  с  должности  первого 
заместителя председателя КНБ. Я думаю, что как офицер он поступил в этой ситуации 
правильно. Работал он нормально, претензий к нему по службе не было. Учитывая 
опыт, я назначил его заместителем начальника службы охраны Президента. По-моему, 
это говорит обо всем, но кому меня охранять, позволено решать мне. Во-вторых, когда 
речь идет о наших родственниках, о детях, надо сказать, что они такие же граждане 
Казахстана, как и все мы. Они имеют те же права, как и любой гражданин. Они могут заниматься бизнесом, они могут быть 
на  государственной  службе,  но  если  они  нарушили  закон,  Конституцию  Казахстана,  то  тут  уже  должна  вмешиваться 
Фемида,  то  есть  закон.  Поэтому  всякие  инсинуации  вокруг  этого  вопроса  абсолютно  беспочвенны.  Третье.  Средства 
массовой информации. Я всегда буду защищать свободу и независимость средств массовой информации, тех, которые 
будут работать в рамках закона. А те, кто будет нарушать законы, оскорблять, задевать честь и достоинство, они должны, 
согласно закону, найти свое наказание. Бизнес. Я поддерживал и поддерживаю.  Я все делаю, чтобы создать малый и 
средний бизнес в Казахстане. И буду поддерживать. Но это не означает, что бизнесмены, нарушая закон о налогах, законы 
Казахстана, могут что-то в газете написать и избавиться от этих проверок. Этого не будет, - заявил Нурсултан Назарбаев, 
Президент Республики Казахстан.

-  Глава  государства  поручил,  чтоб  мы  боролись  со  всей  той  нечистью, 
которая мешает здоровым силам в обществе спокойно, свободно работать и дышать. 
За последнее время было много высказано в мой адрес клеветнических измышлений, 
и,  пользуясь  правовыми  нормами,  я  в  суде  защитил  свою честь  и  достоинство,  и 
клеветники наказаны. Ни к какой юридической помощи, в том числе и иностранной, я 
не обращался и не обращаюсь,  потому что считаю,  в нашем правовом государстве 
есть все возможности, чтобы защитить честь и достоинство каждого гражданина нашей 
страны, - сказал Рахат Алиев, заместитель начальника Службы охраны Президента 
Республики Казахстан.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

21



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Президент Н.Назарбаев со старшей дочерью Даригой и руководством ЗАО «Хабар».

Наша справка.
Закрытое  Акционерное  Общество  «Агентство  «Хабар»  -  лидирующий  на  информационном  рынке  Казахстана 

медиа-холдинг, включает в себя два телеканала, радиостанцию и несколько творческих производственных объединений 
(ТПО), специализирующихся на производстве телевизионной продукции.

«Хабар» - крупнейший в РК национальный канал с 15-часовым среднесуточным объемом вещания на республику, 
64  миллионами  потенциальных  телезрителей  (охвачено  практически  все  население  Казахстана,  а  также  прилегающих 
регионов России, Китая и ННГ Средней Азии). В штате - более 400 сотрудников различных служб: журналистов, операторов, 
редакторов, режиссеров, продюсеров, дизайнеров, видеоинженеров.

АПН, 21 ноября 2001 г.

Назарбаеву не нужна ни "Евразия", ни "Азиопа"
Буквально на днях был закрыт – причем просто стерт в Интернет – создававшийся в Москве сайт вождя казахской 

оппозиции Акежана Кажегельдина “Евразия”.
В Алма-Ате же недавно был арестован известный казахстанский журналист и редактор ежегодного справочника 

“Кто  есть  Кто  в  Казахстане”  Данияр  Ашимбаев,  которого  власти  считают  причастным  к  деятельности  другого 
оппозиционного сайта “Азиопа”.

Работники милиции в сопровождении неизвестных граждан в штатском остановили Ашимбаева на улице недалеко 
от  собственного  дома  и  при  личном  досмотре  вещей  в  момент  задержания  “обнаружили”  у  него  пакетики  с 
“наркосодержащим  веществом”,  что  стало  “основанием”  для  ареста.  Данная  практика  борьбы  с  независимыми 
журналистами в республиках Средней Азии весьма распространена. (В соседнем Узбекистане таким образом брошены в 
тюрьмы десятки общественных деятелей, в том числе и журналистов). С призывом вступиться за известного журналиста 
выступил директор Института стран СНГ Константин Затулин.

Интрига, по мнению Затулина, заключается в том, что несколько ранее, алма-атинская газета “Время по”, в двух 
выпусках от 6 и 13 ноября сего года, обвинила Ашимбаева в причастности к деятельности оппозиционного интернет-сайта 
“Азиопа”, “сотрудничестве со спецслужбами” и участии в “заговоре”! Ашимбаев провел пресс-конференцию, где опроверг 
все обвинения газеты, а затем подал в один из районных судов Алма-Аты иск к газете о защите своих чести и достоинства. 
Через несколько часов после этого его и арестовали.

Стоит,  впрочем,  отметить,  что  обвинения  “Времени  по”,  основываются  на  слухах  о  связях  “Азиопы”  с  зятем 
Назарбаева  Рахатом  Алиевым,  до  недавнего  времени  заместителе  местной  Комитета  национальной  безопасности,  в 
последние  дни  назначенного  заместителем  главы  личной  охраны  президента  Казахстана.  Известно  что  Рахат  Алиев, 
наряду с еще несколькими местными политиками метит в преемники своего тестя.

Сама же газета “Время по” (она тоже, кстати, выходит за пределами Казахстана), выступившая с обвинениями в 
адрес “Азиопы”, также, как известно, считается связанной с другими претендентами на наследство главой администрации 
Павлодарской  области  Галымжаном  Жакияновым  и  руководителем  авиакомпании  "Kazakhstan  Airlines"  Мухтаром 
Аблязовым.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Весь вместе этот феномен, взаимного “полива” потенциальных наследников друг другом через базирующиеся за 
рубежом СМИ уже обрел наименование “назарбаевской гласности”. Нельзя исключить, что в преддверии реального выбора 
наследника президент решил прекратить разгул местной свободы слова.

www.apn.ru/lenta/2001/11/20/10869

Обострение кризиса власти в Казахстане
А.Грозин.

Развивающийся  в  течение  месяца  конфликт  внутри  правящего  класса  страны  высветил  ряд  особенностей 
существования власти РК.

Ранее  конфликты  внутри  руководства  страны  никогда  не  проявлялись  столь  ярко  и  широко,  не  становились 
достоянием широкого общественного мнения.

Когда  устраняли  с  политической  арены  премьера  Акежана  Кажегельдина,  кланово-родственная  основа 
жизнедеятельности руководителей РК стала достоянием гласности, но была серьезно микширована (СМИ РК выдавали 
небольшой  объем  информации,  Интернет  в  республике  находился  на  стадии  формирования).  Руководство  страны 
затратило значительные ресурсы в РR-акции на постсоветском пространстве, и за его пределами. Тем не менее, общим 
местом стали факты о том, кто чей зять, кто из Семьи (термин, применительно к Казахстану, вошел в обиход тогда же), что 
контролирует и т.д.

Ноябрь 2001 года углубил процесс «самораздевания» руководства Казахстана.
Теперь наглядно ясно, что:
А).  Семья,  как  основополагающий  центр  казахстанского  властного  поля,  существует.  От  ее  решений  зависит 

подавляющее большинство бывших, имеющихся на сегодня, и предстоящих поворотов во внешней и внутренней политике 
данного государства.

Б). «Семья» неоднородна, распадается на ряд группировок. Данные объединения (хотя и не слишком устойчивые) 
ориентированы  на  предстоящую  смену  власти  в  РК  и  свое  место  в  данном  процессе.  Из  этого  следует,  что  фигура 
нынешнего  лидера  страны,  хотя  бы  на  подсознательном  уровне,  рассматривается  его  ближайшими  соратниками,  как 
«уходящая»,  а  некоторые  родственники  –  в  качестве  непримиримых  противников,  влияние  которых  на  политику,  как 
минимум, должно быть аннулировано.

В). Население страны (включая и руководителей низшего звена всех уровней) отчуждено от участия в выработке 
жизненно важных для республики решений. О «внутрисемейных» процессах оно может узнать лишь из подконтрольных 
различным кланово-олигархическим группам СМИ РК.  Оппозиционные структуры и  движения пока  представляют  собой 
«интеллигентские клубы» и участия в политическом процессе принять не могут по определению.

Г).  «Семья»  не сдает своих.  И многоходовая комбинация по выводу старшего зятя (Рахат Алиев)  президента 
Н.Назарбаева из-под огня критики в, мягко говоря, неправомерном ведении бизнеса, концентрации в своих руках громадных 
информационных ресурсов и антидемократичности, наглядно подтвердила данный постулат.

Д). Рахат Мухтарович Алиев (доктор медицины, генерал-майор Комитета Национальной Безопасности РК и отец 
любимого внука президента Назарбаева) наглядно продемонстрировал собственную значимость. Не смотря на отставку с 
поста первого заместителя Председателя КНБ РК и появление слухов даже о его домашнем аресте, Алиев оперативно был 
назначен  на  должность  заместителя  начальника  Службы  охраны  Президента.  Амбициозность  и  весьма  крутой  нрав 
старшего зятя Нурсултана Назарбаева позволят ему в самом скором времени занять де-факто должность главы охраны 
казахстанского лидера (подобное уже происходило в 1999-2001 гг. в КНБ Казахстана).

Сам Н. Назарбаев оценил произошедшие «рокировки» достаточно кратко: «Произошло рядовое событие: оценив 
обстановку, Рахат Алиев подал прошение об отставке с должности первого заместителя председателя КНБ. Работал он 
нормально, претензий к нему по службе не было. Учитывая опыт, я назначил его заместителем начальника службы охраны 
Президента. По-моему, это говорит обо всем, но кому меня охранять, позволено решать мне.

…Я всегда буду защищать свободу и независимость средств массовой информации, тех, которые будут работать 
в рамках закона. А те, кто будет нарушать законы, оскорблять, задевать честь и достоинство, они должны, согласно закону, 
найти свое наказание».

Сам же Р. Алиев заметил, что «глава государства поручил, чтоб мы боролись со всей той нечистью, которая 
мешает здоровым силам в обществе спокойно, свободно работать и дышать».

Таким образом, группировка надеявшаяся «свалить» Р.Алиева и не допустить возможности его прихода к власти 
после ухода с политической арены Н.Назарбаева пока проигрывает.

Возглавляется  она  средним  зятем  Тимуром  Кулибаевым  и  племянником  президента  Кайратом  Сатыбалды 
(Назарбаевым), но в качестве ее видимой, ударной части выступает ряд т.н. «младотюрков»: Мухтар Аблязов (экс-министр 
экономики Казахстана, председатель правления “Темир-банка”,  президент авиакомпании Kazakhstan Airlines),  Галымжан 
Жакиянов  (аким  (губернатор)  Павлодарской  области),  Толен  Токтасынов  (депутат  Мажилиса  (парламента)  РК),  Ураз 
Джандосов  (вице-премьер  правительства  РК),  председатель  правления  “Казкомерцбанка”  Нуржан  Субханбердин  и  ряд 
более «малокалиберных» фигур.

С 16-го на 17-е ноября (слухи о кардинальном поражении Р.Алиева, возможности его эмиграции из Казахстана и 
т.д.)  они  поспешили  создать  общественно-политическое  объединение  “Демократический  выбор  Казахстана”  и  принять 
декларацию в  которой  говориться  о  том,  что  «сложился  резкий  дисбаланс  между  развитием экономики  и  обществом: 
уровень демократизации не отвечает экономическим потребностям страны».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

На  пресс-конференции,  посвященной  созданию  объединения,  Г.Жакиянов  заявил:  "Демократические 
преобразования в Казахстане остановились, и в этом главная угроза для будущего государства. Сосредоточение в одних 
руках контроля над силовыми структурами и информационными ресурсами крайне опасно".

Стоит  напомнить,  что  на  протяжении  последнего  месяца  Г.Жакиянов  инспирировал  через  контролируемых 
депутатов  парламента  ряд  запросов  о  роли Р.Алиева  в  РК,  впервые названного  теневым медиа-магнатом,  человеком 
«антидемократического склада» и т.д.

Каков результат кризиса власти в РК на сегодняшний день?
Р.Алиев утратил известную самостоятельность в принятии серьезных решений, касающихся общеказахстанской 

проблематики.  Будучи заместителем начальника Службы охраны президента РК ему волей-неволей до поры придется 
смирять собственные властные амбиции.

Президент  РК  временно  отдалил  зятя  с  его  угрозами  “начать  бороться  с  коррупцией”  подальше  от  рычагов 
силового давления и возможностей копить компромат. Сделано это, не в последнюю очередь, из-за боязни, что Алиев 
способен инициировать интенсивную войну компроматов (причем, не в Казахстане, а в России и на Западе). Последнее, в 
условиях постоянно звучащих обвинениях в коррупции высшего властного казахстанского класса, крайне не желательно.

Приобрел же Рахат Алиев куда больше: т.н. "чиновники-демократы" получили сокрушительный удар (в то время, 
когда праздновали победу). Теперь звезда «младотюрков» на казахстанском небосклоне может и окончательно закатиться. 
Все сомневающиеся в силах старшего зятя президента получили наглядный урок: даже сдавая какие-то позиции Алиев 
способен нанести своим противникам невосполнимый урон.

Кроме того, еще раз неявно, но проявилась тенденция «усталости» Нурсултана Назарбаева. Он не захотел (или не 
смог) ликвидировать гипертрофированно разросшееся за последние два года влияние Рахата Алиева.

Теперь, охраняя Президента РК Рахат способен не только в краткие сроки наверстать временно отнятое у него 
Г.Жакияновым, М.Аблязовым и пр.,  но и расширить свое влияние на казахстанские властные элиты. В пользу данного 
тезиса  говорят  и  объективные  (сохранение  медиа-империи,  разветвленная  структура  лично  преданных  людей  в  КНБ, 
таможне, налоговой полиции, МВД) и субъективные (напористость, переходящая в полную неразборчивость в средствах 
достижения целей, свойственная старшему зятю) факторы.

Интересно, кстати, как оперативно всплыли данные о якобы готовившихся покушениях на президента Назарбаева. 
Слабеющий  и  стареющий отец “большой семьи”,  в  которой  зятья,  дочери,  жена  и  племянник  имеют  свои  интересы в 
крупном бизнесе и контролируют государственные органы, стал их заложником.

Означенный конфликт “семьи” с госбюрократией и крупным бизнесом может иметь разрешение только в форме 
ухода Н. Назарбаева в отставку или прекращения его жизни.

Очень  кстати  вдруг  заговорил  и  премьер  РК  Касымжомарт  Токаев,  выступивший  впервые  в  своей  жизни  с 
политическим заявлением, полным «сильных фраз». Сразу же в Алма-Ате появились слухи о том, что «великий немой» 
просто зачитал текст,  подготовленный для него спичрайтерами Рахата Алиева.  Судя по тому,  как  полно его передало 
агентство “Хабар”, акция Токаева является лишь эпизодом в кампании, которую Алиев ведет с помощью государственных 
СМИ, приватизированных его женой Даригой Назарбаевой.

Отсюда  и  разговоры  о  мифических  «покушениях»,  якобы  готовившихся  «в  течение  трех  месяцев»,  но 
предотвращенных охраной Назарбаева. И уж совсем неправдоподобно (мягко говоря) звучат заявления о том, что теракты 
против главы РК "были связаны с общей ситуацией, складывающейся в последнее время в Центральноазиатском регионе и 
в мире”.  Судя по всему,  именно Р.Алиев убедил президента РК и в том, что заранее знал о покушениях, и в том, что 
предотвратил их, и в том, что они, вообще, были.

Пока же внутриполитический кризис не преодолен и противоречия между большей частью казахстанской элиты и 
отдельными ее представителями с одной стороны и внутри самой Семьи остаются. И отличительным фактором новейшей 
политической  истории  Казахстана  является  то,  что  из  сферы  чисто  экономических  отношений  они  переходят  в 
политическую.

Назарбаеву  срочно  необходимо  назначать  преемника.  Иначе,  судя  по  последним событиям,  преемник  может 
назначить себя новым лидером страны и без участия Н.Назарбаева.

"Регион" (Астана, №10/2001). 27.11.

"Казахская буржуазная революция" застопорилась не начавшись
Джанибек Сулеев

События выпавшие на третью декаду ноября, безусловно, потрясли властный Олимп. Все завертелось начиная с 
того  момента,  когда,  теперь  уже  бывший  заместитель  председателя КНБ РК,  Рахат  Алиев,  чуть  было  не  выступил в 
парламенте  с  данными  о коррупционных  делах  в  высших эшелонах  власти  и  бизнеса.  По  всей  видимости,  это  стало 
последней каплей, заставившей группу олигархов, отдельных представителей акимского и депутатского корпусов заявить о 
своих претензиях… на демократические ценности, а на самом деле публично показать себя сплоченной командой, которая 
не позволит никому наступать себе на хвост. Именно этим объясняется некая разношерстность "Демократического выбора 
Казахстана". Несмотря, что ДВК сам по себе состоит из отдельных связок и групп, вроде Жакиянов-Тохтасынов-Батталова 
или Субханбердин-Джандосов, "отдельно" примкнувшего Байменова про это объединение нельзя сказать, что оно имеет 
чисто жузовскую или чисто "родственническую" конструкцию. В конце концов, если эту команду негласно поддерживает 
Тимур Кулибаев, второй зять главы государства, а многие в журналистских, депутатских и пр. политизированных кулуарах 
склоняются  именно  к  такому  мнению,  то  можно  сказать,  что  это  пожалуй  первое  в  политической  истории  Казахстана 
объединение,  не  считая  собственно  тесного  президентского  окружения  и  его  семьи,  построенное  на  "кровном",  но  не 
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кровнородственном интересе. А интерес здесь один - всех членов ДВК в той или иной степени не устраивает сценарий, 
когда один единственный родственник первого человека страны может решать их, казалось бы уже сложившиеся судьбы в 
ближайшем будущем…

Поэтому, разговоры о каком-то заранее расписанном сценарии всех этих событий не имеют под собой почвы, по 
крайнем мере в той ее части, что сценарий дескать расписан в недрах президентской администрации. Сценарий вполне 
возможен и он даже расписан, но их несколько, и у каждой стороны они свои. Канун десятилетия независимости вряд ли 
сподвигнул  бы президентскую команду предпринимать  такого  рода  постановку.  К  тому же  сами члены администрации 
подверглись нешуточным "наездам". 18 ноября в Алматы прошел митинг, организованный сторонниками коммунистов, на 
котором принимал участие и главный "комми" страны – Серикболсын Абдильдин. Митингующие держали в руках плакат 
"Сарыбая Калмурзаева в отставку!". В Астане же, другой депутат, Серик Абдрахманов, подверг жесткой и оскорбительной 
обструкции секретаря Совета безопасности и председателя КНБ РК (Марата Тажина – примечание редакции бюллетеня). 
И, тем не менее, все эти скандалы характеризовать как некую революционную ситуацию, а "демвыборцев" как предтечу 
"казахской буржуазной революции" (характеристика депутата Булата Абилова, сказанная им 21 ноября в Национальном 
пресс-клубе г. Астаны - Прим. автора) признаться, даже неловко… Политическая элита страны, наконец, обнародовала 
весть о своем расколе, и, что самое примечательное, сделала это достаточно громогласно. Все эти вибрации оказывают 
действие и на парламент, который сегодня представляется весьма неоднородным, а высокая активность таких депутатов, 
как  Тулеген Тохтасынов,  до сего момента сидевших тихо и незаметно,  наводит на подозрения что и парламент скоро 
разделится,  как  минимум,  на два непримиримых лагеря.  И только в этом случае,  можно будет сказать,  что серьезное 
брожение началось.

Парламент,  как  более  открытая,  в  отличие  от  правительства  структура,  может  стать  транслятором  мнений, 
высказываемых  противоборствующими  сторонами.  Пока  же  парламент  держится  "золотой  середины",  большая  часть 
депутатского корпуса осуждает "раскачивание лодки". Но насколько хватит парламентариев? Даже возможности сближения 
у депутатов с потерявшими кресло чиновниками высшего эшелона для каких-нибудь неформальных встреч теперь резко 
увеличились, не говоря уже об исчезновении психологических барьеров. А у олигархов всегда есть мощнейший рычаг, в 
виде их материальных ресурсов… Но есть и такие, как Серикболсын Абдильдин, умело взявшимся извлекать из ситуации 
свои политические дивиденды, не оглядываясь ни на кого, откровенно направляя острие своей критики прежде всего против 
Президента страны.  Ведь теперь обстановка к  этому располагает куда больше, чем месяц,  два тому назад.  И все эти 
политические амбиции (Жакиянов, Байменов, Абдильдин), мстительные инстинкты (Аблязов и Ко), при всей своей видимой 
разновекторности, сходящиеся в конце концов в одной точке, могут материализоваться в вполне конкретную политическую 
волю.  Благо о желании что-то изменить часть элиты набравшись духу все таки объявила… Это еще не политический 
кризис,  но первый громкий звонок,  возвещающий о весьма вероятных в обозримом будущем изменениях,  возможно,  в 
Конституции страны, в целом, на политическом поле…

Но есть одно "Но". Президент Нурсултан Назарбаев не раз демонстрировал свое умение не просто удерживать 
штурвал в своих руках, но и вести корабль сквозь самые опасные буруны и проливы туда, куда прежде всего нужно ему 
самому. Он до сих пор, как великий актер, держит паузу, и чем дольше она затягивается, тем четче будет вырисовываться 
общая ситуация и скорее всего, как бы не было ему трудно (а с каждым витком истории независимого Казахстана легче не 
становится никому!) именно он решит, в каком русле должны развиваться события… Скорее всего Президент обнародует 
свое  видение  на  происходящее  и  обозначит  некие  приоритеты  в  своей  речи  в  день  празднования  десятилетия 
независимости Казахстана. Наверняка он сам и его спичрайтеры до последнего будут работать над этой речью, львиную 
долю которой приходиться сейчас переверстывать с учетом наличия новых обстоятельств, появившихся во внутренней 
политике страны…

Экспортный контроль в Казахстане. Проблемы ядерного и 
бактериологического нераспространения

В.Шелгунов, В.Хлюпин, С.Фадеев
(Продолжение. Начало в бюллетене Института стран СНГ № 40 от 15.11.2001 г.)
Не  спешил  Казахстан  выполнять  и  относящиеся  к  его  территории  обязательства  по  Договору  об  обычных 

вооруженных силах в Европе, подписанном 19 ноября 1990 г. руководством СССР и США. Более того, 29 октября 1998 года 
по настойчивым просьбам казахстанской стороны Россия разрешила Астане поднять уровни наличия обычных вооружений: 
боевых танков на 50 машин, ББМ – на 200, артиллерийских систем 100 и более мм. – на 100 единиц, боевых самолетов – на 
15 штук, ударных вертолетов – на 20, соответственно. Мотивировка казахстанской стороны, что данная техника необходима 
в целях повышения уровня боеготовности была признана вполне обоснованной.

Об  отношении  Казахстана  к  международным  инспекциям  хорошо  говорит  пример  с  авиабазой  Чаган  (под 
Семипалатинском), где до своего отлета в Россию размещалась 79-я тяжело-бомбардировочная авиадивизия. Во время 
очередной инспекции группы американских специалистов (21-23 марта 1995 г.) в ангарах были обнаружены – 7 самолетов 
ТУ-95 (по классификации НАТО – «Bear G.K. 22»). И хотя казахстанская сторона заявила, что указанные машины были 
просто «случайно забыты, не подлежат ремонту и разукомплектованы» глава инспекционной группы Джеймс Фаулер (James 
M. Fowler) вынужден был отметить данное серьезное нарушение.

И это несмотря на то, что правительство США приходило на помощь Казахстану в решении вопросов, связанных с 
ликвидацией ядерного арсенала. Но даже в случае с операцией «Сапфир» – вывозом в 1994 году около 600 килограммов 
высокообогащенного урана,  которого с  лихвой бы хватило на создание нескольких ядерных бомб – трактовка данного 
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события  в  Астане  оказалась  весьма  своеобразной.  Представители  казахского  правительства  особо  подчеркивали 
выгодность сделки (в обмен за уран предполагалось получить различного оборудования на сумму около 19 млн. долларов) 
и "альтернативность" проекта — якобы предлагалось купить уран и другим странам. При этом, правда, отмечалось, что не 
могло быть и речи о поставках в  страны с "сомнительными" политическими режимами.  Начальник отдела Управления 
международной безопасности и контроля над вооружениями МИД РК Л.Бакаев в интервью газете "Панорама" (26 ноября 
1994) заявил, что "в Казахстане уже налажен действенный контроль за продажей оборонной продукции, которая подлежит 
квотированию и лицензированию". Основной структурой, ответственной за политику экспортного контроля, Бакаев назвал 
МИД.

Американская версия выглядела несколько иначе. По информации распространенной целым рядом СМИ США 
выходило, что указанный контракт фактически прервал соответствующие переговоры Казахстана с Ираном. Итогом этой 
скрытой  полемики  стал  очевидный вывод о  том,  что  обе  стороны ошиблись:  с  одной  стороны,  Казахстан если  и  вел 
переговоры о поставках оружия массового поражения с "восточными соседями", то сам факт подобной сделки видимо не 
состоялся;  с  другой  стороны  — экспортный  контроль  оказался  не  таким  уж  "действенным",  что  однозначно  доказали 
мартовские события 1995 года.

"Дело Сапсая" существенным образом подорвало и без того сомнительный престиж Казахстана, как государства 
скрупулезно выполняющего взятые на себя международные обязательства. Новость о том, что 18 марта Казахстан, в обход 
международного  эмбарго  продал  зенитные  установки  в  воюющую  Югославию,  быстро  дошла  до  заинтересованных 
госструктур  на  Западе.  Для  своей  "реабилитации"  казахстанскому  правительству  было  явно  недостаточно  примерно 
наказать  виновных.  Требовались  гарантии  того,  что  такое  больше  не  повторится.  Именно  стремясь  обелить  себя 
руководство Казахстана резко ускорило работу в области законодательства по СЭК (системе экспортного контроля).  В 
рекордно короткие сроки было разработано и уже 24 марта 1995 года утверждено Кабинетом министров постановление "О 
мерах по дальнейшему развитию системы экспортного контроля в РК". Тем самым казахские власти доказали, что если 
надо, то работать могут и они.

Менее  чем  за  неделю  в  республике  появился  специальный  государственный  орган,  координирующий 
деятельность  различных  ведомств,  имеющих  отношение  к  продаже  оружия.  В  состав  созданной  Комиссии  вошли 
представители Минэкономики, Минпромторга, КНБ, МИД, Минобороны, Минюста, Агенства по атомной энергии и других 
госструктур. Председателем комиссии стал первый вице-премьер Виталий Метте, имевший неплохое представление о чем, 
собственно, идет речь. В 1970-74 годах он служил офицером на атомных подводных лодках российского Тихоокеанского 
флота. А с 1974 года работал на различных инженерных должностях на Ульбинском металлургическом заводе в Восточно-
Казахстанской области, с 1990 года – генеральный директор этого завода. Ульбинский комбинат производил и был оснащен 
собственной ядерной реакторной установкой, именно со складов этого комбината и была осуществлена транспортировка 
урана в рамках операции «Сапфир».

Идея упомянутой  комиссии была не нова:  аналогичные структуры существуют на Украине и  в  Белоруссии  (в 
России данный вид деятельности поставлен на еще более серьезную основу — работает специальная государственная 
служба  по  валютному  и  экспортному  контролю).  "Основными  задачами  Государственной  комиссии  РК  по  экспортному 
контролю",  согласно  имеющимся  документам,  были  обозначены:  а)  координация  работ  по  осуществлению экспортного 
контроля  в  РК;  б)  формирование  правовой  и  нормативной  базы  в  области  экспортного  контроля;  в)  разработка  и 
утверждение организационно-методических материалов в  области экспортного контроля,  обязательных для исполнения 
всеми резидентами и нерезидентами на территории РК; г) принятие решений о целесообразности выдачи, приостановления 
(отзыва) экспортных лицензий по представлению министерств и ведомств; д) рассмотрение итогов работы исполнительных 
органов ГК по экспортному контролю и принятие решений по спорным вопросам.

В качестве исполнительных органов Госкомиссии предусматривалось создание соответствующих подразделений в 
аппаратах:  Министерства  промышленности  и  торговли,  Агентства  по  атомной  энергии,  Министерства  обороны, 
Министерства науки и новых технологий, Министерства здравоохранения, Министерства экологии и биоресурсов.

Планировалось и формирование небольшого исполнительного аппарата необходимого для эффективной работы 
любого учреждения — секретаря и нескольких экспертов, которые бы готовили материалы к заседаниям и занимались 
текущими вопросами.

Однако  в  Казахстане  создание  новой  структуры  преследовало  изначально  иные  цели  и  задачи.  Реальным 
контролем  не  то  чтобы  никто  не  хотел  или  не  мог  заниматься,  это  было  невозможно  по  причине  самого  принципа 
функционирования  экономики.  Негласно  страна  и  ее  экономический  потенциал  с  первых  дней  независимости  была 
разделена на зоны и сферы влияния различными кланово-родственными группировками казахстанской номенклатуры. Три 
жуза  — крупных  племенных  объединения  казахов  делили  страну  по  анклавам проживания:  Старший  жуз,  к  которому 
принадлежит  Президент  Н.Назарбаев,  премьер-министр  К.Токаев  и  подавляющая  часть  правящей  ныне  элиты 
территориально  "владеет"  областями  Южного  и  Юго-Восточного  Казахстана  — современными  — Южно-Казахстанской, 
Жамбылской,  Алматинской  и  частью  Кзылординской.  Средний  жуз  — наиболее  многочисленный,  к  нему  принадлежит 
бывший премьер Акежан Кажегельдин и ряд министров, преимущественно промышленно-производственной сферы. Жуз 
контролирует Центральный, Северный и Северо-Восточный Казахстан, области: Восточно-Казахстанскую, Карагандинскую, 
Северо-Казахстанскую.  Нефтяные  области  Западного  Казахстана  (Западно-Казахстанская,  Мангистауская,  Актюбинская) 
входят в зону проживания и интересов Младшего жуза – выходцами из которого являются большинство руководителей 
нефтегазового комплекса страны (экс-премьер, а ныне глава «КазахОйла» Н.Балгимбаев и др.).

Как горько пишет один из руководителей казахстанской урановой промышленности Жаугашты Набиев (в 1997-98 
гг. – 1-й заместитель президент НАК «Казатомпром»), - «самый страшный порок сегодня, по-моему, это всеохватывающий 
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цинизм власти,  начиная  с  высоких  коридоров  и  кончая  аульными  акимчиками.  Сплошь  "макиавеллизм":  ради  личного 
обогащения не брезговать ничем, главное средство для этого – власть».

Работа по созданию эффективного механизма контроля просто забуксовала,  натолкнувшись на непроходимую 
стену аппаратно-клановых «завязок», словно паутиной, стянувшую весь Казахстан. Вместе с тем, и не отчитаться перед 
международными партнерами в выполнении обязательств Казахстан не мог, поэтому работа по имитации деятельности в 
данном направлении продолжилась.

Госкомиссия  существовала  только  на  бумаге,  некоторое  время  (буквально  пару  месяцев)  в  ее  составе 
"прочислились",  в  качестве  дополнительной  нагрузки,  два  эксперта  -  один  из  аппарата  правительства  и  один  из 
Министерства экономики. Положение о Госкомиссии так и не утвердили, средств из бюджета не выделили (никаких!), сам 
глава комиссии Виталий Метте был настолько занят, что вообще не нашел возможность собрать "контрольную" команду за 
одним столом. Сроки заседания неоднократно переносились на более поздние.

Между тем американское правительство, небезосновательно опасаясь возможных утечек стратегического оружия 
и  материалов  из  Казахстана  к  своим  давним  врагам  из  лагеря  т.н.  "исламского  экстремизма"  (Ирану,  Ливии,  Ираку), 
продолжало лоббировать в кругах близких к Президенту Н.Назарбаеву идею о создании эффективной системы экспортного 
контроля. Интерес казахских властей "подогревался" обещаниями выделить на это благое дело безвозмездную "помощь". 
Причем сумма помощи постоянно повышалась, пока не перевалила за 2 млн. долларов. Казахстанское правительство, в 
свою  очередь,  постоянно  подтверждало  готовность  к  сотрудничеству  в  данной  области,  охотно  шло  на  декларации  и 
согласования,  но  реально  дело  с  места  никак  не  двигалось.  Более  полугода  ушло  на  "согласование"  в  различных 
алмаатинских  кабинетах  только  обоснования  необходимости  написания  законопроекта  об  экспортном  контроле.  Потом 
столь  же  неторопливо  стал  составляться  его  первый  вариант.  Между  тем  оборонные  предприятия,  не  имеющие 
достаточных  финансовых  ресурсов  для  конверсии,  стремились  вырваться  на  внешний  рынок,  чтобы  поправить  свои 
финансовые дела, умело,  подчас — неумело, лавируя в лабиринте противоречивых и многочисленных постановлений, 
положений и инструкций правительства и его не менее многочисленных составляющих в лице различных министерств и 
ведомств.

Руководство  Казахстана,  явно  не  спешило связывать  себя какими бы ни  было законодательными  рамками в 
данной области, работа (точнее ее видимость) в направлении кодификации СЭК осуществлялась исключительно благодаря 
инициативам и на деньги западных партнеров, прежде всего США.

Первое соглашение по этому вопросу между двумя странами было заключено достаточно давно — в декабре 1993 
года. Но американцы допустили явный промах — под соглашением оказались подписи всего лишь министров обороны — 
У.Перри и С.Нурмагамбетова, соответственно. Между тем эффективным этот договор мог стать только при условии, если за 
его реализацию отвечало бы не отдельное ведомство, тем более такое маловлиятельное, как казахский Минобороны, а 
верховная  исполнительная  власть  в  лице  Президента  или,  в  крайнем  случае,  премьер-министра.  Требовать  от 
министерства обороны работы по налаживанию системы экспортного контроля — все равно, что требовать от Госкомитета 
по национальной политике изменения демографической ситуации. Только к концу 1994 года специалисты Министерства 
промышленности и торговли подготовили проект, правда, не закона, а Государственной программы экспортного контроля. 
При этом документ оказался настолько "сырым", что руководство Минпрома обсудив его "в общих чертах" на собственной 
коллегии, не рискнуло представить текст для утверждения в Кабинет министров.

В  этих  условиях,  в  ноябре  того  же  1994  года,  наконец,  была  создана  межведомственная  рабочая  группа  по 
написанию полноценного закона. Уже весной следующего года первый вариант был готов и один из членов группы Дастан 
Елеукенов с гордостью отмечал в газете "Азия", что "казахстанский проект закона об экспортном контроле, прозрачный и 
компактный, получил хорошие отзывы зарубежных специалистов. С его принятием Казахстан получил бы твердую основу 
для  конструирования  всей  системы.  В  то  же  время  проект  оставляет  достаточную  степень  гибкости  для  работы 
правительства в рамках СЭК".

Правительство постоянно обвиняло ту же «оружейную» ГВК "Улан" в волоките, мотивируя свою позицию тем, что 
слишком много времени — по несколько месяцев — уходит на согласование заявки. Сами потенциальные покупатели также 
предпочитали действовать непосредственно с Кабинетом министров РК,  или производителями минуя "посредническую" 
инстанцию. Вместе с тем тяжбы Кабмина, ГВК "Улан" и производителей никогда не принимали особой остроты во многом 
благодаря тому, что в состав руководящего звена на всех трех уровнях входили (не напрямую, а опосредованно, через 
капитал и семейные связи) одни и те же люди. Именно этим объясняется редкостная "вялотекучесть" попыток реформ в 
данной области, причем каждая последующая реорганизация приводила только к увеличению количества учреждений и 
ведомств  занимающихся  "оборонной  продукцией".  Показательна  в  этом  плане  история  с  так  называемой  "АСЭК"  — 
Автоматизированной  системой  экспортного  контроля,  призванной  систематизировать  всю  имеющуюся  информацию  по 
военно-экспортному потенциалу, чтобы сократить до минимума (двух недель) работ по согласованию заявок и подписанию 
контрактов. В августе 1996 года премьер А.Кажегельдин утвердил специальный план-график разработки и внедрения АСЭК. 
С наиболее заинтересованного потенциального покупателя — США, удалось "снять" деньги на реализацию проекта. По 
программе Нанна-Лугара именно "под создание АСЭК" Казахстан получил 2,3 млн. долларов. Однако в начале следующего 
1997 года права и полномочия премьер-министра были существенно урезаны, вскоре и сам А.Кажегельдин был отправлен в 
отставку и полученные средства были тут же использованы по другому назначению — именно из них был профинансирован 
госзаказ на строительства двух пограничных катеров ВМС Казахстана, часть средств ушла также на компьютеризацию 
республиканской таможенной службы, часть еще куда-то... В результате на АСЭК осталось только 1,2 млн. долларов, чего, 
как  считает  правительство  Казахстана,  явно  недостаточно.  Переговоры  с  американской  стороной  с  целью  увеличить 
субсидию протекали очень тяжело: американцы требовали отчитаться по израсходованным средствам, однако компромисс 
был найден и в марте 1997 года начался монтаж привезенного из США оборудования. Причем к американской кормушке 
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удалось "припасть" не только многоголовой гидре Кабмина (МО, МИД, Миннауки и новых технологий), но и администрации 
Президента и вездесущему КНБ. Дело в том, что американское правительство взяло на себя обязательство организовать в 
Алматы специальный центр обучения и подготовки специалистов, участвующих в создании системы экспортного контроля, 
в число которых попали представители всех перечисленных ведомств. По лоббируемой казахским правительством смете, 
обучение планируется поставить на широкую ногу, без отрыва и с отрывом от производства, командировками на стажировку 
и по обмену опытом в США...

Только в середине 1996 года (а именно 18 июня т.г.)  был наконец-то принят долгожданный Закон Республики 
Казахстан  №9-1  «Об  экспортном  контроле»  и  по  сей  день  остающийся  основной  правовой  базой  в  области  ведения 
операций с продукцией, в том числе и так называемого «двойного назначения». Нужно особо отметить, что данный закон 
при  ближайшем  рассмотрении  производил  достаточно  странное  впечатление,  потому  что  представлял  собой  набор 
декларативных  лозунгов  никак  не  закрепленных  каким-либо  детальным  перечнем  видов  продукции,  собственно, 
запрещенной к экспорту. Внимательный анализ текста закона, безусловно, доказывает, что он написан, точнее — списан, с 
зарубежных  аналогов,  что  называется  "с  умом".  Заметных  казусов  и  огрехов,  особенно  литературных,  обильно 
присутствующих  в  подавляющем  большинстве  других  казахстанских  законодательных  актов,  в  нем  нет.  Можно  не 
согласиться и с теми экспертами, которые критикуют закон за известную нечеткость и смысловую размытость некоторых 
ключевых определений, дело в том, что так, видимо, и задумывалось. Характерно, что на какой-то стадии согласования сам 
собой "отпал" по причине "недостаточности средств", заложенный в первоначальный проект и непременно присутствующий 
в  зарубежных аналогах — механизм создания специальной  административной  структуры — госоргана отвечающего  за 
экспортный контроль стратегическими ресурсами в рамках кабинета министров. Точнее такой орган создан был, правда, 
несколько позднее, и непосредственно подотчетный исключительно и только самому Президенту – Агентство Республики 
Казахстан по контролю за стратегическими ресурсами, но просуществовало оно… всего полгода – с марта по ноябрь 1997 
года (директор – Г.Б.Жакиянов).

Однако и после принятия закона ситуация не многим изменилась. Дело в том, что еще почти год — Министерство 
обороны не имело перечня вооружений и военной техники, разрешенных к экспорту и имеющихся в ВС РК, Министерство 
иностранных дел — перечня государств мира, в отношении которых существуют ограничения по экспорту определенных 
видов продукции, Министерство промышленности и торговли — перечня вооружений и военной техники, разрешенных к 
экспорту и производимых предприятиями и организациями Казахстана, Министерство науки и новых технологий — перечня 
объектов  интеллектуальной  собственности,  включая  технологии  и  программные  продукты,  разрешенные  к  экспорту  и 
разработанные предприятиями Казахстана. А без перечисленной документальной базы всякая деятельность в подобной 
деликатной  сфере,  от  которой  непосредственно  и  напрямую  зависит  безопасность  страны,  хотя  бы  в  плане 
транспортировки "опасных" продуктов, есть не более чем рискованное балансирование на грани закона. Тем более что 
старый Уголовный кодекс наказаний за нарушения, да и сами нарушения в данной области не предусматривал, а нового на 
тот момент в Казахстане не было.

Примерно  к  этому  же  периоду  времени  –  1996  году  –  относятся  и  первые  «сигналы»  прессы  о  возможных 
поставках  казахстанских  вооружений  в  воюющий  Афганистан  (без  указания  какой,  собственно,  противоборствующей 
стороне,  оказывалась  военно-техническая  помощь).  Так  Министерство  обороны  осенью  1996  года  «категорически 
опровергло» через центральную печать (Караван, 8 ноября 1996) "слухи" о том, что отставка министра обороны А.Касымова 
связана с торговлей танками в Афганистан. Но танки талибам (или Дустуму?) все-таки далеко не самый страшный товар, 
который  мог  предложить  в  те  годы  Казахстан  иностранным  покупателям.  Здесь  хотелось  бы  несколько  подробнее 
остановиться на продукции уже неоднократно упоминавшегося «Ульбинского металлургического комбината».

Что  собой  представлял  и  представляет  сейчас  данное  предприятие?  Завод  был  основан  в  1949  году,  как 
секретный "почтовый ящик №10". Основная продукция - ядерное керамическое топливо для атомной энергетики, а также 
тантал и сверхпроводники. С 1951 года завод выпускал еще и бериллий, по 170-190 тонн в год. Следует отметить, что ПО 
“УМЗ” было единственным в СССР (а затем в СНГ) производителем бериллия - технического и дистиллированного. В мире 
всего  три  завода,  производящих  этот  токсичный  металл,  -  в  США,  Китае  и  в  Казахстане.  Бериллий  и  его  сплавы 
применяются в электротехнике, электронике, промышленности средств связи, космонавтике, авиастроении и судостроении, 
из  бериллия  производят  отражатели  и  замедлители  тепловых  нейтронов,  экраны,  необходимые  для  цепной  ядерной 
реакции деления на ядерных реакторах АЭС и в атомных и водородных бомбах.

Корпус №600, где производят ядерное керамическое топливо для атомных реакторов, работает и по сей день. 
Абсолютные  цифры  об  объеме  выпускаемой  продукции  -  коммерческая  тайна.  Потребителей  урановых  таблеток 
Ульбинского металлургического завода много. Среди них Россия, Украина, Болгария, Финляндия. Себестоимость добычи 
казахстанского  урана  низка  -  уникальность  месторождений  позволяет  не  проводить  захоронений  и  рекультивации 
использованных пород. И еще: Казахстан занимает первое место по добыче урана и имеет в своих недрах около 25% 
мировых  запасов.  «Выпекаемые»  урановые  таблетки  использовались  для  сердечников  ТВЭЛ  (тепловыделяющих 
элементов) и ТВС (топливных сборок) в ядерных реакторах разных типов (ВВЭР-1000, ВВЭР-440, РБМК). Сырье для этих 
таблеток - обогащенный до 3,5 процента уран в виде гексафторида урана – поступал из России, с заводов в Челябинске, 
Томской области, Ангарске. Традиционными поставщиками сырья для УМЗ были производственное объединение “Маяк” 
(Челябинск-65), комбинат химического электролиза (Ангарск), Сибирский химкомбинат (Томск-7). Технологически ядерное 
топливо  для  реакторов  представляет  собой  таблетки  диоксида  урана,  получаемые  в  результате  обработки  сырья  на 
специальном  оборудовании.  Производственный  цикл  предусматривает  тепловую  обработку,  прессование  и  формовку 
высокообогащенного урана. Полученные металлокерамические таблетки являются открытым источником альфа- , бета-, и 
гамма-излучений.
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Сборка  ТВЭЛов  из  таблеток  происходила  за  пределами  Казахстана.  Таблетки  поставлялись  традиционным 
партнерам УМЗ – производственному объединению “Машиностроительный завод” (г. Электросталь Московской области) и 
на  завод  химических  концентратов  в  Новосибирске.  На  этих  предприятиях  осуществляются  дальнейшие  этапы 
технологического  цикла:  таблетки  в  количестве  9-12  штук  “пакуют”  в  циркониевую  оболочку,  топливный  стержень 
заполняется гелием, запаивается, таким образом создается ТВЭЛ. Несколько таких элементов образуют топливную сборку, 
которая монтируется при создании реактора. Продает завод «таблетки» потребителям по $150-200 за килограмм.

На  танталовом  заводе  (входящем  структурно  в  «УМЗ»)  изготавливают  сопла  ракет,  детали  реактивных 
двигателей, электронных ламп. Тантал незаменим в медицине - он применяется для скрепления костей, нервов, из него 
делают  искусственные заменители костей  и  стимуляторы сердечной  деятельности.  На  всем пространстве  СНГ  тантал 
вырабатывается только на УМЗ. Промышленное производство металлического тантала и изделий из него создано на базе 
находящегося поблизости Белогорского месторождения танталитов.

Металлы,  производимые  заводом,  стоят  немало,  и  не  раз  выступали  в  качестве  залога  при  сомнительных 
операциях, якобы для привлечения кредитов. После того как советская промышленность прекратила свое существование 
как  единая  индустриальная  система,  Ульбинский  металлургический,  как  и  большинство  постсоветских  предприятий, 
впервые столкнулся с проблемой сбыта продукции. Традиционные потребители исчезли, а опыта самостоятельной игры на 
мировых рынках у завода не было. На складах мертвым грузом лежала продукция на сотни миллионов долларов, рабочие 
не получали зарплату и начинали роптать, средств на технологическую реконструкцию взять было неоткуда. "Добрые дяди" 
не заставили себя долго ждать. Предполагаемыми инвесторами порой выступали весьма нечистоплотные международные 
дельцы, выставляющие требования о транспортировке металлов за границу (без какой-либо оплаты). По мнению некоторых 
экспертов, Ульбинский металлургический завод потерял на этих сделках в общей сложности 13 миллионов долларов.

Возмещать  ущерб  никто,  разумеется,  не  будет,  и  завод  начал  шить  палатки,  чехлы  для  автомобилей, 
реставрировать журналы и книги, выполнять всякого рода транспортные, типографские и прочие услуги, и т. д. Пробовали 
даже выпускать газовые пистолеты, но аналогичный импортный товар стоит в магазинах даже дешевле себестоимости 
производимого оружия, и от этой затеи отказались.

Несмотря на трудности, завод постепенно становится на ноги, расширяются связи с зарубежными потребителями, 
продолжаются переговоры о поставках сырья. Страна планирует к 2005 году стать одним из мировых лидеров по добыче и 
производству  урана.  Чем не  лакомый кусочек?  В  целом,  с  углублением экономического  кризиса,  особенно  –  в  сфере 
военно-промышленного комплекса, а затем и с распадом СССР объемы заказов на продукцию УМЗ резко сократились. В 
1992-1993  гг.  падение  производства  на  объединении,  по  неофициальным  данным,  составило  около  60  процентов. 
Руководство  предприятия  подготовило  ряд  конверсионных  проектов  (в  частности,  проекты  производства  газовых 
пистолетов, бытовых электродвигателей, соковыжималок, пьезокерамических элементов), которые не были реализованы 
из-за  отсутствия  реалистичных  бизнес-планов  и  финансовой  поддержки.  В  конце  1992  года  УМЗ  получил  секретный 
госзаказ – здесь были напечатаны первые образцы казахстанской национальной валюты (в том числе и золотые монеты 
подаренные Н.Назарбаевым А.Гору). Однако это не имело серьезного влияния на финансовое положение предприятия. 
Большие надежды руководство завода возлагало на выпуск карбоната лития (недалеко от Усть-Каменогорска находятся 
богатые литиевые месторождения). Всего на реабилитацию предприятия требовалось около 350 миллионов долларов.

В поисках платежеспособного спроса руководство завода стремилось максимально переориентировать сбыт на 
страны дальнего зарубежья. С 1992 года УМЗ стало через посредников продавать бериллий и тантал в слитках и прокатных 
листах,  танталовую  проволоку,  сверхпроводники  (около  160  типов),  пластины  из  окиси  бериллия  для  электронной 
продукции.  Часто  продукция  отгружалась  по  бартеру  –  в  обмен  на  ширпотреб.  Цены  на  импорт  жвачек  и  колготок 
завышались, а на экспорт сырья – занижались. Такая гуляй-торговля вскоре привела к антидемпинговым процессам на 
Западе.

В  январе  1995  года  в  международной  прессе  появились  сообщения  о  том,  что  АО “Ульба”  продало  40  тонн 
бериллия одной из американских фирм. Директор бериллиевого завода Е.Двинских заявил, что первая партия металла в 
виде  стружки,  обреза  и  забракованных  изделий  была  отправлена  спецрейсом  в  США.  В  статистических  сборниках  о 
внешнеэкономической деятельности РК указана поставка необработанного бериллия в США – 20 тонн на сумму 1,3 млн. 
долларов. Е.Двинских выразил надежду на то, что “средства, вырученные от проведенной операции, помогут в конверсии 
производства”.

Американские производители бериллия были не столь оптимистичны. Компания Brash Wellman Inc. инициировала 
в торговой комиссии США антидемпинговое расследование по фактам экспортных поставок с УМЗ. Экспорт металла из РК в 
США  был  блокирован  высокими  пошлинами.  Бериллиевое  производство  в  Восточном  Казахстане  оказалось  на  грани 
закрытия.

К  решению  этой  проблемы  подключилось  правительство  РК.  Интересы  УМЗ  были  пролоббированы  на 
межгосударственном уровне. В марте 1995 года в США побывал с официальным визитом премьер-министр Кажегельдин. 
На заседании комиссии Гор - Кажегельдин он сделал особый акцент на антидемпинговых мерах, предпринятых против 
казахстанского бериллия. Однако запретительные санкции в отношении этой казахстанской продукции были отменены в 
США лишь в 1997 году.

Еще в 1992 году атомщики Казахстана и России начали работу над проектом создания совместной финансово-
промышленной  группы  в  сфере  атомной  энергетики.  Дело  затрудняли  законодательные  нестыковки,  споры  в  сфере 
налогообложения, в частности, вопрос – на чьей территории, в чей бюджетный карман будет отчисляться львиная доля 
налогов?  К  концу  1994  года  стороны  достигли  компромисса.  Проекты  учредительных  документов  были  направлены в 
правительство Казахстана для согласования. В качестве учредителей ФПГ должны были выступить национальная компания 
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КАТЭП  и  российский  концерн  ТВЭЛ.  Предполагался  взаимообмен  акциями.  Минатому  РФ  важно  было  гарантировать 
стабильные поставки с УМЗ.

Практически  одновременно  проекты  учредительных  документов  были  направлены  в  правительство  России. 
Однако весной 1995 года правительство Казахстана неожиданно выступило с инициативой передачи “Ульбы” в управление 
финансовой  компании  “Интеррос”,  входящей  в  группу  «Онэксим»  под  управлением  известного  бизнесмена  Владимира 
Потанина. Это вызвало беспокойство в Минатоме РФ, но силы, лоббирующие группу «Онэксим» со стороны Казахстана и 
России, оказались слишком влиятельны, чтобы Минатом мог как-либо изменить ситуацию.

Со стороны Москвы главным лоббистом нового проекта стал первый вице-премьер Олег Сосковец, со стороны 
Казахстана – первый вице-премьер Виталий Метте. У Метте был свой интерес: ему было важно самому привести на “Ульбу” 
нового хозяина и конфиденциально оговорить с ним некоторые предварительные условия по принципу “Кто старое помянет, 
тому глаз вон”.  До этого он в течение четырех лет возглавлял УМЗ и заключил несколько сомнительных контрактов, в 
результате которых предприятие понесло многомиллионные убытки.

Речь  шла о контрактах  на  невыгодные заводу  бартерные поставки  в  качестве  оплаты за поставленную УМЗ 
продукцию.  В начале октября 1994 года Метте подписал два договора с израильской фирмой “Баргаль”  – генеральное 
дистрибьюторское соглашение и рамочное соглашение на передачу металлов (бериллия и тантала). Спустя десять дней 
Метте был назначен вице-премьером Казахстана и на этом посту продолжил активное лоббирование начатых сделок. На 
посту руководителя завода он оставил своего соратника В.Фролова – человека с неоднозначной репутацией, но преданного 
Виталию Леонидовичу.

Позже  выяснилось,  что  Метте  подписал  с  партнерами  не  два  договора,  а  три,  причем  условия  в  одном 
противоречили условиям другого. Подобная путаница создала ситуацию “мутной воды”, из которой полагалось выловить 
крупную рыбу. Хронология была следующей. 3 октября 1994 года ГХК “Ульба” за подписью генерального директора Метте и 
ООО “Баргаль” заключили генеральное соглашение о назначении фирмы “Баргаль” дистрибьютором для распространения 
продукции “Ульбы” на мировых рынках. Срок соглашения -  семь лет.  С каждой сделки “Баргаль”  имел право получать 
комиссионные в  размере  не  менее  пяти  процентов  от  суммы контракта.  Одновременно  между ГХК “Ульба”  и  фирмой 
“Баргаль” было подписано соглашение о передаче с “Ульбы” на склады в Восточной Европе и Израиле бериллия и тантала 
на  сумму  до  250  миллионов  долларов.  “Баргаль”  получил  право  использовать  эти  металлы  в  качестве  залога  для 
привлечения кредитных ресурсов в западных банках. Объем кредитов для ГХК “Ульба” должен был составлять не менее 40 
процентов от стоимости залоговых металлов. Ответственным за возврат кредитов была ГХК “Ульба”.  График погашения 
кредитов так и не был составлен.

Пункт  шестой  соглашения  предусматривал,  что  если  ГХК  “Ульба”  не  покрывает  платежи  по  основной  сумме 
кредита или проценты по кредиту согласно графику платежей, то “Баргаль” имеет право продать определенное количество 
складированного металла (залога) для покрытия платежей. При этом цена реализуемого металла должна устанавливаться 
независимым экспертом по согласованию с компанией “Ульба”.

Тогда  же  –  3  октября  1994  года  –  было  заключено  еще  одно  соглашение,  по  форме  и  стилю  идентичное 
вышеназванному,  но без оговорки,  что действие прежнего соглашения утрачивает силу. Этот контракт предусматривал 
реализацию залогового металла по цене, определенной предприятием “Баргаль”, то есть без согласования с компанией 
“Ульба”.  Кроме  того,  в  данное  соглашение  дополнительно  был  включен  пункт,  согласно  которому  для  совместного 
выполнения  проектов,  разработанных  и  принятых  сторонами,  определенное  количество  металла  будет  периодически 
продаваться для финансирования этих проектов.

Таким  образом,  руководство  ГХК  “Ульба”  (В.Метте)  заключило  с  фирмой  “Баргаль”  два  взаимоисключающих 
контракта. Первый вполне отвечал интересам холдинга: он предоставлял израильскому партнеру ограниченные права – 
использовать продукцию “Ульбы” как залог под кредит и по согласованию с руководством “Ульбы” продавать часть этого 
залога  для  погашения  кредита.  Второй  контракт  был  для  “Ульбы”  более  чем  рискованным:  фактически  весь  металл 
передавался в распоряжение фирме “Баргаль” - она получала право сама найти покупателя и продать его без согласования 
с “Ульбой”.

В  итоге  казахстанская  сторона  потеряла  на  этой  хитроумной  “двойной  игре”  около  20  миллионов  долларов. 
(Изложено  по:  Фомин  Н.  Почему  Потанин  не  прижился  в  Казахстане?//Интернет-сайт  «Евразия»,  18  августа  2000; 
Давлетгалива А. Таблетки из «Почтового ящика»//Континент, №2, 26 января-8 февраля 2000).

Да и как было не потерять? Фактически, первый директор Национальной урановой корпорации «Казатомпром» 
Ж.Набиев  вспоминает  сейчас,  -  «в  то  смутное  время,  когда  директора  могли  делать  все,  что  хотели…  сложилось 
впечатление, что тогда многое делалось интуитивно, бессознательно, как это бывает у ребенка, но правильно. Мы еще 
тогда  не  приобрели устойчивый  комплекс  неполноценности… Старое-новое  правительство  республики  растерялось  от 
вдруг  свалившегося  поистине  огромного  богатства.  Этой  растерянностью мгновенно  воспользовались  предприимчивые 
"красные  директора",  они  были  гораздо  умнее,  изворотливее  многих  наших  министров.  Разве  не  типичный  пример  – 
создание одним росчерком пера девяти внешнеторговых компаний-спецэкспортеров и торговых домов, выросших как грибы 
после  дождя  во  всех  развитых европейских  странах?  Где  они  сейчас?  Ни  одной  из  них  вы сегодня  не  найдете.  Они 
упоминаются только на страницах СМИ, в скандальных статьях о разбазаривании экспортных товаров и о невозвращенных 
займах и кредитах. Мне кажется, с этого момента получила прописку у нас в обществе зараза, именуемая коррупцией. В 
одном из интервью Панораме тех лет я говорил, что "у нас она (коррупция) сконцентрировалась в самом государстве, 
которое никогда не позволит кому-то быть богаче себя…».

Девять «спецэкспортеров» – это, конечно, нонсенс. Плюс, еще возглавляемая самим Набиевым «Республиканская 
Внешнеторговая Ассоциация «Казахстан-Комммреция»» - вышедшая на рынок торговли продукцией «двойного назначения» 
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еще при едином Союзе, плюс – сами уранодобывающие комбинаты и заводы-производители, плюс специализированная 
корпорация "Уранэкспорт", о деятельности которой вообще мало что известно.

Именно демпинговые поставки высоко- и низкообогащенного урана обрушили мировые цены на этот продукт и 
сорвали  выполнение  российско-американского  договора  1993  года  о  закупке  США  в  течение  20  лет  500  тонн  ВОУ 
извлекаемых из российских демонтируемых ядерных боеголовок. Сумма контракта первоначально исчислялась в 12 млрд. 
долларов.  Формально,  держателем  контрольного  (государственного)  пакета  акций  «УМЗ»  все  это  время  выступала 
созданная еще в 1992 году «Казахская Государственная корпорация предприятий атомной энергетики и промышленности», 
с 1993 года имевшая статус – Национальной Акционерной Кампании «КАТЭП».

Масштаб разборок на УМЗ потребовал вмешательства государства. 13 августа 1996 года, наконец, очнувшееся от 
спячки  правительство  принимает  постановление  (№1001,  на  основе  указа  президента  от  15  июля  т.г.)  –  «прекратить 
полномочия и  отозвать право  подписи  платежно-расчетных и отгрузочных документов»  у  В.Язикова –  президента НАК 
«КАТЭП», Е.Скозы – президента АО «УМЗ» и поручает Госкомимуществу «решить вопрос об отстранении от должности 
управляющих» - уже упомянутого Скозу, а также директора Иртышского полиметаллического комбината В.Проходова. 22 
ноября  1996  года  (постановление  №1430)  правительство  решает  создать  ОАО  «Казатомпром»  (со  100%  -  участием 
государства).  В  новое  ОАО  передавались  урановые  рудоуправления  –  «Рудоуправление  №6»  (Кзылординская  обл.), 
Степное и Центральное рудоуправления (Южно-Казахстанская обл.), 90-процентный госпакет акций АО «Волковгеология» 
(разведка новых урановых месторождений),  90-процентный пакет  акций «УМЗ» и 51-процентный «КАТЭП».  Новому АО 
была выдана лицензия на добычу и продажу урана получаемого с указанных месторождений. В июле 1997 (постановление 
№3593) «Казатомпром» был преобразован из Открытого акционерного общества в «Национальную атомную компанию в 
форме закрытого АО. В ноябре того же года «Казатомпром» получил статус ( постановлением Правительства №1659 от 26 
ноября)  «национального  оператора  по  экспорту  и  импорту  урана  и  его  соединений,  ядерного  топлива  для  АЭС, 
специального оборудования и технологий, материалов двойного назначения». Однако из перечисленных в постановлении 
«основных функций» и «прав» «Казатомпрома» вовсе не следует, что он стал единственным таким оператором, у него лишь 
«преимущественное  право  по  осуществлению  координации  экспорта  и  импорта  урана  и  его  соединений»  и  это 
«преимущественное право» ну никак, при всем желании, не вяжется с функцией – «обеспечения строгого соблюдения квот 
экспорта и импорта урана и осуществления контроля за исполнением американо-казахстанского соглашения от 16 сентября 
1996 года».  При всем желании,  механизма контроля за другими «неприоритетными» экспортерами создано не было и 
никаких действенных функций по контролю «Казатомпром» выполнять не мог.

16 сентября 1996 г., якобы, наведя порядок в отрасли, казахстанское руководство уговорило руководство США 
подписать  «Соглашение  о  приостановке  антидемпингового  расследования  по  урану»  между  Правительством  РК  и 
министерством торговли США. Но ситуация к тому времени уже просто окончательно вышла из-под контроля. Сам бывший 
в  1997  году  некоторое  время  доверенным  управляющим  «УМЗ»  Ж.Набиев  свидетельствует,  -  «Тщательный  анализ 
деятельности УМЗ за последние несколько лет показал, что завод искусственно подготовлен к банкротству. Не говоря о 
таких нашумевших в дальнейшем делах, как отгрузка тантала израильской фирме "Баргаль" и шведской фирме "Сканбург" 
без  получения  валютной  выручки  на  сумму  более  $20  млн.,  были  обнаружены  крупные  финансовые  махинации  во 
взаиморасчетах с АО "ТВЭЛ" Минатомпрома РФ, выражающиеся в переуступке долгов последнего перед УМЗ частным 
компаниям со скидкой от 10 до 30 процентов». (Панорама, №40, октябрь 2001 г.).

Депутаты  казахстанского  парламента  (Мажилиса)  В.Котович  и  З.Батталова  весной-летом  2000  г.  безуспешно 
пытались привлечь внимание общественности к «практически полному разграблению» «УМЗ». По данным мажилисменов, 
которые они передали правоохранительным органам, речь идет о незаконных операциях с экспортными операциями по 
редкоземельному металлу тантал, неизвестно куда пропали, как минимум, 7 миллионов долларов выручки с продаж. (Б/а, 
Разграбили Ульбинку//Караван, №24, 16 июня 2000).

Уран и изотопы других радиоактивных веществ стали расползаться из Казахстана по другим странам со страшной 
скоростью.

(окончание следует)

Приложение
Обращение к общественности республики учредителей Общественного объединения 
"Демократический выбор Казахстана"
Уважаемые казахстанцы!
Близится  десятилетие  независимости  нашей  Родины,  Республики  Казахстан.  За  прошедшие  годы достигнуто 

многое.  Создана  наша  государственность,  заложен  фундамент  рыночной  экономики,  провозглашены  демократические 
принципы построения политической системы, создана адекватная законодательная база. Это действительно так, и в этом 
заслуга всех граждан Казахстана.

Но на этом пути всегда существовала и существует опасность ухода в сторону от демократических ценностей, от 
признания народа единственным источником власти в стране. Сегодня мы должны честно признать, что демократические 
преобразования  в  Казахстане  остановились,  и  в  этом заключается  главная угроза  для будущего  государства,  для  его 
экономического развития и национальной безопасности.

Мы убеждены,  что  построение  гражданского  общества  является  выбором нашего  народа  и  ответственностью 
власти. В противном случае неизбежны подавление гражданских свобод и инакомыслия, ограничение деятельности средств 
массовой информации, монополизация политической деятельности и ликвидация рыночной конкуренции. Для оправдания 
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этого будут использоваться лозунги о необходимости сохранения единства страны, повышения эффективности системы 
управления, ускорения развития экономики и достижения высокого уровня жизни казахстанцев в короткое время.

Последние события наглядно продемонстрировали, насколько опасно сосредоточение в одних руках контроля над 
силовыми структурами и информационными ресурсами страны.

Все эти годы граждане республики делали все возможное для того, чтобы независимость Казахстана состоялась, 
чтобы наше суверенное государство заняло подобающее ему место в современном мире.  И сегодня мы ответственно 
заявляем:  общество  стоит  перед  насущной  необходимостью  решительных  политических  реформ.  Нашему  государству 
необходим сильный и полномочный парламент. Нашему государству необходимы всенародные выборы местной власти. 
Нашему  государству  необходимы  свободные  и  независимые  средства  массовой  информации.  Нашему  государству 
необходима  демократия.  Именно  демократия  и  свобода  являются  историческим  выбором  нашей  страны.  Именно  они 
сделают наше Отечество процветающим и счастливым.

Уважаемые сограждане!
Сегодня мы объявляем о создании общественного объединения "Демократический выбор Казахстана", которое 

ставит своей целью защиту демократических ценностей, защиту прав и свобод наших граждан. Мы обращаемся ко всем, 
кому дороги идеалы свободы и демократии. Мы обращаемся к вам за поддержкой.

Мы верим в свой народ и в свою страну. Мы верим в демократический Казахстан!
Галымжан Жакиянов,  Мухтар Аблязов,  Толен Тохтасынов,  Берик  Имашев,  Ербол Досаев,  Абылхан Машани,  

Ержан  Татишев,  Ураз  Джандосов,  Асанали  Ашимов,  Жаннат  Ертлесова,  Госман  Амрин,  Тлек  Альжанов,  Сагындык  
Есимханов,  Игорь  Мельцер,  Нуржан  Субханбердин,  Булат  Абилов,  Алихан  Байменов,  Кайрат  Келимбетов,  Зауреш  
Батталова, Серик Конакбаев, Нурлан Смагулов

Декларация Общественного объединения "Демократический выбор Казахстана"
За  10  лет  в  Казахстане  созданы  все  институты  независимого  государства.  Казахстан  признан  мировым 

сообществом,  народ  Казахстана  осознал  себя  как  суверенную  часть  сообщества  наций.  Заложены  основы  рыночной 
экономики, приняты либеральные экономические законы, страна интегрировалась в мировые экономические процессы.

В сфере политики Казахстан провозгласил себя как демократическое государство, стремящееся к построению в 
стране правового, гуманного общества.

При  этом,  наша  Родина  остается  государством  с  чрезмерно  централизованной  властью.  Замораживание 
демократических процессов может привести и уже приводит к накоплению противоречий в общественной жизни страны и 
росту  социальной  напряженности.  Это  является  наиболее  опасным  для  развития  государственности  Казахстана  и 
укрепления его экономики.

Мы убеждены, что для дальнейшего развития страны необходимо:
-  формирование  баланса  между  всеми  ветвями  и  уровнями  власти,  расширение  прав  и  полномочий 

представительной власти;
-  децентрализация  государственной  власти,  разграничение  функций,  прав  и  ответственности  между органами 

власти различного уровня, введение выборности местной исполнительной власти;
- создание справедливой и независимой судебной системы. Восстановление Конституционного суда;
-  обеспечение  права  свободного  волеизъявления  граждан,  в  том  числе  путем  создания  независимой  от 

исполнительной власти системы избирательных комиссий, введения за ними общественного контроля;
- обеспечение реальных гарантий неприкосновенности частной собственности;
-  установление  действенного  контроля  со  стороны  общества  за  использованием  стратегических  природных 

ресурсов страны и деятельностью монополий;
- либерализация деятельности средств массовой информации. Запрет на монополизацию СМИ.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15 ноября. Президент грузинской ассоциации по защите прав человека Георгий Кирвалишвили обвинил силовые 

структуры Грузии в появлении нового потока беженцев из Кодорского ущелья Абхазии. Как он заявил, грузинские силовые 
структуры,  посеяв  панику  информацией  о  возможном  возобновлении  боевых  действий,  добились  массового  исхода 
местного населения из Кодорского ущелья. По его данным, в течение последних двух месяцев Кодорское ущелье покинули 
около шести тысяч местных жителей, многие из которых сегодня находятся в Тбилиси "практически без жилья и средств к 
существованию".

15 ноября. Отвечая на вопрос российских журналистов, желает ли Грузия вступить в НАТО, новый председатель 
грузинского  парламента  Нино  Бурджанадзе  сказала,  что  "может  быть,  в  2005  году  Грузия  постучится  в  двери  НАТО". 
Бурджанадзе  отметила  также,  что  "одним  из  главных  приоритетов  грузинской  политики"  является  формирование 
нормальных отношений с Россией.

15  ноября.  Согласительная  комиссия  Сената  и  Палаты  Представителей  Конгресса  США  приняла  решение 
увеличить объем американской помощи Армении в 2002 году на 8,3 миллиона долларов. По сообщению информационного 
агентства  Медиамакс,  помощь  составит,  как  минимум,  90  миллионов  долларов.  Комиссия  приняла  также  решение  о 
выделении Армении в 2002 военной помощи в размере 4 миллионов долларов, а также 300 тысяч долларов, которые будут 
использованы в сфере военной подготовки.

15 ноября. Правительство Армении одобрило проект армяно-иранского соглашения "О транзите туркменского газа 
в  Армению по  территории Ирана".  Одобрен также  проект  армяно-иранского соглашения "О совместном использовании 
гидроэнергетического потенциала реки Аракс".

15 ноября. Как заявил на пресс-конференции в Москве премьер Абхазии Анри Джергения,
абхазская  сторона  не  согласится  на  интернационализацию  миротворческих  сил  в  зоне  грузино-абхазского 

конфликта. Джергения подчеркнул, что "российские миротворцы безупречно выполняют свои обязанности и делают все для 
обеспечения мирной жизни в регионе." Он сказал далее, что "призывы грузинской стороны ввести в зону конфликта войска 
НАТО имеют политическую окраску и не согласуются с международными договоренностями".

16 ноября. В выступлении на сессии Генеральной Ассамблеи ООН министр иностранных дел Армении Вардан 
Осканян сказал  что память  о  геноциде  армян 1915  года  продолжает  препятствовать  отношениям Армении с  Турцией. 
проблема геноцида армян может обсуждаться путем начала диалога между правительствами Армении и Турции. Вардан 
Осканян сказал также, что "Нагорный Карабах никогда не был частью независимого Азербайджана".

16 ноября. Главы МИД стран ГУУАМ и заместитель госсекретаря США Марк Гроссман выступили в Нью-Йорке с 
совместным  заявлением  по  борьбе  с  терроризмом.  В  заявлении  подтверждается,  что  США  и  страны  ГУУАМ  будут 
совместно работать в международной антитеррористической коалиции.

16 ноября. Грузинское государственное агентство Сакинформи выступило со следующим сообщением: «Вывод 
отряда чеченского боевика Руслана Гелаева из Грузии обеспечивали по поручению президента Грузии глава Департамента 
разведки Автандил Иоселиани и бывший министр госбезопасности Вахтанг Кутателадзе. Об этом Иоселиани сообщил в 
интервью газете «Ахали таоба».  По его словам,  были приняты все меры для избежания вооруженных столкновений с 
чеченскими боевиками, и абхазская сторона была предупреждена о проводимой операции. Однако у села Георгиевское 
имела место провокация, спровоцированная, по словам Иоселиани, «агентурой иностранного государства, действующей в 
отряде северокавказцев», с целью дискредитации Грузии в глазах международного сообщества».

17  ноября.  Председатель  парламента  Грузии  Н.  Бурджанадзе  заявила  на  пресс-конференции  в  Тбилиси,  что 
российские военные базы,  дислоцированные в Батуми и Ахалкалаки,  должны быть выведены в «максимально сжатые 
сроки». Она назвала «нереальным» срок в 14 лет, в течение которого Россия предполагает осуществлять вывод баз, и 
подчеркнула, что Грузия «настаивает на сроке в три, максимум, в четыре года».

19  ноября.  В  интервью  Национальному  радио  президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  приветствовал 
взаимопонимание между Россией и США. «Я неоднократно говорил, что для Грузии очень важно, чтобы между этими двумя 
большими  государствами  существовали  нормальные  отношения».  Шеварднадзе  подчеркнул,  что  Россия,  как  соседнее 
государство, должна занимать особое место во внешней политике Грузии. На последовавшем затем брифинге президент 
отметил, что снятие визового режима, введенного Россией с Грузией, могло бы способствовать подписанию рамочного 
договора между двумя странами.

19 ноября.  Э.Шеварднадзе  заявил на  брифинге,  что  грузинские  власти  «никак  не  могли  воспрепятствовать  8 
тысячам беженцам из  Чечни,  которые в связи с  известными событиями в  этой соседней северокавказской республике 
попросили  временного  убежища  в  Грузии».  По  его  словам,  те  несколько  пограничников,  которые  охраняли  чеченский 
участок грузино-российской границы, естественно, не были в силах остановить этот поток беженцев.

19  ноября.  Около  тысячи  человек  перекрыли  движение  на  одной  из  главных  автомагистралей  Тбилиси.  По 
сообщению Сакинформи, пикетчики требовали от властей подавать в дома электроэнергию хотя бы восемь часов в сутки. 
По  их  утверждению,  электроэнергия  подается  3-4  часа  в  сутки.  Они  призывали  начать  массовые  выступления  с 
требованием отставки президента Шеварднадзе, который не способен решить энергетическую проблему.

20  ноября.  Министр  иностранных  дел  Абхазии  С.Шамба  сказал,  что  Сухуми вернется  за  стол  переговоров  с 
Тбилиси только после выполнения грузинской стороной условия Московского соглашения 1994 года - вывода из Кодорского 
ущелья регулярного армейского подразделения.
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С.Шамба подчеркнул, что премьер А. Джергения провел консультации в МИД России, "после чего стало ясно, что 
Москва считает законными требования Сухуми о выводе войск из Кодорского ущелья".

20 ноября. Командующий миротворческими силами в Абхазии генерал Николай Сидорычев указал журналистам в 
Сухуми  на  факт  нападения  на  пост  российских  миротворцев,  несущих  службу  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта. 
Нападение совершено в районе населенного пункта Худони Зугдидского района. Огонь по посту миротворцев велся с двух 
сторон  и  сигналом для  начала  обстрела  послужил  пуск  ракеты.  Один российский  военнослужащий  ранен.  Российские 
миротворцы ответили огнем.

20  ноября.  Неустановленными  лицами  была  предпринята  попытка  взорвать  мост,  ведущий  к  строящейся 
Ходорской ГЭС в Панкисском ущелье. Три недели до этого здание Хадорской ГЭС было обстреляно из гранатомета. Как 
стало известно Прайм-Ньюс из парламентских источников, китайские инвесторы проекта строительства Хадорской ГЭС 
серьезно озабочены возникшими проблемами.

20 ноября. В Ахместком районе Грузии, неподалёку от Панкисского ущелья начались акции протеста, участники 
которых требуют освобождения похищенных четырех монахов-отшельников.

Как сообщили агентству Прайм-Ньюс родственники похищенных, похитители требуют выкуп в размере 1 миллиона 
долларов,  выплачивать  который  они  не  намерены.  Родственники  предполагают,  что  похищенные  монахи  находятся  в 
Панкисском ущелье.

20  ноября.  Как  сообщили  Прайм-Ньюс  в  Генпрокуратуре  Грузии,  там  получили  из  Генпрокуратуры  РФ 
официальное  поручение  на  арест  чеченского  полевого  командира  Руслана  Гелаева.  В  обращении  российских  коллег 
отмечается, что они располагают достоверной информацией о нахождении Руслана Гелаева на территории Грузии и ставят 
вопрос о его безусловном аресте и экстрадиции в Россию. Как сообщили Прайм-Ньюс в Грузинском национальном бюро 
Интерпола, по линии этой международной полицейской организации Руслан Гелаев под грифом “секретно” разыскивается с 
1999 года. В радиоинтервью 19 ноября Э. Шеварднадзе заявил, что “было время”, когда ему было известно, что Гелаев 
находится в Западной Грузии, однако теперь его местонахождение неизвестно.

21 ноября. В Баку состоялся 2-й съезд правящей партии Азербайджана «Ени Азербайджан». На съезде было 
подтверждено намерение Г.Алиева выдвинуть свою кандидатуру на следующих президентских выборах. Был поставлен 
акцент на том, что преемником Г.Алиева как руководителя страны является его сын Ильхам Алиев.

21  ноября.  Парламент  Грузии  утвердил  представленные  президентом  кандидатуры  руководителей  силовых 
министерств.  Министром  госбезопасности  утвержден  Валерий  Хабурзания,  который  до  сих  пор  занимал  должность 
парламентского  секретаря  президента.  Министром  внутренних  дел  –  Коба  Нарчемашвили,  исполнявший  обязанности 
руководителя  этого  ведомства.  На  пост  министра  обороны  утвержден  бывший  руководитель  этого  ведомства  Давид 
Тевзадзе, а министра юстиции – Роланд Гилигашвили, который в прежнем правительстве также занимал эту должность.

21 ноября. Как сообщает Сакинформи, по данным экспертов, с 5 декабря 2000 года – начала введения визового 
режима между Россией и Грузией - по сегодняшний день в Грузии были выданы примерно 1 миллион виз, из которых 80 
процентов предоставляли право поездок в Россию. Этот факт дает специалистам основание предположить, что из страны 
должно было выехать не менее 100.000 человек на срок более 6 месяцев или вообще на постоянное место жительство. 
Обеспокоенность экспертов вызывает тот факт, что за 10 месяцев текущего года число эмигрантов возросло на столько же, 
насколько с 1998 до 2001 года.

22 ноября. Парламент Грузии утвердил министром иностранных дел Ираклия Менагаришвили, занимавшего эту 
должность до роспуска правительства 1 ноября. Отвечая на вопросы, в основном связанные с взаимоотношениями между 
Грузией  и  Россией,  И.Менагаришвили  сказал,  что  альтернативы  нормализации  этим  отношениям  нет,  и  это  отлично 
понимают как в Тбилиси, так и Москве.

22 ноября. Выступая на втоpом съезде пpавящей паpтии Азербайджана "Ени Азеpбайджан" Г. Алиев заявил, что 
надежд на миpное pазpешение каpабахского конфликта "еще много". Как сообщает ИТАР-ТАСС, азеpбайджанский лидеp 
отметил,  что  связывает  надежды  на  пpедстоящие  в  конце  ноябpя  в  Москве  в  pамках  саммита  глав  госудаpств  СНГ 
пеpеговоpы  по  уpегулиpованию  конфликта.  Глава  азеpбайджанского  госудаpства  подчеpкнул,  что  уpегулиpование 
каpабахского конфликта является "задачей номеp 1", котоpую он поставил пеpед собой.

22 ноября.  Руководитель  миссии Евросоюза в  Грузии Торбен Хольце вручил президенту  Грузии  верительные 
грамоты.  Как отметил президент,  Грузия ставит цель вступить в Евросоюз.  По словам Хольце,  у  Грузии в ближайшем 
будущем  есть  перспектива  стать  членом  Евросоюза.  Он  отметил,  что  с  начала  90-х  годов  Евросоюз  оказал  Грузии 
безвозмездную помощь в размере 300 миллионов евро, которая в основном была направлена на реализацию различных 
экономических и социальных программ, и эта помощь будет предоставляться и в будущем.

22 ноября. Председатель постоянной комиссии Национального Собрания Армении по внешним связям Оганес 
Оганесян  заявил,  что  из-за  турецкой  блокады  страна  ежегодно  теряет  500  миллионов  долларов.  Комментируя  итоги 
заседания межпарламентской комиссии по партнерству и сотрудничеству Армения - Евросоюз, О. Оганесян отметил, что 
европейские парламентарии заявили, что вопрос полноправного членства Турции в Европейском Союзе будет оставаться 
“замороженным”  в  течение  ближайших  10-15  лет.  Прекращение  блокады  Армении  рассматривается  в  числе 
предварительных условий членства Турции в Европейском Союзе.

23 ноября. На церемонии вручения верительных грамот президенту Армении Р. Кочаряну посол США в Армении 
Джон Ордуэй сказал, что карабахский конфликт является “самой серьезной угрозой стабильности на Южном Кавказе”. "Чем 
дольше этот конфликт будет оставаться нерешенным, тем больше будут возрастать фактор риска как для Армении, так и 
для  всего  региона".  По  его  словам,  поддержка  антитеррористической  коалиции  со  стороны  Армении  не  осталась 
незамеченной и удостоилась “высокой оценки” в США.
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23 ноября. Вице-президент Абхазии Валерий Аршба заявил, что если Грузия будет наращивать присутствие своих 
воинских частей в Кодорском ущелье Абхазии, то "абхазская армия предпримет адекватные меры". По его словам, мирного 
населения в Кодорском ущелье практически не осталось, а “Грузия в настоящее время создает там плацдарм для своих 
сил”.  Ранее  министр  обороны  Грузии  Давид  Тевзадзе  заявил,  что  в  случае  необходимости  ограниченный  контингент 
грузинской  армии  в  Кодорском  ущелье,  введенный  в  октябре  для  защиты  мирного  населения,  будет  усилен 
дополнительными  подразделениями.  В  интервью  Прайм-Ньюс  директор  департамента  МИД  Грузии  по  информации  и 
связям с общественностью Каха Сихарулидзе сказал, что грузинская сторона имеет “полное право” передислоцировать 
войска на территории страны по своему усмотрению для защиты мирного населения.

26 ноября.  В Санкт-Петеpбуpге  по ходу  заседания Межпарламентской  асамблеи СНГ прошла пеpвая встpеча 
"кавказской четвеpки" на уровне глав паpламентов Азеpбайджана, Аpмении, Гpузии и России. Как сообщил жуpналистам 
пpедседатель  Госдумы  Геннадий  Селезнев,  она  была  посвящена  обзоpу  ситуации  на  Кавказе  и  вопpосам  боpьбы  с 
междунаpодным теppоpизмом. Стоpоны договоpились пpоводить встpечи в таком фоpмате дважды в год в Петеpбуpге во 
вpемя пpоведения пленаpных заседаний Межпаpламентской Ассамблеи СНГ.

26 ноября. В интервью национальному радио Э.Шеварднадзе заявил, что углубление взаимоотношений Грузии с 
Евросоюзом  является  основным  приоритетом  внешнеполитического  курса  страны,  конечная  цел  которого  -  полная 
интеграция  с  Европой.  Президент  отметил  помощь,  которую  Европа  оказала  Грузии  после  провозглашения  ею 
незавиисимости. По его словам, с 1992 года страна получила от Евросоюза свыше 330 миллионов евро, из которых около 
200 миллионов приходятся на гранты.

26 ноября. В интервью национальному радио Э.Шеварднадзе заявил, что категорически не согласен с теми, кто 
настаивает на выходе Грузии из СНГ. По его мнению, сотрудничество с этим объединением еще не потеряло “смысла и 
перспективы”.  Как отметил Шеварднадзе,  на предстоящем саммите будет активно обсуждаться абхазская проблема.  В 
рамках  постановления  парламента  Грузии  о  выводе  российских  миротворческих  сил  из  зоны  конфликта  ведутся 
консультации с международными организациями и всеми заинтересованными сторонами. Позиция Грузии «неизменна - в 
соответствии  с  постановлением  парламента  необходимо  уточнить  функции  и  мандат  миротворческих  сил,  вопрос  их 
интернационализации”.

Шеварднадзе не исключил возможности обращения к США с просьбой оказать Грузии дополнительную помощь в 
связи с предстоящей зимой. По словам главы государства, было бы желательно, чтобы большая часть получаемой из США 
помощи была использована на решение проблем в энергетике страны. США уже выделили Грузии под программу “зимнего 
отопления” 5 миллионов долларов.

26 ноября. Спикер парламента Грузии Н.Бурджанадзе заявила, что парламент Грузии по-прежнему выступает за 
рассмотрение  вопроса  о  выводе  российских  миротворцев  из  зоны  грузино-абхазского  конфликта.  Как  сказала  Н. 
Бурджанадзе,  если  президенты  договорятся  относительно  изменения  мандата  миротворческих  сил,  их 
интернационализации за счет привлечения дополнительных сил СНГ и это будет приемлемо для Грузии, то парламент 
подчинится решению высшего органа СНГ.

26 ноября.  Председатель Верховного Совета Абхазии (Тбилиси) Тамаз Надареишвили заявил,  что грузинские 
партизаны в Абхазии до 26 мая будущего года не намерены вести боевых действий. В интервью Прайм-Ньюс он сказал, что 
лично  обратился  с  просьбой  о  моратории  к  полевым  командирам  партизан,  чтобы  дать  последний  шанс  на  мирное 
урегулирование конфликта.

В то же время Тамаз Надареишвили высказал уверенность, что процесс переговоров и в эти полгода не сдвинется 
с мертвой точки, поэтому "война с сепаратистами неизбежна".

В этой связи он заявил о своей готовности возглавить партизанское движение в Абхазии. Надареишвили уверен, 
что число партизан “будет исчисляться десятками тысяч человек”.

26 ноября.  Замминистра  обороны Грузии  Гела  Бежуашвили,  коснувшись  заявлений  России  о  выполнении ею 
обязательств  по  ликвидации  Гудаутской  базы,  подчеркнул,  что  в  отношении  этой  базы  необходимы не  двусторонние 
переговоры,  а  переговоры  в  формате  ОБСЕ.  По  сообщению  Прайм-ньюс,  министр  иностранных  дел  Грузии  И. 
Менагаришвили на днях назвал “лишенными основания” заявления РФ о завершении вывода российской военной базы из 
Гудаута. Он заявил, что российская сторона “не выполнила по этой базе ряд имеющих принципиальное значение условий”, 
зафиксированных в стамбульских договоренностях ОБСЕ 1999 года.

26 ноября. Специальный представитель Генсекретаря ООН по грузино-абхазскому урегулированию Дитер Боден 
приглашен на назначенное на вторник заседание президиума Верховного совета Абхазии (Тбилиси). Как заявил агентству 
Прайм-Ньюс глава Верховного совета Т. Надареишвили, Бодена намерены подвергнуть критике за поддержку абхазских 
сепартатистов.

По словам Т.Надареишвили, в Верховном совете “очень недовольны” деятельностью Дитера Бодена, так как она 
направлена на “процветание и благосостояние” сепаратистов и против грузинской государственности.

26 ноября. Министр обороны Армении Серж Саркисян заявил журналистам, что Армения не должна отказываться 
от военной помощи США в размере 4 млн. долл., несмотря на отмену 907-й поправки к Акту независимости Конгрессом 
США, запрещающей оказание помощи Азербайджану из-за блокады Армении. По словам министра, американская сторона, 
по всей вероятности, окажет помощь и Азербайджану, в частности, в модернизации аэропортов. “Ереван не должен из-за 
оказания США поддержки другим странам отказываться от предоставляемой Армении помощи или иметь плохие отношения 
с этим государством”.

27 ноября. Как заявил агентству Прайм-Ньюс заминистра обороны Грузии Г. Бежуашвили, Грузия заинтересована 
в использовании возможностей космической разведки США на чеченском участке границы с Россией и в Абхазии, По его 
словам, это позволило бы установить реальную ситуацию на вызывающих повышенный интерес участках. Технически это 
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вполне возможно, но в настоящий момент ставить этот вопрос преждевременно, так как США “сосредоточили весь фокус 
своего внимания на Афганистане”.

27 ноября. Учения НАТО “Cooperative best effort  - 2002” пройдут в июне 2002 г. на полигоне Вазианской базы, 
ранее принадлежавшей России и переданной Грузии летом с.г. Как сказали агентству Прайм-Ньюс в Минобороны Грузии, 
этот полигон для проведения учений был выбран экспертами НАТО среди нескольких осмотренных на территории страны и 
был признан лучшим среди них и по состоянию, и по технической оснащенности. По сценарию будут отработаны действия 
при проведении миротворческих операций, максимально приближенных к условиям в Косово. Как отметили в Минобороны, 
прибытие  в  Грузию  участников  маневров  и  их  отправка  к  местам  постоянной  дислокации  будут  осуществлены  через 
Марнеульский военный аэродром, недавно реконструированный при финансовой поддержке Турции.

28 ноября. Отвечая на вопросы журналистов, министр госбезопасности Грузии Валерий Хабурзания признал, что в 
Панкисском ущелье есть базы чеченских боевиков. Министр высказался в том смысле, что у властей Грузии не хватает сил, 
чтобы ликвидировать эти базы.

28 ноября.  По сообщению Сакинформи,  вечером 27 ноября два самолёта нарушили воздушное пространство 
Грузии с  северной  стороны,  проникли вглубь  территории Панкисского ущелья и сбросили бомбы у  лесного  массива в 
окрестностях сел Омало и Биркиани. По словам главы Департамента охраны государственной границы Грузии Валерий 
Чхеидзе, жертв нет, так как бомбы были сброшены в безлюдной части ущелья. По заявлению министра госбезопасности 
Грузии  В.Хабурзания  целью  бомбардировки  Панкисского  ущелья  было  вызвать  панику  среди  местного  населения  и 
чеченских беженцев.

28 ноября. По сообщению штаба объединенной группировки войск (ОГВ) на Северном Кавказе,
В Панкисском ущелье Грузии произошел вооруженный конфликт между чеченцами и наемниками-арабами.
В ходе конфликта применялось не только стрелковое оружие, но и минометы. Есть убитые и раненые, полностью 

уничтожен цех по производству наркотиков и несколько складов боеприпасов.
28 ноября. Э.Шеварднадзе принял специального представителя США по вопросам конфликтов в Евразии посла 

Рудольфа  Перину.  Посол  выразил  уверенность  в  том,  что  в  ближайшее  время  ожидаются  позитивные  изменения  в 
урегулировании конфликта в Абхазии. По его словам, правительство США более активно присоединится к урегулированию 
конфликта и призовёт международное объединение проявить больше внимания к урегулированию конфликтов на Южном 
Кавказе, в частности, в Грузии. Р. Перина заявил, что правительство США выражает обеспокоенность по поводу нарушения 
российскими военными самолётами 27-28 ноября воздушного пространства Грузии и бомбардировки Панкисского ущелья.

29 ноября. В Минобороны РФ опровергли сообщение грузинской стороны о том, что боевые самолеты ВВС России 
в  ночь  на  среду  нанесли  удары  по  Панкисскому  ущелью.  Как  заявил  начальник  пресс-службы  ВВС  Александр 
Дробышевский,  «информация о том,  что российские самолеты нанесли удары по территории Грузии,  не соответствует 
действительности». По его словам, российские военные самолеты «не выполняли полетов над теми районами, о которых 
заявляют грузинские представители».

29 ноября. МИД Грузии выступил с заявлением, в котором говорится, что действия Вооружённых Сил Российской 
Федерации  невозможно  оценить  иначе,  как  неприкрытую  агрессию  против  соседнего  суверенного  государства.  В  нем 
сказано, что 27 ноября, в 21 час 20 минут воздушную границу Грузии нарушили шесть российских военных самолётов типа 
СУ-25,  бомбардировавших территорию,  прилегающую к  селу Биркиани Ахметского района.  Самолёты вторглись вглубь 
территории Грузии на 50 километров и находились в воздушном пространстве страны примерно полчаса. В течение этой же 
ночи российские военные вертолёты осуществили также несколько воздушных ударов по прилегающим к границе Грузии и 
России на участках Чечни и Ингушетии территориям,  в  том числе,  окрестностям сёл Терга,  Архоти,  Земо Омало,  Куе, 
Ахиели И Амга. Данные о жертвах и разрушениях уточняются.  (Позднее подтверждено, что жертв нет).  Кроме того,  28 
ноября, в 12 часов 35 минут зафиксировано, что в Кодорское ущелье залетели со стороны Российской Федерации два 
самолёта типа СУ-25,  которые пролетев над Местиа,  вернулись назад.  МИД Грузии выражает решительный протест  и 
обращается к руководству России с категорическим требованием пресечь начатые против Грузии очередные агрессивные 
действия.

30 декабря. На совместной пресс-конференции глав государств СНГ Э. Шеварднадзе подтвердил неоднократные 
факты бомбардировки Панкисского ущелья неопознанными военными самолетами.

Шеварднадзе заявил, что соответствующие ведомства обязательно проведут расследование последнего факта 
бомбардировки,  происшедшей  перед  саммитом.  По  его  словам,  он  намерен  предложить  российскому  президенту 
расследовать этот факт, «чтобы хотя бы в будущем предотвратить аналогичные инциденты».

На  той  же  пресс-конференции  президент  России  высказался  в  том  смысле,  что  российские  самолёты  не 
бомбардировали территорию Грузии. Он отметил, что Россия готова к совместному расследованию. При этом он заявил, 
что «на той территории, где произошел этот факт, находятся не только боевики, их оружейные склады и базы, там есть и 
предприятия по производству наркотиков, и ретрансляторы, с помощью которых чеченские боевики связываются со своими 
спонсорами в различных странах, в том числе в Афганистане».

АЗЕРБАЙДЖАН
Из речи Г.Алиева на 2-ом съезде партии «Ени Азербайджан»
«…Я неоднократно говорил о том, что в нашем народе всегда жил дух свободы, независимости. Однако советское 

государство, в котором мы жили, и господствовавшая 70 лет коммунистическая идеология, созданная этим государством 
система не позволяли этим желаниям и чаяниям осуществиться…В 1977 году была принята новая Конституция СССР. В 
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1978  году были приняты Конституции союзных республик.  Прошло несколько месяцев,  как  мы готовили проект  нашей 
Конституции.  Мы  внесли  в  нее  статью  о  том,  что  государственным  языком  в  Азербайджанской  Республике  является 
азербайджанский  язык.  Но  с  чем  мы  столкнулись?  Москва  категорически  возразила  против  этого  и  заявила,  что  это 
невозможно. …Однако несмотря на это, мы все-таки добились этого, и в 1978 году азербайджанский язык был закреплен в 
нашей Конституции как государственный язык Азербайджанской Республики. Однако вы должны знать, что вряд ли можно 
сказать, что после закрепления в Конституции мы использовали его в качестве государственного языка. Так как в то время 
это было просто невозможно из-за системы того  государства.  Но вместе с  тем мы пробудили у  людей  национальное 
сознание,  национальный  дух,  родное  отношение,  чувство  любви  к  нашему  языку.  Если  в  большинстве  случаев 
использовался русский язык, то, - многие из присутствующих здесь знают, - к примеру, все мероприятия в сельских районах 
мы проводили на азербайджанском языке. То есть мы пользовались нашим языком, но не в полной мере. Тем самым я еще 
раз хочу подтвердить, что в нашем народе жила эта мечта – мечта о независимости, самостоятельности, свободе. В ком-то 
больше, в ком-то – меньше. Но в сердцах большинства людей она жила….

«… такая супердержава, как СССР, была обречена на распад. Сразу же после ее развала все союзные республики 
– одна раньше, другая несколько позже - провозгласили свою государственную независимость. Азербайджан провозгласил 
позже  других.  Некоторые  в  Азербайджане  утверждают,  что  мы,  мол,  организовали  национально-освободительное 
движение, жертвовали своей жизнью, добились независимости Азербайджана. Во-первых, это было народное движение. …
Народное  движение  появилось  в  связи  с  нагорно-карабахским  вопросом  и  в  результате  несправедливого  отношения 
Москвы и в частности Горбачева к Азербайджану. Большинство людей, собиравшихся на площади, приходили туда только и 
только для справедливого решения нагорно-карабахского вопроса. …Естественно и то, что это событие является одной из 
прекрасных страниц нашей истории. …Вспомните 20 января 1990 года. До этого в Азербайджане несколько раз вводилось 
чрезвычайное  положение.  20  января  государство,  то  есть  советское  государство  развязало  против  Азербайджана 
невиданную военную агрессию, сюда был введен большой контингент войск. Невинные люди стали шахидами. Произошла 
трагедия. В то время народ стал еще больше презирать СССР, его руководство. Но вспомните, в этот день и на следующее 
утро  правительство,  государство  в  Азербайджане  вместо  принятия  определенного  решения,  созыва  парламента  – 
Верховного Совета, просто сдались. Как вы знаете, 21-22 января только по инициативе многих патриотически настроенных 
людей была проведена сессия Верховного Совета. Как ни странно, руководство Верховного Совета отсутствовало там. 
Заседанием Верховного Совета руководил наш уважаемый поэт Бахтияр Вагабзаде. Почему? Потому что боялись. Почему? 
Потому что считали, что из этого ничего не выйдет, необходимо обезопасить себя.

Помню и такой факт. В эти дни в Баку разводили костры. И не только в Баку. Я находился в Москве, но знал об 
этом.  Многие  бросали  в  эти  костры  свои  партийные  билеты.  Верно?  Меня  здесь  не  было.  Однако  руководство 
Азербайджана  вместо  того,  чтобы  воспользоваться  этой  возможностью,  спустя  некоторое  время  стало  проводить 
определенную пропагандистскую работу, и люди, бросившие свои партийные билеты, забрали их обратно. То есть я хочу 
сказать вам, что эти процессы протекали именно так. Если бы СССР в сентябре 1991 года не распался, Азербайджан не 
смог бы обрести государственную независимость. Это было для нас, как говорится, даром свыше. Это был подарок судьбы 
нашему народу. Мы ценим это. Это - историческое событие. Принятие 18 октября в Верховном Совете Конституционного 
акта,  провозглашение  независимости  Азербайджана  является  событием,  имеющим  чрезвычайно  большое  значение  в 
истории нашей страны. …Некоторые сегодня утверждают, что, мол, мы завоевали независимость. Если вы действительно 
завоевали независимость,  то  почему  же  не  могли  защитить  ее?  Почему?  Независимое Азербайджанское  государство, 
которое просуществовало к тому времени примерно полтора года, уже распадалось, расчленялось, началась гражданская 
война. Независимость Азербайджана, естественно, оказалась в большой опасности. Говоря об этом, хочу сказать вам, что 
подлинная независимость стала возможной только в результате мер, осуществленных нашей партией во время пребывания 
у  власти  в  течение  этих  восьми  лет.  Поэтому  мы  отметили  10-ю  годовщину  независимости  как  независимое 
Азербайджанское государство, уже признанное во всем мире, стабилизировавшее внутреннюю общественно-политическую 
ситуацию, государство, которое вывело страну из экономического, социального, политического кризиса, и, наконец, начиная 
с 1995 года, обеспечило развитие во всех областях. Поэтому мы имеем все основания говорить о том, что партия “Ени 
Азербайджан”,  все  мы  и,  естественно,  Президент  Азербайджана  и  председатель  партии  являемся  основной  силой 
претворения в жизнь независимости и гарантами не только ее сохранения, но и развития Азербайджана, как независимого 
государства, в тяжелых условиях.

…Поэтому наличие оппозиции к нашей партии, нынешней власти в Азербайджане никого не должно беспокоить. 
Это вполне естественно. Без оппозиции не может быть демократии. Но этот вопрос имеет и другую сторону. Некоторые 
люди, занимающие в нашей власти очень высокие посты, не являются членами партии. К сожалению, эти люди, находясь в 
тени этой партии, в тени – прошу прощения, я должен сказать это – Президента Азербайджана, работают, занимаются 
своими делами, но не включаются в политическую борьбу.

У нас большая партия, правящая партия. Но есть и такие, кто ведет с нами борьбу. …Я скажу несколько слов об 
оппозиции. Говоря об этом, я учитываю и то, что наша оппозиция - здесь уже много говорилось об этом – не нормальная 
оппозиция.  Наша оппозиция  –  очень  радикальная,  стоящая  на  враждебных позициях.  Они и  покровительствующие  им 
выпускают многочисленные газеты, журналы. И в этих газетах они, естественно, пропагандируют себя. Но еще больше 
критикуют власть, оскорбляют власть, публикуют слухи, ложь, небылицы. И, таким образом, пытаются запятнать всех нас. 
Поэтому их необходимо разоблачать.

Пусть оппозиция остается оппозицией, но она должна получить ответ. Причем достойный ответ. Однако, я должен 
вам сказать, что наша оппозиция с негативной точки зрения отличается от оппозиций всего мира. Такой оппозиции нет ни в 
одной стране. Они, прошу прощения, прибегают ко всему, даже к грязным, аморальным поступкам, оскорблениям в своих 
газетах. И кого больше всего? Президента. Я даже не читаю эти оппозиционные газеты. Но мои работники иногда читают и 
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я спрашиваю у них: что пишут? Смотришь, в одном номере газеты “Ени Мусават” Гейдару Алиеву посвящены десять статей. 
Они ведь не хвалят Гейдара Алиева. Они не называют Гейдара Алиева хорошим человеком. Они пишут ложь, небылицы, 
оскорбления и прочее. А сейчас они стали склонять Ильхама Алиева. Но это читают и члены нашей партии. Об этом читают 
и люди, занимающие в нашей власти, при мне высокие должности, читают и молчат. Однако, если о ком-то из людей – 
представителей нашей власти пишут ту или иную небылицу, ложь, то они взрываются, не спят ночами, не знаю, выходят из 
себя,  мол,  почему  о  них  написали.  К  сожалению,  некоторые,  к  примеру,  пишут,  что  тот  будет  Президентом,  этот  – 
председателем Милли Меджлиса, кто-то – еще кем-то. Я, конечно же, ни о чем не беспокоюсь. Я являюсь Президентом, и 
еще долгое время буду Президентом, не беспокойтесь.

Вчера в газете “Мусават” написали, что у Гейдара Алиева проблемы со здоровьем, он не будет принимать участие 
в съезде, не будет выступать и прочее. Бессовестные вы люди, Гейдар Алиев 18 октября, на 10-летии независимости 
Азербайджана,  выступил  здесь,  с  этой  трибуны,  с  двухчасовой  речью.  После  этого  9  ноября  я  принимал  участие  в 
проходящем в течение двух дней съезде азербайджанцев мира и выступил на нем с полуторачасовой речью. И сегодня я 
стою перед вами. Пусть они увидят это, услышат и убедятся.

…Отрадно, что женщины занимают значительное место в нашей партии. Женщины – важный решающий фактор в 
обществе. Говорят, что многие люди, мужчины боятся женщин. Наверное, и среди присутствующих есть такие. Почему, 
зачем боятся? Женщина всегда стремится к тому, чтобы семья была здоровая.  Большинство женщин стоят на страже 
моральных устоев семьи. Однако есть и такие, кто не делает этого.  Женщина – опора семьи, хранительница очага. И 
поэтому все женщины играют очень важную роль в …За минувшие восемь лет мы прошли в Азербайджане через большие 
испытания, - это и попытка государственного переворота в 1993, 1994, 1995 годах, затем попытки террористического акта, 
направленного против меня, и попытки сбить самолет ракетой, взорвать мост и многое другое – мы прошли через все это, и 
наше государство  укрепилось.  Наше государство,  и  власть,  и  наша партия укрепились именно в  борьбе с подобными 
злыми,  преступными  силами,  силами,  совершившими  предательство  против  нашего  народа.  Но  наша  основная  цель 
заключалась в том, чтобы укрепить и развивать государственную независимость Азербайджана. Мы осуществили это, и 
теперь уже государственная независимость в Азербайджане непоколебима, необратима и вечна.

…Сегодня мы с чувством гордости можем сказать, что в Азербайджане создана новая система. Создано правовое, 
демократическое,  светское  государство,  приближающееся  к  мировым  стандартам,  стремящееся  достичь  мировых 
стандартов. В этом наш успех. …В Азербайджане создана подлинная демократия, ее создали азербайджанская власть, 
Президент Азербайджана, партия “Ени Азербайджан”, и мы не признаем никакого демконгресса.

… Сегодня я заявляю,  что азербайджанский народ – единый народ.  Государственная политика Азербайджана 
построена на основе идеи азербайджанства. Все мы, независимо от того, из какого региона происходим, десятилетиями, 
столетиями  росли,  будучи  привержены идее  азербайджанства.  Мы никогда  не  говорили о том,  кто  откуда  родом.  Все 
живущие в Азербайджане люди – я не имею ввиду христиан – всегда считали себя азербайджанцами. Они действительно 
являются азербайджанцами, и все мы вместе прежде всего должны укреплять, защищать азербайджанство и объединять 
вокруг этого весь азербайджанский народ, население Азербайджана.

… Хорошо, разве вы не помните, что в те 1992-1993 годы здесь не было хлеба? Забыли об этом? Сейчас в 
Азербайджане изобилие хлеба, нет такого места, чтобы не было хлеба. Конечно, есть бедные люди, которые не могут 
купить многого. Однако хлеб покупают все.

… В 1991-1995 годах внутренняя валовая продукция снизилась на 58 процентов, промышленная продукция – на 67 
процентов,  сельскохозяйственная  продукция  –  на  48  процентов.  Представьте  себе.  Но  в  1996-2001  годах  прирост 
внутренней валовой продукции составил 55 процентов. Представьте себе, на протяжении предыдущих пяти лет внутренняя 
валовая продукция снижалась на 58 процентов,  а в последующие пять лет – возрос на 55 процентов.  Промышленная 
продукция увеличилась примерно на 20 процентов. По сельскохозяйственной продукции, можно сказать, имеет место 40-
процентный прирост. В два раза увеличился товарооборот. Вот проделанная нами работа. Все это статистические данные, 
зафиксированные и в нашей государственной статистике, а также в финансовых центрах всего мира.

…  Азербайджан  среди  стран  СНГ,  можно  сказать,  единственная  страна,  где  уже  в  течение  5-6  лет  нами 
предотвращена инфляция.

… Чего мы конкретно добились в тех или иных областях? К примеру, с 1995-1996 годов мы провели земельную 
реформу в сельском хозяйстве. В то время это был смелый шаг. Так как ни в одной из стран СНГ земельная реформа не 
проводилась, а во многих из них не проведена и по сей день. В некоторых функционируют колхозы, совхозы, в других 
землю передают в аренду на 20-30 лет. Что же предприняли мы? Этой реформой мы передали землю крестьянам. Раздали 
крестьянам скот, передали им технику.

…Наша республика снабжается необходимыми ей продовольственными товарами. Теперь мы не завозим из-за 
рубежа мясо, картофель, другое. Мы живем за счет внутренней продукции. Именно поэтому в сельских местах -  здесь 
присутствуют  представители  из  сельских  местностей,  они  подтвердят  сказанное  мною  -  идут  большие  строительные 
работы, строятся дома, проводятся работы по благоустройству. …Вот уже много лет мы работаем над трубопроводом Баку-
Тбилиси-Джейхан.  Мы  реализовали  и  его.  Сейчас  мы  будем  добывать  газ  и  экспортировать  его  в  Турцию.  Все  это 
реальность, все перед глазами.

…У  нашей  экономики  есть  очень  обобщенные  показатели.  Вследствие  перехода  к  рыночной  экономике  мы 
развиваем частный сектор. А в основе этой работы лежит осуществление программы приватизации, земельной реформы, 
реформ  в  финансовой  сфере.  В  результате  этого  68  процентов  внутреннего  валового  продукта  приходится  на  долю 
частного  сектора  нашей  экономики.  Представьте  себе,  44  процента  производства  в  промышленности  и  99  процентов 
производства в сельском хозяйстве принадлежат частному сектору. В торговле на долю частного сектора приходится 98 
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процентов, в строительстве - 64 процента. 54 процента грузоперевозок относятся к частному сектору. Доля частного сектора 
в пассажироперевозках составляет 83 процента, а в связи - 61 процент.

В 1996-2001 годах среднемесячная заработная плата работающих граждан возросла в 4,3 раза, среднемесячная 
сумма пенсий - в 4 раза. В настоящее время среднемесячная номинальная заработная плата одного работника составляет 
257 тысяч манатов. Это равно 55 долларам США.

Внешняя торговля… Мы ведем торговлю со 120 странами. В 1995-2000 годах наш внешнеторговый оборот возрос 
в 2,2 раза. На сегодняшний день он составляет 2,9 миллиардов долларов США. В том числе экспорт увеличился в 2,8 раза, 
а импорт - в 1,7 раза. О чем это говорит? Если в предыдущие годы мы больше импортировали и меньше экспортировали, то 
сейчас импорт сократился, а экспорт возрос.

…В 1993-1994-х годах дефицит государственного бюджета составлял 7-10 процентов. Сейчас этот показатель – 1-
1,2 процента. И это –естественно. В 1994-2000-м годах поступления в государственный бюджет возросли в 13 раз. Общая 
сумма государственного бюджета с 277 миллиардов манатов достигла 3,6 триллионов манатов. Мы утвердили бюджет. 
Утверждаются и другие законы. В следующем году предусматривается дальнейший рост  бюджета, поступлений. Таким 
образом, сейчас наш бюджет составляет 900 миллионов долларов США.

…Однако  в  одной,  самой  тяжелой  области  мы  пока  не  смогли  добиться  желаемого.  Это  –  Армяно-
Азербайджанский,  Нагорно-Карабахский  конфликт,  оккупация в  результате  этого  20 процентов  земель  Азербайджана  и 
существование более одного миллиона беженцев, большинство из которых проживает в тяжелых условиях, в палатках. Это 
постоянно ранит мою душу. Кто –то здесь сказал о том, сколько встреч я провел. Если спросите моего помощника Диляру 
Сеидзаде, она может дать полную точную информацию. Восемь лет я пытаюсь решить этот вопрос.

…Я неоднократно встречался с главами ведущих крупных государств. Я тесно сотрудничаю с созданной в 1992 
году Минской группой ОБСЕ. Наконец, по просьбе сопредседателей этой Минской группы – США, Франции и России, я 
провожу прямые встречи с президентом Армении. Но вопрос не решается. Вместе с тем на мирное решение вопроса есть 
еще большая надежда. В конце этого месяца мы будем в Москве, там тоже, наверное, состоятся встречи, мы проведем 
переговоры. Надежд еще больше.

Правда, трудное положение, в котором мы оказались, болью отзывается в сердце каждого. Но Армения страдает 
от этого еще больше».

Азертаг, 22.11.2001 22:33:06

Выдержки из выступлений на 2-ом съезде партии «Ени Азербайджан»
21 ноября в Баку во дворце Республики прошел П съезд партии “Ени Азербайджан”.
Съезд открыл заместитель председателя ПЕА, председатель Милли Меджлиса Муртуз Алескеров.
Из выступления М.Алескерова:
«…С момента  создания  наша  партия  прошла  славный путь,  полный политической  борьбы.  Будучи  правящей 

партией, как авангард политики, проводимой Гейдаром Алиевым, партия “Ени Азербайджан” внесла достойный вклад в 
решение стоящих перед нашим народом задач, была ближайшим помощником нашего уважаемого Президента, нашего 
мудрого председателя.

… Каждый член партии “Ени Азербайджан” – воспитанник политической школы Гейдара Алиева, продолжатель 
курса Гейдара Алиева и носитель его идей. Этот путь привел Азербайджан к независимой государственности, обеспечил ее 
вечность  и  необратимость.  Этот  священный  путь  -  путь,  ведущий  Азербайджан  в  счастливое  и  светлое  будущее,  к 
благополучию. Верность курса партии, созданной под руководством Гейдара Алиева, подтвердила сама жизнь, авторитет 
нашей партии неуклонно растет, еще больше укрепилась ее позиция в общественно-политической жизни Азербайджана. С 
уверенностью можем сказать, что в деле реализации положений программы, принятой на первом съезде в новой редакции, 
под руководством нашего уважаемого Президента и мудрого председателя господина Гейдара Алиева проведена очень 
большая  работа,  государственная  независимость  Азербайджана  еще  больше  укрепилась,  в  стране  продолжалось 
экономическое развитие».

Из отчетного доклада исполнительного секретаря партии “Ени Азербайджан” Али Ахмедова:
«9  лет  назад,  21-го  ноября  1992  года,  в  Нахчыване,  была  учреждена  партия  “Ени  Азербайджан”,  коренным 

образом изменившая жизнь нашего народа и страны.
…То, что высший форум нашей партии совпал с 10-й годовщиной восстановления государственной независимости 

Азербайджана,  праздником  Национального  возрождения  и  1  съездом  азербайджанцев  мира,  проведенном  в  Баку  по 
инициативе и под руководством господина Гейдара Алиева, вызывает у всех нас высокий душевный подъем.

…Мировая общественность  вступила  в  ХХ1 век,  принимая  демократию как  единственный приемлемый метод 
управления, а права и свободы человека – как основу всех правовых актов, внутренних и межгосударственных отношений. 
…Реформы,  стремительно  осуществляемые  в  нашей  стране  в  направлении  демократического  государственного 
строительства, шаги, предпринимаемые по созданию цивилизованного, светского государства, в первую очередь, должны 
восприниматься как составная часть указанных выше глобальных изменений. Наш уважаемый Президент, председатель 
нашей партии, Его превосходительство Гейдар Алиев в обращении к азербайджанскому народу в связи с новым веком и 
третьим тысячелетием сказал: “Самым большим достижением азербайджанского народа в ХХ веке, безусловно, является 
создание независимого Азербайджанского государства. Азербайджан, восстановив свою независимость, заложил прочный 
фундамент демократического, правового, светского государства”.

…Одним словом, построено новое, независимое Азербайджанское государство, обеспечена необратимость его 
независимости. Уверены, что наш благодарный народ никогда не забудет этих заслуг нашего общенационального лидера, 
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являющегося основателем и строителем независимого Азербайджанского государства. Не забудет того, что независимое 
Азербайджанское  государство  является  делом  жизни  Гейдара  Алиева,  вся  жизнь  и  деятельность  которого  золотыми 
буквами вписана в нашу историю. Этот величественный памятник будет жить веками, тысячелетиями. Нет сомнений в том, 
что наш народ навечно сохранит в своей истории и душе создателя этого памятника.

Сегодня перед нашим народом, партией, перед каждым из нас в целом стоят новые задачи. Самая главная из этих 
задач  –  и  впредь  развивать  независимый  Азербайджан,  построенный  Гейдаром Алиевым,  вывести  его  в  ряды самых 
сильных, мощных и богатых государств региона и мира. Нашим главнейшим лозунгом в новом веке должен стать лозунг – 
“За сильный, мощный, богатый Азербайджан!”.

… за отчетный период достигнуто положительное продвижение в направлении роста количественного состава 
партии  “Ени  Азербайджан”.  Так,  если  к  1  съезду  мы пришли с  160  тысячами членов,  то  сейчас  число  членов  партии 
достигло 230 тысяч.

…Число  первичных  организаций  партии  возросло  с  4300  до  5400.  Ныне первичные организации партии  “Ени 
Азербайджан”  действуют  на  всей  территории  страны,  можно  сказать,  в  каждом  городе,  селе,  населенном  пункте. 
Привлекает внимание то, что за отчетный период особенный размах получил приток в партию молодежи. Сегодня могу 
сообщить съезду, что 37 процентов членов партии, то есть, 85 тысяч человек – это люди в возрасте 18-35 лет. … С точки 
зрения  количества  и  качества  особое  место  в  составе  партии  занимают  и  женщины.  Эта  демографическая  группа 
представлена в количестве 87,5 тысяч человек, что составляет 38 процентов членов партии.

…Партия  “Ени  Азербайджан”,  идущая  по  пути  Гейдара  Алиева,  отражающему  в  себе  все  принципы 
государственности,  уделяла  особое  внимание  пропаганде  таких  ценностей,  как  независимость,  азербайджанство, 
государственность, социальная справедливость, светскость, национальный прогресс, возвращение к истокам, человечность 
и другие. Для изучения по инициативе партии “Ени Азербайджан” государственного опыта Гейдара Алиева, обогащения им 
и доведения его до грядущих  поколений на  базе  районных и городских организаций,  а  также  в  общереспубликанском 
масштабе  постоянно  проводились  научно-практические  конференции,  обсуждения  за  “круглым  столом”,  диспуты,  с 
помощью  “школ  Гейдара  Алиева”,  функционирующих  во  многих  местах,  была  усилена  идейно-политическая 
пропагандистская работа.

… Глубокий анализ всех этих выборов свидетельствует о том, что залогом успехов партии “Ени Азербайджан” на 
выборах  является  личность  Гейдара  Алиева,  идеология  Алиева,  берущая  свое  начало  в  мыслях  и  идеях  нашего 
Председателя.  Победа  партии  “Ени  Азербайджан”  на  парламентских  выборах  2000  года  в  очередной  раз  обеспечила 
лидерство нашей партии и стала подтверждением правильности избранного политического курса. …Грандиозная победа, 
одержанная партией “Ени Азербайджан” во время кампании парламентских выборов, является ярким проявлением личного 
авторитета нашего Председателя, уважаемого господина Гейдара Алиева, всенародной любви к нему.

Говоря о выборах, было бы уместно поделиться мнением и о личности руководящего нашим пропорциональным 
списком уважаемого Ильхама Алиева, как одном из важнейших факторов, закрепивших успех партии “Ени Азербайджан”. 
Избрание  на  первом  съезде  партии  “Ени  Азербайджан”  Ильхама  Алиева,  имеющего  особый  вес  в  азербайджанской 
общественной  мысли,  снискавшего  большое  уважение  политических  единомышленников,  заместителем  Председателя 
оказало  достаточно  позитивное  воздействие  на  деятельность  нашей организации.  Осуществление  нефтяной  стратегии 
Ильхама Алиева, подписание международных соглашений, успешная деятельность в других областях прославили его в 
народе  как  политического  деятеля  с  большим  будущим.  Равно  как  на  всех  доверенных  ему  участках,  Ильхам  Алиев 
продемонстрировал  несгибаемую  волю  и  решимость  и  на  посту  президента  Национального  Олимпийского  Комитета 
Азербайджана, проявил организаторские способности, и в период его руководства этой структурой азербайджанский спорт 
покорил невиданные доселе вершины.

…Население страны увидело в лице Ильхама Алиева гаранта благополучного и богатого будущего Азербайджана, 
оказало ему доверие, как надежному продолжателю политического курса Гейдара Алиева и проголосовало за него.

… Следует признать,  что как  правящей партии, нам не удалось на должном уровне построить свою работу в 
области доведения до широких слоев населения основных особенностей проводимой нашим уважаемым Председателем, 
нашим Президентом внутренней и внешней политики, осуществления в этом направлении разветвленной деятельности, 
разоблачения  деяний  антинационального,  антигосударственного  характера  называющих  себя  оппозицией  кругов, 
использующих против власти всякого рода клевету, ложь, слухи.

…  Хочу  довести  до  сведения  делегатов  съезда,  что  на  всех  собраниях  и  конференциях  были  выдвинуты 
предложения, связанные с повышением статуса Ильхама Алиева в партии. Многочисленные члены партии заявляли, что 
заслуги  Ильхама  Алиева  в  успехах  нефтяной  стратегии,  осуществлении экономических  реформ,  развитии  спортивного 
движения, его заслуживающие внимания достижения как известного политика внутри страны и на международной арене, а 
также особая роль, как заместителя Председателя партии в дальнейшей активизации и развитии партии “Ени Азербайджан” 
снискали  ему  большую  симпатию  и  любовь  членов  партии.  Деловитость,  высокий  интеллектуальный  уровень, 
естественность  и  искренность,  обусловленные  единством  динамизма,  энергией  молодости  и  мудрости,  привнесенных 
Ильхамом  Алиевым  в  нашу  политическую  жизнь  после  избрания  его  заместителем  Председателя  партии  “Ени 
Азербайджан”,  а главное – глубокая привязанность к идеям Гейдара Алиева, цели и принципам партии снискали ему в 
обществе славу, как единственному достойному продолжателю дела Гейдара Алиева.

Поэтому  на  конференциях  прозвучало  такое  мнение  и  решимость,  что  получение  Ильхамом Алиевым более 
высокого статуса в партии является необходимым шагом с точки зрения его позитивного воздействия ,  как  преемника 
Гейдара Алиева, на дальнейшее развитие, будущие перспективы партии. Выражая с этой высокой трибуны пожелание 
десятков тысяч членов партии, я прошу съезд выразить отношение к предоставлению Ильхаму Алиеву, как единственному 
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достойному  продолжателю  идей  Гейдара  Алиева,  более  высокого  статуса.  Предлагаю  учредить  должность  первого 
заместителя Председателя партии “Ени Азербайджан” и избрать на этот пост уважаемого Ильхама Алиева.

Голос  с  места:  Слава  достойному  сыну  нашего  народа,  безальтернативному  преемнику  нашего  Президента 
господина Гейдара Алиева Ильхаму Алиеву!

Уважаемые участники съезда!
… Благодаря осуществляемой нашим уважаемым Президентом экономической политике, начиная с 1995 года, в 

экономике  страны было  преодолено  отставание,  реформы,  охватывающие  различные  отрасли  экономики,  обусловили 
важнейшие качественные преобразования, была достигнута макроэкономическая и финансовая стабильность. Внутренний 
валовый продукт возрос за последние 6 лет на 57 процентов, инфляция, можно сказать, была остановлена, улучшилось 
материальное благосостояние населения. За последние несколько лет заработная плата работающих граждан увеличилась 
в 3,5 раза, а пенсии – в 4 раза. В целом, уровень жизни населения повысился в 2,5 раза.

В эти дни, когда обсуждается государственный бюджет на 2002 год, еще раз рассматривается ряд показателей, 
свидетельствующих об успехах, достигнутых в области экономики. В последние годы в экономику Азербайджана за счет 
всех источников вложены инвестиции в объеме 8.7  миллиарда долларов,  в  том числе свыше 6 миллиардов долларов 
иностранных инвестиций. В результате приватизации, земельной реформы и организационно-правовых мер, направленных 
на  развитие  предпринимательства,  промышленное  производство  возросло  на  20  процентов,  а  сельскохозяйственное 
производство – на 30 процентов. В этом году в Азербайджане убрано рекордное количество зерна – 2 миллиона тонн. 
Можно  сказать,  что  производство  другой  сельскохозяйственной  продукции  также  достигло  рекордной  отметки.  Таким 
образом, сегодня с полной ответственностью можно сказать, что наша страна уже преодолела болезненный, сложный этап 
переходного периода, сформирована здоровая, прочная и надежная экономическая база независимого Азербайджана.

Все процессы, происходящие в нашей стране, проводимая политика позволили осуществить вынашиваемые на 
протяжении исторической памяти мечты нашего народа о вечности, постоянстве, необратимости нашей независимости.

…Став членом Совета Европы, Азербайджан осуществил ряд реформ в области защиты прав и свобод человека, 
в стране созданы всяческие условия для свободы печати и плюрализма мнений.

Партия “Ени Азербайджан”, руководствуясь принципом азербайджанства, приверженности Родине, всегда считала 
защиту национально-духовных ценностей, обычаев, традиций своей главной задачей.

…Азербайджан является исторической Родиной всех азербайджанцев мира, так и Президент Азербайджанской 
Республики  Гейдар  Алиев  является  общенациональным  лидером  более  50  миллионов  наших  соотечественников, 
проживающих во всем мире

… На торжественной церемонии, посвященной десятилетию нашей независимости, Гейдар Алиев еще раз заявил: 
“Надеюсь,  что  мы  добьемся  освобождения  наших  земель  от  оккупации,  обеспечения  территориальной  целостности 
Азербайджана и возвращения людей, изгнанных из родных краев, на свои земли, добьемся возвращения их там к новой 
жизни.  Мы хотим  достичь  этого  мирным путем.  И  поэтому  проявляем  терпение.  Однако  все  должны  знать  и  то,  что 
Азербайджан никогда не может никому отдать свои земли. Мы обязательно освободим их. Если проблема не разрешится 
мирным путем, мы решим этот вопрос посредством всех наших возможностей, нашей сильной армии”.

…Осуществляемая  целенаправленная  и  дальновидная  внешняя  политика  на  днях  завоевала  свой  очередной 
успех.  Правительство  Соединенных  Штатов  Америки  предприняло  важный  шаг,  направленный  на  ликвидацию 
несправедливого решения в отношении нашего народа – 907-й поправки к “Акту о поддержке свободы”.

…На фоне происходящих в мире глобальных масштабных изменений интеграция Азербайджанской Республики в 
Евроатлантическое политическое и экономическое пространство имеет чрезвычайно судьбоносное значение. Азербайджан, 
вступивший  в  Совет  Европы  в  начале  2001  года,  занял  достойное  место  на  политической  карте  нашей  планеты, 
продемонстрировал,  что  обладает  силой  воздействия  на  решение  глобальных  проблем  региона  и  международного 
сообщества. Азербайджанская делегация, осуществляющая деятельность в Совете Европы, и успешные дипломатические 
маневры ее руководителя Ильхама Алиева послужили повышению международного авторитета нашей страны и интереса 
государств мира к ней.

…  Чудовищный  террористический  акт,  совершенный  против  США  11  сентября,  еще  раз  подтвердив  эту 
реальность, вновь изменил положение в мире. Сейчас борьба с терроризмом превратилась в самую актуальную проблему, 
стоящую перед человечеством.

Азербайджан,  как  страна,  с  1988  года  подвергающаяся  армянскому  террору,  решительно  осуждает 
международный терроризм и,  заявляя о своей готовности к любой борьбе для его искоренения,  в свою очередь, ждет 
практической помощи от мирового сообщества для предотвращения государственного террора, совершенного армянской 
стороной против нашей страны.

…  С  чувством  сожаления  отмечаем,  что  большинство  оппозиционных  партий,  существующих  сегодня  в 
Азербайджане, состоит в основном из деструктивных элементов, собравшихся вокруг Аяза Муталибова, Исы Гамбарова, 
Этибара Мамедова, Али Керимова, которые в конце 80-х – начале 90-х годов ввергли страну в трагедию, Расула Гулиева, 
Ильяса Исмаилова, которые, представляя власть, вместо служения народу думали о своих личных интересах, и имеют 
весьма  отрицательный  имидж.  Радикальная,  разрушительная  оппозиция,  злоупотребляя  сложившимся  в  стране 
демократическим  климатом,  свободой  слова  и  печати,  смешивая  политическую  борьбу  с  лживой,  клеветнической 
кампанией,  наносит  удар  нашей  государственности,  независимости,  развитию.  Проводимую  ими  антиазербайджанскую 
пропаганду и внутри страны и за ее пределами можно назвать одним словом: национальным предательством. На словах 
разглагольствуя  о  нации,  единстве,  Иса  Гамбаров,  Этибар  Мамедов,  Али  Керимов,  Ильяс  Исмайлов  на  деле  делают 
совершенно противоположное. Игнорирование ими 1 съезда азербайджанцев мира в то время, как они были приглашены на 
этот  представительный  форум,  проведенный  в  Баку,  наглядно  демонстрирует,  что  они  враждебно  относятся  к  идеям 
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национальной солидарности. Эти круги, доведшие оппозиционность до грани предательства национальных интересов, во 
имя прихода к  власти неоднократно своими действиями доказывали, что они готовы принести в  жертву национальную 
независимость,  территориальную целостность Азербайджана.  Деструктивная оппозиция,  признающая свою готовность к 
подобному сотрудничеству даже с шейтаном в деятельности против власти Азербайджана, ничем не занимается кроме как 
чернить успехи, завоеванные нашей страной.

Грязная,  не  соответствующая  азербайджанской  морали,  далекая  от  нравственности  антиазербайджанская 
пропаганда, проводимая в оппозиционной печати на страницах “Ени Мусават”, “Хуриййет”, “Азадлыг” и им подобных газет, 
публикуемые в  них лживые,  злостные,  полные клеветы материалы полностью выявляют истинное лицо деструктивной 
оппозиции, ее суть.

…новейшая политическая история Азербайджана еще раз подтвердила незаменимую роль фактора личности в 
общественном развитии. Поучительный урок истории последних 8 лет нашей страны заключается в том, что Азербайджан 
только и только благодаря мудрости, решимости, политической воле, знаниям, опыту и авторитету Гейдара Алиева был 
спасен  от  бед,  в  которые  он  был  ввергнут,  в  самый  сложной  ситуации  смог  найти  безболезненный  путь  перехода  к 
демократическому  обществу.  Теперь  никто  ни  в  Азербайджане,  а  также  во  всем  мире  не  сомневается  в  том,  что 
предотвращение  гражданской  войны  в  стране,  кризиса  власти,  тенденций  этнического  сепаратизма,  совпадение 
геостратегических интересов различных государств в отношении к нашей стране, обеспечение развития демократического 
общества  в  Азербайджане  стали  возможны благодаря  фактору  личности,  феномену  Гейдара  Алиева.  Одним  словом, 
историческую миссию,  выполненную  в  самые  сложные  и  тяжелые  периоды истории  Мустафой  Кемалем Ататюрком  в 
Турции, Махатмой Ганди в Индии, Аденауэром – в Германии, Шарлем де Голлем – во Франции, Гейдар Алиев реализовал в 
Азербайджане,  и  сегодня  благодаря  своей  мудрости,  как  общенациональный  лидер  с  честью  и  достойно  выполняет 
стоящие перед народом исторические задачи.

Не случайно,  что идеологическую базу государственности независимого Азербайджана составляет именно  его 
громадная общечеловеческая система мировоззрения, охватывающая все области социально-политической жизни, – путь 
Гейдара Алиева, идеология Алиева.

…И с этой верой партия “Ени Азербайджан” идет к предстоящим президентским выборам, которые состоятся в 
2003 году. Единственным кандидатом от партии “Ени Азербайджан” на очередных президентских выборах Азербайджанской 
Республики является председатель нашей партии, наш общенациональный лидер Гейдар Алиев. Уверены, что кандидатуру 
уважаемого  Гейдара  Алиева,  как  это  было в  1993 и  в  1998  годах,  и  в  2003  году  решительно  поддержит  абсолютное 
большинство азербайджанского народа и проголосует за нашего Президента.

…  Наш  уважаемый  Президент  Гейдар  Алиев,  защищающий  и  сохраняющий  государственную  независимость, 
которая  является  самым  большим  национальным  богатством  азербайджанского  народа…Основной  задачей,  стоящей 
перед партией “Ени Азербайджан”, является защита как зеницы ока этих достижений, преданное служение идее Гейдара 
Алиева.  Мы  с  большим  оптимизмом  и  верой  смотрим  в  будущее.  Построенный,  созданный  нашим  уважаемым 
Президентом, нашим мудрым Председателем Гейдаром Алиевым независимый Азербайджан в этом столетии достигнет 
еще больших высот.  Для  этого  у  нас  есть  силы,  способности,  потенциал  и  такая мощная,  поддерживаемая  народом, 
монолитно сплоченная организация, как партия “Ени Азербайджан”, способная осуществить эту нашу благородную цель, 
есть  такой  общенациональный  лидер  как  Гейдар  Алиев,  такой  перспективный  продолжатель  его  дела  как  уважаемый 
Ильхам Алиев, на которого сотни тысяч людей смотрят с большой надеждой.

Да здравствует вечный и мудрый руководитель партии “Ени Азербайджан”, наш общенациональный лидер Гейдар 
Алиев!  Слава  партии  “Ени  Азербайджан”,  ведущий Азербайджан  к  счастливому и богатому будущему!  Да здравствует 
независимый Азербаджан!»

Из выступления члена правления ПЕА, первого зампредседателя милли меджлиса Арифа Рагимзаде:
«… Сегодня партию “Ени Азербайджан” представляют в Милли Меджлисе 73 депутата. … Наши депутаты имеют 

большие заслуги в проводимой в мировом масштабе борьбе с армянским шовинизмом. Мне хотелось бы особо отметить 
роль депутата Милли Меджлиса, заместителя председателя партии”Ени Азербайджан” Ильхама Алиева. Ильхам Алиев, 
имеющий  глубокие  познания  в  политике,  экономике  и  в  сфере  международных  отношений,  прекрасные  ораторские  и 
организаторские  способности,  занимает  все  более  прочное  место  среди  мировой  общественности  и  в  сознании 
азербайджанского  народа  как  ведущий  политик  нового  поколения.  Под  его  руководством  широкий  размах  получила 
деятельность нашей постоянной делегации в Парламентской Ассамблее Совета Европы. Наша делегация проводит важную 
работу  в  деле  осознания  мировой  общественностью  реалий  Азербайджана,  разоблачения  Армении  как  государства-
агрессора, поддерживающего терроризм. Добивается поддержки европейской общественности в судьбоносных для нашей 
страны вопросах.

…сегодня мы с полной уверенностью должны сказать, что в Азербайджане построено правовое, демократическое 
государство,  следующее  курсом  рыночной  экономики,  обеспечивающее  права  и  свободы  человека.  Редкий  случай  в 
мировой истории, когда весь этот процесс демократизации и коренные реформы проходят в условиях агрессии соседней 
страны,  оккупации  Арменией  большой  части  наших  земель,  при  наличии  беженцев.  Мы  гордимся  тем,  что  являемся 
соратниками видного государственного деятеля современного периода и членами руководимой им партии. Мы уверены, что 
под руководством господина Гейдара Алиева партия “Ени Азербайджан” успешно справится с задачами, стоящими перед 
страной.  Все  проблемы  нашей  республики  будут  решены.  Уверены,  что  трехцветный  флаг  Азербайджана  будет 
развеваться над Ханкенди».
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Из выступления члена политсовета ПЕА, председателя сумгайытской городской организации Хыдыра  
Аловлу:

«…Говоря об  успешном процессе  организации,  прошедшей на  1  съезде  нашей партии,  хочу  отметить  другой 
важный момент, особо отметить фактор избрания заместителем председателя партии Ильхама Алиева, который, образно 
говоря,  закалился  как  сталь  в  политической  печи  Гейдара  Алиева,  своей  доброжелательностью,  инициативностью, 
принципиальностью, прагматизмом завоевал симпатии окружающих. Рейтинг Ильхама Алиева растет изо дня в день как в 
общественно-политическом мнении Азербайджана, так и на международной арене. Все это связано с осуществляемыми им 
мероприятиями. Хочу еще раз довести до уважаемых делегатов съезда ряд дел, которые были проведены уважаемым 
Ильхамом  Алиевым  во  имя  Азербайджана,  нашего  народа,  нашей  партии.  Они  состоят  в  успешном  осуществлении 
нефтяной стратегии, имеющей большое значение для нашей страны, в доведении на международных форумах до мировой 
общественности правдивой информации об армянской агрессии, в большой его заботе о развитии в Азербайджане науки, 
культуры, спорта. …В народе сформировалось такое мнение: та область, которой Ильхам Алиев занимается, обязательно 
одерживает победу.

…На протяжении этих десяти лет нашей истории наша нация узнала предателя как предателя, спасителя как 
спасителя.  …Называющие  себя  оппозицией  пытаются  любою  ценой,  используя  все  средства,  очернить  нашу  власть, 
политику Гейдара Алиева, избранного и поддерживаемого народом. Кто же делает эти попытки? Этибар Мамедов, который 
участвовал в  бойне  20 января,  сбежал в  Москву  и получил в  Лефортово инструкцию,  направленную против  нас? Иса 
Гамбаров,  который  не  из  одной,  а  из  нескольких  стран  получает  указания  и  гранты  и  тоже  действует  против  нашей 
республики? Или Ильяс Исмайлов, который пил кровь азербайджанцев, рука об руку с армянскими неофашистами вроде 
Гдляна под предлогом хлопковой операции обрек сотни наших тружеников на гибель, содействовал их аресту? А, может, 
Аяз Муталибов, и сегодня не порывающий связи с армянами, во имя своих личных интересов продавший нашу нацию 
врагам,  в  тяжелый  момент  сбежавший  в  Москву  и  скрывающийся  за  спинами  наших  противников?  Расул  Гулиев, 
разбогатевший за счет сворованных нечестных денег, направляющий из Америки в Баку гроши своим безнравственным 
подручным  для  проведения  митингов?  Подобных  им  много.  Ни  один  из  них  не  имеет  права  выступать  перед 
азербайджанской  нацией.  …Нация  тогда  становится  нацией,  Родина  тогда  становится  родиной,  когда  они  вовремя 
распознают  врага  как  врага,  друга  как  друга.  У  азербайджанского  народа  есть  единственный  известный  ему  лидер, 
единственный спаситель, и это – Гейдар Алиев. Гейдар Алиев, грудью преодолевающий все опасности, угрожающие нации, 
живущий ее болью, радостями – прометей Азербайджана. Прожитые нами эти десять лет – это школа опыта, и она будет 
жить тысячелетиями как школа спасения, она будет изучаться, и на нашем ведущем в вечность пути создателем и творцом 
этой школы будет самая выдающаяся личность нашей истории – Гейдар Алиев. В бесконечном океане нашей истории как 
маяк будет стоять Гейдар Алиев, грудью преодолевающий ураганы, вихри, и в памяти предстанут строки нашего великого 
Сабира».

Из  выступления  председателя  объединения  молодёжи  ПАЕ Нахчыванского  Госуниверситета  Сусан  
Шириновой:

«… Наш дорогой руководитель, мы, молодежь, давая клятву всегда оставаться верной Вашему курсу и Вашему 
наследию преемственности, закаляемся в партии “Ени Азербайджан”. Путь борьбы, пройденный нашим руководителем и 
нашей партией, является для нас примером.

… Исторические процессы в том случае становятся движущей силой, когда из них делают правильные выводы. В 
процессе разрушения в 1990-1993 годах, уважаемый Гейдар Алиев спас наш родной Азербайджан, раздираемый время от 
времени с четырех сторон из-за амбиций некомпетентного руководства, от угрозы исчезновения с политической сцены.

Возвращение уважаемого Гейдара Алиева по требованию народа к политической власти в Нахчыване, а затем и 
во  всем  Азербайджане,  возродило  нашу  страну.  Уважаемый  Гейдар  Алиев  подарил  нашему  народу  независимое 
государство.…Уважаемый  Гейдар  Алиев  возвратил  нам  азербайджанство  как  национальную  идеологию.  Наглядным 
выражением этого стал 1 съезд азербайджанцев мира, проведенный 9-10 ноября в Баку. Это останется в истории нашей 
страны как первый и самый большой шаг к объединению.

… Возвращение уважаемого Гейдара Алиева к политической власти принесло нашему народу мир и спокойствие. 
Положило  конец  анархии.  Заложило  основу  экономического  развития,  созидания  в  стабильной  обстановке.  Молодежь 
Азербайджана, вышедшая на политическую арену с 1988 года, но в последующие периоды брошенная на произвол судьбы, 
пришла  в  себя.  Царившие  до  тех  пор  процесс  разрушения,  самоуправство  оказали  отрицательное  воздействие  и  на 
молодежь,  породили  у  одной  ее  части  безответственность,  а  у  другой  -  безнадежность.  Эти  противоречия,  факторы, 
препятствующие  естественному  течению общественных  процессов,  возникли  не  за  один  -  два  года.  Те,  кто  завладел 
властью в  Азербайджане,  не  могли  вовремя  решать  проблемы,  как  и  во  многих  вопросах  государственного  масштаба 
допустили серьезные ошибки и в работе с молодежью, пустили этот важный вопрос на самотек.

Уважаемый Гейдар Алиев, которого наш народ по праву назвал своим спасителем, после возвращения к власти, 
несмотря на многочисленные накопившиехся проблемы, особое внимание уделял работе с молодежью, спас и защитил 
азербайджанскую молодежь.

Сегодня азербайджанская молодежь нашла свой истинный путь: это путь Гейдара Алиева, пролегающий через 
справедливость, служение народу.

… Одним из важных факторов, оказавших влияние на организацию молодежи, стало то, что уважаемый Ильхам 
Алиев взял на себя функции подлинного лидера молодежи. …Плодотворная деятельность уважаемого Ильхама Алиева в 
качестве  президента  Национального  Олимпийского  комитета,  если  выразиться  спортивным  термином,  придала 
азербайджанской молодежи второе дыхание.
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...  Хотя  те,  кто  называет  себя  оппозицией,  и  не  достойны  этого  уважаемого  собрания,  хочу  выразить  свое 
отношение  к  одному  их  намерению:  политические  группировки  из  оппозиционного  лагеря,  якобы,  сегодня  хотят 
объединиться. Однако из математики известно, что если к нулю прибавить нуль, никакого результата не выйдет.

Партия же “Ени Азербайджан” имеет лидера, руководителя. Нули около единицы составляют 10 тыс., 100 тыс. 
Еще раз хочу сказать, что у политической школы незаменимого лидера нашего Азербайджана, нашей партии и народа 
уважаемого Гейдара Алиева есть достойный продолжатель. Есть два величавых крыла, которые постоянно возвышают эту 
священную сущность. Наш мудрый аксакал Гейдар Алиев и продолжатель его дела – Ильхам Алиев видятся нам, как два 
крыла нашей Родины, нашего народа».

Из выступления члена правления ПЕА, председателя Сабаильской районной организации Захида Гаралова:
«…Всевышний  предоставил  возможность  реализовать  высокую  цель  личности,  превратившей  благополучие 

народа, Родины в идею своей жизни, в практические дела: Гейдар Алиев, вновь избранный по желанию, настоянию народа 
главой государства, преодолев все препятствия, чинимые черными силами, избавил Азербайджан от бедствий и превратил 
его в авторитетного члена мирового сообщества.

… мне хотелось бы остановиться только на двух фактах. Во-первых, на примере партии “Ени Азербайджан” в 
нашей стране возник новый, прогрессивный Институт политической культуры. В условиях многопартийности это явилось 
примером  для  всех  политических  структур.  Во-вторых,  на  примере,  в  лице  заместителя  председателя  нашей  партии 
Ильхама  Алиева  сформировалась  большая  армия молодежи,  обладающей  высокой  культурой,  здоровой  политической 
стойкостью,  чистой  моралью,  здоровой  нравственностью,  преданно  служащей  своему  народу,  своей  родине.  … Наша 
молодежь должна идти в авангарде проводимых в нашей стране радикальных реформ, созидательной работы. Они лишь 
тогда смогут полностью удостоиться этой чести, когда достойно пройдут школу бессменного руководителя нашей партии, 
любимого  Президента  Азербайджана  Гейдара  Алиева,  являющегося  опытным  созидателем  государства,  автором 
демократических реформ, показывающего личный пример нашему народу.

…  “Мусават”,  ДПА  и  прочие  “фронты”  и  другие  партии,  определенные  структуры  –  как  уже  было  сказано  в 
предыдущих выступлениях, - называя себя партиями, пытаются вести в обществе деструктивную работу. Поэтому наша 
партия “Ени Азербайджан” должна не только вести созидательную работу, но и проводить широкую работу для того, чтобы 
поставить таких людей на правильный путь.

Да здравствуют  партия  “Ени  Азербайджан”,  превратившаяся  в  самую организованную,  общенародную партию 
сегодняшнего  дня  и  будущего,  ее  бессменный  лидер  Гейдар  Алирза  оглу  Алиев,  посвятивший  свою  жизнь  счастью 
народа!».

ГРУЗИЯ
Сомнительные разговоры о дружбе

Ф.Станевский
Внешнеполитические зигзаги Грузии становятся всё размашистее. В ходе недавнего визита в Тбилиси президента 

Турции  Э.Шеварднадзе  пригласил  южную  соседку  участвовать  в  миротворческой  операции  в  Абхазии.  Приглашение, 
разумеется, принято. Понятно, осуществить идею будет непросто: Абхазия, как сторона в конфликте, вряд ли согласится на 
такое  изменение  в  составе  миротворческих  сил.  Но  и  группу  друзей  генсекретаря  ООН  по  грузино-абхазскому 
урегулированию будет нелегко убедить в  необходимости подобной перемены.  Однако куда как  многозначительна сама 
попытка вернуть турецких военных на грузинскую землю. Внимание Турции к Грузии очевидно, причём ныне особенно на 
военном участке. Несмотря на экономический кризис и сложные финансовые проблемы дома, турецкие военные нашли 
средства  для  строительства  аэродрома  под  Тбилиси  (Марнеули).  Турция  выделяет  всё  новые  гранты  для  грузинских 
вооружённых  сил.  Грузинский  взвод  в  составе  турецкого  батальона  в  Косово  по  прежнему  оплачивается  турецкими 
деньгами.  Турецкие  офицеры  успели  побывать  на  военной  базе  в  Вазиани,  оставленной  Россией,  –  речь  идёт  о  её 
вероятной реконструкции турецким минобороны.

Ещё  одно  характерное  направление  грузино-турецкого  сотрудничества,  к  которому  стоит  присмотреться: 
президенты  Турции  и  Грузии  объявили  о  намерении  подписать  совместно  с  Азербайджаном  соглашение  о  борьбе  с 
терроризмом. Официальная Грузия показала, насколько она искренне участвует в такой борьбе, когда переправила в район 
Кадорского ущелья, неподалёку от черноморских курортов России, отряд боевиков Рулана Гелаева численностью в 400 
человек.  Гелаев  разыскивается  Интерполом,  о  чём  хорошо  известно  в  Грузии.  Правда,  грузинские  руководители  –  и 
Э.Шеварднадзе, и второй человек в государственной иерархии, т.е. председатель парламента Н.Бурджанадзе - всё требуют 
доказательств,  что  Гелаев  находится  в  международном  розыске.  Между  тем  доказательств  столько,  что  сами  эти 
требования выглядят как сознательные отговорки. Вот одно из них:

ИНТЕРФАКС, 20 апреля: «Чеченский полевой командир Руслан Гелаев находится в международном розыске по 
линии Интерпола с 21 сентября 2000 года по запросу Москвы. Об этом сообщили в пятницу "Интерфаксу" в Национальном 
центральном бюро Интерпола России. "Генеральный секретариат Интерпола разослал по почте уведомление N А-830/9-
2000 с фотографией Р.Гелаева о его розыске всем членам этой международной организации", - отметили в бюро. По его 
данным, в компьютерной базе данных генерального секретариата Интерпола (Лион, Франция) находится файл, содержащий 
"послужной список" Р.Гелаева: ему вменяется в вину "вооруженный терроризм". Этот файл российское бюро Интерпола 
обновило 22 января 2001 года, отметили они. Отвечая на вопрос, может ли не знать о международном розыске чеченского 
террориста  Р.Гелаева  Грузия,  представитель  российского  бюро  Интерпола  подчеркнул,  что  доступ  к  этому  файлу 
официальный Тбилиси имеет.
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Т.е. Грузия получила уведомление о розыске Р.Гелаева по линии Интерпола ещё в сентябре 2000 года». Кроме 
того,  что и вообще грузинских властям открыт доступ к  файлу Интерпола по Р.Гелаеву,  куда они,  конечно же,  не раз 
заглядывали. И не могло быть иначе: российская сторона не раз настаивала на том, что Р.Гелаев находится в Грузии, после 
чего грузинские официальные лица столь же настойчиво отрицали этот факт.  Тут нет другой возможности, как сделать 
неприятный вывод: сотрудничая с Р.Гелаевым летом 2001 года, переправляя своим транспортом его отряд из Панкисского 
ущелья в Кодорское, власти Грузии знали, что ему вменяется в вину «вооружённый терроризм». Похоже, тема терроризма 
становится для Грузии политическим инструментом, некой крышей, где лозунги борьбы с террористами могут прикрывать и 
прямое  потворство  им  для  решения  своих  задач.  Об  этом  в  сущности  и  говорил  В.В.Путин  в  беседе  с  с  шеф-
корреспондентами московских бюро ведущих американских СМИ 10 ноября.

Далеко не праздный вопрос для России, какого рода сотрудничество на тему о терроризме будут развивать Грузия 
и  Турция.  Президент  РФ  привёл  пример  такого  грузино-турецкого  взаимодействия,  которое  не  может  не  вызывать 
озабоченностей:  «К  сожалению,  и  у  нас  на  Северном  Кавказе,  и  в  Чечне  мы  не  можем  поставить  твердый  заслон 
перетеканию этих  фундаменталистских  сил…У нас  есть  списки  лиц,  которые сейчас  через  Грузию и  Турцию вышли с 
территории Северного Кавказа и готовятся к переброске в Афганистан. Пофамильные списки». И ещё: «У нас даже есть 
списки,  пофамильные списки  лиц,  которые сейчас  через Грузию направляются  в  Турцию.  Нам даже известна  реакция 
турецких властей… нам известны нюансы переговоров между представителями официальных властей Грузии и Турции по 
этому вопросу».

Видимо, России не стоит ждать позитивов от планируемого соглашения, пусть авторы и назовут его направленным 
на  борьбу  с  международным  терроризмом.  Вопрос  в  том,  не  позволит  ли  оно  создать  правовые  рамки  дальнейшего 
военного  сближения?  Не  станет  ли  оно  новым фрагментом не  так  уж невероятного  альянса  Турции,  Азербайджана  и 
Грузии? Э.Шеварднадзе недавно, в ходе визита в Ереван посочувствовал армянам по поводу гибели их соотечественников 
в Абхазии во время Кодорского похода боевиков Гелаева. Месяца не прошло – он наградил Гелаева комплиментами. И у 
России, и, видимо, у Армении другие представления о лояльности и партнёрстве.

Тут-то  и  возникает  вопрос  о  мере  доверия  к  грузинским  руководителям,  принявшимся  в  последние  недели 
заверять  в  намерениях  строить  дружественные отношения  с  Россией.  Ныне не  проходит  двух-трёх  дней,  как  следуют 
очередные  заявления  на  сей  счёт.  При  всём  том  не  видно  практических  мер,  поправляющих  линию  Грузии  в 
международных делах, которая продолжает наносить ущерб интересам России. Ведутся бесполезные, да и беспочвенные 
разговоры в том смысле, что Грузия прошла свою часть пути, ратифицировав Договор о дружбе. Беспочвенные, поскольку 
ратифицировав  его  в  1996  году,  грузинский  парламент  принял  в  1997-м  недружественную  концепцию  безопасности  и 
стабильности, после чего ратификация Договора Россией лишалась всякого смысла. Бесполезные, ибо стороны обсуждают 
вопрос о подготовке нового рамочного Договора. Обсуждают, заметим, и на сей раз в условиях, мягко сказать, необычных: 
грузинские власти признали, что переброска боевиков Гелаева в Абхазию проводилась по прямому поручению президента 
Э.Шеварднадзе и имела целью их вывод на территорию России. Нам подбрасывали боевиков, обвиняемых в вооружённом 
терроризме, втихомолку, со стороны, где у России была слабо защищена граница и где РФ была особенно уязвима. Ещё не 
родившись, рамочный Договор о дружбе получил с грузинской стороны встряску, от которого и не всякий действующий 
Договор способен оправиться.

Дело  выглядит  так,  что  грузинские  руководители  почему-то  рассчитывают  выиграть  дружбу  России  словами, 
заверениями, заклинаниями, причём преимущественно нацеленными на российскую аудиторию. В Грузии продолжается 
недружественная РФ пропаганда, в которой по прежнему нередко участвуют официальные лица. Шеф внешней разведки 
Грузии А.Иоселиани, например, занимавшийся, по собственному признанию, организацией переправки боевиков Гелаева в 
Абхазию и далее в России, обвинил её же спецслужбы в срыве операции. В парламенте Грузии Россию, как и прежде, снова 
и снова пугают Россией. Всё это несмотря на неприятие большинством грузин недружественной РФ политики, более того, 
несмотря на усиливающуюся тягу к России большей части населения.

К сожалению, у РФ нет иной возможности, как выстроить свою внешнеполитическую линию с учётом прежде всего 
официального курса Тбилиси. Т.е. приходится только сожалеть, что населению Грузии придётся и далее нести на себе 
тяжесть  ошибочных  решений  руководства  по  вопросам,  касающимся  России.  Отвечая  на  вопрос  журналиста  о 
необходимости  повышения  тарифов  на  газ  и  электроэнергию  в  отношении  Грузии,  заместитель  председателя 
правительства РФ А.Кудрин справедливо высказался за координацию политических и экономических взаимоотношений с 
ней.:  отношения  на  «пространстве  СНГ»  не  являются  «однородными»,  отношения  России  и  Грузии  –  это  вообще 
«особенная ситуация». Перспектива реального улучшения грузино-российских отношений – всё ещё заложница грузинских 
руководителей с их нереалистической, идеологизированной политикой, ориентированной на разрыв с Россией.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Диалог с соотечествениками. Отчет о работе Первой секции 
Конгресса соотечественников
Первый Конгресс Соотечественников (11-12 октября 2001 г.) стал этапным событием в новейшей истории России. 

Мы продолжаем публикацию некоторых документов и материалов этого мероприятия.

Автор отчета Дмитрий Дмитриев
12  октября  прошло  пять  секционных  заседаний,  посвященных  обсуждению  конкретных  проблем  и  оценке 

эффективности  связей  с  соотечественниками  за  рубежом.  Этой  работой  руководили  Председатель  Комитета  Совета 
Федерации по делам СНГ В. А. Густов; Заместитель министра иностранных дел РФ Б.Н. Пастухов, Генеральный директор 
ИТАР ТАСС В.Н. Игнатенко; Ректор МГУ им. М.В. Ломоносова В.А. Садовничий; Председатель комитета В.В. Терешкова.

Заседание Первой - самой многочисленной - секции Конгресса состоялось в Малом зале Совета Федерации. В её 
работе приняло участие более 200 делегатов и гостей этого форума. Дискуссия проходила в рамках ранее обозначенной 
темы:  «Законодательная  и  исполнительная  власть  Российской  Федерации,  субъектов  Российской  Федерации: 
опыт, планы и перспективы поддержки соотечественников за рубежом».

Достойно ответить на вызов времени
Дискуссию вступительным словом открыл Вадим Анатольевич Густов. Он сказал:
- Президент В.В. Путин в своем выступлении на Конгрессе особо отметил, что «за последние 10 лет в работе с 

соотечественниками государство сделало слишком мало, можно даже сказать – недопустимо мало. До сих пор, в частности, 
остаются  пробелы  в  законодательстве,  а  принятые  законы  подчас  несовершенны,  запутаны,  а  иногда  просто 
невыполнимы».

Сегодня  намечено  несколько  первоочередных  задач,  от  решения  которых  во  многом  зависит  успех 
долговременных, плодотворных и многогранных связей с соотечественниками, разбросанными по всему свету.

После  распада  СССР  новые  государства,  возникшие  на  его  территории,  оказались  на  периферии  мирового 
развития.  Жесткая  конкуренция  на  мировых рынках,  где  никто  и  не  собирался  уступать  нам свои  давно  завоеванные 
позиции, резкое падение производства, обнищание населения, системный кризис национальных экономик привел к тому, 
что все страны СНГ теперь занимают места в конце третьей, пятой, даже седьмой десятке стран планеты.

Следует подчеркнуть, что в своем большинстве эти новые демократии с самого начала заняли протекционистскую 
позицию по отношению к своим «титульным» нациям, ущемляя права личности и неотъемлемые свободы представителей 
всех других народов, веками проживающих на их территориях. Это привело к массовой миграции русского и русскоязычного 
населения, и только за первые пять лет (с 1991 по 1996 гг.) в Россию эмигрировало более двух миллионов человек. Сейчас 
делается попытка, особенно в последние годы, создать договорную правовую базу в области защиты прав и свобод наших 
соотечественников, особенно проживающих в странах СНГ и Балтии.

В  мае  1999  года  принят  Закон  «О  государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников за рубежом». Сегодня действует 18 долгосрочных целевых программ, а в рамках СНГ на двухсторонней 
основе  –  более  100  соглашений,  регулирующих  правоотношения  в  сфере  социально-трудовых  отношений,  культуры, 
образования,  пенсионного  обеспечения  и  т.д.  И  очень  важно,  что  наряду  с  федеральными  органами государственной 
власти проблема соотечественников всё активнее занимает регионы. И в этом – ключевой момент, которым мы должны 
отразить  в  законодательной  базе  и  в  плане  конкретных  практических  мероприятий.  Необходимо  также  обсудить  ряд 
совместных действий регионов и федеративных структур в  рамках общей Концепции,  понимая,  что ее главная цель и 
важнейшая задача состоит в том, чтобы, прежде всего, 25 миллионов людей, проживающих ныне в странах СНГ,

почувствовали  целенаправленную  поддержку  нашей  общей  Отчизны,  смогли  преодолеть  горькое  чувство 
одиночества, разочарования и отрыва от своей исторической родины.

В ближайшем будущем нам следует особое внимание уделить двухсторонним отношениям со странами-соседями 
в  рамках  СНГ.  Практический  опыт  убеждает  в  необходимости  быстро  реализовать  особую  договорную  систему 
жизнеобеспечения сопредельных территорий, где был бы установлен упрощенный режим таможенного контроля для ввоза 
и вывоза оборудования, материальных ресурсов, строительных материалов и техники. На основе межправительственных 
договоренностей следует создавать там двухсторонние комиссии, которые могли бы регулировать возникающие проблемы 
на приграничных территориях. В рамках этой долговременной системы дружественных добрососедских взаимоотношений 
целесообразно делегировать больше прав заинтересованным субъектам Федерации и на места – вплоть до муниципальных 
образований.  Это,  кроме  всего  прочего,  позволит  устранить  дублирование  и  неоправданный  параллелизм в  работе  с 
соотечественниками, которые сегодня не только мешают достичь нужных результатов, но и «размывают» ответственность 
различных органов власти  и многих должностных лиц.  Тем более,  что  предлагаемый вариант нами уже отработан на 
примере Эстонии, где, как все знают, сложилась весьма сложная обстановка для всех представителей нетитульных наций. 
Активное подключение субъектов Федерации и муниципальных властей к комплексной программе всесторонней помощи 
соотечественникам за рубежом станет достойным ответом России на резко меняющуюся обстановку в мире, на жесткий 
вызов времени.

Нужно, чтобы законы исполнялись…
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Председатель Восточно-Казахстанского областного филиала республиканского славянского движения 
«Лад» А. П. Шушанников:

-  У  набирающего  силу  и  весьма  перспективного  сегодня  общественного  движения  соотечественников, 
проживающих  в  странах  СНГ,  и,  в  частности,  в  Казахстане,  есть  два  трудных  момента:  недостаточно  разработанная 
правовая база и нежелание чиновников по обе стороны новых границ выполнять хотя бы те, что уже имеются. Именно 
поэтому за последние шесть-восемь лет остались на бумаге многие хорошие программы и начинания. Более двух лет не 
«работает» в полную силу даже такой крайне важный, основополагающий закон «О государственной политике Российской 
Федерации в отношении соотечественников за рубежом», принятый ещё в мае 1999 года. Но на Конгрессе уже раздаются 
голоса, сто он «устарел» и впору приниматься за создание нового основополагающего документа. Уверен, что такие идеи 
высказывают противники постоянных и многосторонних связей с диаспорами ближнего и дальнего зарубежья.  Живое и 
доброе  дело  опять хотят  подменить теоретическими изысканиями,  утопить  в  пустых словах и бесплодных дискуссиях. 
Сегодня,  особенно  русским людям в  странах  СНГ,  нужны практические  меры экономической  поддержки  и  социальной 
помощи. Многие семьи бесправны, лишены достойной работы, быстро нищают и не имеют надежного будущего ни для 
себя, ни для своих детей.
За годы независимости Казахстан покинул каждый четвертый из проживавших там русских людей. Основная причина 
эмиграции из Средней Азии и Казахстана — не экономические трудности и тяжелое материальное положение, не 
культурная изоляция и желание воссоединиться с родственниками, а, как это совершенно справедливо отметил в Астане 
Президент России В. В. Путин, чувство тревоги и неуверенности в завтрашнем дне.

Беда  не  в  декларативности  или  несовершенстве  существующих  Законов,  как  представляют  многие,  но  в  их 
неприменении,  а  также  в  отсутствии  элементарной  дисциплины  и  низкого  профессионального  уровня  представителей 
исполнительной власти в центре и на местах. Это хорошо видно на примере отношений России и Казахстана. Заключены 
десятки различных Соглашений, подписаны многие Протоколы, Заявления и Декларации, а притеснения и нарушения прав 
русскоязычной диаспоры с годами всё увеличивается. И никому, похоже, нет до этого никакого дела. Президент В.В. Путин 
оказался  первым  и,  к  сожалению,  единственным  пока  руководителем  России,  который  встретился  с  нами  – 
представителями диаспоры – и выслушал наши претензии к властям страны проживания. Горько лишь то, что сделал он это 
за рамками своего официального визита в Астану, в последний день пребывания в Казахстане. В практике международного 
общения  лидеры  разных  стран  беседуют  с  соотечественниками  ещё  до  начала  протокольных  мероприятий, 
регламентирующих их программу. И такие встречи обычно очень влияют на всю атмосферу официального общения. Многие 
подготовленные к подписанию документы отправляются «на доработку». В новейшей истории демократической России не 
было ни одного подобного случая. Такая «беззубость» властей удивляет и настораживает.

Ветеранам в Латвии нужна защита Родины
Участник  Великой  Отечественной  войны  Владимир  Владимирович  Тарновский  –  представитель  

Латвийской ассоциации борцов антигитлеровской коалиции.
- Нас в Латвии около 20 тысяч – советских солдаты, оставшихся в стране после провозглашения независимости. 

Мы оказались брошенными на произвол судьбы. Местные власти считают нас оккупантами, колонистами. Никаких льгот мы 
не имеем. Более того, скажите, в какой ещё стране мира судят участников Великой Отечественной войны? Четыре раза 
наши депутаты обращались  к  Сейму,  чтобы российские  солдаты могли  получить  правовой  статус  участников  хотя бы 
Второй  мировой  войны.  Нас  не  слышат.  Старых  немощных  людей,  которым  сегодня  более  70  лет,  бесцеремонно 
выкидывают из квартир за долги. И для них в Латвии нет никакой социальной защиты.

На  протяжении  целого  десятилетия  мы  обращались  к  России  за  социальной  помощью.  Нам много  не  надо: 
бесплатный проезд на городском транспорте в городах проживания,  льготные лекарства, оплата медицинского полиса, 
размещение  одиноких  военных  пенсионеров  в  социальные  дома  для  престарелых  в  России,  больничная  помощь  и 
протезирование ведущих клиниках и военных госпиталях России.

Поздравляя нас с Днем Победы в 2000 году специальными открытками, чем мы были тронуты до глубины души, 
Президент  В.В.  Путин  пообещал,  что  «Россия  будет  защищать  ветеранов  Великой  Отечественной,  где  бы  они  не 
проживали».Это вселяет большую надежду, но пора переходить от слов к делу. Нас с каждым годом всё меньше. Боюсь, 
что всем нам скоро не о ком станет заботиться. Надеюсь, что на этот раз через Конгресс соотечественников боль наших 
сердец,  наши  настойчивые  обращения  к  Родине,  наконец,  возымеют  действие.  Ведь  в  этом  вопросе  нужна  лишь 
политическая воля.

Русские неграждане Латвии и Эстонии: прибалтийское издание апартеида
Комментарий директора Института стран СНГ (Институт диаспоры и интеграции) К.Ф. Затулина:
-  Стоит  напомнить,  что  в  ходе  восстановления  независимости  Латвии  ее  гражданство  было  обещано  всем 

постоянным  жителям  по  их  желанию.  В  марте 1991 года  на  референдуме  около 45% нелатышей  поддержали  идею 
государственной  независимости  Латвии  и  оказались  обмануты.  Четвертая  часть  населения  до  сих  пор  не  признана 
гражданами. Такого процента неграждан нет нигде в мире. Более 60% среди неграждан - русские. В то же время этнические 
латыши могут получать гражданство без каких-либо ограничений, экзаменов и клятв.

Принятый в июле 1994 года Закон "О гражданстве", в сущности, оставил эту проблему нерешенной. Со времени 
его принятия только 35 тысяч из 600 тысяч легальных латвийских неграждан смогли получить гражданство Латвии путем 
натурализации.  Такие  темпы  натурализации  потребуют  для  решения  проблемы «безгражданства»  в  Латвии  несколько 
десятилетий.
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Неграждане по сравнению с гражданами Латвии дискриминированы в 58 правах не только в политической, но и в 
экономической, социальной и гуманитарной сферах. Среди них 19 запретов на профессии. Дискриминация неграждан в 
межгосударственных  договорах  Латвии  на  начало 2000 года  составила  92 пункта.  Это  дискриминация  в  отношении 
правовой помощи, льготного налогообложения, безвизового режима, защиты вкладов, интеллектуальной собственности и 
т.д.  за  пределами Латвии.  Но  это  только  дискриминация,  зафиксированная  в  законодательстве.  В реальной  жизни  ее 
намного больше.

В июне 1999 года Парламентская ассамблея Совета Европы констатировала:
"Латвия  не  выполнила  своего  главного  обязательства,  данного  при  вступлении  в  Совет  Европы, - не 

интегрировала  неграждан".  В  декабре 1999 года  правительство  утвердило  Концепцию  интеграции  общества.  Вместо 
общечеловеческих ценностей концепция, к сожалению, опирается только на ценности латышской части общества, которые 
не могут стать общими,  ибо принудительно навязываются.  Это вызывает их отторжение у нелатышей, особенно среди 
молодежи.

Не может не тревожить и поощряемая властями Латвии идеализация коллаборационистского прошлого. Факты 
всем известны.

Ситуация  в  Эстонии  не  менее  тягостна.  Сотни  тысяч  людей  находятся  в  унизительном  положении  "серых" 
граждан. Так себя называют 220 тысяч обладателей серых паспортов, выданных людям, лишенным права на гражданство 
Эстонии  и  не  оформивших  гражданство  России.  Попирается  право  на  свободу  вероисповедания.  Более  восьми  лет 
православные христиане, относящие себя к Эстонской Православной Церкви Московского Патриархата и составляющие 
более 90 процентов  всех  православных  христиан  Эстонии,  подвергаются  грубой  дискриминации  со  стороны 
государственных властей Эстонской Республики. Она тем более выглядит демонстративно вызывающей, если вспомнить, 
что нынешний Патриарх Московский и Всея Руси Алексий II около двадцати лет был настоятелем православной церкви в 
Эстонии.

Такое  откровенное  нарушение  цивилизованных  норм  в  Латвии  и  Эстонии,  причем  не  на  бытовом,  а  на 
законодательном уровне можно охарактеризовать только как демонстративный вызов России и русским. Понятно, что эти 
действия  можно  объяснять  порождением  фобий,  развивавшихся  в  латышском  и  эстонском  обществе  на  протяжении 
десятилетий. Но понять не значит простить. Хотелось бы ожидать от европейского сообщества более последовательных и 
всеобъемлющих  мер  ради  возвращения  этих  двух  стран  в  цивилизованное  состояние.  К  сожалению,  складывается 
впечатление, что, протестуя иной раз по форме, европейские государства и созданные ими институты во главу угла в 
отношениях с Латвией и Эстонией ставят не гуманитарные, общечеловеческие ценности, а геополитические и даже военно-
политические интересы.

В  остальных  (кроме  Латвии  и  Эстонии)  постсоветских  государствах  вопросы  гражданства  решены  по  так 
называемому  "нулевому  варианту".  То  есть  всем  лицам,  кто  на  момент  принятия  законов  о  гражданстве  постоянно 
проживал в этих государствах, новое гражданство предоставлялось автоматически, если человек не заявит своего отказа. 
Но такой "дар" не защитил права русскоязычных граждан на полноценную жизнь с использованием своего родного языка. 
Речь идет не о мигрантах, пришедших в иноязычную среду, а об автохтонных жителях, которыми, например, на Украине 
являются русские.

Чтобы стать народом
Директор Института морфологии и физиологии Эстонского сельскохозяйственного университета 

Тайво Сууроя:
- По моему глубокому убеждению, обострение межнациональных проблем, которое отмечается в последние годы, 

требует  откровенного  разговора  между  русскими  и  эстонцами.  Он  необходим  хотя  бы  потому,  что  наши  политики, 
призванные решать эти проблемы, не имеют на то морального права.  В советские времена многие из  них отстаивали 
марксистские интернациональные позиции. Теперь, переметнувшись в прямо противоположный лагерь, отстаивают позиции 
непримиримого национализма.

Чтобы яснее понять какую трансформацию претерпело понятие «национализм» стоит заглянуть в два словаря 
иностранных слов, выпущенные в Эстонии в 1983 и в 2000 годах. В первым национализм трактуется как «реакционная 
буржуазная идеология, направленная на подстрекательство враждебности между отдельными народами». Во втором он 
определяется как «чувство единства людей одной национальности, направленное на сохранение и развитие своей нации, 
своей национальной самобытности, своего языка и культуры».

После  того,  как  русскоговорящая  диаспора  в  современной  Эстонии стала распадаться на  различные общины 
(азербайджанскую, татарскую, украинскую, белорусскую),  русские тоже должны осознать себя представителями великой 
нации. Это нормально. Я, например, считаю себя коренным эстонцем, несмотря на то, что у моего деда было русское имя и 
немецкая фамилия. И имею на это полное право, поскольку по определению великого русского языковеда Владимира Даля 
«национальность человека определяет язык, на котором он думает». А думаю я по-эстонски.

Вышло так, что русские после распада СССР оказались за пределами России практически без всяких прав. И до 
сих пор простой русский человек не может понять, в чём его вина. Ведь ему постоянно твердили, что он приехал сюда 
помогать, что он заложил здесь основы индустрии, что он способствовал накоплению национального богатства Эстонии. И 
это правда. Но неправда, что русские в нашей стране жили лучше её коренного населения. Шахтеры и железнодорожники, 
энергетики и машиностроители имели те же доходы, что и большинство эстонцев, хотя выполняли подчас более тяжелую и 
грязную работу. Сегодня от русских требуют знания эстонского языка (а откуда оно возьмется, например, в Ида-Вирумаа, 
где  эстонцев  можно пересчитать  по  пальцам),  лишают  работы,  закрывают  русские  школы.  Они воспринимают  это  как 
проявление ярого национализма и апартеида.
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В наши  дни  русская  и  эстонская  общины переживают  период неагрессивного  противостояния,  которое  очень 
выгодно  определённым кругам.  Держать  в  стране  пороховую бочку,  которую в  нужный момент  можно поджечь,  чтобы 
отвести внимание людей от гораздо более существенных и насущных проблем – социальных, экономических, гуманитарных 
– это испытанный приём в истории многих государств. Причем, стремление ассимилировать русских в эстонское общество – 
занятие бесперспективное. Считаю, что лучше иметь хорошего «не гражданина ЭР», чем скверного её гражданина.

Сейчас у нас в Эстонии властвует убеждение, что единственный путь спасения и благоденствия нации лежит на 
пути вступления в Европейский Союз. Апологеты такого курса забывают, что мы при этом попадём в жесткие тиски империи 
– только теперь это будет «Евро-империя», которая с помощью огромной армии чиновников проводит в жизнь единую для 
всех  строго  нормированную  политику  «евро-шовинизма».  И  у  нас  нет  против  него  никакого  иммунитета.  Нынешняя 
европейская политика – это ни что иное, как европейский неоколониализм, жертвой которого становятся в первую очередь 
небольшие государства Старого Света. Скоро Эстонию занесут в Красную книгу, где публикуются сведения об исчезающих 
видах животных и растений.

У нас есть единственный путь, чтобы стать народом: договориться с русскими, сделать столь необходимый всем 
шаг друг другу навстречу. Нам просто необходимо договориться в своей стране. Люди, когда они думают и действуют 
самостоятельно – это народ. Все остальные - просто население.

Мнение В.А. Густова:  Общеизвестно, что развал СССР породил массу проблем, и,  в первую очередь, между 
соседями. Но мы не можем жить друг без друга. И обсуждение проблем «приграничных территорий» – одна из важнейших 
задач нашей секции. Понятно, что создание всевозможных кордонов и контрольно-пропускных пунктов не только дает почву 
для  коррупции,  но  и  разъединяет  людей.  Причём,  зачастую  родственников.  Вспоминаю,  как  в  те  годы,  когда  я  был 
губернатором Ленинградской области, возникали прямо-таки парадоксальные ситуации. Так, жители отошедшего к Эстонии 
Иван-города имели дачные участки в нашей области, т.е. в России. А ленинградцы – тоже за границей: в пригороде Иван-
города. И вот приходит осень, пора урожая. А картофель нельзя привезти домой. Следует оформлять визы, нужно платить 
таможенные  пошлины.  Глупость  несусветная.  Именно  тогда  появился  термин  «жизнеобеспечение  сопредельных 
территорий».  Думаю,  необходимо  на  государственном  уровне  подписать  на  этот  счет  особые  Соглашения  с  пятью 
пограничными  государствами  СЕГ  и  Россией.  И  предусмотреть  там  многообразные  контакты  между  сопредельными 
территориями на областном и муниципальном уровнях. Ведь на месте виднее, как следует взаимодействовать в интересах 
местного населения. Этим субъектам Федерации следует предоставить право самим решать всевозможные бытовые и 
житейские вопросы.

От авралов – к каждодневной работе
Позицию федеральных властей относительно проблемы соотечественников за рубежем кратко сформулировал на 

заседании секции заместитель Министра по делам Федерации Никита Борисович Банцекин. Он сказал:
- Этот Конгресс принципиально отличается от предшествующих форумов соотечественников, прежде всего тем, 

что  инициирует  создание  постоянно  действующего  механизма сотрудничества,  работающего  на  основе  реальных  дел, 
реальных  программ,  реальных  ассигнований.  Пора  переходить  от  авральщины  и  чрезвычайщины  к  планомерной 
каждодневной работе.

Россия  –  великая  евразийская  держава,  -  обязана  сохранить  статус  одной  из  стержневых  цивилизаций 
современного  мира.  Она  вносила  и  продолжает  вносить  неоценимый  вклад  в  сокровищницу  культуры  и  науки  всего 
человечества. Сохранение и приумножение русской культуры – наш долг перед мировой цивилизацией.

Сегодня  важнейшая,  в  ряду  других,  проблема сохранения русского  языка,  -  естественного  и  мощного  базиса 
особенного  мира  духовной  многонациональной  русскоязычной  культуры,  которая  веками  объединяет  всех  наших 
соотечественников.  Именно  через  русский  язык  и  самобытную  культуру  реализуется  единство  и  взаимосвязь  всех 
этнических россиян,  представителей самых разных народов, народностей, этнических групп – от русских до даргинцев, 
якутов, калмыков, татар, евреев, коми, лезгин, - которые восприняли и обогатили русскую многонациональную культуру, 
понимают её как  близкую по  духу и даже в  чём-то родную.  Мы должны быть кровно заинтересованы в сохранении и 
пропаганде русского языка и нашего языкового культурного пространства, если хотим остаться значительной и уважаемой 
частью мирового сообщества. Поэтому на фоне быстрого сокращения сферы применения русского языка в современном 
мире, и особенно в странах СНГ, вряд ли можно переоценить роль и значение развития на сопредельных территориях 
русскоязычных  средств  массовой  информации,  радиовещания  и  телевидения,  Интернета  и  широкого  распространения 
российской прессы. При всех обстоятельствах нам нужна и важна, в рамках комплексной Концепции,

Программа поддержки русского языка:
• Следует создавать в странах СНГ сеть Центров Культуры и русского языка, по типу институтов Гёте, которые 
немцы создают по всему миру.
• Назрела  постановка  вопроса  о  едином  информационном  пространстве.  Необходимо  добиваться 
максимального расширения возможностей для распространения российской периодики и иных печатных изданий, 
максимального расширения рамок вещания для передачи соотечественникам необходимой им информации об 
Отчизне средствами радио и телевидения на родных языках, особенно на русском.
• В  местах  компактного  проживания  соотечественников  за  рубежом,  особенно  в  странах  СНГ,  следует 
развивать широкий комплекс образовательных учреждений на русском языке: от дошкольных садов-ясель для 
самых маленьких, общеобразовательных школ, лицеев, гимназий, профтехучилищ для детей и подростков, до 
филиалов ведущих российских ВУЗов. По примеру долговременных связей Москвы и Севастополя
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• На плановой основе за счет ассигнований бюджета всех уровней направлять соотечественникам в страны 
СНГ и в дальнее зарубежье учебно-педагогическую, научно-техническую и справочно-иформационную литературу 
на русском языке.
В последнее время наметились отрадные подвижки в этой важной сфере.  Если в  пошлом году стажировку в 

России прошли всего 500 учителей русского языка из стран СНГ, то в нынешнем – свыше тысячи. Удвоились и объемы 
отправки за рубеж литературы для школ, и число детей, отдохнувших этим летом в здравницах России. Все понимают: 
ничто не может быть лучше, чем глубокое «погружение» в естественную языковую среду.

В прошлом году в странах СНГ было распределено более 300 тысяч школьных учебников. В этом – ожидаем 
удвоения  масштабов  работы  и  в  этом  направлении.  Недавно  Православная  церковь  предложила  нам  помощь  в 
размещении русской литературы среди прихожан за рубежом.

Необходимо  остановиться  также  и  на  базовом  документе,  предложенном  Конгрессу  Федеральным 
Правительством, как

Государственная концепция России по работе с соотечественниками.
По замыслу авторов, нам необходимо:
• Создание оптимальных условий для сохранения комфортных условий проживания наших соотечественников 
за рубежом, особенно в странах СНГ. В рамках государственной политики России, нужно стремиться обеспечить и 
всемерно способствовать свободному перемещению людей и капиталов на всём постсоветском пространстве, 
которое для всех нас по-прежнему остаётся общим и единым в историческом, социальном, психологическом и 
культурном аспектах.
• Следует быстрее и чётче решать вопросы гражданства. Деление на граждан и неграждан недопустимо. Это 
рецидив имперского подхода и реальная дискриминация «подданных» из арсенала позапрошлого века. Россия, 
разумеется,  обязана  укреплять  механизмы  национальной  и  социальной  защиты  при  возвращении  своего 
гражданства.  Но не должна закрываться от  соотечественников,  не желающих терять связи со своей родиной, 
которые  полагают  для  себя  обязательным  иметь  статус  российского  гражданина.  По  международному  праву 
предоставление такой возможности не является вмешательством в дела других государств.
• Очевидна  и  прямая  заинтересованность  и  ответственность  России  в  возвращении  соотечественников  на 
историческую родину, особенно в связи с напряженной демографической ситуацией и неуклонным сокращением 
рождаемости.  Программы  вынужденных  беженцев  и  переселенцев  будут  рассматриваться  и  приниматься 
Правительством России исходя из реальной обстановки и финансовых возможностей страны в каждом конкретном 
случае. Считаю, что российские переселенцы, бывшие граждане СССР, проживающие ныне в странах СНГ вправе 
рассчитывать на целенаправленную государственную поддержку в первую очередь.
• Концепция поддержки соотечественников должна рассматриваться и претворяться в жизнь в тесной увязке 
(на ближайшую перспективу) с Концепциями Приграничного сотрудничества и Миграционной политики. В рамках 
представленной Концепции особенно важна идея о создании единого государственного Центра, который бы мог 
координировать  и  воплощать  в  жизнь  принятые  Конгрессом  решения.  И  это  учреждение,  созданное  при 
Правительстве,  Президенте  или  Совете  Федерации,  должно  иметь  в  качестве  обязательного  партнера  также 
единый  Общественный  Центр.  Этот  неформальный  по  статусу  орган  управления,  в  свою  очередь,  смог  бы 
объединить усилия и возможности наших соотечественников за рубежом.

"Русский вопрос" как следствие распада империи
Комментарий директора Института стран СНГ (Институт диаспоры и интеграции) К.Ф. Затулина:
-  Очевидно, что самоидентификация русских, проживающих в так называемом новом зарубежье за пределами 

Российской Федерации, запутана в силу сложных процессов, вызванных скоропостижным распадом Советского Союза. Эта 
неопределённость  в  их  общественном и  социальном самоопределении  упирается  в  тот  кризис  идентичности,  который 
переживает  сама  Российская  Федерация  и  все  народы на  ее  территории.  Кто  мы в  России:  русские  или  "россияне"? 
Нынешняя Российская Федерация – это государство русских, то есть по типу такое же национальное образование, каким 
пытается стать Украина, Казахстан или Туркмения? Или наша Россия – это отчий дом для всех, кто в нем живет? Иными 
словами, кто мы сегодня: государство "россиян"? Мы стали новой исторической общностью, вслед за уходящим советским 
народом? А кто есть сами россияне: все, кто живет в России и согласен считать себя таковыми, или только представители 
«титульной нации»?

От ответа на эти ключевые вопросы в значительной степени зависит судьба и нашей диаспоры за рубежом. 
Назови мы своё государство русским, и сразу обнаружится, что шестая часть (17%) русских остается вне пределов России. 
Уйди  от  этнической  самоидентификации  в  пользу  представления,  что  в  декабре 1991 года  Россия  стала  прямой 
наследницей и правопреемницей Советского Союза, и может сложиться впечатление, что российская диаспора за рубежом 
- это граждане Российской Федерации, живущие за её пределами, а также, быть может, члены их семей, не более того. Да и 
сама русская диаспора, как и Россия, сейчас находится в муках самоопределения. До сих пор не сформулированы и не 
приняты  окончательные  ответы  на  ключевые  вопросы.  Поэтому  пока  в  официальном  обиходе  понятие  "русская",  или 
"российская", диаспора принято заменять аморфным и нейтральным словосочетанием "соотечественники за рубежом".

Таким образом, наши представления о принадлежности бывших граждан СССР, проживающих в станах СНГ, к 
российской  диаспоре  остается достаточно  неконкретным для закрепления его  в  правовом поле,  хотя такие  попытки  и 
делаются. Достаточно напомнить о принятии Государственной Думой федерального закона "О государственной политике 
РФ в отношении соотечественников за рубежом». Лично я склоняюсь к тому определению, которое было сформулировано 
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еще в 1995 году при подготовке первого Съезда российских соотечественников, проведенного в Государственной Думе 
Комитетом  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками.  Съезд  тогда  поддержал  такое  определение:  "Российскими 
соотечественниками  признаются  все  лица,  кто  считает  себя  таковыми,  и  кто  относится  к  народам и  народностям,  не 
обретшим  нигде,  кроме  как  в  Р.Ф.,  своего  национально-государственного  самоопределения".  Значит,  к  российским 
соотечественникам с равным правом могут относить себя русские, татары, адыги, башкиры, проживающие за пределами 
России.

На  современном этапе в  постсоветских  странах,  которые строятся за исключением России  и Белоруссии,  как 
моноэтнически ориентированные государства,  не найдено удовлетворительного решения русского вопроса и проблемы 
русскоязычной общины. По сути, русских, равно как и русскоязычных, русско-культурных людей ставят перед дилеммой: 
или иммигрировать в Россию, или добровольно согласиться на ассимиляцию - вначале политическую, затем культурную, 
языковую и т.д.

Ближайшим  следствием  неблагополучного  самочувствия  русских  и  русскоязычных  является  устойчивая  и 
масштабная депрессия, охватившая русское население бывшего Советского Союза. Колоссальные социальные проблемы 
не миновали ни одно из постсоветских государств. Резко возросла смертность, уменьшилась рождаемость. Например, на 
Украине смертность рожениц выросла в два раза. Эти проблемы коснулись всех без исключения народов бывшего СССР. 
Численность  населения  на  постсоветском  пространстве  за  последние 10 лет  сократилась  на 5,5 миллиона  человек. 
Уменьшилось население в России, Казахстане, Грузии, на Украине, в Прибалтийских странах и Молдове. Но именно русские 
понесли самый большой урон – они потеряли более 10,5 миллиона человек (при этом миграция русских в Европу, США и 
другие страны за этот период из всех постсоветских стран составляет не более 500 тысяч человек). Эти колоссальные и 
безвозвратные утраты есть очевидный результат депрессии, которую испытывают все русские люди.

Так,  например,  в  Восточно-Казахстанской  области  в 1996 году  на 1000 человек  русских  родилось  в 2,3 раза 
меньше, чем казахов, а умерло в 1,6 раза больше. Притом, что демографические показатели казахского населения также 
значительно  ухудшились  по  сравнению  с  советским  периодом,  все-таки  на  каждую  тысячу  казахского  населения 
прибавилось 8,5 человека  (раньше  прирост  составлял 13 человек  на  тысячу).  У  русских  из  каждой  тысячи  убыло 7,4 
человека только из-за "естественных" причин, без учета миграции.

Российские беженцы: трудное обретение гражданства
Заместитель  Председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  делам  

соотечественников  Георгий  Иванович  Тихонов  поддержал  Президента  В.В.  Путина  в  том,  что  «одна  из  причин 
неэффективной работы с соотечественниками – это чиновничье равнодушие и бюрократизм». Он подробно остановился на 
вопиющих фактах непробиваемого равнодушия местных чиновников,  по вине которых многие беженцы и вынужденные 
переселенцы в Подмосковье годами не могут получить российское гражданство. Он сказал:

- В мой избирательный округ входит, в частности, Чеховский район Московской области, где в одном из поселков с 
1992-93 годов живут примерно 700 переселенцев из Таджикистана и Киргизии. Эти русские семьи тогда были вынуждены 
бежать  от  войны.  Только  100  человек  из  них  за  эти  восемь  лет  смогли  получить  российские  паспорта.  Остальные 
существуют буквально  на положении рабов.  Там есть и такой,  прямо-таки  анекдотический  случай.  Среди новоселов  в 
Подмосковье приехал с семьёй 17-летний юноша. Его, в нарушение всех российских законов, «добровольно» призвали в 
армию. Прослужив положенный срок, он вернулся, и до сих пор – более пяти лет - не может получить паспорт. Значит, 
оружие ему доверить было можно, а официально подтвердить российское гражданство – нельзя.

И нет пока никаких правовых оснований, чтобы привлечь к ответственности конкретных чиновников, повинных в 
этом  многолетнем  незаконном  саботаже.  Три  года  группа  депутатов  Государственной  Думы  добивалась  утверждения 
Закона о защите соотечественников, в том числе и переселенцев. Понадобилось десять попыток, чтобы поставить его на 
голосование, прежде чем он обрел силу. Затем было «вето» Президента Б.Н. Ельцина, которое вскоре удалось преодолеть 
в союзе с Советом Федерации. Многие из присутствующих знают об этом не понаслышке. И всё случившееся должно 
послужить нам важным уроком на будущее. И, убежден, что в рамках исполнительной власти должен существовать единый 
орган по координации конкретной работы с соотечественниками. При этом следует помнить, что никому не дано лишить нас 
Родины, отнять неотъемлемое право и реальную возможность жить и работать на благо Отечества, как в России, так и за 
её рубежами.

Мнение  мэра  Москвы  Ю.М.  Лужкова:  Однако  в 1999-2000 годах  на  эту  помощь  более  чем 20 миллионам 
соотечественников  в  странах  Содружества  было  выделено  из  федерального  бюджета  всего  52,2 млн.  рублей.  Это 
составляет  около  двух  с  половиной  рублей  на  отдельно  взятого  человека.  Пока  жалкие  деньги,  выделяемые 
Правительством,  "размазываются  по  тарелке"».  Так,  по  расчетам  специалистов,  в  страны  СНГ  ежегодно  необходимо 
поставлять более 264 тыс. экземпляров учебников для школ с обучением на русском языке. А бюджетных ассигнований 
хватает пока только на то, чтобы оплатить издание и доставку одной восьмой части объёма такого учебника. Поэтому я счи-
таю необходимым  создание  государственного  фонда  поддержки  соотечественников,  в  который,  помимо  отчислений  из 
бюджета, переводились бы законодательно фиксированные квоты от погашения государственных долгов бывших респуб-
лик СССР Российской Федерации. А, возможно, и деньги, которые государство заставило бы всяких негодяев целевым об-
разом вернуть в страну (из тех, что были переправлены в минувшее десятилетия в громадных объемах за рубеж). Тогда 
этих средств точно хватило бы на настоящую, полноценную поддержку российских соотечественников во всех отношениях. 
И с точки зрения позиционирования русскоязычного населения, как государствобразующей нации, а не нацменьшинств. И 
на создание современной системы, которая хорошо обеспечила бы все уровни обучения и воспитания – от детсада до ВУЗа 
- на русском языке. И системы социальной защиты, которая была бы с состоянии материально обеспечить этнические, 
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культурные  и  религиозные  традиции  российских  соотечественников  за  рубежом.  И,  наконец,  системы  полноценного 
пенсионного обеспечения наших ветеранов и пенсионеров.

Тогда,  может  быть,  вопрос  получения  российского  гражданства  для  соотечественников  будет  решен  без 
ущемления их прав. А то ведь как получается? В Калининградской области, например, живут около 30 тыс. переселенцев из 
Казахстана  с  советскими  паспортами.  Они  хотят  оформить  российское  гражданство,  но  им  этого  не  позволяют. 
Оказывается, сначала им надо получить казахские паспорта, выйти из казахского гражданства, а потом уже ходатайство-
вать  о  русском.  Так  мы относимся к  русским,  которые эмигрировали,  по  известным причинам,  из  Казахстана,  осели в 
Калининградской  области.  И  мы их  начинаем,  по  нашим старым хорошо отработанным бюрократическим,  иезуитско  - 
чиновничьим принципам, долго и тяжело «мытарить».

Проблемы беженцев и переселенцев
Губернатор Брянской области Юрий Евгеньевич Лодкин,  выступая на заседании секции,  остановился на 

проблеме беженцев и вынужденных переселенцев и помощи им на региональном уровне Он, в частности, сказал:
-  Прошедший период становления и  развития  новых государств  на  территории бывшего  Советского  Союза  с 

очевидностью  показал,  что  в  подавляющем  их  большинстве,  и  особенно  в  странах  Балтии,  сложилось  нетерпимое 
отношение  к  представителям  русскоязычного  населения.  Отмечаются  многочисленные нарушения  их  законных  прав  и 
интересов, проявления агрессивного национализма, религиозной нетерпимости, кадровой, трудовой и административной 
дискриминации,  и,  что  совершено  неприемлемо,  судебного  произвола.  Повсеместно  в  разных  странах  наблюдаются 
активные попытки вытеснения российской культуры, сужение сферы применения русского языка.

Однако  и  в  России  пока  отсутствует  целостная,  скоординированная  и  целенаправленная  государственная 
политика по проблемам соотечественников за рубежом. Более того, все мы должны осознать, что от продуманного подхода 
к всесторонней поддержке беженцев и вынужденных переселенцев на территории самой России зависит не только наше 
экономическое благополучие, но и нравственный климат в стране, правопреемницы Советского Союза. Конгресс показал, 
что  пришло  время  переходить  от  «самодеятельности»,  во  многом  случайных  и  разрозненных  акций  к  твердой  и 
последовательной  государственной  политике.  У  нас,  как  отметил  в  своей  речи  Президент  В.В.  Путин  «очень  сырое 
законодательство о миграции и статусе беженца».

На  примере  Брянской  области  мы  видим,  что  в  последние  годы  почти  сошла  «на-нет»  так  называемая 
«экономическая миграция». При социологических опросах у новоселов легко выявляется иная мотивация: дискриминация 
по этническому, конфессиональному и языковому признаку. Встречаются и такие, кого не устраивают настойчивые попытки 
местных властей насильно учить их детей на «официальном языке» титульной нации. Часто переезд в Россию обусловлен 
военными действиями или массовыми беспорядками в регионе. Таким образом, абсолютное большинство прибывающих на 
Брянщину беженцев имеет право называть себя вынужденными мигрантами.

Наглядный пример такой миграции – история общины духоборов. В августе 1998 года 114 духоборов (членов 
древней православной секты) переселились из горного грузинского села Гореловка в посёлок Мирный Брянской области. 
150  лет  назад  они  убежали  из  Центральной  России  на  Кавказ,  скрываясь  от  преследования  и  гонений  приверженцев 
ортодоксальной веры. А в наши дни духоборы вновь подверглись издевательствам и грабежам, но уже со стороны соседей-
грузин. По этому поводу МИД России официально обращался к Президенту Грузии Э.А. Шеварднадзе, пытаясь защитить 
наших  соотечественников.  Однако  не  был  услышан.  Никто  в  Тбилиси  так  и  не  удосужился  соблюдением  даже 
элементарного дипломатического протокола. В Москву не прислали обязательного в таких случаях уведомления о том, что 
это письмо было получено адресатом. И при этом, Президент Грузии постоянно говорит о каких-то имперских амбициях 
России.

Если в 1992 – 96 гг. мы приняли на Брянщине большое число семей из Азербайджана, Грузии, Молдавии, а затем 
(до 1998 года) – из Казахстана, Узбекистана, Таджикистана, то в последнее время к нам, в большинстве, едут гонимые 
жестоким фашистским апартеидом переселенцы из экономически благополучной Латвии, а также из двух других государств 
Балтии  -  Эстонии  и  Литвы.  Всего  же  за  девять  лет  в  область  прибыло  из  Латвии  больше  семей,  чем  из  Туркмении, 
Таджикистана, Киргизии и Азербайджана.

Следует обратить особое внимание на региональный аспект тесного взаимодействия с соотечественниками за 
рубежом. Мы, на местах, должны активнее участвовать не только в реализации общих федеральных планов и программ, но 
и в планировании, и при подготовке большинства федеральных мероприятий. Субъекты Федерации обязаны иметь свою 
«нишу» в системе прямых контактов с соотечественниками на приграничных территориях и в странах-соседях по линии 
общественных организаций, бизнеса, культурных обменов и т.д.

Адыги из Счастливого Аула
Заместитель  Министра  труда  и  социального  развития  Республики  Адыгея  по  межнациональным  

отношениям Мурад Магомедович Шхалахов на заседании секции сообщил о долговременной политике этой республики 
в отношении адыгско–черкесской диаспоры этнических россиян, принадлежащих к числу мусульманских народов Северного 
Кавказа Он, в частности, сказал:

-  Широкой  общественности  России,  возможно,  не  очень  известны  постоянные  связи  Республики  Адыгея  с 
соотечественниками  за  рубежом.  Эти  проблемы  всего  дважды  за  последние  10  лет  оказывались  в  центре  внимания 
россиян: в августе 1998 года и в мае 1999 года. Тогда при личной поддержке В.В. Путина и под эгидой Федерального 
Правительства (принявшего по этому поводу специальное Постановление) была осуществлена крупная гуманитарная акция 
про репатриации на историческую Родину около 200 человек из адыгской общины Косово. Эти люди неожиданно оказались 
в эпицентре долгого вооруженного противостояния албанских сепаратистов и правительственных войск Югославии.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Этот эпизод был далеко не первым в трагической судьбе горцев. Сегодня за рубежами нашей страны проживает 
более 5 миллионов адыгов и черкесов и эта диаспора по своей численности уступает ли русским соотечественникам. 
Великий исход этих народов, вынужденных под угрозой поголовного истребления бежать с Северного Кавказа в Османскую 
Империю в 90-ые годы XIX века. Сегодня потомки тех переселенцев проживают в 40 странах мира. В основном, в Малайзии 
и на Ближнем Востоке. Есть крупные колонии в Германии и США.

Цивилизованные государства мира уже  давно определили подходы и формы участия в  разрешении проблем 
своих диаспор, начиная от оказания культурной, экономической, моральной поддержки в странах проживания, используя 
потенциалы диаспоры в развитии собственной экономики и заканчивая вопросами репатриации на историческую Родину 
тех  представителей,  кто  изъявил  соответствующее  желание.  Такие  страны,  как  Германия,  Израиль,  Греция  и  другие 
накопили немалый и поучительный опыт в этой сфере межэтнических отношений, достойный изучения и апробации на 
российской  почве.  Отрадно  отметить,  что  такая  работа  в  последние  годы  уже  началась.  От  пустых  деклараций  мы 
переходим к конкретным делам. Приняты первые важные законы, собрался Первый Конгресс соотечественников в Москве. 
И поэтом у в такой подготовленной аудитории хочу поделиться опытом Республики Адыгеи, где мы на протяжении ряда лет 
торжественно  отмечаем  День  Памяти,  посвященный  нашим  зарубежным  диаспорам.  В  этот  день  к  нам возвратились 
соотечественники из Косово. И было глубоко символично, что они эвакуировались в Адыгею, на землю предков, с тем же 
флагом и гербом, которые были у них с XIX века. Новая демократическая Россия продемонстрировала на деле, что каждый 
этнический россиянин, независимо от национальной или религиозной принадлежности и причины эмиграции, в трудную 
минуту может рассчитывать на помощь своего великого Отечества.

После братского и тёплого приёма соотечественников из Косова, многие стали говорить, что мы стоим на пороге 
массовых переездов в республику. Но общественность, гражданское общество, власти, Адыгеи никогда не ставили этот 
вопрос. Нет объективных условий для такого возвращения. Всего с 1992 года в республику вернулось 343 представителя 
диаспоры.

Однако нужно понимать, что любое цивилизованное государство обязано гарантировать всем соотечественникам, 
проживающим за рубежом, право беспрепятственного возвращения на историческую родину. У нас эта норма закреплена в 
Конституции.  И  принят  Закон  о  репатриантах,  первый  в  Российской  Федерации.  Там  законодательно  закреплена  так 
необходимая  им  на  первых  порах  общественная  и  государственная  поддержка.  В  составе  Министерства  труда  и 
социального развития образован отдел, занимающийся проблемами новосёлов. Успешно работает новое государственное 
учреждение - Центр адаптации репатриантов.

Параллельно в республике действуют общественные организации,  которые вносят  немалый вклад в развитие 
контактов с соотечественниками в поддержку репатриантов. Созданный в 1997 году общественный фонд профинансировал, 
в частности, строительство первой очереди Счастливого Аула, где сегодня живут адыги - переселенцы из Косова. Сегодня, 
благодаря финансовой поддержке Российской Федерации этот населенный пункт полностью застроен.

Постепенно  налаживаются  и  расширяются  связи  с  культурно-национальными  Центрами  адыгско-черкесских 
диаспор.  Радиовещание  за рубеж с 30 минут  в  неделю увеличено  до 3-х  часов.  Обсуждается ряд более  масштабных 
проектов.

Мнение В.А. Густова: Очевидно, что чем сильнее и авторитетнее государство, тем эффективнее оно решает все 
поставленные перед собой задачи. Поэтому проводимая в настоящее время систематическая и последовательная работа 
по политической консолидации страны, преодолению экономического кризиса, упрочению международных позиций России в 
мире  объективно  помогает  нам  в  решении  проблем  соотечественников  за  рубежом.  Сильная  Россия, -  и  по-другому 
выглядят положение соотечественников, восстановление их неотъемлемых прав, отношение в странах проживания к тому, 
что нужно для обеспечения их нормальной жизни за рубежом.

Проблема, которую мы сегодня обсуждаем, носит общегосударственный характер. И мы на этом форуме должны 
выработать предложения и рекомендации не только для регионов, но и для федеральной власти.

Прежде  всего,  хочу  заметить,  что  нынешняя  Правительственная  комиссия  по  делам  соотечественников  за 
рубежом, куда включены очень занятые руководители министерств и ведомств, созывается время от времени. Она, по сути 
своей, не способна не только проводить, но даже просто осмысливать политику России в делах соотечественниками за 
рубежом, с диаспорами.

Пятьсот лет назад у нас в России действовал принцип приказного права: есть проблема - есть структура. Теперь 
же пока торжествует обратный принцип: есть структура, но нет проблемы. То есть при наличии государственной структуры, 
закона и государственной программы поддержки соотечественников, само существование такой проблемы на федеральном 
уровне чиновники пытаются игнорировать.

Поэтому я убежден, что в структуре исполнительной власти Российской Федерации должен быть специальный 
орган — Государственный комитет или Федеральное агентство по делам соотечественников и миграции. При этом функции 
межгосударственного  сотрудничества  со  странами  СНГ  и  республиками  Прибалтики  должны  быть  по-прежнему  в 
компетенции МИДа. Но тридцатимиллионная российская диаспора, две трети которой находится в ближнем зарубежье, а 
также миллионы беженцев и переселенцев в самой России - это особо важный вопрос, который далёк от традиционной 
проблематики  Министерства  иностранных дел.  И  он тесно увязан не только  с  внешними,  но  и с  внутренними делами 
России. К примеру, что нужно нормальным соотечественникам, которые желают вернуться на Родину? Вид на жительство и 
право на трудоустройство. Созданием именно такой государственной системы и мог бы заняться Госкомитет по делам 
соотечественников  и  миграции.  При  этом  понятно,  что  без  соответствующей  материальной  базы  помощь 
соотечественникам на деле окажется пустой декларацией.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ближнее зарубежье является зоной жизненно важных интересов России хотя бы потому, что оно ближнее. Более 
половины новых границ России приходится на страны СНГ и Прибалтики. Поддержка соотечественников за рубежом и 
формирование российской диаспоры должны стать одним из основных приоритетов государственной внешней политики. 
Россия обязана использовать все имеющиеся возможности, чтобы добиться для своих соотечественников соблюдения их 
прав и жизненных интересов. Полагаю, что там, где это необходимо, Правительство России должно активно использовать 
норму Федерального закона «О политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом", согласно 
которой дискриминация проживающих там наших сограждан, может быть основанием для пересмотра отношений с теми, 
где имеются факты дискриминации, произвола чиновников и массовые нарушения прав человека.

Гражданское общество: связи в «Российском мире»
Председатель Научного Совета по исследованию современных цивилизованных процессов Российской 

Академии наук Профессор Борис Иосифович Коваль посвятил своё выступление на заседании секции особой роли 
общественных организаций и гражданского общества во взаимоотношениях Родины-матери со всей рассеянной по миру 
«российской» диаспорой. Он подчеркнул, что проблема эта во все времена была одной из самых трудных, сложных и 
важных для обеих сторон. Далее он сказал:

-  Только  согласованная деятельность  государства  и  гражданских  институтов,  систематическая и  планомерная 
работа общественных организаций и людей поможет оживить и сделать эффективной, масштабной и плодотворной связь с 
соотечественниками за рубежом. Современное российское общество ещё недостаточно, в целом, осознает необходимость 
пристального  внимания  к  нуждам  и  запросам  своих  недавних  сограждан  по  Советскому  Союзу  и  не  осмысливает 
потенциальной пользы от постоянных связей с диаспорой дальнего зарубежья. Еще не преодолён, доставшийся всем нам 
от советских времён, стойкий феномен отчуждёния Государства от сограждан,  волею судеб оказавшихся за границами 
матери-родины.

В  русле  новой  государственной  политики  России  на  рубеже  XXI  века  важно  развивать  в  самом  российском 
обществе такую идеологию, что «мы едины, что мы самые близкие и дорогие друг для друга соотечественники, а судьба 
каждого  россиянина  –  это  и  моя  судьба».  Такая  солидарная  линия  государственной  политики  и  общественного 
самоопределения  особенно  плодотворны  в  наше  тревожное  время,  когда  наблюдается  затяжной  кризис  экономики. 
Продолжается  ослабление  самого  государства,  резкое  социальное  расслоение  общества,  обнищание  и  забвение  его 
ветеранов – хранителей славных традиций и несгибаемой воли великой страны, которая в середине ХХ века победила 
фашизм. На этом фоне наблюдается отток высокообразованной творческой молодежи из России, происходит ослабление 
её геополитических позиций в современном мире. В внутри страны идет ряд нежелательных субъективных «подвижек» в 
нравственном  плане  и  в  гражданском  поведении  людей:  резкая  смена  нравственных  ориентиров,  рост 
индивидуалистических притязаний, потеря уверенности в будущем, стремление поскорее «устроить» свое личные дела и 
тем обеспечить будущее, не ожидая, как сложатся обстоятельства завтра. И, разумеется, острое ощущение собственной 
незащищенности  перед  лицом  многоплановых  социальных  и  криминальных  угроз  и  жестоких  внезапных  атак 
международного терроризма.

Нынешней деструктивной  стихии  следует  немедленно  противопоставить  взвешенную и продуманную политику 
властей  всех  уровней,  подкреплённую  всесторонней  поддержкой  общественных  структур,  различных  религиозных 
конфессий, всего гражданского общества. Одним из важных аргументов в этой работе может выступить мотивированное и 
повседневное внимание к жизни «российской» диаспоры и активная пропаганда должного внимания и понимания наших 
соотечественникам  за  рубежом.  Для  России  с  её  многонациональным  и  поликонфессиональным  составом  коренного 
населения особое значение имеет выстроенная на уровне субъектов Федерации региональная политика на местах. Ведь 
всем понятно, что консолидация с соотечественниками на уровне русского православного большинства не подходит многим 
национальным  республикам  (Башкирии,  Адыгее,  Удмуртии,  Татарии).  Тем  более,  что  мировая  практика  убедительно 
показывает: малые народы гораздо бережнее относятся к своим диаспорам и соотечественникам за рубежом. Россия, в 
целом, пока по степени зрелости своих отношений с соотечественниками за рубежом, в целом, пока находится где-то на 
периферии мирового сообщества. Нас еще далеко до зрелых и цивилизованных отношений в области поддержки русского 
языка и культуры, развития университетских связей, семейных обменов, подготовки учителей и т.д. Думается, что на нашем 
первом Конгрессе Соотечественников мы сделали первый шаг в правильном направлении.

О едином культурном пространстве
Мнение мэра Москвы Ю.М. Лужкова: Весьма насущной является проблема формирования единого культурного 

пространства. Здесь ничего изобретать не нужно. Следует взять на вооружение уже имеющийся опыт других государств, да 
и свой собственный.

Необходимо  создавать  культурные  центры  в  странах,  где  проживают  наши  соотечественники.  Министерство 
иностранных дел РФ должно провести переговоры в целях подписания соответствующих соглашений. Стержнем поддержа-
ния российского культурного присутствия должна стать государственная программа поддержки русского языка.

Мы имеем эти проблемы не только на Украине и в Прибалтике, но и в Казахстане. Правда, сейчас, Нурсултан 
Назарбаев одним из первых понял, что потерять русский язык — трагедия для Казахстана. И он выступил с инициативой по 
формированию национальной  программы поддержки  русского  языка.  При всех  тех  негативных процессах,  которые мы 
реально наблюдаем, я считаю, это положительная инициатива, нуждающаяся во всемерной поддержке и распространении.

С  большой  настойчивостью  и  использованием  всех  возможностей  Российского  государства  мы  должны 
добиваться признания русского языка в качестве второго государственного в максимально возможном числе стран СНГ. 
Многие  экономически  развитые  демократические  государства  Старого  и  Нового  Света  традиционно  имеют  несколько 
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официально  признанных государственных  языков.  Например,  таков  шведский  язык  в  Финляндии,  или  французский  -  в 
Канаде.  В Финляндии шведов 15%.  А язык шведский там обязательно нужно знать.  Все объявления,  государственные 
бумаги, даже обозначения на трассах, на дорогах  — все на двух языках финском и шведском. И это никак не ухудшает 
ситуацию в Финляндии.

Необходимо обеспечить нашими соотечественниками за рубежом широкое изучение русского языка в школах и 
вузах, особенно в районах компактного проживания русскоязычного населения. Нашей постоянной заботой должна стать 
поддержка  соотечественников  во  всех  без  исключения  странах  мира  в  вопросах  сохранения  собственных  языковых, 
этнических и культурных традиций. Для этого следует развивать многообразное сотрудничество и оказывать всестороннюю 
помощь  культурным  центрам,  культурно-просветительским  организациям,  библиотекам,  картинным  галереям,  музеям, 
театрам, музыкальным и хореографическим коллективам наших соотечественников в зарубежных странах. Тут все средства 
хороши. Когда, к примеру, 2000 год был объявлен ЮНЕСКО годом Александра Сергеевича Пушкина, то Москва установила 
в различных городах и столицах мира около 40 памятников великому поэту. Может быть, это не главная, не стратегическая 
линия,  но  это  тоже  привлечение  внимания  к  русской  культуре,  к  русской  словесности,  к  русской  поэзии.  В  данном 
направлении полезны любые меры.

Мы должны взять на себя и задачу подготовки соответствующих кадров научных работников, преподавателей и 
специалистов. Теперь стала устойчивой тенденция участия лучших педагогов из столиц стран СНГ в московском конкурсе 
"Учитель года". Так, в 1999 г. по приглашению Комитета образования на финальный конкурс были приглашены учителя-
победители из Киева и Еревана. За последние два года Комитет образования безвозмездно передал школам стран СНГ и 
Балтии 1,5 млн. экземпляров учебной литературы. Это означает, что почти 250 тысяч детей наших соотечественников за 
рубежом приобретают знания по учебным пособиям, подаренным московским Правительством, московскими школами, в 
том числе педагогами и школьниками, передавшими в гуманитарный фонд свои личные учебники.

В московских высших учебных заведениях обучаются студенты из многих стран мира. В российскую столицу в дни 
летних  и  зимних  каникул  на  отдых и  лечение  приглашаются  дети  из  малоимущих семей  наших соотечественников  из 
ближнего зарубежья. Правительство Москвы организует прием творческих детских коллективов и групп школьников из стран 
СНГ и Балтии. По этой линии в прошлом году Москву посетили дети из разных городов.

Мы осуществляем прием и оплату обучения ребят из разных государств СНГ и Балтии, которые хотят продолжать 
учиться, получать высшее образование на русском языке, в московских вузах. Подписаны соглашения с руководителями 
нескольких государств СНГ по финансированию групп студентов,  которые ежегодно направляются к  нам в Москву для 
получения высшего образования.

Ведется большая работа по культурному обмену. В 2000 г. прошли Дни культуры Москвы в Донецке. Московское 
Правительство вместе с Правительством Азербайджана организовало проведение Дней культуры Российской Федерации и 
Москвы в Баку и Сумгаите. В мае 2001 года прошли Дни культуры Москвы в Тбилиси.

К сожалению, здесь, как и во многих других областях нашей общей работы, пока ещё отсутствует система. Нужно 
добиваться  создания  благоприятных  условий  для  передачи  соотечественникам  информации  из  России  посредством 
телевидения,  радиовещания,  распространения  периодических  и  иных  печатных  изданий,  кинопродукции,  аудио-  и 
видеоматериалов на родных языках и, в первую очередь, на русском.

Решение этой задачи, как мы понимаем, требует принятия соответствующих мер внутригосударственного характе-
ра  и  заключения  международных  и  двусторонних  договоров  с  иностранными  государствами,  особенно  в  рамках  СНГ. 
Одновременно  мы должны оказывать  всяческую поддержку  средствам массовой  информации,  принадлежащим  нашим 
соотечественникам в странах проживания.

Вывод здесь  может  быть  только  один:  все  названные выше вопросы должны быть  не  на  словах,  а  на  деле 
возведены в ранг государственной политики, должны быть обеспечены бюджетом Российской Федерации. Что такое 50 
млн. рублей, когда любой из этих вопросов, перечисленных мной, требует в 10 раз больше средств, чтобы его основа-
тельно, системно организовать.

Масштабность  проблем,  тенденции  к  их  обострению в  целом ряде  стран,  острота  их  звучания  в  российском 
обществе,  как  представляется,  требуют  от  всех  нас  скоординированной  и  системной  работы.  Скажу  больше.  Судьба 
огромной части нашего народа, который мы сегодня называем соотечественниками, — это не просто один из вопросов 
внешней политики. Это вопрос исторической перспективы для самой России. Ибо даже в России, а, может быть, особенно в 
России, если власть не занимается соотечественниками, то такая власть не уважаема.

В конце концов, у меня есть надежда на то, что Президент России Владимир Путин лучше, чем прежняя россий-
ская власть, понимает проблемы восстановления потенциала и авторитета нашего государства. А этот потенциал и автори-
тет напрямую связан с тем, как мы поддерживаем наших соотечественников и взаимодействуем с ними.

Москвичи опекают Севастополь и Черноморский флот
В  ежегодном  президентском  послании  В.В.  Путин  объявил  2001  год  –  годом  Украины.  Конгресс  

соотечественников уделил этой проблеме большое внимание. Тон дискуссии задал в своём выступлении на  
Пленарном заседании мэр Москвы Ю.М. Лужков.

Он сказал:
-  Русские,  составляющие 22%, то  есть  пятую  часть  населения, 11,4 млн.  человек,  всегда  были  и  остаются 

крупнейшим народом на ее территории. Фактически они наряду с украинцами являются государствообразующей нацией, 
хотя более 54% украинцев также считают себя русскоязычными,  а 72% полагают,  что им необходимо знание русского 
языка.  То  есть  русский  язык  востребован  более  чем  2/3 всего  населения.  Тем  не  менее  на  Украине  продолжается 
вытеснение русского языка, закрываются русские школы, нарушаются элементарные международно-признанные нормы в 
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области языковых и национально-культурных прав.  Украина фактически отказалась от  исполнения Европейской хартии 
языков  национальных  меньшинств.  Ряд  постановлений  Правительства  Украины,  Конституционного  суда  являются 
откровенно дискриминационными по отношению к русскому и русскоязычному населению. Не менее критичным остается 
положение  Украинской  православной  Церкви  Московского  Патриархата,  доминирующей  конфессии  Украины,  которая 
объединяет более 35 млн. верующих. За последние 10 лет у нее было отнято более 1000 храмов. Грабежи происходили при 
активном участии экстремистских группировок типа УНА УНСО. В настоящее время на Украине насчитывается еще около 
300 "горячих точек" — храмов, намеченных националистами к незаконному захвату.

Особое  внимание  уделяется  Крыму  и  в  первую очередь  Севастополю — городу  русской  славы.  В 2000 г.  в 
Севастополе  открыт  Черноморский  филиал  Московского  государственного  университета  имени  М.В.  Ломоносова, 
реконструированы Лазаревские казармы под учебный корпус филиала МГУ, обеспечено обучение 100 студентов, принятых 
в 1999 г.  в  университет  на 4 факультета  по 8 специальностям.  В  дар  от  российской  столицы  для  детей  моряков 
Черноморского флота построена прекрасная многофункциональная школа имени 850-летия Москвы. Ученики этой школы 
обучаются по московским программам, получают московский аттестат об образовании. Сейчас у нас школу ведет Восточное 
окружное управление образования столицы.

Москва шефствует над Московским погранотрядом и Черноморским флотом. На средства Москвы построены но-
вые жилые дома и объекты соцкультбыта.  Чтобы была понятна масштабность этой задачи,  могу сказать,  что мы уже 
перешагнули рубеж в 2000 квартир для офицеров Черноморского флота. Если бы этого сделано не было, Россия потеряла 
бы Черноморский флот, по крайней мере, в Севастополе.

В Крыму при активном участии москвичей проводятся детские фестивали, научные конференции, литературные 
чтения. Плодотворно работают созданные в Москве фонды поддержки региональных инициатив "Москва — Крым", "Москва
— Севастополь".  В частности, Фонд "Москва —  Крым" ведет планомерную работу по пополнению крымских библиотек. 
Среди даров — 30 полных комплектов академических собраний сочинений А.С. Пушкина. Фонд "Москва — Севастополь" 
реализует  городскую программу  социальной  поддержки  ветеранов  Черноморского  флота.  3642 человека  уже  получили 
адресную  помощь.  Кроме  того,  Фонд  уделяет  внимание  одаренным  детям,  офицерам-выпускникам  военных  учебных 
заведений, пополняет корабельные библиотеки.

Насаждение на Украине курса на дерусификацию и ассимиляцию
Комментарий директора Института стран СНГ (Институт диаспоры и интеграции) К.Ф. Затулина:
-  Украина, оказалась наиболее широким полем борьбы за признание равноправного статуса русского языка на 

государственном уровне. Причины упорного нежелания руководящей политической элиты Украины обеспечить равноправие 
русского и украинского языков коренятся в примитивно понимаемых задачах насильственного вытеснения русского языка и 
культуры как необходимого условия консолидации украинской нации и строительства независимой Украины. На протяжении 
десяти лет продолжается целенаправленная государственная политика «выдавливания» русского языка из общественной 
жизни, образования, даже на бытовом уровне. Повсеместно закрываются русские школы (в Киеве, где в 1990 году было 155 
русских школ, осталось только десять, в Западной Украине вместо бывших 300 сохранилось всего семь. Суммарное число 
русских школ уменьшилось с 22 тысяч на момент распада СССР до 2300. То-есть почти в десять раз). Под угрозой закрытия 
оказались украинские радиостанции,  ретранслирующие "Русское радио",  а  также «украинские версии» ряда российских 
газет на русском языке. Госкомитет Украины по информации, телевидению и радиовещанию выступил с требованием ко 
всем теле- и радиоканалам в 2001 году вести передачи исключительно на украинском языке.

Возникло  кричащее  несоответствие  между  жизненными  потребностями  подавляющего  большинства  граждан 
Украины  иметь  русский  язык  в  качестве  второго  родного  и  деструктивной  государственной  политикой.  Наблюдается 
парадоксальная  картина:  при  росте  числа  и  суммарных  тиражей  русскоязычных  изданий,  выпускаемых,  в  основном, 
негосударственными  издательствами  и  ориентированных  на  потребительский  рынок,  жёсткой  политикой  государства, 
которое законодательно ограничивает и сокращает сферу применения русского языка в образовании, делопроизводстве и 
т.д.  За исключением Крыма, выпускники русских школ на Украине не имеют права сдавать вступительные экзамены в 
высшие учебные заведения на русском - родном для них языке.

Не  менее  критической  является  ситуация  и  со  свободой  совести.  Этнокультурное  противостояние  ярко 
проявляется  в  гонениях  на  Украинскую Православную Церковь  Московского  Патриархата - доминирующую  конфессию 
Украины,  которая объединяет  более 35 миллионов  человек.  С  помощью боевиков  экстремистских  националистических 
организаций аннексировано около тысячи храмов.  Захваты сопровождались массовым физическим насилием, избиты и 
покалечены тысячи людей. По этим фактам не возбуждено ни одного уголовного дела, никто не наказан.

Русские на Украине не соглашаются с наступлением на свои права и находят поддержку среди основной массы 
украинского  населения  в  восточных,  центральных  и  южных  областях.  Противодействие  политике  насильственной 
украинизации оказывается и  на  уровне  местного  самоуправления.  Севастопольский  и Запорожский  горсоветы приняли 
постановления  о  функционировании  русского  языка  как  языка  делового  общения  и  юридически  полноправного  с 
государственным  -  украинским.  Показательно,  также,  что  Верховный  суд  Украины  объявил  незаконным  решение 
Харьковского городского совета о праве на всеобщее употребление русского языка в городе, наравне с украинским. Дошло 
до того, что Харьковский горсовет был вынужден в мае этого года обратиться с жалобой в ПАСЕ. Действия украинских 
властей  находятся  в  явном  несоответствии  с  международными  правовыми  нормами.  Может  быть,  именно  поэтому  в 
Украине,  в  отличие  от  России  и  других  стран  Европы,  закреплен  примат  ее  внутреннего  законодательства  над 
международными  обязательствами.  Украина  не  спешит  ратифицировать  международные  пакты,  защищающие  права 
человека, в частности, Конвенцию "Об обеспечении прав лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам". Только в 
конце 1999 года Верховная рада - парламент Украины - ратифицировала Европейскую хартию региональных языков. А 
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спустя несколько месяцев, в июле прошлого года, Конституционный суд Украины признал закон о ратификации этой хартии 
не соответствующим Конституции Украины.

Истоки и последствия массовой миграции в Россию
«Россия заинтересована в возвращении соотечественников из-за рубежа. Это диктуется и экономическими, и  

моральными  соображениями,  и  всем  комплексом  проблем,  с  которыми  мы  сталкиваемся  сегодня.  Мы  хорошо  
представляем  себе  истинные  масштабы  миграции  в  Россию.  При  этом  рядовые  люди,  в  которых  Россия  
действительно заинтересована, в нарушение действующего законодательства годами вынуждены ожидать получения  
российского гражданства. Наведение порядка в этой сфере – одна из важнейших задач. Это, в том числе, и задача в  
области защиты прав граждан».

В.В. Путин.
Из выступления на Конгрессе Соотечественников

11 октября 2001 года.
Владимир Вьюницкий, кандидат философских наук.
8 декабря 1991 года около 30 миллионов наших соотечественников мгновенно оказались отрезанными от своей 

Родины искусственно возведенными границами, стали заложниками новых независимых государств, родившихся тогда на 
просторах  Советского  Союза.  Теперь  мы  называем  их  нашими  соотечественниками  за  рубежом.  Хотя  все  эти  люди 
остались  в  своих  домах и  квартирах,  а  страна,  подданными  которой  они  продолжают  себя  считать  и  поныне,  просто 
перестала  существовать.  И  по  принятой  нынче  научной  терминологии  слывут  в  этих  новых  странах  всего  лишь 
представителями «нетитульных» наций и даже «национальными меньшинствами». Хотя в своё время и частенько не по 
собственной  воле  были  перемещены  из  России  в  Казахстан  и  Прибалтику,  Узбекистан  и  Азербайджан,  Киргизию  и 
Таджикистан как квалифицированная рабочая сила на различные «всесоюзные» и «комсомольские» стройки, на освоение 
целины, на создание уникальных промышленных предприятий и комплексов.

Резкое ухудшение этнополитического положения русских людей в странах СНГ заставляет их всё чаще обращать 
взоры на историческую Родину.  Но при этом их претензии к России неоднозначны и преследуют разные цели.  Так,  в 
странах  Балтии  русские  и  русскоязычные диаспоры хотели бы с  помощью  внешнеполитического  давления  из  Москвы 
получить широкие возможности культурно-национальной автономии – право без ограничений пользоваться родным языком, 
приобщиться к родной культуре и т.п. В большинстве своём эти потенциальные граждане России не стремятся вернуться на 
историческую родину,  что  связано  в  первую  очередь  с  более  высоким,  относительно  российского,  уровнем  их  жизни. 
Многие,  получив  российское  гражданство,  охотно  эмигрируют  в  США,  Канаду,  Германию,  Израиль,  страны  Восточной 
Европы, как жертвы этнических гонений,.

Иные установки связаны у этнических русских, проживающих в Средней Азии
и Закавказья, - там, где стандарты жизни ниже, чем у россиян. Эти люди всё больше склоняются к переселению на 

свою историческую родину. В этих странах СНГ для них складываются постоянно ухудшающиеся условия на рынке труда, 
отсутствуют гарантии личной безопасности, усугубляется дискриминация на бытовом уровне и порой даже на официальном 
–  в  низовом  звене  управления.  Растет  угроза  исламского  фундаментализма.  Поэтому  именно  государства 
Среднеазиатского региона, Казахстан, а также суверенные страны Закавказья – возможный источник грядущей масштабной 
миграции соотечественников в Россию, стимулируемый российской Федеральной властью. Массовое переселение уже в 
ближайшей перспективе может дать нам 6 - 8 миллионов новых сограждан.

И  это  будет  для  страны  большим  благом.  Расчеты  показывают,  что  новоселы  существенно  улучшат 
демографическую ситуацию в нашей стране.  Во-первых,  мы получим необходимый резерв времени для затянувшейся 
пенсионной реформы и всей системы образования. По прогнозам специалистов, количество работающих будет постоянно 
уменьшаться, и сравняется с численностью пенсионеров в России к 2020 году. Появление на рынке труда в ближайшие 
годы  дополнительно  6-7  миллионов  квалифицированных  сограждан  из  числа  иммигрантов  способно  отодвинуть 
наступление этой критической и крайне неприятной даты минимум на 7 –10 лет.

Одновременно завоз из  стран СНГ большого количества  специалистов,  хорошо подготовленных,  обладающих 
немалым  жизненным  и  профессиональным  опытом,  позволит  на  несколько  лет  вперед  снизить  нагрузку  на  систему 
подготовки трудовых ресурсов, существенно сократит расходы федеральной власти в этой жизненно важной сфере.

Существенно возрастут доходы Федерального бюджета, а также накопления внебюджетных социальных фондов 
за счет быстрого роста числа налогоплательщиков и существенного увеличения облагаемой базы. Ведь сегодня из  63 
миллионов физических лиц трудоспособного населения налоги и взносы платят всего 49 миллионов наёмных работников. 
(Остальные 13,7 миллионов трудятся в режиме самонайма и платят в 150 раз меньше). Появление 6 – 7 миллионов новых 
налогоплательщиков в России – это самый эффективный и короткий путь прироста доходной части бюджетов всех уровней 
и различных социальных фондов.

Кроме всего прочего, предполагается завозить семьи полного состава, с детьми. А это означает рост численности 
тех возрастных групп населения, от которых зависит занятость педагогов, врачей, медицинских и социальных работников, 
сокращение численности  которых всегда проходит весьма болезненно.  К  тому же,  размыв (эрозия)  конгломерата этих 
социально  ориентированных структур,  как  правило,  довольно  скоро  лишает  перспективы нормального  развития любое 
демократическое сообщество. В итоге, иммиграция из стран СНГ поможет избежать безработицы и резкого сокращения 
числа специалистов данного профиля, наименее конкурентоспособных сегодня на рынке труда по полу и возрасту. Ведь 
это,  в  подавляющем  большинстве,  женщины  среднего  и  старшего  возраста  с  высшим  и  средним  специальным 
образованием.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

57



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Попутно изменится в лучшую сторону критичное нынче для России соотношение рождаемости и смертности, а 
также связанный с ними показатель продолжительности жизни в стране.

Наконец,  несколько  слов  о  поиске  так  называемой «национальной  идеи»,  что  вызывает  порой  ожесточенные 
дискуссии  не  только  среди  ученых  и  специалистов.  При  рассмотрении  проблемы  массовой  иммиграции  в  Россию  в 
ближайшие годы, не следует упускать из вида вполне возможные позитивные изменения гражданской и патриотической 
позиций большинства наших соотечественников в стране и за рубежом. У многих россиян может возродиться естественное 
чувство  национальной  гордости  за  Отчизну,  собирающую  под свои  знамена  соотечественников.  Это  лучшая  база  для 
распространения среди граждан и иммигрантов идеи национального самоутверждения,  национального самоуважения и 
реванша за долгую полосу неудач и череду кризисных лет.

Сегодня  всё  зависит  от  того,  насколько  быстро  мы начнём активную иммиграционную программу.  От  давней 
привычки «долго запрягать», наверное, на сей раз стоит отказаться, чтобы не потерять немалые и очевидные выгоды от 
привлечения в страну наших соотечественников., «говорящих, думающих и… чувствующих по-русски» (как охарактеризовал 
их  Президент  В.В.  Путин  в  выступлении  на  Конгрессе  Соотечественников).  Ведь  от  опыта  и  знаний,  ума  и  таланта 
миллионов этих людей могут напрямую могут зависеть исторические судьбы нашей общей Родины - России.

Приложения

Москва и помощь соотечественникам в ближнем зарубежье.
В  силу  понятных  причин  Москва  не  претендует  на  полномасштабную  деятельность  "по  всем  азимутам".  В 

настоящее  время  эта  работа  канализируется  в  основном  в  направлении  стран  СНГ  и  Балтии.  Такая  "специализация" 
объясняется тем обстоятельством, что на сегодняшний день именно в этих странах положение соотечественников особенно 
отчаянное.  Нарушения прав соотечественников носят  здесь наиболее вопиющие и гипертрофированные формы. Наши 
соотечественники,  составляющие в  ряде  случаев  до трети  населения  стран,  т.е.  по  всем стандартам имеющие право 
претендовать на статус одной из государствообразующих наций, подвергаются гонениям и притеснениям.

Вместе с тем было бы неверным говорить о том, что свою работу по поддержке российских соотечественников, 
проживающих за рубежом, Москва ограничивает исключительно государствами СНГ и Балтии. В настоящее время у нее 
имеются  достаточно  прочные  контакты  и  с  организациями  соотечественников  в  США,  Греции,  в  ряде  других  стран. 
Российская столица стремится и здесь оказывать действенную помощь. Однако неоспоримым фактом, в силу указанных 
выше причин, на сегодняшний день в деятельности Правительства Москвы все же остается поддержка соотечественников в 
государствах СНГ и Балтии.

Важным этапом в работе московского Правительства по поддержке соотечественников явилось проведение по его 
инициативе (28 февраля - 1 марта 2001 года) международной научно-практической конференции "Москва и российские 
соотечественники: от поддержки к сотрудничеству". В ее работе приняли участие 127 делегатов из стран СНГ и Балтии, 
Болгарии,  Великобритании,  Германии,  Греции,  Израиля,  Канады,  Франции,  представители  федеральных  структур 
Российской  Федерации,  Русской  Православной  Церкви,  общественных,  научных  и  культурных  кругов  Москвы,  средств 
массовой  информации.  Выступая  инициатором  подобной  встречи,  Москва,  прежде  всего,  исходила  из  актуальности 
определения  наиболее  приоритетных  направлений  и  конкретных  форм  сотрудничества  по  вопросам  поддержки 
соотечественников, а также руководствовалась назревшей необходимостью конкретизировать практические шаги в сфере 
взаимодействия с их общественными организациями.

На конференции было констатировано, что сегодня главной проблемой российских соотечественников за рубежом, 
во многом предопределяющей ее нынешнее состояние,  является их раздробленность даже в  рамках одной страны.  С 
целью выхода из подобного положения на московском форуме была сформулирована задача консолидации российской 
зарубежной диаспоры.

Участниками  конференции  в  принципиальном  плане  была  одобрена  комплексная  программа  "Москва - 
соотечественникам в  XXI веке".  В ней нашли свое отражение практически все направления работы, лежащие в основе 
государственной  концепции  в  отношении  российских  соотечественников.  В  частности,  в  области  образования, 
здравоохранения,  культуры  и  спорта,  помощи  ветеранам  труда,  обеспечения  правовой  защиты  соотечественников  за 
рубежом,  а  также  мероприятия,  направленные  на  поддержку  их  зарубежных  общественных  организаций  (указанная 
Программа представляет собой основу разрабатываемой в настоящее время московской городской программы поддержки 
соотечественников).

Серьезное  внимание  московским  Правительством  уделяется  вопросам  оказания  финансовой  и  материально-
технической помощи организациям и движениям соотечественников. Так, только в последний период 58 млн. рублей было 
передано  детскому русскому культурно-образовательному Центру  "Истоки"  города  Риги.  Музыкальными инструментами 
обеспечены рижская детская музыкальная школа и Центр русской культуры в Баку.  Неоднократно финансовая помощь 
оказывалась Русской общине Крыма в организации и проведении знаменательных дат для российских соотечественников. 
Республиканскому славянскому движению "Лад" (Казахстан) в феврале 1999 года Мэром Москвы передан малолитражный 
автомобиль ЗИЛ.

Понимая  необходимость  предоставления  прямой  материальной  и  финансовой  помощи  организациям 
соотечественников,  московское  Правительство  исходит  из  того,  что  наиболее  перспективным  и  эффективным 
направлением работы является сотрудничество  с  их  организациями.  При таком подходе  Москва  может  задействовать 
гораздо  больший  спектр  возможностей.  В  целях  оказания  помощи  соотечественникам,  проживающим  в  Казахстане  и 
Киргизии, Правительство Москвы создало с привлечением русских общин в качестве соучредителей совместные торговые 
дома, отчисляющие часть прибыли на поддержку их деятельности. Торговым домам наших соотечественников из Эстонии и 
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Латвии  Москва  предоставила  эксклюзивное  право  ведения  торговой  деятельности  с  предприятиями  пищевой 
промышленности российской столицы.

На  протяжении  последних  десяти  лет  московским  Правительством  поддерживаются  деловые  связи  с 
государственными службами труда и занятости Украины, Белоруссии и Молдавии. В рамках этих контактов АМО "ЗИЛ" для 
оказания  помощи  нашим  соотечественникам  в  трудоустройстве  заключает  с  ними  двухсторонние  срочные  трудовые 
договоры и берет на себя расходы по оплате проезда, а также обеспечивает бесплатным проживанием в общежитиях 
завода. В настоящее время на предприятии трудятся более 600 человек, прибывших из этих республик.

Понимая важность всех направлений работы по поддержке соотечественников.  Правительство Москвы отдает 
безусловный  приоритет  деятельности  по  сохранению  и  распространению  русской  культуры  и  русского  языка.  В  этом 
контексте, наряду с  другими мероприятиями,  проводимыми в  этих целях,  Москва,  на постоянной основе,  осуществляет 
сотрудничество  с  органами  управления  образования  Азербайджана,  Армении,  Грузии,  Казахстана,  Таджикистана, 
Автономной Республики Крым, городов Алма-Аты, Баку, Душанбе, Киева, Севастополя, Тбилиси, Еревана, Вильнюса.

В  интересах  соотечественников  с 1999 года  действует  принятая  московским  Правительством  программа 
поддержки образования на русском языке в странах СНГ и Балтии. Только за последние два года Комитет образования 
Правительства  Москвы  безвозмездно  передал  в  дар  школам  стран  ближнего  зарубежья  более  полутора  миллионов 
экземпляров учебной литературы.

Наряду  с  этим  проводятся  совместные  семинары  по  проблемным  вопросам  образования.  Работают  курсы 
повышения  квалификации.  Идет  постоянный  обмен  делегациями  учителей,  школьниками  и  творческими  коллективами 
учащихся.  В высших учебных заведениях,  входящих в  систему московского  Комитета образования,  проходят обучение 
студенты из Грузии, Азербайджана, Гагаузии (Республика Молдова). На средства Москвы отремонтирована 1-я городская 
гимназия города Тбилиси. Обучение в ней ведется и на русском языке.

Особое  внимание  Правительством  Москвы  уделяется  Крыму  и  Севастополю.  Так,  в 2000 году  здесь  открыт 
черноморский  филиал  Московского  государственного  университета  имени  М.В.  Ломоносова  (учебный  корпус  филиала 
обеспечивает обучение 100 студентов на четырех факультетах по восьми специальностям). В 2001 году для филиала МГУ 
заложено  новое  здание.  Для  детей  российских  моряков,  на  выделенные  московским  Правительством  средства,  в 
Севастополе  построена  школа  имени  850-летия  Москвы,  в  которой  обучение  ведется  по  московским  программам. 
Выпускники школы получают аттестаты об образовании российского образца.

Другим  конкретным  направлением  работы  Правительства  является  реализация  программы  "Стипендия  Мэра 
Москвы".  Эта  программа  призвана  содействовать  сохранению  высшего  образования  на  русском  языке  в  балтийских 
государствах, где проживает в общей сложности до 2 млн. жителей, для которых русский язык является родным. Начатая 
еще в 1996 г. по инициативе

Мэра Москвы в Эстонии, она получила широкий общественный резонанс и признание. Опыт был распространен на 
Латвию и Литву. В настоящее время стипендиатами Мэра Москвы являются уже 146 студентов, обучающихся в различных 
высших учебных заведениях Прибалтики (Эстония - 61, Латвия - 48, Литва - 37 человек). За прошедшие годы благодаря 
этой Программе около 400 способных молодых соотечественников из малообеспеченных семей смогли получить высшее 
образование. В ней участвуют как известные, так и вновь созданные частные образовательные структуры. В Эстонии их 
насчитывается 15, Латвии - 11, Литве - 5. Так как стипендия Мэра включает в себя и оплату за обучение, то это является 
косвенной формой поддержки учебных заведений, ведущих преподавание на русском языке.

Реализация  Программы  в  каждой  республике  организационно  осуществляется  Попечительским  советом, 
сформированным из известных представителей русской диаспоры и православных религиозных деятелей. Попечительский 
совет  возглавляет  Мэр  Москвы  Ю.М.Лужков.  Следует  подчеркнуть,  что  на  решение  Совета  не  влияет  гражданская, 
этническая или религиозная принадлежность кандидата.

Программа  «Стипендия  Мэра  Москвы»  постоянно  совершенствуется.  С 1999 года  она,  в  частности, 
предусматривает выделение эксклюзивных стипендий наиболее одаренным соотечественникам на обучение в московских 
учебных заведениях.

Определенное содействие московское Правительство оказывает также и другим высшим учебным заведениям 
Балтии,  в  которых преподавание ведется на русском языке.  К  ним можно отнести институт  экономики и управления в 
Эстонии, Балтийский русский институт в Латвии (насчитывает более 4000 студентов) и другие.

Большая  работа  московским  Правительством  ведется  в  сфере  культурных  обменов.  Наиболее  важной  она 
считается в регионах, где имеются значительные русскоязычные общины. Так, за последний период прошли дни культуры 
Москвы в Донецке. Совместно с правительством Азербайджана московское Правительство организовало проведение дней 
культуры Российской Федерации и Москвы в Баку и Сумгаите. В Москве и Крыму проведены соответственно дни культуры 
Автономной  Республики  Крым  и  Москвы,  в  рамках  которых  прошли  концерты  и  выставки,  обсуждены  перспективы 
двустороннего сотрудничества. В ряде городов Грузии были организованы гастроли московского "Театра Луны". Оказана 
материально-финансовая помощь Ереванскому государственному русскому академическому театру им.  Станиславского. 
Наряду с этими мероприятиями постоянно организуется прием детских творческих коллективов и групп школьников из стран 
СНГ и Балтии.

Важное  место  уделяется  и  другим  формам  работы,  в  том  числе  направленным  на  повышение  социальной 
защищенности  соотечественников.  В  частности,  только  с 1997 года  по  настоящее время  в  подведомственных  Москве 
лечебно-профилактических  учреждениях  квалифицированную  стационарную  медицинскую  помощь  получили  около 100 
тысяч человек, проживающих вне Российской Федерации. Кроме того, в дни летних и зимних каникул на лечение и отдых в 
столицу регулярно приглашаются дети из малоимущих семей наших соотечественников из ближнего зарубежья.
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Для  организации  практической  работы  по  поддержке  соотечественников  Правительством  Москвы  создан 
Московский фонд имени Юрия Долгорукова. Учреждены и активизируют свою деятельность и другие московские фонды: 
поддержки и развития межрегиональных связей «Сотрудничество», поддержки региональных инициатив «Москва-Крым», 
«Москва-Севастополь»,  а  также  московское  отделение  государственно-общественного  фонда  поддержки 
соотечественников за рубежом «Россияне».

Наиболее эффективно работает в данном направлении учрежденный московским Правительством Фонд «Москва-
Крым». За четыре года своей работы Фонд реализовал в Крыму свыше 200  крупных гуманитарных и благотворительных 
программ  по  реальной  поддержке  соотечественников,  выделив  на  эти  цели 10 млн.  рублей.  На  средства  Фонда  в 
Симферополе были приобретены и реконструированы два здания под русский культурный центр.

В июле 2001 года, в соответствии с указанием Мэра, при московском отделении Фонда «Россияне» образован 
Центр для оказания юридической поддержки соотечественникам, а также его представительствам в странах СНГ и Балтии.

Правительство  Москвы прилагает  все  усилия,  чтобы эффективно  использовать  политический,  экономический, 
промышленный, научный и культурный потенциал столицы и ее партнеров по сотрудничеству в интересах удовлетворения 
жизненно важных потребностей соотечественников.

На  сегодняшний день  Москва  имеет  договорные отношения  практически  со  всеми  странами  СНГ,  Литвой,  со 
многими  столицами  и  целым  рядом  регионов.  Оформляя  свои  отношения  с  партнерами.  Правительство  Москвы  в 
обязательном  порядке  включает  в  тексты  двусторонних  документов  специальные  статьи,  где  особо  оговаривающие 
обязанности партнеров по соблюдению прав российских соотечественников за рубежом.

К настоящему времени объем работы по оказанию поддержки соотечественникам за рубежом стал настолько 
большим, что на повестку дня остро встал вопрос о ее рационализации. В связи с этим в сентябре с.г.  Правительство 
Москвы  приняло  специальное  Постановление,  в  котором  намечена  целая  система  мер,  в  том  числе  разработка 
специализированной городской программы. При этом важным является то, что отныне, выделяемые на обеспечение этой 
работы  средства,  будут  прописываться  консолидированной  статьей  городского  бюджета.  Кроме  того,  в  рамках 
Департамента международных связей Правительства Москвы в настоящее время создается подразделение, которое будет 
координировать эту деятельность.

Рекомендации секции «Законодательная и исполнительная власть 
Российской Федерации, субъектов Российской Федерации: опыт, планы и 
перспективы поддержки соотечественников за рубежом» Конгресса 
соотечественников властным структурам РФ.
Обсудив  проекты  Заявления  Конгресса  соотечественников,  проживающих  за  рубежом  и  Программы  мер  по 

поддержке  Российской  Федерацией  соотечественников  за  рубежом на  современном этапе,  участники  секции  полагают 
возможным принять их за основу и предложить органам законодательной и исполнительной власти Российской Федерации, 
субъектов Российской Федерации следующие рекомендации.

1. Федеральному Собранию Российской Федерации ускорить разработку законодательной базы, необходимой 
для осуществления эффективной поддержки соотечественников и их организаций в государствах — участниках СНГ и в 
традиционном  зарубежье.  Ускорить  рассмотрение  вытекающих  из  Федерального  закона  "О  государственной  политике 
Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом" изменений в федеральные законы о гражданстве, о 
беженцах и вынужденных переселенцах, а также принятие новых законодательных актов, регулирующих правоотношения в 
этой деликатной сфере.

Назрела  необходимость  в  разработке  закона  по  созданию  фондов  поддержки  соотечественников, 
предусматривающего  поощрение,  как  спонсорской  помощи  российских  предпринимателей,  так  и  состоятельных 
соотечественников, проживающих за рубежом.

2. Отчетливо понимая, что оказание эффективной поддержки соотечественникам, проживающим за рубежом, в 
решающей степени зависит от состояния экономики России и других стран СНГ, от степени их взаимодополняемости и 
интеграции  участники  секции  обращаются  к  Президенту  Российской  Федерации,  Парламенту,  Правительству  
Российской  Федерации с  просьбой  ускорить  выполнение  всех  необходимых  внутригосударственных  процедур  для 
присоединения  России  к  зоне  свободной  торговли  и  принять  исчерпывающие  меры  для  ее  полноценного 
функционирования. Создание в рамках СНГ зоны свободной торговли предполагает,  как известно, не только свободное 
передвижения  товаров,  услуг  и  капиталов,  но  и,  что  особенно  важно, - рабочей  силы.  Таким  образом  создаются 
дополнительные условия для обеспечения рабочими местами наших соотечественников, на пространстве СНГ, решения их 
социальных проблем.

3. Участники секции посчитали также необходимым предложить:
Правительству  Российской  Федерации совместно  с  субъектами  Российской  Федерации  развивать 

взаимодействие хозяйствующих структур,  содействовать созданию совместных предприятий,  финансово-промышленных 
групп  и  холдингов,  поощрять  связи  российских  предприятий  независимо  от  форм  собственности  с  зарубежными 
предприятиями,  на  которых  работают  преимущественно  наши  соотечественники,  с  целью  создания  дополнительных 
рабочих мест;

Субъектам Российской Федерации стимулировать сотрудничество с культурными автономиями и регионами 
компактного проживания наших соотечественников в странах СНГ и других государствах, развивать культурные, научные, 
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молодежные,  спортивные связи,  содействовать  созданию на  местном радио  и телевидении,  особенно  в  приграничных 
территориях, постоянно действующих передач, рассчитанных на наших соотечественников, предусматривать эти вопросы 
при заключении

соглашений с зарубежными государствами и их административно-территориальными образованиями.
4. Участники секции рекомендуют Конгрессу соотечественников следующие предложения и замечания по 

проекту Программы мер по поддержке Российской Федерацией соотечественников за рубежом на современном этапе 
(далее - Программа);

- шире  обозначить  роль  приграничного  сотрудничества,  являющегося  важным  фактором  финансовой  и 
экономической поддержки соотечественников (пункт 3.2, раздела III и приложения 2 Программы);

- федеральным органам исполнительной и законодательной власти в целях обеспечения защиты прав и свобод 
соотечественников  ускорить  разработку,  рассмотрение  и  принятие  в  палатах  Федерального  Собрания  Российской 
Федерации проектов  федеральных законов  "О правовом положении иностранных граждан",  "О миграции в  Российской 
Федерации", о внесении изменений и дополнений в законы Российской Федерации "О вынужденных переселенцах" и "О 
беженцах" (абзац 5, пункт 4 раздела III и приложения 4 Программы);

- имея  в  виду  необходимость  разработки  более  эффективного  механизма  реализации  мер  по  поддержке 
соотечественников  следовало  бы  пойти  на  создание  постоянно  действующего  органа,  призванного  заниматься  этими 
проблемами  на  федеральном  уровне,  а  на  уровне  субъектов  Российской  Федерации - общественно-консультативных 
органов - советов (комиссий) по работе с соотечественниками {раздел IV Программы);

- конкретные  предложения,  связанные  с  возобновлением  трансляции  на  федеральных  каналах  передач 
телерадиокомпании "Мир" и изданием газеты "Голос Родины", что должно, по мнению участников секции, способствовать 
расширению информирования соотечественников (пункт 3.3 раздела III и приложения 3 Программы);

- полагали бы необходимым отразить в проекте Программы прозвучавшую на секции идею о проведении МИДом 
России переговоров с рядом государств — участников СНГ о возможности формирования на их территории избирательного 
округа по выборам в Государственную Думу с целью обеспечения представительства соотечественников из числа граждан 
России, проживающих в этих государствах;

5. Участники секции подчеркивали, что проблемы разделенных народов имеют многовековую природу. В этой 
связи  имеет  важное  значение  обобщение  и  использование  богатого  и  разнообразного  опыта,  накопленного  мировой 
цивилизацией по взаимодействию с соотечественниками.  Особо здесь выделяется роль региональных властей (земли, 
провинции,  муниципальные  образования),  которые  развивают  собственные  гибкие  связи,  проводят  конкретные 
мероприятия от переписи соотечественников и совместных исследований, до организации локальных премий и семейных 
контактов.

В целом, участники секции высказывали мнение о необходимости активизировать деятельность законодательных 
и исполнительных органов власти Российской Федерации, органов власти субъектов Российской Федерации по усилению 
поддержки  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  прежде  всего  в  странах  СНГ,  по  оказанию  им  помощи  и 
содействия для скорейшей адаптации и полнокровного участия в политической и экономической жизни страны постоянного 
проживания.

Конференция Закавказских славянских общественных 
объединений
23-24  ноября  2001  года  в  Ереване  состоялась  Международной  конференции  "Славянские  общественные 

организации  в  Закавказье:  история,  проблемы,  перспективы".  Инициатором  конференции  выступила  общественная 
организация «Славянский дом», председатель которой Нона Контантиновна Густова начала подготовку еще три года назад. 
Главный  успех  конференции  в  том,  что  она  все-таки  состоялась.  Конференция  получила  поддержку  руководства 
Республики Армении, ее Президента Роберта Кочаряна, Посольства России в Армении. В подготовке и проведении приняли 
активное  участие  Российско-Армянский  славянский  государственный  университет,  Центр  развития  русского  языка  в 
Армении, Парламент Армении. Конференция получила широкий общественный резонанс. Информация о ней прошла на 
всех телевизионных и радио каналах РА, во многих газетах. Более 200 человек приняли участие в работе конференции. 
Около  тридцати  из  них  –  гости  Еревана.  Россию,  кроме  Посольства,  представляла  группа  из  Госдумы  (заместитель 
председателя  Комитета  по  делам Национальностей  Государственной  Думы С.К.Смирнова  и  заместитель  руководителя 
аппарата Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками В.П.Тарасова), заведующая отделом диаспоры Института 
стран  СНГ  А.В.Докучаева.  Прибыла  группа  парламентариев  из  Белоруссии.  Несмотря  на  сложные  погодные  условия 
добрались  через  зимние  горные  перевалы делегации  из  Карабаха,  из  Тбилиси,  Батуми,  Сухуми.  Из  Азербайджана  и 
Украины участников не было.

Первое  пленарное  заседание  вел  ректор  Российско-Армянского  славянского  университета  Армен  Рамзикович 
Дарбилян,  недавно  сменивший  на  этом  посту  рано  умершего  первого  ректора  РАСУ Левона  Мкртчана.  Конференцию 
приветствовали от имени Каталикоса Армянской Апостольской Церкви Епископ Навасард, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Российской Федерации в Республике Армения А.М.Дюков, Временный поверенный Посольства Польши в Армении 
П.Ивашкевич, от имени Председателя Государственной Думы депутат С.К.Смирнова. Выступили от белорусской делегации 
–  заместитель  председателя  Комитета  Парламента  по  международным  связям  с  СНГ,  председатель  Белорусского 
славянского Комитета С.Костян, депутаты Национального Собрания Армении А.Оганесян и А.Аршакян, Первый секретарь 
Посольства РФ в Грузии Э.Цыбакжанов, инициаторы и хозяева конференции, участники заседания из Тбилиси, Аджарии, 
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Абхазии, ученые, руководители общественных организаций. Было передано приветствие участникам и пожелание успехов в 
работе конференции от директора Института стран СНГ К.Ф.Затулина.

Второй рабочий день Конференции участники провели на пяти секциях, посвященных следующим проблемам:
• роль  и  значение  общественных  организаций  в  сохранении  и  развитии  очагов  славянской  культуры  в 

Закавказье;
• социально-экономическое положение славян в Закавказье и проблема миграции;
• проблемы  образования:  русский  язык  как  средство  межнационального  общения  в  странах  Закавказья, 

функционирование других славянских языков в Закавказье;
• правовые проблемы славян в свете международных документов о защите прав человека;
• славянские молодежные организации в Закавказье: проблемы и перспективы.
На завершающем пленарном заседании руководители секций огласили итоги их работы и были проведены дебаты 

по содержанию итогового документа конференции.
Конференция  отметила,  что  в  ряде  случаев  в  странах  Закавказья  все  еще  имеют  место  факты  нарушения 

законных  прав  и  интересов  российских  соотечественников,  выражающиеся  в  проявлениях  национализма,  религиозной 
нетерпимости, кадровой и трудовой дискриминации, административного и судебного произвола, вытеснении славянских 
культур и сужении сферы применения русского языка. Большим критическим накалом отличались выступления участников 
из  столиц,  в  то  время  как  карабахцы,  делегаты  из  Аджарии,  Абхазии  претензий  к  властям  не  высказывали,  хотя  о 
проблемах с русским языком говорили все.

Для прошедшей конференции характерно, что о проблемах русского языка в Закавказье говорили в основном не 
этнические русские, а армяне. Секция русского языка прошла на высоком научном уровне Ее работой руководила академик 
Академии педагогических и социальных Наук Армении Белла Марковна Есаджанян – известнейший за Кавказским хребтом 
русист.  Преподаватели  школ,  вузов  вели  профессиональный  разговор  о  методиках  и  учебниках,  по  которым  изучают 
русский язык. В докладах ставились конкретные проблемы и предлагались интересные решения. Русисты Армении в очень 
сложных условиях не оставляют научной работы. Они выпускают свой журнал «Русский язык в Армении». В 2001 году 
вышло 2 номера из 9, увидевших свет за последние 3 года. Благодаря их энтузиазму появляются новые учебники русского 
языка. В частности был представлен оригинальный «Интересный учебник для первокурсника», созданный А.О.Агуляном, 
преподавателем кафедры русского языка Армгоспедуниверситета им. Х.Абововяна.

На конференции подчеркивалось, что русский язык нужен не только русским, сосавляющим в настоящее время 
весьма  малочисленную  общину  (например,  в  Армении  осталось  не  более  10  тысяч  человек),  но  и  для  титульного 
населения. Постсоветские 10 лет, когда было практически свернуто школьное образование на русском языке, оцениваются 
как очень серьезная потеря для развития культуры всех закавказских народов. Отмечено, что отсутствие возможностей 
выбора в качестве языка обучения русского языка - одна из главных причин миграции русскоязычного населения с Южного 
Кавказа.  Участники  конференции  рекомендовали  внедрить  в  систему  среднего  образования  государств  Закавказья 
преподавание  русского  языка  с  разной  степенью  углубления,  включая  и  двуязычное  обучение  (с I  no  X классы.)  в 
специально отобранных школах; уделять особое внимание подготовке и переподготовке учителей. Обращено внимание 
министерств  образования  на  значимость  русского  языка  в  системе  высшего  образования,  так  как  вся  или  почти  вся 
специальная литература в вузовских и публичных библиотеках русскоязычная.

Выражено  пожелание  о  придании  русскому  языку  статуса  второго  государственного  языка  в  республиках 
Закавказья,  о  создании  избирательного  округа  для  граждан  России,  проживающих  в  странах  СНГ,  по  выборам  в 
Государственную  Думу,  о  введении  института  двойного  гражданства  Россией,  Украиной,  Белоруссией  и  странами 
Закавказья. Правительство РФ просят пересмотреть визовой режим для лиц русской национальности Грузии.

Во многих выступлениях была отмечен большой вклад Москвы в деле поддержки росссийских соотечественников 
за рубежом. Особые надежды на укрепление материальной базы общественных объединений связывают с реализацией 
идей  и  проектов,  озвученных  на  Международной  конференции  «Москва  соотечественникам:  от  поддержки  к 
сотрудничеству», прошедшей в Москве 28 февраля - 1 марта 2001г.

Отмечена  важность  работы  с  молодежью  и  молодежными  организациями,  консолидация  которых  во  всех 
закавказских республиках рассматривается как важнейшее условие для укрепления славянских диаспор и увеличения их 
значимости в жизни своих стран. Конференция обратилась к президентам и правительствам России, Армении, Грузии с 
просьбами внимательно отнестись к рекомендациям, выработанным ее участниками.

Организаторы конференции подготовили интересную культурную программу для участников и гостей Еревана. Они 
побывали в  Ереванском русском драматическом театре им.К.С.Станиславского на спектакле «Прибалтийская кадриль». 
Посетили уникальное хранилище рукописей Матенадоран – памятник и научный центр, по изучению собрания древнейших 
памятников  письменности  армянского  народа,  который  уже  15  веков  сохраняет  как  величайшую  ценность  армянский 
алфавит,  созданный Месропом Маштоцем.  Была организована поездка  в  легендарный Эчмиадзин,  куда,  по преданию, 
совершил  сошествие  Христос,  а  сейчас  там  находится  резиденция  Каталикоса  всех  армян  и  Кафедральный  собор 
Апостольской Армянской Церкви. Особое значение поездке в это святое место придавал празднуемый в Армении юбилей – 
в 2001 году исполнилось 1700 лет признания христианства государственной религией. Таким образом, Армения является 
древнейшим христианским государством на Земле.

Группа российских участников конференции посетили Российско-Армянский славянский университет, информацию 
о котором также размещаем в настоящем бюллетене.

Участники  конференции  побывали  в  Армянском  Центре  развития  русского  языка,  созданного  в  Ереване  10 
сентября 2001  года  и  открытого  супругами президентов  России  и  Армении 14  сентября  в  дни  пребывания  в  Ереване 
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Президента В.В.Путина.  Центр создан по инициативе и на средства Союза армян России.  Его целями провозглашены: 
содействие  сохранению  и  дальнейшему  повышению  роли  русского  языка  в  Армении  как  важнейшего  средства 
международного общения, участие в пропаганде русского языка, распространении его в республике, совершенствованию 
методов и условий его преподавания.

Задачи Армянского Центра развития русского языка:
• На основе добровольных вступительных взносов членов организации, членских взносов, донорских вливаний, 

пожертвований, прибылей, полученных от предпринимательской деятельности созданных для этой цели хо-
зяйственных  обществ,  а  также  от  других  источников,  не  запрещенных  законом,  создать  финансовые  и 
материальные средства и направить их на пропаганду русского языка в республике и на улучшение качества 
его преподавания.

• Способствовать процессу развития и распространения русского языка.
• Систематически  организовывать  мероприятия,  направленные  на  повышение  квалификации  школьных  и 

вузовских преподавателей русского языка и литературы. Проработать и внедрить в практику современные 
образовательные технологии по обучению русскому языку.

• Содействовать  активному вовлечению представителей  молодого  поколения  в  процесс  обучения  русскому 
языку.

• Проводить  научные  исследования  по  методике  преподавания  русского  языка  в  армянской  аудитории  и 
способствовать  их  внедрению  в  практику,  организовать  постоянно  действующие  курсы  русского  языка  и 
литературы для преподавателей школ и вузов.

• Содействовать  дальнейшему  укреплению  творческих  контактов  русистов  Армении,  России,  СНГ  и  других 
стран. С этой целью организовывать встречи научные и научно-практические конференции.

• Принимать активное участие в создании, разработке и реализации программ и проектов, направленных на 
повышение качества изучения и обучения русскому языку, и этой целью развить широкие связи для сот-
рудничества  с  общественными  организациями  России,  СНГ,  других  стран,  а  также  с  международными 
организациями дальнего зарубежья.

• Проводить независимую общественную экспертизу по проблемам преподавания и обучения русского языка, 
готовить материалы, заключения для выдачи их лицам и организациям, заинтересованным в преподавании и 
изучении русского языка.

• Развернуть  широкую  издательскую  деятельность:  принимать  активное  участие  в  реализации  программ, 
направленных на разработку школьных и вузовских учебников русского языка и литературы; содействовать 
организации  издания  трудов  по  актуальным  проблемам  русской  филологии,  литературы  и  культуры; 
организовывать  и  проводить  международные  конкурсы,  посвященные  актуальным  проблемам  изучения, 
развития и распространения русского языка.

Ниже публикацию материалов прошедшей в Ереване конференции. Размещаем Итоговый документ, интересные 
выступления, статью из журнала «Русский язык в Армении». В разделе бюллетеня «Будем знакомы» заинтересованный 
читатель  может  найти  координаты автора  учебника  русского  языка,  о  котором говорилось  выше,  а  также  -  некоторых 
руководителей  учебных  и  исследовательских  центров,  общественных  организаций  Закавказья.  В  следующих  выпусках 
бюллетеня публикация материалов конференции, ее документов будет продолжена.

Александра Докучаева

Материалы конференции

Итоговый документ Международной конференции «Славянские 
общественные организации в Закавказье: история, проблемы и 
перспективы»
23-24 ноября 2001 г. в Ереване состоялась международная конференция «Славянские общественные организации 

в  Закавказье:  история,  проблемы  и  перспективы»,  организованная  общественной  организацией  «Славянский  Дом»  и 
Российско-Армянским  (Славянским)  Государственным  Университетом  совместно  с  общественными  славянскими 
организациями РА.

В  работе  конференции  участвовали  представители  государственных  и  местных  структур  власти,  послы 
Российской  Федерации,  Республики  Беларусь,  Республики  Польша в  Республике  Армения,  советник  посла  Российской 
Федерации  в  Грузии,  депутаты  Государственной  Думы  Российской  Федерации,  Национального  Собраний  Республики 
Беларусь,  представитель  Института  стран  СНГ  (Институт  диаспоры  и  интеграции)  и  участники  конференции  -  члены 
общественных  славянских  организаций  из  Грузии  и  регионов  Аджарии,  Абхазии  и  Нагорного  Карабаха.  В  работе 
конференции  принимали  участие  представители  неправительственных  общественных  и  международных  организаций, 
ученые, журналисты газет, радио и телевидения.

Работа конференции проходила по пяти секциям:
1. Правовые проблемы славян в свете международных документов о защите прав человека.
2. Социально-экономическое положение славян в Закавказье и проблема миграции.
3. Проблемы  образования:  русский  язык  как  средство  межнационального  общения  в  странах  Закавказья, 

функционирование других славянских языков в Закавказье.
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4. Роль  и  значение  общественных  организаций  в  сохранении  и  развитии  очагов  славянской  культуры  в 
Закавказье.

5. Славянские молодежные организации в Закавказье: проблемы и перспективы.
Конференция  отмечает,  что  в  ряде  случаев  в  странах  Закавказья  все  еще  имеют  место  отдельные  факты 

нарушения  законных  прав  и  интересов  соотечественников,  выражающиеся  в  проявлениях  национализма,  религиозной 
нетерпимости, кадровой и трудовой дискриминации, административного и судебного произвола, вытеснении славянских 
культур и сужении сферы применения русского языка.

Делегаты и участники конференции приняли следующие рекомендации:
1.Просить правительства республик Закавказья

• строго  выполнять  положения  Конвенции  об  обеспечении  прав  лиц,  принадлежащих  к  
национальным меньшинствам, подписанной главами стран СНГ 21 октября 1994 г.;

• обеспечить права национальных меньшинств на получение образования на родном языке;
• принимать в государственных органах документы и заявления от граждан на любом языке,  

признанном ООН официальными;
• обратить  внимание  на  то,  чтобы  выполнение  демократических  принципов  носило  не  

избирательный  характер,  а  стало  первостепенной  политической  обязанностью местных  
властей.

2. Активно задействовать международные институты, обеспечивающие соблюдение прав человека в случаях 
дискриминации  по  национальному  или  иному  признаку,  судебного  произвола  или  ущемлению  законных 
интересов и прав в странах проживания соотечествеников.

3. Создать  реальный  механизм  для  политического  представительства  и  участия  соотечественников  в 
государственном управлении стран проживания.

4. Обратиться  к  парламентам  РФ,  Республики  Украина  и  Республики  Беларусь  и  стран  Закавказья  с 
предложением рассмотреть вопрос о введении для соотечественников института двойного гражданства.

5. Рассмотреть  вопрос  о  представительстве  граждан России,  проживающих  за  рубежом,  в  Государственной 
Думе Российской Федерации.

6. Просить правительство РФ пересмотреть визовой режим для русских граждан Грузии.
7. Следуя  принципам  демократии,  восстановить  право  выбора  языка  обучения  ребенка  за  

родителями  независимо  от  их  национальной  принадлежности,  одновременно  обеспечивая  
углубленное изучение государственного языка РА.

8. Руководству республик разработать и принять специальные правительственные программы по стабилизации 
и улучшению положения национальных меньшинств в странах Закавказья, сохранению славянских 
населенных пунктов и оказания им социально-экономической помощи.

9. Просить правительства  РФ,  Республик  Беларусь  и  Украина,  а  также  республик  Закавказья  при  
заключении межгосударственных экономических договоров и соглашений учитывать интересы  
славянского населения стран Закавказья в вопросе их трудоустройства.

10. Рекомендовать  правительствам  стран  Закавказья  открыть  в  столицах  республик  Центры  делового 
сотрудничества с соотечественниками за рубежом.Просить правительства РФ, Республик Беларусь и Украина 
оказать поддержку в открытии этих Центров.

11. Учитывая  значение  русского  языка  как  средства  обеспечения  единого  культурно-образовательного  и 
экономического  пространства,  а  также  как  гаранта  воспитания  поликультурной,  этнотерпимой  личности, 
парламентам стран Закавказья придать русскому языку статус языка межнационального общения.

12. Министерствам образования стран Закавказья
• открыть школы с русским языком обучения;
• внедрить  в  систему  среднего  образования  преподавание  русского  языка  с  разной  степенью 

углубления, включая и двуязычное (билингвальное) обучение с 1 по 10 классы;
• постепенно  увеличивать  количество  школ  с  билингвальным  обучением,  оказывая  этим  школам 

государственную поддержку в проведении научно обоснованного экспериментального обучения;
• организовать подготовку учителей - билингвов в университетах и педагогических институтах стран 

Закавказья.
• запланировать создание системы методических пособий по русскому языку для всех типов школ;

13. Обратить внимание министерств образования государств Закавказья на значимость русского  
языка в  системе высшего образования,  так  как  вся или почти вся специальная  литература в  
вузовских и публичных библиотеках русскоязычная. В связи с этим целесообразно установить на  
уровне  министерств  оптимальное  количество  часов  русского  языка  (не  менее  240)  для  всех  
факультетов, чтобы предотвратить и остановить сокращение часов по желанию отдельных  
деканов или даже Советов отдельных факультетов.

14. Просить правительство Грузии открыть Славянский университет с обязательной подготовкой 
двуязычных специалистов – педагогов и переводчиков.

15. Просить  Министерство  образования  РФ  при  выделении  республикам  целевых  мест  на  
внеконкурсное  зачисление  абитуриентов  в  вузы  России  отдельно  выделить  определенное 
количество мест детям русской национальности по рекомендации русских общин.
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16. Просить  правительство  Грузии  восстановить  нормальное  информационное  обеспечение 
населения российскими СМИ.

17. Просить правительство Армении
• увеличить время вещания новостей на русском языке в удобное для населения время;
• организовать цикл регулярных передач о жизни национальных меньшинств;
• содействовать открытию Российского культурно-информационного центра в Ереване.

18. СМИ  России,  Беларуси  и  Украины  (совместно  с  СМИ  стран  Закавказья)  периодически  
организовывать телемосты с соотечественниками стран Закавказья с привлечением молодежи.

19. Ходатайствовать перед Министерствами культуры стран Закавказья о проведении в 2002 г. дней 
А.С.Грибоедова и Саят-Новы.

20. Обратиться  к  славянским  молодежным  организациям  Закавказья  с  предложением  создать  Славянский 
конгресс молодежных организаций.

21. Избрать  Исполнительный  Комитет  славянских  общественных  организаций  Закавказья  и  поручить  ему 
проконтролировать выполнение рекомендаций конференции в течение одного года со дня их принятия.

22. Обратиться  к  Президентам  Республики  Армения,  Республики  Грузия,  Республики  Беларусь,  Республики 
Украина  и  Российской  Федерации  с  просьбой  о  содействии  выполнения  отдельных  пунктов  принятых 
рекомендаций.

Доклады,  заслушанные во время конференции,  будут  опубликованы с целью создания полной картины жизни 
славян в странах Закавказья. Этот материал будет способствовать ознакомлению, исследованию и глубокому пониманию 
проблем славянского населения, а также нахождению путей их преодоления.

Доклад

Русская диаспора Республики Армения: современное состояние и 
перспективы развития
На протяжении XX в. численность русских Закавказья была высокой и в 1970 г. составила 972,8 тысяч человек. 

Самые крупные массивы русских проживали в Азербайджане и Грузии: за период между переписями населения 1959 и 1989 
гг. в Азербайджане насчитывалось от 392,3 до 501,3 тысяч, в Грузии - от 341,2 до 407,9 тысяч русских. По численности 
русских Армения значительно уступала этим республикам. Здесь размеры русской диаспоры колебались от 51,6 до 70,3 
тысяч  человек,  что  объясняется  ограниченными  территориальными  ресурсами  (удобные  земли  составляют  лишь 16% 
территории), высокой плотностью коренного населения, которая постоянно возрастала в результате концентрации армян на 
своей  исторической  родине.  Кроме  этого,  социально-профессиональная  структура  армянского  этноса  позволяла 
удовлетворять  потребности  развивавшихся  отраслей  промышленности  своими  кадрами,  без  массового  приглашения 
специалистов извне, среди которых большинство составляли русские.

Русская диаспора Республики Армения не представляет собой единой консолидированной общности. Выделяются 
две группы - старожилы и мигранты советского времени, которые различаются не только в социальном и культурном плане, 
но и разной степенью «привязанности» к Армении.

История  старожильческого  населения  насчитывает  более 150 лет,  и  этапы  его  формирования  и  развития 
характерны для всего Закавказья. Появление русских старожилов было результатом целенаправленной политики царского 
правительства,  направленной  как  на  укрепление  южных  рубежей  империи,  так  и  на  экономическое  освоение  региона. 
Именно эта группа русских лучше интегрирована в армянскую культуру благодаря длительному проживанию в Армении. 
Русские  мигранты  советского  времени  представлены  приехавшими  в  Армению  в  1930-е  годы,  во  время  войны, 
направленными на работу в послевоенный период из других регионов страны.

До начала 1980-х годов численность русских в Армянской ССР неуклонно увеличивалась за счет естественного 
прироста и миграционного притока, достигнув своего пика в 1979 г., - 70,3 тысяч человек.

Несмотря  на  небольшую  численность,  благодаря  высокому  социальному  статусу  (уровню  образования, 
профессиональной и отраслевой структуре и т.д.)  русские вносили значительный вклад в развитие экономики,  науки и 
культуры республики.

На  протяжении  1960-1970-х  гг.  территориальные  перемещения  населения,  в  том  числе  и  русских,  носили 
внутриреспубликанский  характер  и  представляли  собой  миграцию  сельского  населения  в  города.  С  конца  70-х  годов 
направленность миграционных потоков меняется - из внутренней она превращается во внешнюю, главным ориентиром 
которой была Российская Федерация.

Этноэкологические исследования русских Азербайджана, Армении и Грузии, проведенные в 1980-е гг., выявили 
общность процессов, происходящих в среде этих переселенческих групп. (Многолетние этноэкологические исследования в 
Закавказье  проводились  во  второй  половине  1980-х  гг.  сотрудниками  Института  этнографии  АН  СССР  совместно  со 
специалистами некоторых других научных учреждений, в том числе и из республик Закавказья. Результаты исследований 
нашли отражение в следующих сборниках: Русские старожилы Азербайджана. Материалы по этнической экологии, 4.I-II. М., 
1990. Духоборцы и молокане в Закавказье. М., 1992. Русские старожилы Закавказья: молокане и духоборцы. М., 1995).

На  основании  материалов  комплексного  изучения  был  сделан  вывод,  что  в  республиках  Закавказья  в 
послевоенные десятилетия кадровая политика руководства коренных этносов в отношении русского населения в той или 
иной степени носила дискриминационный характер.  Это выражалось в  ограничении социального продвижения русских, 
пренебрежении  демократическими  методами  руководства,  в  системе  поборов  и  взяток,  что  воспринималось  русским 
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населением не столько как социальная несправедливость, сколько как национальное ущемление, что и явилось основной 
причиной миграционного оттока русских. В результате уже в 1960-е гг. начался отъезд русских из Закавказья, прежде всего 
из Грузии и Азербайджана. Позднее в этот процесс включилась и Армения, где за период 1979-1989 гг. численность русских 
уменьшилась более чем на 18 тысяч и составила 51,6 тысяч. К сожалению, среди мигрантов преобладала молодежь, не 
видевшая перспектив социально-экономического и культурного роста, со временем к ним стали присоединяться и мигранты 
более старшего возраста.

Еще  более  сложная  ситуация  сложилась  в  Армении  в  1990-е  гг.,  когда  произошло  многократное  увеличение 
интенсивности миграционных процессов, в которые были вовлечены не только русские, но и все население республики. 
Среди  причин -  Спитакское  землетрясение 1988 г.,  в  зоне  которого  оказалось  большинство  регионов  компактного 
проживания  русских.  В  начале  1990-х  годов  большую  волну  переселенцев  в  Россию  вызвало  обострение  армяно-
азербайджанских отношений, в результате которого тысячи армян и азербайджанцев оказались беженцами. Эти события 
вызвали у многих русских психологическое ощущение дискомфортности,  страха,  неуверенности в  дальнейшей жизни в 
Армении В 1992-1993 гг. среди русских мигрантов из Армении появилась принципиально новая категория - беженцы, жители 
приграничного с Кедабекским районом Азербайджана г. Красносельска (в феврале 1993 г. часть населения была вывезена 
с помощью Российского правительства в Россию). В последние годы тяжелейший экономический кризис является сильным 
выталкивающим фактором для всего населения страны, однако в большей мере он воздействует на немногочисленное 
русское меньшинство, относительно слабо укорененное в местной этнокультурной среде.

Однако, по нашему мнению, основной причиной массовой миграции русских явился закон о государственном языке 
РА 1993 г.,  определивший всестороннее развитие и активное функционирование лишь армянского языка. Утверждение 
официального статуса национального языка - процесс закономерный для суверенного государства, но проведение его в 
жизнь проходило без учета объективных интересов всех слоев населения. В результате, отсутствие перспектив для детей в 
получении образования на родном языке явилось основным мотивом выезда. Не случайно, что именно в 1992 и 1993 гг. 
интенсивность миграционного оттока русских из Армении в Россию была наибольшей и составила 12 тысяч.

Закон о языке больно ударил не только по русским и всему русскоязычному населению, но и по части армян с 
невысоким уровнем владения  русским языком.  Результаты резкого  сужения сферы использования  русского  языка  уже 
сказываются.  Незнание  языка  представителями  коренного  населения  (к  сожалению,  в  настоящее  время  это  уже 
реальность)  не  только  закрывает  доступ  молодежи  к  получению  образования  в  России,  уровень  которого  остается 
достаточно высоким, но и ограничивает возможности для трудовой миграции в Россию, за счет которой в настоящее время 
живут  тысячи  армянских  семей.  Следствием  этого  может  явиться  и  обострение  ситуации  на  перенасыщенном 
внутриреспубликанском рынке труда.

В результате миграционного обмена с Россией за период 1989 - 1995 гг.  русский этнос Армении потерял 28,6 
тысяч  человек,  или 54,9% от  числа  русских  в 1989 г.  Столь интенсивный выезд (свыше 100 человек на каждую 1000 
русских),  был  характерен  для  русских  не  только  Армении,  но  и  Таджикистана,  и  Азербайджана  -  регионов  с  меж-  и 
внутригосударственными вооруженными конфликтами. (О.Д. Комарова. Русская диаспора на территории бывшего СССР: 
размеры и миграция. — Русские в современном мире. М., 1998, с.55-57).

После 1994 г.  миграционная  активность  русских  уменьшилась.  Однако  по  приблизительным  оценкам, 
учитывающим миграцию русских в другие государства ближнего и дальнего зарубежья, а также их выезд в Россию после 
1995 г., к началу XXI  в. русская диаспора Армении сократилась до 10 тыс. человек, из них потомки русских старожилов 
составляют не более 5 тыс., в том числе сектанты 3,5-4 тыс.

Резкое уменьшение численности русской диаспоры, как и других национальных меньшинств Армении, явилось 
показателем  начавшегося  процесса  нарушения  целостности  и  самостоятельности  групп,  поскольку  одной  из  важных 
характеристик  любого  этноса  является  количество  населения.  «Распад»  национальных  меньшинств  сопровождался 
снижением  у  человека  удовлетворенности  жизнью,  усилением  ориентации  на  отъезд  и  нередко  заканчивался 
возвращением в «свою» культуру, на свою историческую родину.

В 1994 г.  Н.М.  Лебедевой  был  проведен  анализ  основных  стратегий  поведения  русских  жителей  новых 
независимых государств и стран Балтии. Результатом социально-психологических исследований русских Армении явился 
вывод, что в целом это национальное меньшинство смогло сохранить свою этническую идентичность (позитивную оценку 
своей группы),  несмотря на то,  что многим русским в  той  или иной степени были присущи негативные оценки  своего 
социального  положения -неудовлетворенность  одним  армянским  гражданством,  отчуждение  от  Армении  и  т.д.  Были 
выявлены три группы русских. Первая группа - это те, кто настроен на миграцию. Срок проживания в Армении большинства 
«уезжающих» небольшой. Среди них высокая доля тех, кто хотел стать гражданином России. Для них Армения - «место, где 
я живу», а Россия — настоящая Родина. Среди «потенциальных» мигрантов немало испытавших негативные изменения в 
своей жизни, например, потерю работы. Они более болезненно относятся к изменению статуса русских в республике. Для 
многих из них характерна этническая интолерантность.

Стратегия  поведения  второй  группы  русских  Армении -  это  твердое  намерение  «остаться»  через  активную 
интеграцию в жизнь армянского общества. Эти люди прекрасно адаптированы в армянской культуре за счет длительного 
проживания в республике и сделали свой выбор в пользу Армении, они имеют социальную поддержку в армянской среде. 
Для них характерны лучшее знание армянского языка, позитивная оценка и своего этноса, и армян, а также ситуации в 
целом, «отчуждение» от России и восприятие Армении настоящей родиной. По их мнению, «проблемы русских» в Армении 
не существует.

Наконец, третий вариант выхода из кризиса - активное участие в создании развитой сети социальных институтов 
русской  диаспоры.  Это  чрезвычайно  любопытный  пример  того,  как  посредством  работы  в  центрах  русской  общины 
нивелируются  миграционные  настроения.  Люди  начинают  активно  работать  по  созданию  этнокультурной  среды - 
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национально-культурных объединений,  благотворительных фондов,  воскресных школ и благодаря такой созидательной 
работе, направленной на повышение статуса русских в Армении, психологически «преодолеваются» негативные тенденции 
в их жизни. Для них характерны позитивная оценка своей этнической группы, нейтральное отношение к новому статусу 
русских, они удовлетворены деятельностью центров русской общины. (Н.М. Лебедева. Новая русская диаспора. Социально-
психологический анализ. М.,1995, с.239-245).

Особого  внимания  заслуживает  группа  русских  старожилов  -  молокан,  которые  в  условиях  Армении  смогли 
сохранить свою самобытную культуру, давно исчезнувшую во внутренних регионах России. В этом заслуга не только этих 
людей,  но  и  окружающего  их  армянского  населения,  для  которого  всегда  было  характерно  толерантное  отношение  к 
представителям других национальностей и конфессий. Несмотря на свою религиозную обособленность молокане Армении, 
представляя собой самодостаточную группу, хорошо адаптированы к местным условиям. В данном случае немаловажное 
значение имеют не только их численность и высокая степень сохранности традиционной культуры. Определенную роль 
играет  низкий  статус  и  невысокие  социальные  ожидания  сектантов,  что  практически  исключает  создание  острой 
межгрупповой конкуренции между ними и армянами.

Именно эта группа русского населения имеет достаточно высокие шансы сохранения -  существование в виде 
замкнутых анклавов. Доказательством этому служит негативное отношение большинства молокан к выезду за пределы 
Армении. Среди причин, которые указывали информаторы, не желающие покидать Армению, -  чувство родины («здесь 
родина, даже камни и те родные»), долг перед памятью предков («Здесь могилы предков. Они жизнь положили, пока шли 
сюда, а мы бежать, следы их топтать будем?»).  Известно, что историческая память играет важную роль в сохранении 
общностей, особенно в случае, если предки окружены ореолом мучеников.

Важную роль  в  сдерживании  миграционного  оттока  сектантов  играют  сильные  религиозные общины,  которые 
являются  своеобразным  защитным  механизмом  от  воздействия  негативных  явлений.  Кроме  этого,  среди  молокан 
благоприятные  установки  на  проживание  в  Армении  поддерживаются  высокой  формой  этноконфессионального 
самосознания.

В настоящее время в Армении существуют отдельные группы верующих,  которые не стремятся к  «исходу» в 
Россию. Более того, они считают, что именно в Армении вблизи Арарата они дождутся наступления тысячелетнего царства, 
в которое попадут только «истинно верующие», для чего необходимо пройти через страдания и лишения.

Естественно, возникает вопрос о дальнейших перспективах существования русской диаспоры Армении. Делать 
прогноз довольно сложно из-за резкого сокращения численности.

Не стоит ожидать восстановления прежней численности за счет возвращения мигрантов и естественного прироста 
оставшегося русского населения.  В результате активных миграционных процессов  произошли негативные изменения в 
демографической ситуации - резкое сужение репродуктивного контингента, сокращение рождаемости, ускорение темпов 
постарения населения. К сожалению, в большинстве мест компактного проживания эти изменения приняли необратимую 
форму, и окончательный исход русских является лишь делом времени. В то же время в Армении вряд ли будут иметь место 
дальнейшие процессы деструкции и деградации, которые вызовут заметную активизацию миграционных процессов.

Теоретически существует несколько перспектив дальнейшей жизни русской общины Армении:
1) полноправная  социально-политическая  и  частично  культурная  (на  основе  двуязычия  и  многокультурности) 

интеграция в новое гражданское общество;
2)  добровольная ассимиляция, что фактически невозможно из-за статуса русского языка и культуры и мощного 

влияния России;
3) постепенный исход в Россию.
Каким будет выбор, покажет жизнь.
Разумеется,  наиболее  конструктивной  является  перспектива  интеграции,  однако  для  достижения  этого 

необходимы были своевременные и энергичные усилия со стороны влиятельных политических кругов РА,  на практике 
демонстрирующих  свое  стремление  создать  условия  для  сохранения  жизнеспособных  национальных  диаспор.  К 
сожалению,  на  наш  взгляд,  время  упущено,  поскольку  представляется  проблематичной  возможность  восстановления 
полноценной возрастной структуры русского этноса.

В  настоящее  время  задача  правительства  РА  должна  состоять  в  приложении  максимальных  усилий  для 
ослабления  миграционных  процессов  среди  русского  населения.  Для  этого  основное  внимание  должно  быть 
сконцентрировано на решении проблем в различных сферах - политико-правовой, социально-экономической, культурно-
образовательной. Особое внимание должно быть уделено программе поддержки русского языка и определению его нового 
статуса.

Безусловно, первоочередной задачей русской диаспоры Армении должно стать создание реального механизма 
для политического представительства и участия национальных меньшинств в государственном управлении, что позволит 
утвердить  и  поддерживать  свой  новый  социально-политический  статус.  Поскольку  меньшинства  имеют  ограниченные 
возможности  для  отстаивания  своих  интересов  в  представительных  институтах,  необходимы  специальные  гарантии, 
позволяющие меньшинству избежать игнорирования своих запросов и подавления со стороны большинства.

Создание реальных условий для вхождения представителей русской диаспоры в число полноправных граждан 
находится в русле интересов самих государств. Исследования демографических аспектов русской диаспоры на территории 
бывшего  СССР,  позволяют  сделать  вывод,  что  русские  являются  мощным  гуманитарным  фактором  для  молодых 
суверенных  государств,  исчезновение  которого  может  способствовать  возникновению  отчужденности  между  ними  и 
Россией. Кроме этого, русские в новом зарубежье являются интегрирующим фактором для государств своего проживания. 
( О.Д. Комарова. Русская диаспора на территории бывшего СССР: размеры и миграция. — Русские в современном мире. М., 
1998, с.59).
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После возможного отъезда русских проблемы меньшинств обострятся еще больше. Недальновидное стремление 
некоторых  политиков  искоренить  «русское  влияние»  поставит  в  трудное  положение  не  только  граждан  русского 
происхождения, но и само коренное население.

Ирина Долженко кандидат исторических наук, ведущий 
научный сотрудник Института археологии и этнографии 

НАН РА

Доклад

Социально-экономическое положение славян в Нагорном Карабахе
Дорогие соотечественники, уважаемые гости, президиум!
Спасибо  за  предоставленное  мне  слово  на  столь  высоком  форуме,  как  наша  Конференция  Закавказских 

Славянских общественных организаций; тем приятнее, что это было организовано Славянским Домом г. Еревана. Спасибо 
госпоже Густовой Н.К. и Славянскому университету, слава о котором разнеслась далеко за пределы Еревана, в лице его 
ректора  Дарбиняна  Армена  Розмиковича.  Спешу  поблагодарить  всех,  кто  организовал,  пригласил,  принял  гостей, 
участников, журналистов из Закавказья, России, стран СНГ, сегодня, в этот знаменательный день находящихся вместе с 
нами.

Особенно  волнительно  то,  что  и  наша  конференция  созвана  в  тот  год,  когда  Армения  отмечает  1700-летие 
принятия  Христианства.  Тем  отраднее,  что  мы  объединены  все  одной  верой,  одной  любовью  и  надеждой,  что  наши 
общественные организации старались и будут стараться дарить людям тепло, внимание и поддержку.

Не скажи я этих слов вначале, не смогу сказать я их и в конце, т.к. еще слишком много проблем у наших общин, 
хотя есть и решение некоторых из них. Хочу поделиться кое-какими соображениями по облегчению работу общественных 
организаций, хотя эти соображения стары, как и сам мир.

Прежде, чем перейти к практической информации, позвольте вкратце изложить историю создания и становления 
общественной организации – русскоязычной общины Карабаха, чтобы изложенное ниже было понятно до конца.

В 1998 году мы были зарегистрированы в министерстве юстиции НКР. Имеем свой Устав, программу, банковские 
реквизиты.

С  первых  дней  становления  мы  параллельно  искали  пути  выхода  на  самостоятельные  рельсы  своего 
экономического существования. До этого ни одна программа или мероприятие не обходились без спонсорской помощи. Это 
были и «Арцахбанк» города Степанакерта, министерство иностранных дел, министр обороны Армении, а также бизнесмены 
из г. Москвы – Г.С.Арустамян и С.В.Геворкян.

Нас  как-то  спросили,  с  чем  связано  создание  Русской  общины  в  НКР?  Имеет  ли  место  притеснение  по 
национальному вопросу, или есть другая причина?

Действительно,  любая  община,  диаспора  создаются  по  тем  или  иным  причинам  –  притеснения,  угнетения, 
попрания гражданских прав.

В нашем случае я бы не сказала, что для создания Русской общины в НКР сыграл бы роль хотя бы один из этих 
факторов. Нет. У нас живут люди разных национальностей: украинцы, белорусы, греки, осетины, есть одна азербайджанка 
– Кильдиева Сара Гасановна, но жалоб по национальному признаку не поступало. Это исключено, не помнится ни одного 
факта.

Единственное, а это однозначно, -  это принятие абсурдного, по моему мнению, и поспешного Закона о языке. 
Прежде всего, любой закон, принимаемый тем или иным государством, должен носить «человеческий» характер с учетом 
человеческого фактора. И если закон не во благо народу, то он приносит вред. Ведь до сих пор Конституция не отменяла 
право человека на получение образования на том языке, на котором ему захочется обучать и обучаться.

Мы не против суверенного государства, имеющего свой государственный язык. Это естественно.
У нас, в Карабахе иной случай. К этому вопросу надо было отнестись осторожно и принимать меры поэтапно, т.к. 

мы имеем очень много беженцев из Баку, Сумгаита, республик Средней Азии и многих стран СНГ, вернувшихся на свою 
историческую родину с багажом русскоязычного общения.

Далее,  многие  в  свои  45-50  лет  не  смогли  научиться  армянскому  языку  и  остались  без  работы,  т.к.  вся 
документация востребована на армянском языке.

Это  и  стало  основным  критерием  создания  Русской  общины  в  ЕКР,  где  объединились  люди,  стремящиеся 
восстановить обучение на русском языке, наладить связь с Россией и добиться, чтобы Россия, заинтересовавшись этой 
проблемой,  могла  предложить  конкретную  программу  и  помочь  создать  предприятия,  заводы,  а  значит,  дать  своим 
соотечественникам рабочие места, а значит, наладить благополучие и приостановить миграцию.

Местное  руководство,  правительство могли  бы помочь Русской  общине,  но  послевоенное государство само с 
трудом восстанавливает свою экономику, чинит и ремонтирует разрушенное войной. Общине пришлось самостоятельно 
искать пути выхода из создавшейся ситуации.

Первый этап становления несложный, но чреват отрицательными последствиями – унизительные просьбы, отказы 
и снова обращения к новым лицам. Если помощь, как таковая, и бывает, то начинают привыкать люди к этому и считают, 
что им обязаны. А лицо, ответственное за помощь, если такового не может сделать, чувствует себя виноватым. Этот этап 
легкий, но отвратительно унизительный.

Второй этап – путь сотрудничества и партнерства, создание рабочих мест. Реальный и достойный путь. В случае 
успеха получаешь то, что заработал и заслужил, а не то, что дали, что имели с большим одолжением!

Путь очень сложный. Говоря литературным языком, «хождение по мукам».
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В феврале 2001 г. в г.Москве прошла международная конференция «От поддержки - к сотрудничеству». Красной 
нитью прошла идея о  партнерстве  именно  с  соотечественниками за  рубежом.  Департаментом науки  и  промышленной 
политики Правительства Москвы была предложена программа Торгово-промышленных центров (ТПЦ). Я не буду подробно 
останавливаться на деталях касательно ТПЦ. Это отдельная тема «круглых столов». Но эта программа в действии даст 
шанс иметь свои деньги, рабочие места.

Программа  была  получена.  Но  как  всегда  тяжелая  машина  бюрократическо-чиновничьего  аппарата,  «пыхтя 
рычаговым мозгом», отфутболивала нашу программу от одной инстанции к другой. И уже 9 месяцев мы добиваемся того, 
чтобы дали «добро» к началу настоящего добра.

Учитывая  все  это,  становление  ТПЦ  обещает  быть  сложным,  но  уже  есть  надежда,  что  сотрудничество  и 
партнерство с Московским правительством повысит и роль общин на местах, и они станут богаче и экономически сильнее и 
будут меньше обращаться к вышестоящим инстанциям. А сильная, благополучная община – залог благополучия людей, 
объединенных в общину.

В октябре месяце, 11-12 числа, в Москве, в Колонном зале, прошел долгожданный Конгресс соотечественников. 
Обнадеживающе выступил Президент России В.В.Путин, заявив о непосредственном контроле Правительства за жизнью 
соотечественников за рубежом.

На следующий день мы с нетерпением ждем практической помощи от Правительства Москвы, России, а если 
говорить языком расстояний, то и от местных властей на местах, чтобы приостановить миграционный процесс, улучшить 
социальное и экономическое положение соотечественников за местах их постоянного проживания.

Спасибо за внимание.
Рита Нестерова, президент Русской общины НКР,

эксперт-консультант, член Совета соотечественников
при Государственной Думе РФ.

Доклад

Русский язык как язык межнационального общения в регионе: проблемы и 
перспективы
Многочисленные народы российского государства издавна тяготели к русскому языку, к русской культуре. Русская 

литература, русская демократическая мысль, дружба с русским народом вызывали у нерусских народов искреннее желание 
знать  великий русский язык.  Это  тяготение  к  русскому языку то угасало  из-за политики,  направленной  на угнетение  и 
эксплуатацию, то вновь вспыхивало с новой неудержимой силой.

Национальные меньшинства  в  Российской  империи не  имели своего  управления,  были лишены необходимых 
условий  развивать  свое  хозяйство,  науку,  культуру.  Русский  язык  использовался  в  этот  период  как  инструмент 
национального угнетения, давления на национальные меньшинства.

В 1870 г.  министр народного просвещения России Д.Толстой издал официальное «распоряжение»:  «Конечной 
целью образования всех инородцев, живущих в пределах нашего Отечества, бесспорно, должно быть обрусение и слияние 
с русским народом». Это было в русле официальной политики государства в отношении нерусских.

Несмотря на это, интерес и теплое отношение ко всему русскому сохранилось у нашего народа.
За годы существования СССР русский язык стал  государственным языком наряду  с  национальным языком в 

республиках. После развала Советского Союза русский язык продолжает оставаться языком межнационального общения на 
территории  государств  Содружества,  он  изучается  в  школах  наряду  с  титульным  языком  обучения.  Овладение  им  и 
совершенствование  знаний  осуществляется  и  стихийно,  под  воздействием  окружающей  среды  и  средств  массовой 
информации.

Как средство межнационального общения русский язык обслуживает экономические, политические и культурные 
сферы  общения.  И  в  наших  странах  в  какой-то  мере  сохраняется  массовый  билингвизм.  Я  считаю,  что  какое-либо 
искусственное ограничение русского языка помешает развитию гармоничного билинвизма. А двуязычие нам необходимо, 
если мы хотим быть в курсе всех мировых открытий в области науки, культуры, искусства и политики. Ведь не секрет, что 
Россия быстрее и лучше реагирует на все происходящее в мире. Знание русского языка еще долгие годы будет давать 
возможность национальным политикам, ученым и деятелям культуры держать руку на пульсе времени.

Что  значит  русский  язык  для  Карабаха?  Это  больше,  чем  язык  межнационального  общения.  Как  это  ни 
парадоксально звучит, русский язык помог карабахцам сохранить свою национальную самобытность, остаться армянами и 
не ассимилироваться, не раствориться в Азербайджане. Отсюда такое особенно теплое отношение к России и ко всему 
русскому.

Мы с удовлетворением восприняли закон о языке, принятый нашим парламентом. Армянский язык был объявлен 
государственным языком, что, конечно же, правильно. Но гонение не русский язык для карабахцев было неприемлемо. 
Прежний премьер-министр издал указ, запрещающий писать письма, заявления, прошения на русском языке. Это вызвало 
возмущение,  т.к.  целое  поколение  было  скомкано  и  выкинуто  в  мусорную  корзину,  как  эти  письма.  Сейчас  картина 
изменилась. Члены правительства могут на заседаниях говорить и на русском языке. Ведь важно, что ты говоришь, а не на 
каком языке говоришь.

В Карабахе нет больше государственных русских школ. Но уже шестой год функционирует платная русская школа. 
Открыты  русские  классы  для  русских  детей,  проживающих  в  Карабахе.  В  государственном  университете  сохранился 
факультет русского языка и литературы. Ежедневно радио вещает новости на русском языке, есть республиканская русская 
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газета. В Степанакерте, столице НКР, открыт филиал Современного гуманитарного университета (головной вуз находится в 
г.Москве), где обучение ведется на русском языке. В нашем университете «Месроп Маштоц», названном именем первого 
просветителя армянского народа, обучение ведется на армянском и русском языках.

Мы считаем, что всего этого недостаточно. Мудрее было бы открыть русскую школу, позволить в вузах занятия 
вести и на русском языке.

Сегодня в Карабах из различных регионов возвращаются наши соотечественники. Их дети учатся в русской школе. 
Ребятам трудно  продолжать  учебу  в  армянской  школе.  Почему  бы  им ни  дать  возможность  продолжить  обучение  на 
русском языке в русской школе, где одновременно дети начали бы обучаться и своему родному языку?! Открыв такую 
школу,  мы дадим возможность  большему  числу  своих  соотечественников  вернуться  на  родину.  Думаем,  что  было бы 
полезно задуматься над этим руководителям государств нашего региона.

В последние годы вновь возрос интерес к России у нашей молодежи. Страна КВН имеет свой государственный 
язык – это русский. То, что армяне играют не последнюю роль в этой стране, свидетельствует об интересе Армении и 
Карабаха к России.

Подводя  итог,  хочется  отметить,  что  связи  с  Россией  позволят  создать  условия  для  восстановления  мира  в 
регионе, для процветания наших стран и России в том числе.

Донара Габрилян, ректор университета «Месроп Маштоц»,
г.Степанакерт

Тезисы доклада

Социолингвистический аспект русско-армянских языковых контактов
Непременным условием протекания языкового контакта является наличие двуязычных индивидов (билингвов), 

непосредственно осуществляющих интерференцию различных языковых систем. Взаимодействие языков и билингвизм в 
частности  относятся  к  таким  явлениям,  где  сочетаются  и  переплетаются  факторы  лингвистические,  психологические, 
социальные,  этноисторические  и  др.  Поэтому  весьма  интересным  представляется  рассмотрение  русско-армянских 
языковых  контактов  именно  с  позиций  определяющих  их  экстралингвистических  факторов,  в  первую  очередь 
социолингвистического плана.

1. На различных этапах своего исторического развития армянское языковое сообщество практически всегда было 
двуязычным. Имели место периоды различного иноязычного влияния на армянский язык, характеризующиеся серьезными 
последствиями в его функционировании и оставившие глубокий след и в современном армянском языке.

2. Армяно-русские культурные контакты имеют давнюю историю. Многовековое порабощение армянского народа 
со стороны Турции, Персии и других государств заставило Армению повернуться лицом к России, ища в ней надежного 
союзника и защитника. Пророссийская ориентация Армении определилась к началу XIX века, когда Восточная Армения 
вошла  в  состав  Российской  империи.  С  этих  пор  главенствующим  становится  русское  влияние,  в  значительной  мере 
отразившееся и на языке восточных армян.

3. Русский язык становится официальным языком административных учреждений, активно проникая не только в 
устную  речь,  но  и  находя  свое  выражение  книжным путем.  Языком общения  городского  населения  преимущественно 
является  русский  язык,  происходит  пополнение  армянского  словаря  русской  лексикой.  Армянская  прогрессивная 
общественность воспитывается на русской культуре, немаловажную роль играет при этом фактор престижа русского языка.

4. Русско-армянский билингвизм усиливается в годы советской власти. Русский язык переходит на качественно 
новый  уровень,  становясь  языком  межнационального  общения.  Армяне-билингвы  нередко  усваивают  русский  язык 
«прямым»  методом,  в  смешанном языковом окружении,  что  позволяет  им  переноситься  из  семантической  реальности 
родного языка в особый мир другого языка почти без интерференции.

5. Первые годы независимости новой Армении ознаменовались стремлением укрепить позиции национального 
языка. К сожалению, это сопровождалось вытравлением русского языка из всех сфер общественно-политической жизни, 
вследствие чего целое поколение было лишено знания русского языка на должном уровне. Сельское население Армении, и 
до  этого  характеризовавшееся  небольшим  количеством  билингвов,  катастрофически  быстро  теряет  связь  с  русской 
культурой.

6. Социолингвистическая  ситуация  осложняется  широкой  экспансией  английского  языка,  окончательно 
укрепившегося  в  качестве  международного  средства  общения,  что  обостряет  некоторое  противостояние  русского  и 
английского  языков  в  лингвокультурном  пространстве  Армении.  Сложившееся  состояние  можно  сравнить  с  борьбой 
греческого  и  персидского  языков  в IV веке.  Тогда  на  арене  политической  победу  одержали  персы,  но  ориентация 
христианской  Армении  на  эллинистическую  культуру  определила  превосходство  греческого  языка  как  «второго 
государственного». Тот же статус все еще удерживает русский язык в настоящее время.

7. В последние годы русский язык понемногу начинает отвоевывать потерянные было позиции, что вызванно и 
активизацией политических и экономических контактов Армении со странами СНГ. Увеличиваются возможности получения 
русского образования, все еще значительная часть в основном городского населения Армении свободно владеет русским 
языком, что говорит о его высоком функциональном статусе.

Грант Казарян, Ереванский государственный университет

«Русский язык в Армении», №2 (9), 2001г, Ереван
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Еще раз о статусе русского языка
Э.М.Оганесян, Гюмрийский государственный педагогический институт

Изменение общественной формации республики, ее социальной и экономической структуры, повлекшие за собой 
изменение социально-бытовых условий жизни учителя и ученика, изменение статуса русского языка (переход из второго 
родного  языка  в  разряд  иностранных  языков),  ликвидация  русскоязычного  школьного  образования,  сокращение  часов 
русского языка в школьных и вузовских учебных планах, подсказывают необходимость поиска новых подходов к изучению 
русского языка, новых возможностей обучения русскому языку в кратчайшие сроки при полном отсутствии естественного 
языкового окружения.

Как известно, советская власть в Армении была установлена 29 ноября 1920г., и уже 6 декабря армянский язык 
был  провозглашен  государственным  языком в  пределах  республики,  а  в  Конституции Армянской  ССР 1978г.  еще  раз 
подтверждено, что армянской язык является государственным для Армении.

Этот закон никто и никогда не отменял. Однако в 1993г.  Закон РА о языке еще раз утвердил его в качестве 
государственного  и  официального.  С  этого  дня  и  начался  категорический  и  необоснованный  отказ  от  использования 
русского языка во всех до того используемых сферах. Он насильственно вытеснялся из государственных и политических 
учреждений и организаций, из сферы управления, торговли, науки, среднего и высшего образования, периодической печати 
(до  минимума  сократился  тираж  и  число  газет  и  журналов  на  русском  языке),  резко  упало  время  вещания  и  число 
российских телевизионных каналов.

И взамен этому возросла сфера влияния (скорее на уровне подражания, а не употребления) английского языка: 
пройдитесь по улицам Еревана, на всех вывесках английские названия и наименования, зачастую даже без армянских 
переводов, и потому не очень понятные и ничего не говорящие многим армянам.

Все это привело к тому, что русский язык в Армении потерял одну из своих основных функций - информативную, 
ведь основную информацию в различных сферах науки, культуры, литературы, да и политики мы получаем через русский 
язык.

По  данным  ЮНЕСКО  половина  всей  научно-технической  документации  и  литературы  в  мире  издавалась  на 
русском языке.

После  1988г.  изменился и  национальный состав  республики.  Да  и  в  советское  время Армения,  в  противовес 
другим республикам СССР, была самой компактной в своем национальном составе: 93.3% всего населения составляли 
армяне, небольшой процент русских и представителей других национальностей на территории нашей республики не по-
буждал, а тем более сегодня не побуждает нас прибегать к языку-переводчику в целях общения, и в пределах республики 
русский язык таким образом теряет еще одну, на сей раз - коммуникативную функцию. Дома, в быту даже носители русского 
языка говорили и говорят по-армянски, а русский язык был языком информации.

А  поскольку  высоким  был  и  образовательный  ценз  республики (72% взрослого  населения  имели  среднее 
специальное или высшее образование), то и распространенность, потребность в русском языке на информативном уровне 
была высокой. Запрос на русский язык был обусловлен не его государственным или официальным статусом, а насущной 
потребностью владения им. Чувство особой гордости мы испытываем и сегодня, когда слышим правильную русскую речь 
наших  сегодняшних  руководителей  и  политических  деятелей  Республики  и  невольно  задаемся  вопросом,  почему  они 
лишают этого несомненного достоинства подрастающее поколение, имея возможность давать своим детям образование за 
рубежом, лишают наших детей элементарной возможности овладеть хотя бы русским.

С  1988г.,  после  известных  событий,  а  затем и  с  распадом  СССР в  республику  переехало  более 350 тысяч 
беженцев и переселенцев,  которые свободно владели русским и в  недостаточной мере,  а  порой лишь на разговорно-
бытовом уровне родным языком.

Казалось, должна была бы возрасти и коммуникативная функция русского языка. Но нет.
Пережив ужасную трагедию (Сумгаит, Баку, Карабахскую войну) беженцы и переселенцы оказались в языковой и 

информационной  блокаде  уже  в  Армении - не  было  русских  школ,  где  бы  их  дети  могли  продолжить  учебу.  Все 
делопроизводство велось на армянском языке, практически в одночасье исчезли все русские передачи на армянском ТВ и 
радио.

Не  найдя  на  исторической  родине  применения  своим  знаниям,  поняв  невостребованность  своей 
профессиональной деятельности в новой языковой ситуации в силу искусственно созданных языковых барьеров, не сумев 
в кратчайшие сроки адаптироваться в хотя и родной, но новой языковой реалии, многие уехали из республики, рассеялись 
по России. И невольно напрашивается вопрос: почему Израиль собирает под одну крышу всех евреев, стремится создать 
для своего народа, такого же многострадального, как армяне, сильное мощное государство, почему политические деятели 
нашей  первой  республики,  о  которой  так  много  сегодня  говорят,  стремились  заселить  армянами  Армению,  почему 
Советская Армения даже в самые тяжелые послевоенные годы осуществляла в возможной мере репатриацию армян, а 
Третья  республика,  получив  в  наследство  огромный  научный потенциал,  развитую экономическую систему - огромное 
количество неплохо оборудованных заводов и фабрик, передовую и лучшую в мире систему образования, медицинского 
обслуживания и т.д., не только не сумела развить, но даже и сохранить имеющееся. И в результате - то, что мы имеем 
сегодня:  новая  волна  армянского  спюрка,  расселения,  одной  из  основных  причин  которого  является,  на  наш  взгляд, 
недальновидная языковая политика.

С  другой  стороны,  после  распада  СССР  выхода  Армении  из  его  состава  и  установления  неизвестно  какой 
общественной  формации,  жизненный  уровень  населения  резке  упал,  начался  массовый  отток  коренного  населения 
республики в ближнее и дальнее зарубежье.
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Наши соотечественники  легально  и  нелегально  рассеиваются  по  всему  свету,  и  в  языке  армян  вновь  стали 
употребительны уже забытые слова: скиталец, пандухт, чарчи, беженец, новый армянский спюрк, лагерь переселенцев, 
белый  геноцид,  армянская  община, воскресные  армянские  школы  даже  армянские  дискотеки.  Уезжает,  в  основном, 
работоспособная часть населения.

Много наших соотечественников в  России в  бывших республиках СССР создает  семьи вступая в  смешанные 
браки, только в Москве за последний год зарегистрировано 48 тысяч смешанных браков, в большинстве из них один из 
партнеров - армянин или армянка. У уехавших семей в связи с языковой ситуацией в РА и плохим знанием русского языка 
создаются дополнительные сложности - дети на 1 или 2 класса ниже садятся в школе.

Такая же проблема возникает и при возвращении семьи на родину - нет русских школ, опять приходится бедным 
детям терять школьные годы. И в  том и в другом случаях травмируется и без  того уже травмированная постоянными 
переездами и необустроенностью хрупкая детская психика.

Наша республика еще будучи в составе СССР занимала первое место по числу национальных армянских школ - 
91.6% школьников учились в армянских школах, в то время как в Казахстане - 32%, в Белорусии - 46%, на Украине - 47.9%. 
У нас, к сожалению, нет данных по Еревану, а вот в Ленинакане (Гюмри) до землетрясения имелось свыше 40 общеобра-
зовательных школ и лишь 3 из них были русскими, да и те были не совсем русскими, т.к. в Армении существовало три типа 
школ:

1) русские, где преподавание всех дисциплин велось на русском языке;
2) нерусские, где преподавание велось на русском языке, но еще обязательно вводилось изучение родного языка 

учащихся, родной литературы и истории данного народа.
К этой категории и относились наши русские (на самом деле, нерусские) школы.
3) национальные школы, где все преподавание велось на родном языке и вторым языком (но не иностранным) 

был русский язык и изучалась в достаточном для общего развития объеме русская литература.
Как  известно,  сейчас  в  республике  функционируют  только  последние  типы  школ  и  несколько  билингвальных 

классов  и  классов  с  углубленным  изучением  русского  языка,  последние  постоянно  подвергаются  нападкам и  угрозам 
закрытия со стороны Госинспекции по языку, и только благодаря умному и дальновидному компетентному руководству Ми-
нистерства образования и науки они еще действуют.

Родители наших школьников стремятся, чтобы их дети наряду с родным хорошо овладели также русским, а сами 
дети с большой любовью и старательно изучают русский язык, который им ближе и роднее, чем любой иностранный. Да и 
всегда, на протяжении всей нашей истории, передовые деятели и мыслители армянского общества, прогрессивная часть 
учительства и интеллигенции, представители военных и культурных связей армянского и русского народов (от которых мы и 
сегодня не отказываемся), хотели, чтобы их дети обучались русскому языку, тем самым они думали приобщить растущее 
поколение армянских детей к богатейшему мировому культурному наследию.

Недаром X.Абовян, М.Налбандян, С.Назарян, С.Манандян, С.Мандинян многие проблемы культурного развития 
армянского народа связывали со знанием русского языка и даже составляли учебники по его изучению.

И, наконец, именно через русский язык мы могли и можем не только сами приобщиться к русской и мировой 
культуре,  но  и,  что еще важнее,  вывести за пределы Армении,  сделать достоянием миллионов  армянскую историю и 
культуру, литературу и искусство.

Благодаря трудам, книгам и замечательным переводам таких преданных друзей армянского народа, как В.Брюсов, 
составивший  по  совету  М.Горького  "Анталогию  армянской  поэзии",  поэтам  А.Блоку,  А.Белому,  В.Веселовскому, 
О.Мандельштаму, А.Ахматовой, В.Звягинцевой, М.Дудину, М.Матусовскому, писателям А.Битову и В.Гроссману, исследова-
телю, ученому и писателю Киму Бакши и многим другим миллионы людей получили возможность прочитать на русском 
армянских поэтов А.Исаакяна, В.Теряна, П.Севака, Ов.Шираза, С.Капутикян, проникнуть в мир святая святых всех армян - 
Матенадаран,  познакомиться  с  древними  манускриптами,  а  через  них  выйти  на  историю и  культуру  древнего  мира  и 
средневековья, и, самое главное, узнать о геноциде и осудить его через "Летопись исторических судеб армянского народа" 
(В.Брюсов).

О Российско-Армянском (славянском) государственном 
университете

Александра Докучаева
Российско-Армянский (славянский) государственный университет (РАУ) открыт в 1999 году по соглашению между 

правительствами  Российской  Федерации  и  Республики  Армения.  В  то  время  Правительство  России  возглавлял 
Е.М.Примаков, а Армении – А.Р.Дарбинян, который сейчас является ректором этого университета после недавней смерти 
первого  ректора  Л.М.Мкртчана.  В  Декларации  о  союзническом  взаимодействии  между  Российской  Федерацией  и 
Республикой Армения, ориентированном на ХХ1 век, скрепленной 25 сентября 2000 года подписями президентов В.Путина 
и Р.Кочаряна, также отмечено, что «особое значение будет предаваться поддрежке деятельности Российско-Армянского 
университета в Ереване».

К  настоящему  времени  в  университете  бесплатно  обучается  около  800  студентов  по  7  специальностям: 
юриспруденция,  политология,  журналистика,  социально-культурный сервис и туризм,  государственное и муниципальное 
управление, мировая экономика, прикладная математика и информатика. Планируется открытие физического факультета, 
на  котором можно  будет  получить  специальность  по  материаловедению и  технологии  новых  материалов,  физической 
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электронике, лазерной технике и лазерным технологиям, оптическим технологиям и материалам. Преподавание в РАУ идет 
на русском языке и по российским программам. Первый выпуск состоится через 2 года.

Российская  сторона  обеспечивает  оплату  труда  преподавателей,  а  армянская  –  материально-техническое 
обеспечение.

Университет  расположен  в  одном  из  микрорайонов  Еревана.  Удаленность  из  центра  компенсируется 
возможностями  для  расширения  и  роста  университета,  которых  не  имеется  в  плотно  застроенном  центре.  Вокруг 
университета планируется создание целого студенческого городка. Пока отремонтирована и введена в действие только 
часть отведенного корпуса. Но, что очень важно для Еревана, благодаря локальной котельной – в здании тепло. Студенты 
на 90% - ереванцы. Те, кто приехал учиться общежития не имеют. Живут на квартирах. половина приезжих – из районов 
Армении. Остальные - из-за рубежа. В том числе – из России.

Роль и значение РАУ для современной Армении и России трудно переоценить. Открытие и функционирование 
университета является одновременно и следствием и фактором российского влияния в Армении. Практически в каждом 
выступлении на прошедшей в Ереване Международной Конференции славянских организаций Закавказья говорилось не 
только о важности для Армении этого вуза, но и о формировании нового образа России в армянской среде благодаря 
деятельности РАУ. С огромным уважением люди говорили и о первом ректоре РАУ, дело которого подхватил молодой, 
энергичный политик А.Р.Дарбинян. Пожалуй, на этом примере можно утверждать, что российские инвестиции в Российско-
национальные университеты – это самые беспроигрышные и перспективные вложения, которые Россия должна делать на 
постсоветском пространстве.

В разделе «Будем знакомы» можно найти координаты для связи с РАУ.
Ниже публикуем речь на открытии РАУ его первого ректора, академика Л.М.Мкртчяна.

Речь при открытии Российско-Армянского (Славянского) 
государственного университета, 15 сентября 1999г.

Талантам надо помогать
Л.М.Мкртчан, первый ректор РАУ, академик 

Когда открывают университет, слово «открытие» приобретает особый смысл, особую наполненность.
В  наш  просвещенный  и  столь  же  темный  век  межнациональных,  межрегиональных  кровавых  столкновений 

рождение Российско-Армянского государственного университета, связующего два народа, может быть приравнено к чуду, к 
оазису света.

При наличии в таком изобилии горячих точек, казалось бы, нам теперь не до университетов. Тем более что точки 
не горячие, а горящие. Да и о каких точках может идти речь, если горят целые страны?

В контексте столь неблагоприятном и сами разговоры о дружбе народов как бы неуместны, даже сомнительны. 
Но,  как  сказал поэт,  дни неудач,  как  дни зимы,  придут-уйдут.  Университет  останется.  Сейчас университет  переживает 
радостные, трудные дни становления. Но, слава Богу, у новорожденного – здоровая, я бы сказал, завидная родословная. 
Ведь  в  определенном  и  очень  существенном  смысле  Армяно-Российским  был  и  остается  ведущий  вуз  Армении  - 
Ереванский государственный университет, да и почти все другие вузы.

Благочестивый Корюн, автор «Жития Маштоца» сообщает нам из своего пятого века о первой фразе, написанной 
вновь  созданными  армянскими  письменами.  Отцы  нации  из  всей  Библии  выбрали  наиболее  соответствующую 
национальным задачам фразу, которой начинается «Книга притчей Соломоновых». Вот эта фраза: «Познать мудрость и 
наставление,  понять  изречения  разума».  То  был  программный  для  всей  нации,  для  всего  армянства  наказ,  наказ, 
обращенный и к нам с вами.

И  разве  после  благословенного,  по  слову  Хачатура  Абовяна,  1828  года  мы не  вместе  с  высокоблагородной 
русской интеллигенцией познавали и познаем мудрость и наставления разума? Конечно же, вместе, хотя в свете, вернее, 
во тьме событий сегодняшних дней могут сказать нам,  что по ряду роковых,  судьбоносных вопросов мы почему-то не 
следуем наставлениям разума.

Таковы, может быть, обстоятельства времени. Однажды Михаил Дудин рассказал мне сочиненный им анекдот. 
Пожилой человек решил поменять фамилию.

Хочу, говорит, - хоть в конце жизни носить знаменитую фамилию, погреться в лучах хотя бы чужой славы.
А какую фамилию вы хотите взять?
Лобановский.
А кто такой Лобановский?
Как?! Вы не знаете?! Это же знаменитый нападающий киевского «Динамо», великий футболист.
А как ваша настоящая фамилия?
Лобачевский.
Футболом и Лобановскими хорошо, конечно, увлекаться. Это даже престижно. Но и Лобаческих надо бы уважать и 

поддерживать. Дело хоть и не престижное, но для страны, для народа и нации необходимое. «Я имею собственность только 
в виде идейных мыслей», - иронизировал Андрей Платонов устами своего героя Умрищева. А нам жить и здравствовать. 
Необходимость удвоить совместные усилия в сфере образования вообще, и высшего в особенности, сейчас очевидна и, 
благо, поддерживается министерствами образования Российской Федерации и Армении, поддерживается правительствами 
наших республик.

У моего друга Александра Межирова есть такие стихи:
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Ведь Слово – родина моя
И всех основ основа.
И вы напрасно у меня
Конфисковали Слово.
Да. Слово – родина. В Армении отношение к армянскому Слову свято. Но разве это оправдывает тех недоумков, 

которые  хотели  конфисковать  у  нас  русское  Слово.  В  нашем  университете  преподавание  ведется  на  русском  языке. 
Армянский  язык  изучается  как  предмет.  Желающие  могут  изучать  и  древнеармянский  язык  –  грабар.  Вообще  говоря, 
желающие и дерзающие могут многому научиться.

Один из моих друзей говорил сыну, что он старый человек,  что он устал вместо сына сдавать в университет 
экзамены. Теща же успокаивала его.  Ты, говорила она, не ругай мальчика, если ты достанешь диплом, мальчик будет 
учиться. Есть такие родители, которые для своих отпрысков хотят достать диплом. А мудрость, а изречения разума – это, 
так  сказать,  побоку.  Мовсес  Хоренаци  еще  в  пятом  столетии  в  своей  «Истории  Армении»  в  главе  «Плач  об  утрате 
армянского царства» писал об учителях самовлюбленных и глупых, любящих золото, и об учениках ленивых в учении и 
прытких на то, чтобы учить других.

Как видим, воистину нет ничего нового под солнцем.
По свидетельству тех же армянских источников, в вузах средневековой Армении помимо Священного писания 

изучали  физику,  математику,  геометрию  и  астрономию,  этику,  экономику,  политику,  музыку,  а  также  премудрости 
философских  сочинений,  то  есть  «Искусство  грамматики»  Дионисия  Фракийского,  «Определения  философии»  Давида 
Непобедимого, сочинения Порфирия, «Категории» Аристотеля, сочинения псевдо-Арстотеля «О мире, «О добродетели».

Плохие  учителя  и  ученики  способствовали  падению  Армении.  Достойные  учителя  и  ученики  способствовали 
становлению и усилению Армении.  Так было всегда,  так  это и сегодня.  Современное высшее образование во многом 
усложнено еще и тем, что в точных, бурно развивающихся науках чуть ли не каждый год удваиваются знания. Велика 
поэтому  ответственность  учителя,  преподавателя  и,  конечно  же,  студента.  О  ректоре  и  говорить  не  приходится,  он 
ответственен  буквально  за  все.  В  данном случае  двойная  на  мне  ответственность  –  Российско-Армянская,  да  еще  и 
славянская…

Этим летом на вступительных экзаменах девушка читала по памяти «Письмо Онегина Татьяне».
… Свою постельную свободу
Я потерять не захотел.
Постельную вместо постылую свободу. Оговорка характерная. Теперь чуть ли не все телевидение постельное. К 

тому же издаются целями сериями постельные книги. Вот вам еще одна проблема. Проблема нравственного образования и 
нравственного  здоровья,  что  в  современном  мире  важнее  любого  другого  образования  –  высшего,  кандидатского, 
докторского.

В Третьем соборном послании Иоанна сказано: «Для меня нет большей радости, как слышать, что дети мои ходят 
в истине». Эти слова могли бы предворять программы, по которым обучаются наши студенты. Это добротные российские 
программы, дополненные отдельными армянскими темами, армянской проблематикой.

Студенту только и надо ходить в университет, как на работу (да, как на работу), вести записи прослушиваемых 
лекций, делать необходимые выписки из прочитанных книг, не пользоваться ксерокопиями чужих записей, чужим умом. Ум 
должен быть свой, не ксерокопированный, не гидропонный. И только так можно приобщиться к наставлениям разума, стать 
человеком образованным и нравственно здоровым, не в ущерб, разумеется, здоровью физическому.

Как  профессор  Ереванского  государственного  университета,  а  теперь  и  как  ректор  Российско-Армянского 
университета я хорошо помню четверостишие Льва Озерова:

Пренебрегая словесами,
Жизнь поучает нас опять,
Талантам надо помогать,
Бездарности пробьются сами.
Может  быть,  мне  следовало  только  об  этом  и  сказать.  Вот  наше  кредо,  кредо  Российско-Армянского 

государственного университета. Да. И именно:
Талантам надо помогать,
Бездарности пробьются сами.

Славянская партия Украины протестует против ограничений на 
российские программы по телевидению
25 ноября 2001 года Славянская партия Украины выступила с обращением к Президенту Российской Федерации 

В.В.Путину и Председателю Государственной Думы Российской Федерации Г.Н. Селезневу с просьбой решить вопрос о 
безвозмездной трансляции российских телепрограмм кабельными каналами телевидения на Украине.
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Обращение
Президенту Российской Федерации В.В.Путину

Председателю Государственной Думы Российской Федерации Г.Н. Селезневу
На украинском кабельном ТВ перекрыта ретрансляция популярных российских телеканалов. Если вспомнить, что 

несколько  лет  назад  на  Украине  был  закрыт  доступ  к  российским  газетам,  то  отношения  между  двумя  славянскими 
странами-соседями цивилизованными никак не назовешь.

Украинские кабельные компании на грани разорения. А их ни много ни мало – около 280. И они охватывают 16% из 
12 млн. городских квартир. Но главной жертвой являются телезрители Украины. Они буквально ошарашены опустошением 
эфира и  то,  что  произошло,  называют  не  иначе,  как  разбоем.  Еще недавно,  имея доступ к  ОРТ,  РТР,  НТВ и  другим 
российским каналам, они могли снисходительно воспринимать провинциализм киевских телевизионщиков (нудятся,  ну и 
пусть себе нудятся!), а теперь их телеопусы нахально лезут в глаза, и хочешь - не хочешь, становятся частью и без того 
нудной жизни.

Разгром компаний  КТВ прежде всего  связан с  политикой.  Во-первых,  русофобский  Рух  и его  союзники давно 
пытаются расколоть восточнославянский материк по линии российско-украинских границ. Во-вторых, Украина на пороге 
выборов,  и  за  влияние  на  СМИ идет  большая  драка.  Борьбу  против  кабельщиков  возглавили  объединенные  социал-
демократы. Они лоббируют интересы двух крупных телекомпаний - «Интера» и «1+1», и хотят, чтобы избиратели чаще 
глазели  на  их  предвыборные  ролики.  Опыт  показал:  как  только  удается  выбить  россиян  с  кабельных  сетей,  рейтинг 
упомянутых ТРК возрастает в полтора раза. По иронии судьбы, СДПУ(О) недавно заявила о своем желании разыграть на 
выборах «русскую карту», но конъюнктурные соображения оказались сильнее внезапно нахлынувших русофильских чувств - 
и эсдеки стали ударной силой в информационной войне против России.

Где политика, там и коммерция. Ведущие украинские телекомпании пытаются избавиться от российских каналов, 
потому что не выдерживают конкуренции с ними. И дело не только в качестве продукции, но и в языке: телезрители хотят 
русский язык, а им вещают на «державной мове». А тут еще под ногами путаются кабельщики. Их демонстрация российских 
программ опережает по времени показ купленных сериалов и не дает как следует заработать на рекламе.

Налет на кабельные сети готовился загодя. В июле нынешнего года была принята новая редакция Закона Украины 
«Об авторских и смежных правах», где фигурировало ключевое для наезда на кабельщиков понятие «эксклюзивного права 
показа»,  а  в  новом Уголовном кодексе  было  предусмотрено  строгое  наказание  за  нарушение  авторских  прав.  Теперь 
владельца кабельной сети можно было посадить на три года, а его  оборудование забрать в качестве компенсации за 
причиненный ущерб.

Месяц назад телеканалы «Интер» и «1+1» разослали провайдерам кабельного ТВ угрожающие письма с перечнем 
купленных ими в России сериалов и передач. Кабельщики загонялись в угол, ибо у них не было технической возможности 
вырезать на каждом канале проданные программы, а их показ давал повод к судебным искам.

И суды начались. Причем в режиме устрашения. Так, севастопольской фирме «Девком» за отсутствие лицензии на 
ретрансляцию  программ ОРТ выставили счет  в  размере  $14  млн.,  и  это  несмотря  на  то,  что  со  стороны российских 
компаний  никаких  претензий  нет.  А  в  Евпатории  судебный  процесс  над  фирмой  «Райбыттехника»  был  инициирован 
Национальным советом Украины по ТВ и радиовещанию, не являющимся субъектом авторского и смежного права. Вконец 
растерявшийся суд был вынужден приостановить рассмотрение ввиду полной неразберихи в законодательстве.

Судя по всему, главной закавыкой в судейских делах будет вопрос о статусе компаний СКТВ. Ведь это не студии, 
использующие чужие авторские права с целью наживы, а только коллективная антенна или большая спутниковая тарелка. 
Они,  подобно  зеркалу,  показывают  все,  что  есть  в  эфире,  а,  значит,  и  оказывают  услугу  российским телекомпаниям, 
продвигая на Украину их продукцию вместе с рекламой.

Покупая в России сериалы, «Интер» и «1+1» имеют право включать в них собственную рекламу и транслировать 
их в любое время. Но провайдеры кабельных сетей таких возможностей не имеют, потому что они – только «зеркало» или 
«тарелка». Судить же тарелку – смешно, тем более, что она может быть не только коллективной, но и индивидуальной. 
Наши  кабельщики  не  нарушают  никаких  законов:  они  действуют  в  соответствии  с  международной  Конвенцией  о 
трансграничном ТВ, предусматривающей право ретрансляции каналов других государств на территории своей страны.

Если же кто и может предъявить претензии украинским кабельщикам, то только российские телекомпании. Именно 
поэтому мы обращаемся к руководству России с просьбой решить вопрос о безвозмездной ретрансляции на кабельных 
сетях Украины продукции ведущих российских телекомпаній - ОРТ, РТР, НТВ, ТВ-6 и др. Это был бы прекрасный подарок со 
стороны России  своим соотечественникам.  Мы также  надеемся,  что  между провайдерами  СКТВ Украины и  ведущими 
телекомпаниями России будут подписаны прямые договоры, исключающие посредников в лице украинских телекомпаний и 
возможность судебных исков со стороны третьих лиц.

Есть еще одна опасность. Создавшийся в нынешней ситуации вакуум могут заполнить совместные предприятия. 
Например,  в  середине  декабря  уже  планируется  начать  вещание  канала  «НТВ-Украина».  Но,  согласно  украинскому 
законодательству,  такие  компании  должны обеспечить  50-процентное  наполнение  местной  продукцией.  Добавьте  сюда 
влияние негласной цензуры, и станет понятно, что от российского телевидения на Украине скоро останутся ножки, рожки да 
«Поле чудес». А опыт создания российско-украинского предприятия мы уже имеем: в уставном фонде «Интера» 50% акций 
принадлежит ОРТ. Тем не менее с каждым годом количество программ российского учредителя неуклонно сокращалось, а 
теперь исчезла даже знаменитая программа «Время».

Мы убеждены, что кабельщики Украины и России, обеспечивая нужды миллионов телезрителей, могут сыграть 
очень важную роль в разработке задач, сформулированных в российско-украинском «Договоре о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве»,  где,  в частности,  сказано:  "Стороны совместно разрабатывают и реализуют взаимовыгодные программы 
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развития  материально-технической  базы  телевидения  и  радио,  в  том  числе  спутникового  вещания,  обеспечивают  на 
паритетной основе организацию теле- и радиопередач, на Украине - на русском, в в России - на украинском языках" (ст. 24).

А.Ф.Базилюк, председатель Славянской партии

Русские Латвии отстаивают русские школы
От редакции

По Закону об образовании 1 сентября 2004 года средняя школа в Латвии в обязательном порядке перейдет к 
обучению только на латышском языке Для русских детей не остается выбора. Это вызывает протест как в молодежной 
среде,  так  и  среди  родителей,  которые отстаивают  право  получать  образование  на  родном языке.  24  ноября  2001  г. 
Латвийская ассоциация в поддержку школ с обучением на русском языке (ЛАШОР) в рижском Доме конгрессов провела 
Вторую  латвийскую родительскую  конференцию  "Учиться  на  родном  языке".  Конференция  имела  целью  объединение 
сторонников  образования  на  русском  языке  для  того,  чтобы показать,  что  вопреки  утверждениям  политиков, 
у налогоплательщиков Латвии есть на него спрос. И эта цель достигнута.

На  конференции  также  обсуждалась  программа  для  школы нацменьшинств,  подготовленная  ЛАШОР,  которая 
предполагает сохранение  в  национальной  основной  школе  доминирующего  положения родного  языка  плюс  увеличение 
уроков латышского. Описание данной программы можно найти на сайте газеты "Час" в Интернете по адресу: www.chas-
daily.com/lashor.

Публикуем подборку публикаций латвийских газет по этой проблеме.

Бизнес & Балтия 231 (1864) 26.11.01

1 238 родителей заявили о правах своих детей
Кирилл Резник-Мартов

В минувшую субботу 1238 человек, пришедших на 2-ю родительскую конференцию "Учиться на родном языке", 
развеяли  очередной  миф  - порождение  бурной  фантазии  группы  латвийских  политиков  -  о невостребованности 
русскоязычного образования.  Судите сами:  если 1-я конференция,  прошедшая год назад, собрала немногим более 500 
человек, то во второй участие приняли 1 238. Заметим, что в зале Дома конгрессов, где проходило мероприятие, всего 1 
170 мест.

Cловосочетание "реформа среднего образования 2004 года" перестало быть абстракцией для многих жителей 
нашей страны. Оно обрело плоть, кровь и, главное, смысл: госчиновники стремятся окончательно вытеснить русский язык 
из  школы.  Напомним,  что,  согласно  данным Центрального статистического управления,  так  называемые национальные 
меньшинства составляют 42,4% от всего населения Латвии, а русские - 70% от всех нацменьшинств. При этом 36% жителей 
нашей страны указали родным именно русский язык. Примерно треть всех школьников Латвии посещают школы с русским 
языком  обучения  и  только  0,6%  - национальные  (еврейскую,  польские  и  т.д.).  Так  что  Закон  "Об  образовании", 
предполагающий  перевод средней школы на  государственный язык  обучения,  а  основной  -  на билингвальные  модели, 
воспринимается  в  первую  очередь  как  удар по  Великому  и  Могучему.  Именно  эта  тема  стала  по  сути лейтмотивом 
прошедшего в субботу родительского собрания республиканского масштаба, организованного Латвийской ассоциацией в 
поддержку школ с обучением на русском языке (ЛАШОР).

Конференцию рассказом о работе, проведенной после 1-й конференции, открыл председатель правления ЛАШОР 
Игорь Пименов. В качестве достижения он справедливо отметил создание ассоциацией образца программы билингвального 
образования  для основной  и  средней  школы,  отличной  от  предлагаемых  Министерством образования  и  науки  Латвии 
(МОН). С трибуны г-н Пименов задал вопрос депутатам "ЗаПЧЕЛ", остается ли сохранение русскоязычного образования 
одним  из  основных  направлений  их  деятельности.  На этот  вопрос  утвердительно  ответил  депутат  латвийского  Сейма 
Яков Плинер.

Председатель Латвийского общества русской культуры Юрий Абызов высказал озабоченность тем, что реформа 
образования  лишит  детей -  представителей  нацменьшинств  возможности  овладевать  родным языком  "многоярусно", 
постоянно увеличивая свой словарный запас (не за счет сленга, конечно). Надо отметить, что подавляющее большинство 
ораторов говорили весьма аргументированно, без размазывания детских слез обиды по щекам. В свою очередь слушатели 
-  в  основном  далекие  от  категории  "пожилые"  -  сами расставляли  акценты  в  выступлениях,  аплодисментами 
встречая наиболее острые тезисы и остроумные фразы. Не обошлось и без острых моментов.

В  качестве  гостя  на конференции  присутствовала  начальник  Управления  по  делам натурализации  Эйжения 
Алдермане.  Свое  выступление  (на  русском языке)  она  начала  со  слов:  "Я  -  за  2004  год".  Что  вызвало  целую бурю 
негодования  в  зале.  Правление  ЛАШОР  призвало  участников собрания  к  порядку,  и  когда  возгласы  стихли,  все 
услышали продолжение:  "Я за реформу,  но реформу разумную.  Перевод средней школы на госязык должен произойти 
только в тех школах, где и дети, и преподавательский состав полностью готовы к нему. Нельзя осуществлять реформу 
любой  ценой".  Заметим,  что  это  высказывание идет  почти  вразрез  с  заявлениями  главы  МОНа  Карлиса 
Грейшкалнса, уверенного, что реформа пройдет "в срок" повсеместно и весьма успешно.

Нашелся  оратор  и  среди  присутствовавшей  в  зале  молодежи. Студент  Евгений  Оболевич  вполне  четко 
провозгласил: "Мы платим налоги. Так обеспечьте же нам то образование, которого мы хотим!" Прекрасно выступал один из 
родителей ученика "знаменитой" 2-й Валмиерской школы Сергей Бруй. Агрессивно и с юмором он рассказал собравшимся о 
борьбе, которую ведут родители против государственной машины. Выступавших было множество. Каждый из них добавлял 
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что-то новое, зачастую очень важное, к общей картине видения проблемы. Конференция приняла несколько резолюций, 
которые будут переданы в Сейм Латвии, МОН и другие латвийские госструктуры, международные институты. Но главным 
стало другое - сам факт массового осознания остроты проблемы и невозможности продолжать отступление.

Вести сегодня, общественно-политическая газета Латвии 278 (716) 26.11.01

Русской школе - быть!
Юлия Александрова

Прошедшая  в  минувшую  субботу  вторая  родительская  конференция, организованная  ЛАШОРом, 
продемонстрировала:  родители хотят, чтобы их дети учились на родном языке.  Зал Дома конгрессов был заполнен до 
отказа.  Были  представлены  все  регионы  Латвии.  Это показывает,  что  за  прошедшее  время  педагогические  и 
методические проблемы  в  школах  с  русским  языком  обучения  еще  больше обострились,  а  негативные  результаты 
проводимой  реформы образования  вызывают  протест  педагогов,  родителей  и  самих учеников.  И  самое  главное  -  нет 
ответа: зачем вообще нужна т а к а я реформа?

Как сказала в своем выступлении член ЛАШОРа Татьяна Аршавская, различные исследования показывают, что 
10% школьников не справляются с нагрузкой уже при билингвальном обучении, 41% теряют интерес к учебе, возрастает 
количество неврозов и депрессивных состояний среди учащихся, ухудшилось отношение к латышскому языку, несмотря на 
то, что улучшилось качество его преподавания. Все это в итоге приводит к отчужденности от государства и способствует 
дезинтеграции  общества.  А  ведь  именно министерская  программа  перехода  всех  государственных  школ  на госязык 
обучения  легла  в  основу  программы  интеграции!  Проводимая реформа,  наоборот,  способствует  укреплению 
двухобщинности общества, поэтому вопрос сейчас стоит уже не о судьбе русской школы, а о будущем нашего государства. 
Кстати,  это  понимают  и представители  латышской  интеллигенции,  которые  всерьез  опасаются того,  что  реформа 
образования в нынешнем виде дестабилизирует ситуацию в стране и приведет к росту напряженности.

Выступившая на конференции глава управления натурализации Эйжения Алдермане заявила, что недопустимо 
проводить  реформу образования  "любой  ценой"  и  переход  на  госязык  обучения  должен осуществляться  только  в  тех 
школах и классах,  где к  этому готовы и дети,  и  учителя:  "Качество обучения не должно страдать!  Диалог родителей и 
властей должен быть конструктивным, хотя я - за 2004 год!"

Работа ЛАШОРа направлена на развитие демократии в Латвии. Мы хотим подтвердить, что существует спрос на 
образование  на русском  языке  среди  тех,  кто  платит  налоги,  за  счет  которых существует  это  государство.  В  Латвии 
проживают  30% этнических  русских  и  36%,  тех,  для  кого  русский  язык  является родным.  Все  они  реальные заказчики 
образования на русском языке, - сказал председатель ЛАШОРа Игорь Пименов. - И мы собрались здесь, чтобы принять 
нормативный документ, который выразил бы все наши требования. Этот документ будет разослан во все государственные 
и международные инстанции, от которых зависит в той или иной степени решение этого вопроса.

Все  выступления  находили  живой отклик  в  зале.  Свои  одобрение  и  поддержку  собравшиеся 
выражали аплодисментами, и  больше всего рукоплесканий досталось родителю из валмиерской русской школы Сергею 
Брую. - Если мы, родители, промолчим сейчас, то потом, когда школы перейдут на госязык обучения, нас спросят: "А где вы 
были раньше?  Почему  не  обращались  со  своими  требованиями?"  Ведь  уже сейчас  министр  образования  официально 
заявляет, что 75% русских родителей готовы отдать детей в латышские школы. Однако в нашей единственной в Валмиере 
русской  школе  учатся  20% латышских  детей,  значит,  проводимая  реформа  отнимает  и  у родителей  этих  детей  право 
выбора.  Вместе  с  тем  русских  детей  не спешат  принимать  в  латышские  школы,  потому  что  латышские педагоги 
справедливо  опасаются,  что  языком  общения  там  может стать  такая  смесь  русского  и  латышского,  что, 
несомненно, нанесет  вред  и  госязыку.  Hаша  школа  была  первой  школой,  которая подняла  вопрос  о  негативных 
последствиях проводимой реформы образования. Hас поддержали родители айзкраукльской школы и трех вентспилсских.

Почему  молчат  рижские  школы?  Учителя  и  директора,  оглядываясь на  своего  работодателя  -  Министерство 
образования,  боятся открыто  говорить  о  существующих  проблемах.  Сделать  это  могут только  родители.  Проводимая 
реформа ведет  к  ассимиляции русских детей.  Кто  ответит  за  эксперименты,  которые проводятся  над нашими детьми? 
Почему  вместо  того,  чтобы  заниматься  после  уроков музыкой,  балетом  и  живописью,  наши  дети  вынуждены  сидеть 
и переводить тексты из латышских учебников по математике или биологии? Можно спорить о методах образования, но 
преподавание  в русских  школах  должно  оставаться  на  родном языке!  Фундаментом интеграции  общества  является  не 
единый язык, а равные права и обязанности всех членов общества!

Выступавшие  подчеркивали,  что  они  не  против билингвального  обучения,  но  не  в  том  виде,  в  котором 
оно существует  сейчас,  и  оно  должно  являться  не  переходной  моделью для  перевода  школ  на  госязык  обучения,  а 
постоянной  формой обучения.  Министерство  навязывает  свою  модель  билингвального образования,  но  в  мире  есть  и 
другие  модели -  в  частности, модель,  позволяющая развивать  и  сохранять  родной  язык.  Можем ли мы выбрать  иную 
концепцию  билингвального  образования?  Да,  можем. Тем  более  что  в  последних  рекомендациях  Совета  Европы 
говорится о том, что правительство должно идти на диалог с национальными меньшинствами по вопросу билингвального 
образования - несмотря на то, что Закон об образовании уже принят.

Как отметила член ЛАШОРа Елена Матьякубова, в Дании по существующему законодательству, если родители 
набрали 12 детей, можно открыть государственную школу и заказать программу обучения для своих детей!  Если наше 
государство пойдет этим демократическим путем, то директора школ будут зависеть не от министерства, а от родителей, 
которые  являются  реальными заказчиками  образования  для  своих  детей.  Лашоровская  модель билингвального 
образования,  которая  обсуждалась  на  конференции, и  является  той  моделью,  которая  позволит  сохранить 
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доминирование родного языка в школе и улучшить качество преподавания латышского. По сути, общественная организация 
выполнила заказ родителей и сделала ту работу, которую должно было сделать Министерство образования.

И первая большая победа: присутствовавший на конференции зампредседателя Вентспилсской думы подтвердил, 
что после обсуждения этого вопроса на заседании думы в городе будет создана экспериментальная школа, работающая по 
лашоровской модели. А в Риге 16 директоров школ изъявили желание подробнее ознакомиться с этим вопросом.

Пока  министерство  предпочитает заявлять,  что  не  видит  препятствий  для  перехода  школ на  госязык, а  также 
делать вид, что все протесты родителей не более чем политический заказ перед будущими выборами в Сейм. Правда, 
не совсем  понятно,  чей  именно  заказ.  В  своем  выступлении  Игорь Пименов,  правда,  отметил,  что  надежды  ЛАШОРа 
связаны  с демократическими  политическими  партиями,  главным  образом  -  с объединением  ЗаПЧЕЛ.  Другой  вопрос  - 
считает  ли  ЗаПЧЕЛ  проблемы русского  образования  главными  проблемами  своей  партии,  так  как  в последнее  время 
высказывается по этой теме очень невнятно.

Выступившая от  имени "пчел" Татьяна  Жданок уверила присутствовавших,  что поддерживает  все инициативы 
ЛАШОРа, так как защита прав нацменьшинств является основным вопросом, объединившим все три партии этого блока: 
"Мы должны защитить русские школы и русский язык, чтобы на нем говорили наши дети, внуки и правнуки!"

Hа конференцию пришли люди, в большинстве своем далекие от политики. В основном это были родители - около 
тысячи  человек, 10  директоров  школ,  15  завучей,  168  учащихся  школ  и  вузов,  142 педагога.  Представители  16 
общественных организаций. Зарегистрировались даже целые рабочие коллективы -  заводы, детские сады, поликлиника. 
Пришло  огромное  количество  факсов  и телефонных  звонков  от  людей,  которые  не  смогли  приехать  на конференцию. 
Только в субботу было собрано почти 2,5 тысячи подписей родителей в поддержку требований конференции. Все регионы 
Латвии были представлены в Доме конгрессов. О том, что эта конференция стала настоящим событием, свидетельствует и 
тот факт, что сюжет о ее работе был показан в тот же вечер по Российскому телевидению. А родители изъявили желание 
собраться  еще раз  через  два  месяца с  тем,  чтобы обсудить  возникающие  проблемы более  подробно.  Так что  теперь 
министерству уже не удастся проигнорировать требования родителей или списать их на мифический политический заказ.

Будет  ли  отменен  переход  русской  школы на  госязык  обучения  с 2004  года?  Да,  будет.  Если,  конечно,  мы, 
родители,  последуем совету  поэта:  "Возьмемся  за  руки,  друзья,  чтоб  не  пропасть поодиночке".  Этот  романс  тоже 
исполнялся  на  конференции  и  внес необходимую  долю  лирической  патетики  в  пятичасовое  обсуждение сложнейшей 
проблемы.  В  едином  порыве  зал  поднялся  и  стоя подпевал  бардам.  "Дети  -  категория  абсолютная!"  -  сказал  в 
своем выступлении депутат Сейма (Партия согласия), профессор педагогики Яков Плинер. Дети - это наш последний редут, 
который мы не вправе сдавать. Таково было общее настроение зала. Результатом работы вселатвийского родительского 
собрания стало принятие 11 резолюций, в том числе резолюции об отмене перевода средней школы на латышский язык и о 
принципах школьного образования меньшинств Латвии.

Час, Ежедневная русская газета Латвии 235 (1261) 06.10.01

Школа будущего: луч света в темном царстве
Яков Плинер, доктор педагогических наук,

 депутат VII Сейма от ЗаПЧЕЛ.
Нас  всех  волнует  завтрашний  день  Латвии,  духовность,  патриотизм и  благосостояние  ее  народа.  Все  это 

закладывается в школе. Во все времена, а особенно сегодня, ей надлежит быть храмом света, гуманизма, культуры.
Позитивное развитие школы, а в дальнейшем и системы образования архиважно для Латвии, ведь люди - главное 

богатство нашей страны. У нас почти нет полезных ископаемых, промышленность и сельское хозяйство в упадке, наука в 
кризисе. Увы, маленькой Швейцарии не получилось - "прихватизировано" все, что можно и что нельзя. Остается последняя 
надежда - интеллект нации. Если государство действительно заботится о будущем своих жителей, оно обязано в первую 
очередь позаботиться о детях, учителе, школе!

Каждое правительство  независимой Латвии  декларирует  приоритет образования,  но,  как  в  советские  времена, 
говорит одно, думает другое, а делает третье. Учитель по-прежнему нищ. Два года назад можно и нужно было повысить 
плату за ставку учителя на 30 латов, но этого сделано не было, потому что депутатам не хватило политической воли. 
Учитель  по-прежнему  недостаточно  образован.  За  обучение  в магистратуре  и  на  курсах  повышения  квалификации  он 
должен платить из своего кармана. За весь прошлый учебный год на работу в школу было принято 1340 учителей, из них 
562 - без высшего образования.

Учитель по-прежнему боится начальства. Нормативные документы уже можно измерять килограммами. А учителя 
школ национальных меньшинств боятся вдвойне: и инспектора по языку, и госинспектора образования, и всевозможных 
комиссий. Именно поэтому я утверждал и утверждаю: нищий, необразованный зависимый учитель не может полноценно 
выполнять свою работу.

В  XXI  веке  необходима  технологическая  культура  -  умение формулировать  и  решать  проблемы,  проводить 
экспертизу, проектировать, исследовать, прогнозировать. Рынок требует профессиональной творческой деятельности, а не 
повторения зазубренных истин. А это значит, что будущее школы за инновационными педагогическими технологиями, за 
развивающим обучением,  и  задача  министерства  и  его  подведомственных учреждений  -  помочь  учителю  овладеть 
современными  методами преподавания.  Нужны  специализированные  центры  не  только  в  Риге, но  и  на  периферии  - 
финансируемые как государством, так и самоуправлениями.

Проблем множество. Это и непосещение школы: ведь около 5 тысяч детей по разным причинам в прошлом году не 
ходили в школу. Это и перегрузка учащихся, и их слабое здоровье. В государстве нет целевой программы по профилактике 
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детского алкоголизма, наркомании, правонарушений. Отдельная статья - денежные поборы с родителей в условиях якобы 
бесплатного школьного образования.

Судьбе  школы  угрожает  грядущий  переход  на  латышский  язык. Программы,  содержание,  методы  и  формы 
образования в школах могут быть различными. В мире существует много моделей образования, задача министерства - дать 
школам возможность выбора.

Знание латышского языка - важный, но далеко не единственный инструмент интеграции. В Северной Ирландии 
все  знают  английский, а  в  Косово  -  сербохорватский,  но  всем  известно,  что  там происходит.  Требование  Закона  об 
образовании, касающееся перехода средней школы нацменьшинств на латышский язык обучения с 1 сентября 2004 года, - 
провинциально, непрофессионально и является для Латвии миной замедленного действия.

Единый язык образования в исторически многонациональном государстве - это вредная политическая фантазия, 
возведенная на уровень научной спекуляции. Фантазия, потому что интеграция общества требует сохранения и развития в 
образовании не только государственного языка, но и языков нацменьшинств. Научная же спекуляция, потому что никто ни в 
мире, ни в Латвии не сможет доказать, что обучение детей нацменьшинств на государственном языке повысит качество их 
образования.

Убежден:  не  повысит,  а  лишь  увеличит  сегмент  маргиналов  - бомжей,  преступников  и  тех,  кому  необходима 
социальная помощь. Норма закона о переводе средней школы на латышский язык обучения с 2004 года была принята 
вопреки желанию нацменьшинств и является откровенно насильственной. Нужно ли нашим детям знать латышский язык? 
Безусловно. Но для этого есть более подходящие пути, средства и методы.

Час, Ежедневная русская газета Латвии 241 (1267) 13.10.01

Образование для нацменьшинств: истина где-то рядом
Мая Халтурина

"Выбор - это и есть свобода". Психологи утверждают, что если бы в метро вместо надписи "Выхода нет" писали бы 
- "Выход рядом", то психологическая атмосфера в обществе улучшилась бы...

Переход  к  обучению  на латышском  языке  официально  провозглашен  единственным  возможным средством 
достижения  благой  цели  -  чтобы  русские  школьники  могли выучить  государственный  язык  и  интегрироваться  в 
латвийское общество. Другого выхода нет. Или, может быть, он рядом?

Сегодня  "Час"  представляет  альтернативный  проект,  разработанный ЛАШОР  (Латвийской  ассоциацией  в 
поддержку школ с обучением на русском языке). Его авторы уверены, что и выучить латышский, и успешно интегрироваться 
можно, обучаясь преимущественно на родном языке и сохраняя причастность к родной (русской, еврейской или польской) 
культуре.

Для начала уточним, что именно предлагает сегодня школам Министерство образования и науки Латвии (МОН).
Из  множества концептуальных  моделей  билингвального  образования,  практикуемых в  мире,  министерство 

выбрало одну - переходную. К чему переходим? К обучению только на государственном языке в вузах и - с 2004 года - в 
средней школе. Соответственно этим целям МОН разработало Образец образовательных программ и в его рамках - четыре 
подпрограммы,  которые  каждая  школа  должна  по  своему разумению  выбрать  или  же  на  их  основе  разработать 
собственную. Свобода выбора в данном случае заключается в одном: как переходить на государственный язык? Шагом? 
Вприпрыжку? Семимильными шагами?

Самая радикальная подпрограмма предполагает уже в начальной школе давать почти все уроки на латышском 
или с применением билингвального метода. Другая - на каждом уроке в равной степени использовать два языка. Третья - 
ежегодно добавлять по одному предмету, преподаваемому на латышском. Четвертая разрешает обучение на родном языке 
только в 1 - 3-х классах, далее вводится значительное число предметов, преподаваемых на латышском. Что бы ни выбрала 
школа, в конечном итоге она выбирает одно: к 9-му классу все или подавляющее большинство предметов изучаются по-
латышски.  Это как  в  одесском анекдоте: вам газировку без  сиропа? Без какого -  без  малинового или без вишневого?.. 
Минуточку, есть другое мнение...

ЛАШОР не  согласен с самой  концепцией  вытеснения родного  языка как  языка  обучения.  И  обратился к  иной 
модели  билингвального образования  -  модели,  сохраняющей  и  развивающей  родной  язык. Рабочая  группа  ЛАШОР 
разработала свой Образец образовательных программ, который основывается на четырех основных принципах.

1. Доминирование родного языка обучения. Не менее двух третей предметов должны преподаваться на родном 
языке. Это основные общеобразовательные предметы, которые развивают речь и мышление ребенка, дают ему целостную 
картину мира.

2.  Глубокое освоение родной культуры. В школе должны изучаться не только язык и родная литература, но и 
история, география, экономика, народные традиции, искусство этнической родины. Эти уроки проходят только на родном 
языке.

3.  Полноценная интеграция в латвийское общество. Изучение не только латышского языка и литературы, но и 
целого цикла предметов "Леттоника", где будут преподаваться история, география и современное общественное устройство 
Латвии, культура и традиции населяющих ее народов. Этот курс изучается на латышском.

4. Качественное обучение латышскому языку на уроках латышского. Использование современных эффективных 
методов, в том числе развиваемых государственной программой LAT-2. На латышском или билингвально нужно осваивать 
предметы, относящиеся к Латвии, а в старших классах - профильные предметы, необходимые для поступления в вуз в 
рамках выбранной учащимися специализации.

Комментарии к четырем китам:
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Родной язык - один из главных критериев национального самосознания, без него мы перестанем чувствовать себя 
теми, кто мы есть. Поэтому ЛАШОР считает принципиальным сохранение доминирующей роли родного языка в школе. К 9-
му классу дети еще не полностью овладели родным языком, и мы убеждены, что в старших классах должно продолжаться 
развитие  и  родного,  и латышского  языков,  -  уверена  член  рабочей  группы  ЛАШОР  и  педагог Елена  Матьякубова.  Но 
чувствовать  себя  русским,  ничего  не  зная  о  походах  Суворова, о  музыке  Глинки,  картинах  Левитана,  -  нельзя.  А  в 
современных русских школах Латвии нет таких отдельных предметов, как история России или русская культура. Поэтому 
Образец,  разработанный ЛАШОР,  включает  цикл  предметов  "Этника",  дающий  ученику всесторонние  знания  о  его 
этнической родине, приобщающий к родной культуре.

Школы разных национальных меньшинств наполнят этот цикл своим собственным содержанием.
Латышская  история  и  латышская  культура  тоже,  по  мнению  ЛАШОР, должны  быть  вынесены  в  отдельный 

предмет.  В рамках "Леттоники" ЛАШОР предлагает в начальной школе ввести урок Es sava zeme ("Я в своей стране"), 
который будет вестись сначала билингвально, а затем на латышском. Этот урок дает детям возможность лучше узнать, 
понять и полюбить свою страну, ее фольклор, природу, жизнь людей. ЛАШОР уже начал разрабатывать учебник Es sava 
zeme. В  старших  классах  цикл  "Леттоника"  будет  включать  предметы "Латвия  в  современном  мире",  "Диалог  культур", 
"Граждановедение" .

Использование  второго  языка  в  обучении  должно  быть психологически  мотивировано.  Если  латышский 
используется на тех уроках, где мы говорим о культуре, обычаях, истории Латвии, то в сознании детей язык органично 
связывается с изучаемым предметом. Наша цель - чтобы дети знали свободно два языка. Но это не самоцель. Мы хотим, 
чтобы дети ощущали себя в этой стране комфортно, чувствовали свою общность со всеми, кто живет здесь, - говорит Елена 
Матьякубова.

А  дальше  что?  На  основе  разработанного  ЛАШОР  Образца  образовательных  программ каждая  школа  может 
написать свою собственную программу, учитывающую ее конкретные условия. Его может использовать школа любого, не 
только русского, национального меньшинства.

Скоро этот Образец будет представлен на обсуждение в консультативном совете по образованию нацменьшинств 
при  МОН,  на международную  независимую  экспертизу,  которую  организует  Фонд Сороса  -  Латвия,  а  24  ноября  будет 
обсуждаться  на  Второй латвийской  родительской  конференции.  Официальное  признание  министерством  Образца 
программ, разработанного  ЛАШОР,  дало  бы  школам  возможность  выбирать  между двумя  принципиально  разными 
моделями  билингвального  образования -  моделью,  сохраняющей  и  развивающей  родной  язык,  и 
моделью, обеспечивающий переход к обучению на государственном языке. Как говорится в одной остроумной телерекламе, 
выбор - это и есть свобода.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовое регулирование миграции в Украине

Г.Андреева, Т.Титова
В начале  90-х  годов  в  результате  значительных  геополитических  изменений  на  просторах  бывшего  СССР  и 

экономического кризиса Украина столкнулась с массовыми перемещениями населения. При этом мигрантов в литературе 
условно подразделяют на следующие категории:

а) внутренние мигранты:
• естественные мигранты;
• экологические мигранты (в основном это "чернобыльцы");

б) внешние мигранты:
• выходцы из Украины, возвращающиеся на родину из ближнего зарубежья (репатрианты);
• лица, ранее незаконно депортированные по национальному признаку;
• мигранты из ближнего зарубежья, вынужденно покинувшие страну проживания;
• беженцы из дальнего зарубежья;
• незаконные  мигранты  в  Украину  из  дальнего  зарубежья  (включая  незаконных  транзитных 

мигрантов).
Перемещение  больших  масс  населения  имеет  ряд  отрицательных  последствий.  В  частности,  это  влечет 

увеличение числа граждан других государств и одновременно удельного веса собственных граждан. В результате миграции 
усиливается зависимость от трудовых ресурсов чужих государств, влияние на внешнеполитические ориентации граждан, их 
образ жизни, национальные традиции. В результате может возникнуть определенная угроза политической и экономической 
безопасности Украины. Данные процессы не могут оставаться вне поля зрения государственной политики. Понимание этой 
аксиомы  приводит  к  необходимости  в  системе  государственной  внутренней  и  внешней  политики  такого  структурного 
элемента как миграционная политика. Ее целью является упорядочение миграционных потоков, ликвидация негативных 
последствий  неорганизованной  и  неконтролируемой  миграции,  обеспечение  условий  для  реализации  прав  мигрантов, 
беженцев,  интеграция  тех,  кто  прибывает  в  Украину,  в  национальную,  социально-культурную  и  экономическую  среду 
(Мозоль А. Характеристика i аналiз мiграцiйного законодавства та мiграцiйных процесiв в Украiнi //Право Украiни, 2001, №4, 
С.119).

Миграционное  законодательство  в  Украине  только  начинает  развиваться  и  находится  в  стадии  становления. 
Существующие  правовые  институты  можно  условно  разделить  на  конституционно-правовые  (право  –  гражданства, 
убежища,  свободы  передвижения)  и  отраслевые  (права  беженцев,  работников  мигрантов  и  др.).  На  сегодня  вопросы 
миграции относятся к двум основным отраслям публичного права – конституционному и административному. Правовые 
нормы, регулирующие вопросы миграции,  содержаться в нормативно-правовых актах различной юридической силы.  По 
традиции, сложившейся в Украине, большая их часть относится к подзаконным актам.

Начало  разработки  миграционного  законодательства  было  положено  Декларацией  о  государственном 
суверенитете Украины. В ней провозглашался принцип государственного регулирования миграционных процессов. Первым 
из пакета нормативных актов, связанных с вопросами миграции, стал Закон «О гражданстве Украины» от 8 октября 1991 г. В 
соответствии  с  новой  редакцией  репатрианты  и  беженцы получили  право  приобретать  гражданство  Украины,  которое 
раньше отсутствовало.

В июле 1992 г. Верховная Рада Украины приняла Закон «О национальных меньшинствах в Украине», ставший 
продолжением  формирующегося  миграционного  законодательства.  Указом  Президента  от  26  апреля  1993  г.  создано 
Министерство, на которое возложены функции разработки и обеспечения государственной политики в сфере национальных 
отношений и миграции. Одна из основных задач Министерства – подготовка совместно с другими органами исполнительной 
власти предложений по формированию государственной политики в сфере национальных отношений и миграции населения 
и организация работы по ее реализации. 22 июля 1994 г. Кабинет Министров Украины принял постановление «О создании 
органов миграционной службы в Украине».

С принятием в декабре 1993 г. Закона «О беженцах» (см. Приложение), который стал первым из пакета чисто 
миграционных нормативно-правовых актов, полномочия Министерства были конкретизированы и расширены. Оговорив, что 
центральным  органом  государственной  исполнительной  власти,  координирующим  взаимодействие  других  органов  при 
решении всех вопросов, связанных с проблемами беженцев, является Министерство Украины по делам национальностей и 
миграции, Закон также определил полномочия иных органов власти в отношении беженцев.

Так, Государственный комитет Украины по делам охраны государственной границы, пограничные войска Украины 
предотвращают незаконное пересечение государственной границы Украины, в установленном порядке задерживают лиц, 
незаконно ее пересекших, а также организуют прием заявлений о получении статуса беженцев. МВД Украины регистрирует 
беженцев,  в  границах  своей  компетенции  принимает  необходимые  меры  для  выявления  лиц,  не  имеющим  права  на 
получение  статуса  беженцев.  Министерство  труда  Украины  оказывает,  по  возможности,  содействие  во  временном 
трудоустройстве беженцев. Хотя закон вступил в силу в 1993 г., статус беженцев стал присваиваться позднее – с 1996 г.

Особенно остро для Украины стоит сегодня проблема нелегальной миграции. Известно, что ее восточные 
границы «прозрачны», там практически отсутствует миграционный контроль, осуществляется безвизовый въезд, 
что  позволяет  въезжать  на  территорию  Украины  большому  количеству  нелегалов  не  только  из  соседних 
государств, но и иностранцам, лицам без гражданства, которые находятся на территории сопредельных держав. По 
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данным  западноевропейских  аналитиков,  60—70%  нелегальных  мигрантов  рассматривают  Украину  как 
промежуточное звено на пути в Центральную и Западную Европу. Только в прошлом году и за первый квартал 
нынешнего  СБУ  совместно  с  Госкомграницы  и  МВД  Украины  перекрыла  90  каналов.  И  все  же  нелегальная 
миграция  прогрессирует.  Накопителями  острых  проблем,  чреватых  социальным  взрывом,  являются  также 
компактные этнические общины. По различным сведениям, в Украине живет около 100 тыс. граждан беднейших 
стран Азии и Африки. В Одесской области существуют индийская (более 1000 человек), вьетнамская (более 700 
чел.),  китайская  (почти  500  чел.)  колонии.  В  Харькове  обжились  двухтысячное  вьетнамское  землячество  и 
нигерийская община из тысячи человек.

Въезд иностранцев и лиц без гражданства в Украину регулируется Законом «О правовом статусе иностранцев» и 
Правилами  въезда  иностранцев  в  Украину,  их  выезда  из  Украины  и  транзитного  проезда  через  ее  территорию, 
утвержденными  постановлением Кабинета  министров  Украины от  29  декабря 1995  г.  № 1074.  Впервые  в  украинском 
законодательстве было закреплено право иностранцев в установленном порядке иммигрировать в Украину на постоянное 
жительство или для трудоустройства на определенный срок, а также временно пребывать на ее территории.

Соответствующий  раздел  Закона  определяет  срок  решения  вопросов,  связанных  с  въездом  (выездом) 
иностранных граждан в Украину. Исходя из практики повседневной деятельности пограничной и таможенной служб, органов 
внутренних  дел и медицинских  ограничений,  Закон определяет случаи,  когда отдельным иностранцам не  разрешается 
въезд в Украину.

Законом установлена ответственность иностранцев за нарушение порядка пребывания в Украине,  транзитного 
проезда через ее территорию и ответственность за правонарушения. Предусмотрен порядок выдворения иностранцев из 
Украины.

Процесс формировании нормативно-правовой базы, регулирующей вопросы миграции, не завершен. Действующие 
сейчас законодательные акты требуют приведения в соответствие с Конституцией Украины, международными нормами и 
стандартами,  поскольку  принятое  до  1996  года  миграционное  законодательство  устарело.  Так,  Конституция  Украины 
предусматривает,  что  Украина  может  предоставлять  политическое  убежище  иностранным  гражданам  и  лицам  без 
гражданства. Однако закон о предоставлении политического убежища иностранцам до сих пор не разработан.

Или,  к  примеру,  закон Украины “О  правовом статусе иностранцев” содержит отсылочные нормы к  закону  “Об 
иммиграции”, которого на сегодня не существует.

Предпринимая шаги в данном направлении, группа народных депутатов из комитета Верховной Рады Украины по 
вопросам прав человека, национальных меньшинств и межнациональных отношений внесла на рассмотрение украинского 
парламента  законопроекты,  касающиеся  миграционного  законодательства.  Новое  законодательство  строится  таким 
образом, чтобы,  с  одной стороны,  соответствовать нормам и стандартам международного права,  с  другой - учитывать 
национальные интересы нашего государства.

В  новом  пакете  миграционного  законодательства  слабые  стороны  действующих  законов  скорректированы  с 
учетом  более  полной  реализации  конституционных  прав.  Так,  например,  предусматривается  упрощенная  процедура 
получения гражданства Украины для определенной категории лиц без гражданства. К этой категории относятся лица или их 
родственники, потомки, которые родились или постоянно проживали на территории Украины, если они не имеют иного 
гражданства. Лицам этой категории для получения гражданства не обязателен 5-летний срок проживания в Украине. В то 
время как лица без гражданства иных категорий могут получить гражданство только после 5-летнего проживания на ее 
территории.

В  проекте  нового  законодательства  усовершенствована  и  процедура  получения  статуса  беженца  в  Украине. 
Сегодня иностранный гражданин, получив статус беженца, вынужден проходить процедуру переоформления каждые три 
месяца - при наличии на то оснований. Это создает дополнительные проблемы - как для самого гражданина, так и для 
органов  исполнительной  власти.  Практика  показала,  что  условия,  при  которых  лицо  приобретает  статус  беженца,  не 
меняются годами. Поэтому в проекте предусматривается, что статус беженца гражданин получает на весь период, пока 
существуют условия, вынудившие его покинуть свою страну, ежегодно проходя процедуру перерегистрации. На весь период 
пребывания Украина предоставляет ему убежище и защиту.

Системность обсуждаемой проблемы пока не находит должного понимания на государственном уровне. В Украине 
отсутствует комплексная государственная программа регулирования миграции, основанная на концепции, учитывающей 
внутреннюю и внешнюю миграцию, иммиграцию и эмиграцию, а также характер демографических процессов в стране. На 
уровне  государственных  структур  каждое  ведомство  действует,  исходя  из  своих  интересов  и  представлений  о 
происходящих  процессах,  не  имея  общей картины миграции.  Ситуацию усугубляют  постоянная  реорганизация  органов 
управления, ответственных за осуществление миграционной политики.

Так, неоднократные за период 1994-1997гг. реорганизации Министерства Украины по делам национальностей и 
миграции  привели  к  ухудшению  его  деятельности.  Распространение  управленческих  функций  Министерства  на  сферу 
религии  и  церкви  в  1994  г.  изменило  приоритеты  его  деятельности,  значительно  ослабив  возможности  развития 
миграционной службы. В 1996 г. состоялась очередная реорганизация Министерства: оно было ликвидировано, а вместо 
него создан Государственный комитет Украины по делам национальностей и миграции. Создание данного комитета еще 
больше ограничило возможности влияния государственных органов на регулирование миграционных процессов. Вместо 
планомерного, основанного на концепции развития Департамента миграции в единую миграционную службу произошла его 
ликвидация и распыление функций управления миграционными процессами.

4  сентября  2000г.  постановлением  Кабинета  Министров  Украины  №1236  было  утверждено  Положение  о 
Государственном  департаменте  по  делам  национальностей  и  миграции.  Как  отмечено  в  его  ст.1,  Государственный 
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департамент является правительственным органом государственного управления, который действует в составе Минюста и 
подчиняется ему.  В  сентябре  2001  г.  Президент  Украины Леонид  Кучма подписал Указ  «О  государственном комитете 
Украины по делам национальностей и миграции». Комитет создан на базе Госдепартамента по делам национальностей и 
миграции,  который  работал  в  составе  Министерства  юстиции.  Реорганизация  осуществляется  с  целью  повышения 
эффективности осуществления государственной политики в сфере межнациональных отношений, миграции, обеспечения 
прав национальных меньшинств Украины, представителей депортированных народов, вернувшихся в Украину, и беженцев.

Анализ миграционной ситуации в Украине показывает,  что она развивается намного быстрее, нежели органы, 
которые должны ее регулировать. В результате реорганизаций сфера регулирования миграции перешла в ведение более 
десяти  ведомств  при  отсутствии  четкой  координации  между  ними.  Не  завершено  начатое  в  1994  г.  формирование 
законодательной базы регулирования миграции и соответствующих административных органов.

Украинские аналитики выделяют следующие ключевые проблемы, связанные с регулированием миграционных и 
постмиграционных процессов в Украине:

• государственные  органы  не  имеют  сколько-нибудь  длительного  опыта  работы  с  внешними 
мигрантами;

• Украина не имеет завершенного законодательства в этой области;
• украинское  законодательство не  согласовано с  законодательством других стран СНГ,  откуда 

идет основной поток внешней миграции в Украину;
• в Украине ни в центре, ни на местах не создана самостоятельная миграционная служба;
• Украина, переживающая смену социально-экономического строя и разразившийся на этом фоне 

тяжелый экономический кризис, практически не имеет средств для решения миграционных проблем;
• справедливое  разрешение  текущих  проблем  беженцев,  депортированных,  других  видов 

мигрантов  в  Украине  порождает  всплеск  проблем  в  этой  сфере,  не  решенных  в  предыдущие  десятилетия 
(интернирование 50 тысяч венгров Закарпатья, компенсации депортированным полякам, требование компенсаций 
от государства евреям, цыганам за потери во время войны и др.);

• наложение  друг  на  друга  проблем  экологических  мигрантов  и  возвращающихся 
депортированных;

• в Украине еще не сформировалась система неправительственных организаций, целью которых 
является помощь беженцам и мигрантам,  формирование  по  этим вопросам общественного мнения (Н.Шульга 
Адаптация  и  интеграция:  необходимость  дифференцированного  подхода  в  отношении  мигрантов,  беженцев, 
репатриантов и насильственно перемещенных лиц.

Приложение
http://ccssu/ccssu/crimes.ua

Закон Украины «О беженцах»
Принят 24 декабря 1993 года
Вступил в силу 12 февраля 1994 года
Верховный Совет Украины, соблюдая международные обязательства Украины по защите прав человека и исходя 

из принципов Конституции Украины, принимает настоящий Закон, чтобы определить правовой статус беженцев, установить 
правовые,  экономические  и  организационные  гарантии  защиты  прав  лиц,  вынужденно  покинувших  государство  своей 
гражданской принадлежности (или страну своего постоянного проживания).

РАЗДЕЛ I
ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ
Статья 1
Понятие "беженец" и условия приобретения статуса беженца
В настоящем Законе под термином "беженец" подразумевается иностранец (иностранный гражданин или лицо без 

гражданства),  который  вследствие  обоснованных  опасений  стать  жертвой  преследований  по  признакам  расы, 
национальности, отношения к религии, гражданства, принадлежности к определенной социальной группе или политических 
убеждений вынужден покинуть территорию государства, гражданином которого он является (или территорию страны своего 
постоянного  проживания),  и  не  может  или  не  хочет  пользоваться  защитой  этого  государства  вследствие  указанных 
опасений  и  в  отношении  которого  в  порядке  и  при  условиях,  обозначенных  настоящим  Законом,  принято  решение  о 
предоставлении ему статуса беженца.

Статья 2
Порядок возбуждения ходатайства о предоставлении статуса беженца
Лица, которые намерены приобрести статус беженца и пересекли государственную границу Украины в порядке, 

установленном  действующим  законодательством,  должны  в  течение  трех  суток  обратиться  в  соответствующий  орган 
миграционной службы с заявлением о предоставлении им статуса беженца.

Лица, которые вынуждены были незаконно пересечь государственную границу Украины с намерением приобрести 
статус беженца и прибыли в Украину из государства, на территории которого существуют условия, указанные в статье 1, 
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должны  в  течение  суток  обратиться  в  соответствующий  орган  миграционной  службы  через  ее  уполномоченного  или 
должностное лицо пограничных войск с заявлением о предоставлении им статуса беженца и с обоснованным объяснением 
своего незаконного пересечения границы.

Статья 3
Условия, при которых статус беженца не предоставляется
Статус беженца не предоставляется лицу:
за которым компетентными органами власти государства, где оно проживает, признаются и обеспечиваются права 

и обязанности, связанные с гражданством этого государства;
в отношении которого установлено, что оно совершило преступление против мира, военное преступление или 

преступление против человечества и человечности, как они определены в международном праве;
которое совершило тяжкое преступление неполитического характера за пределами Украины до прибытия на ее 

территорию;
которое  до  прибытия в  Украину  пребывало  в  государстве,  где  оно  могло  в  установленном порядке  получить 

убежище  или  оформить  статус  беженца.  Эти  положения  не  распространяются  на  лиц,  для  которых  действующим 
законодательством предусмотрен упрощенный порядок приобретения гражданства Украины.

РАЗДЕЛ II
ПРИОБРЕТЕНИЕ И ПОТЕРЯ СТАТУСА БЕЖЕНЦА
Статья 4
Органы, решающие вопросы о предоставлении и лишении статуса беженца
Вопросы  о  предоставлении  и  лишении  статуса  беженца  решают  в  пределах  своей  компетенции  органы 

миграционной  службы  Министерства  Украины  по  делам  национальностей  и  миграции  в  Республике  Крым,  областях, 
городах Киеве и Севастополе.

Статья 5
Полномочия Министерства Украины по делам национальностей и миграции
Центральным органом государственной исполнительной власти, координирующим взаимодействие других органов 

государственной власти при решении всех вопросов, касающихся проблем беженцев, является Министерство Украины по 
делам национальностей и миграции.

К ведению Министерства Украины по делам национальностей и миграции относится подготовка для рассмотрения 
правительством Украины предложений по:

установлению регионов временного расселения беженцев;
определению  объемов  финансирования  на  содержание  беженцев  и  распределению  средств  по  регионам 

компактного проживания беженцев.
Кроме этого, к ведению Министерства Украины по делам национальностей и миграции относится:
установление порядка оформления предоставления статуса беженцев при наличии условий, указанных в статье 1 

настоящего Закона, и лишения этого статуса;
содержание пунктов временного размещения беженцев;
рассмотрение  жалоб  на  решение  о  предоставлении  и  лишении  статуса  беженца,  принимаемых  органами 

миграционной службы в Республике Крым, областях, городах Киеве и Севастополе;
ведение централизованного учета лиц, подавших заявление о предоставлении статуса беженца, и беженцев;
контроль за исполнением настоящего Закона.
Статья 6
Полномочия органов миграционной службы в Республике Крым, областях, городах Киеве и Севастополе
Органы  миграционной  службы  в  Республике  Крым,  областях,  городах  Киеве  и  Севастополе  подчиняются 

Министерству  Украины  по  делам  национальностей  и  миграции,  правительству  Республики  Крым  и  соответствующим 
государственным администрациям.

К их ведению относится:
предоставление статуса беженца лицам, прибывшим на территорию Республики Крым, областей, городов Киева и 

Севастополя при условиях, предусмотренных статьей 1 настоящего Закона, и лишение данного статуса, а также выдача 
беженцам соответствующих удостоверений;

определение  мест  временного  проживания  лиц,  подавших  заявление  о  предоставлении  статуса  беженца,  и 
беженцев, а также в случае необходимости — направление их в пункты временного размещения беженцев;

предоставление денежного пособия лицам, подавшим заявление о предоставлении статуса беженца, и беженцам;
содействие  временному  трудоустройству  лиц,  подавших  заявление  о  предоставлении  статуса  беженца,  и 

беженцев;
предоставление лицам, подавшим заявление о предоставлении статуса беженца, и беженцам социально-бытовых 

и медицинских услуг;
ведение учета лиц, подавших заявление о предоставлении статуса беженца, и беженцев;
решение других вопросов, отнесенных к их компетенции законодательством.
Статья 7
Полномочия других органов государственной исполнительной власти в отношении беженцев
Государственный  комитет  Украины по  делам  охраны государственной  границы,  пограничные  войска  Украины 

препятствуют незаконному пересечению государственной границы Украины, в установленном порядке задерживают лиц, 
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незаконно ее пересекших, и организуют принятие заявлений о предоставлении статуса беженца от тех лиц, которые имеют 
намерение его обрести.

Служба безопасности Украины и ее органы на местах, служба безопасности Республики Крым в пределах своей 
компетенции принимают меры к выявлению среди лиц, возбудивших ходатайство о предоставлении статуса беженца, таких, 
которым статус беженца не предоставляется в соответствии со статьей 3 настоящего Закона.

Министерство внутренних дел Украины, Министерство внутренних дел Республики Крым, управления внутренних 
дел  областей,  городов  Киева  и  Севастополя  регистрируют  беженцев,  в  пределах  своей  компетенции  принимают 
необходимые  меры  для  выявления  среди  лиц,  возбудивших  ходатайство  о  предоставлении  статуса  беженца,  таких, 
которым статус беженца не предоставляется в соответствии со статьей 3 настоящего Закона.

Министерство труда Украины оказывает по возможности помощь во временном трудоустройстве беженцев.
Министерство иностранных дел Украины, дипломатические представительства и консульские учреждения Украины 

принимают участие в переговорах, подготовке документов и вносят предложения правительству Украины по заключению 
международных соглашений по вопросам, связанным с защитой социальных, экономических и других прав и интересов 
беженцев,  в том числе компенсацией ущерба,  причиненного беженцам,  расходами на их прием, обустройство,  а также 
содействуют  установлению  связей  беженцев  с  иностранными  гражданами  и  юридическими  лицами  за  границей  и 
принимают меры по возвращению беженцев в страну их постоянного жительства или переселению в государства, которые 
могут предоставить им убежище.

Статья 8
Оформление документов по вопросам предоставления статуса беженца
Оформление необходимых документов по вопросам предоставления статуса беженца производится на основе 

личного заявления лица или его законного представителя, поданного в орган миграционной службы в Республике Крым, 
областях, городах Киеве и Севастополе по месту временного пребывания в соответствии со статьей 2 настоящего Закона.

Статья 9
Права и обязанности лица, подавшего заявление о предоставлении статуса беженца
Лицо, подавшее заявление о предоставлении статуса беженца, имеет право на:
временное трудоустройство или учебу;
медицинскую помощь и социально-бытовые услуги;
пользование жильем,  предоставленным в пункте временного размещения решения вопроса о  предоставлении 

статуса беженца, но на срок не более трех месяцев;
свободное исповедание своей религии.
Лицо, подавшее заявление о предоставлении статуса беженца, обязано:
представить  в  соответствующий орган миграционной  службы сведения,  необходимые для решения вопроса  о 

предоставлении статуса беженца;
при получении направления органа миграционной службы отбыть к определенному месту временного жительства 

и в трехдневный срок зарегистрироваться в местном органе внутренних дел;
соблюдать установленный действующим законодательством порядок пребывания на территории Украины;
проходить медицинское освидетельствование по требованию органов здравоохранения.
Статья 10
Решение о предоставлении статуса беженца
Решение о предоставлении статуса беженца принимается органами миграционной службы в Республике Крым, 

областях, городах Киеве и Севастополе не позднее одного месяца со дня подачи заявления.
В  случае  отказа  в  предоставлении  статуса  беженца  на  основаниях,  предусмотренных  статьей  3  настоящего 

Закона, орган миграционной службы извещает об этом лицо, подавшее заявление, и соответствующий орган внутренних 
дел.

Решение об отказе в предоставлении статуса беженца может быть обжаловано в недельный срок в Министерство 
Украины по делам национальностей и миграции, которое принимает решение не позднее чем в месячный срок.

Статья 11
Утрата или лишение статуса беженца
Статус  беженца  предоставляется  на  три  месяца  соответствующим  органом  миграционной  службы,  и  по  его 

решению этот срок может быть продлен. Статус беженца утрачивается, если лицо:
добровольно  снова  воспользовалось  защитой  государства,  гражданином  которого  оно  является,  или  страны 

постоянного жительства;
обрело новое гражданство и пользуется защитой государства своего нового гражданства;
осуждено к лишению свободы по приговору суда Украины, вступившему в законную силу.
Лицо лишается статуса беженца органом миграционной службы по месту его временного жительства, если оно:
утратило основания, по которым оно обрело статус беженца;
обрело статус беженца вследствие представления заведомо ложных сведений или поддельных документов;
рассматривается по уважительным причинам как угроза государственной безопасности, общественному порядку, 

здоровью населения Украины.
Решение о лишении статуса беженца может быть обжаловано в недельный срок в Министерство Украины по 

делам национальностей и милиции или в суд.
Правовой режим иностранца,  утратившего или лишенного статуса беженца,  определяется Законом Украины о 

правовом статусе иностранцев.
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РАЗДЕЛ III
ПРАВОВОЙ СТАТУС БЕЖЕНЦА
Статья 12
Права беженца
Лицо, обретшее статус беженца, имеет право на:
выбор места временного жительства из предложенного ему миграционной службой перечня населенных пунктов и 

продвижение на территории Украины при условиях соблюдения правил, установленных для иностранцев;
труд  по  найму  или  на  предпринимательскую  деятельность,  приобретение  в  собственность  имущества  при 

условиях, предусмотренных законодательством Украины для иностранцев;
охрану здоровья и отдых в порядке, предусмотренном законодательством для граждан Украины;
получение  денежного  пособия,  пенсий  и  других  видов  социального  обеспечения  в  порядке,  определенном 

Кабинетом Министров Украины;
пользование жильем, предоставленным в месте временного жительства;
учебу в порядке, предусмотренном законодательством Украины для иностранцев;
пользование достижениями культуры;
свободу совести и свободное отправление религиозных обрядов;
неприкосновенность лица, жилища, охрану законов личной жизни, тайны переписки, телефонных разговоров и 

телеграфных извещений;
судебную защиту от посягательств на честь и достоинство, жизнь и здоровье, личную свободу и жилище, а также 

защиту имущественных и неимущественных прав;
вступление в легализованные общественные организации в соответствии с их уставами (положениями).
Статья 13
Обязанности беженца
Беженец обязан:
соблюдать  Конституцию  и  законы  Украины,  выполнять  решения  и  распоряжения  органов  государственной 

исполнительной власти, регионального и местного самоуправления;
выполнять законные требования государственных органов и должностных лиц.
Статья 14
Запрещение высылки беженца или его принудительного возвращения в государство, из которого он прибыл
Беженец не  может  быть  выслан  или  принудительно  возвращен  в  государство,  где  еще  существуют  условия, 

указанные в статье 1 настоящего Закона, на основании которых он обрел статус беженца.

РАЗДЕЛ IV
МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Статья 15
Международное сотрудничество в целях защиты прав беженцев
Украина  сотрудничает  с  другими  государствами,  международными  организациями  в  целях  устранения  причин 

возникновения проблемы беженцев, улучшения их материального положения и совершенствования правового статуса, а 
также возвращения беженцев в страну их постоянного жительства.

Статья 16
Международные договоры
Если международным договором,  заключенным Украиной,  установлены иные нормы,  нежели содержащиеся в 

настоящем Законе, то применяются нормы международного договора.
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БУДЕМ ЗНАКОМЫ
ФИО Кого представляет Телефон, факс,

e-mail
Ждет

Агулян
А.О.

Преподаватель кафедры 
русского языка Армянского 
государственного 
педагогического университета 
им.Х.Абовяна, автор 
современного учебника 
русского языка для 
старшеклассников, студентов 
неязыковых вузов

(8-10-3741) Контактов с заинтересованными в 
современных методиках преподавания 
педагогов ( не только лингвистов)

Барикян
Гурген 
Григорьевич

Директор Центра развития 
русского языка в Армении

(8-10-3741)
539481с,418625м
barikyan@acc.am

Информации для обмена опытом работы 
центров русского языка в странах СНГ и 
Прибалтики.

Беженцева 
Алла, Крайняя 
Валентина, 
Кузнецова Вера

Председатель Союза русских 
женщин в Грузии 
«Ярославна», заместитель 
председателя, 
исполнительный секретарь

(8-10-99532)
998790, 713568, 
718821
iartbil@yandex.ru
Тбилиси, Грузия

Сотрудничества с общественными 
организациями и объединениями, 
содействующими вовлечению женщин в 
процесс построения гражданского общества 
и утверждению принципов социальной 
справедливости, сохранению и развитию 
русского языка и культуры в странах 
проживания,.

Густова
Нона 
Константинов-на

Председатель общественной 
организации «Славянский 
дом» в Армении, инициатор 
Конференции Закавказских 
славянских общественных 
объединений.

(8-10-3741)
58 05 12с

Контактов и сотрудничества с 
соотечественниками для обмена опытом 
работы, с возможными помощниками, 
спонсорами.

Дарбилян
Армен 
Рамзикович

Ректор Российско-Армянского 
(Славянского) 
государственного 
университета, 
Сопредседатель 
Попечительского Совета 

(8-10-3741)
257032, 257052, 
259234ф,
289700т,
289701ф
adarbiyian@ichd.org
Армения, 375051, 
г.Ереван, ул.Овсепа 
Эмина, 123, РАУ

Контактов и сотрудничества с лицами и 
организациями, заинтересованными в 
развитии российского образования в 
странах СНГ и Прибалтики
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